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 राणा  क

 लोक-सभा

 १६  १९५६

 लोक-सभा  ग्यारह
 बजे  समवेत  हुई

 श्रेय  महोदय  पीठासीन  हुए |

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर

 कम्पनी

 1*८७.  श्री  बंसल  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  डनलप  रबड़  कम्पनी  ने  अरपना  कारखाना  बढ़ाने  के  लिये  ae  पूंजी  जारी  करने  की

 आज्ञा  लें  ली

 यदि  तो  कया  पूंजी  जनता  को  वंश  बेच  कर  एकत्रित  की  कौर

 विद्यमान  अ्रंशधा  रियों  से  नयी  पूंजी  की  कितने  प्रतिशत  राशि  एकत्रित  की  जायेगी  ?

 वित्त  उपमंत्री  ब०  रा०  हां  ।

 sit  एक  करोड़  रुपयें  के  साधारण-प्रश  तथा  एक  करोड़  रुपये  के  प्राथमिकता  वंश

 जारी  करने  की  अनुमति  दी  गई  थी  ।  नये  प्राथमिकता  भ्रंश  सभी  लोग  ले  सकेंगे  किन्तु  विद्यमान

 धारियों  को  इस  मामले  में  प्राथमिकता  दी  जायेगी  ।  नये  साधारण-भ्रंश  राशि  १  करोड़  रुपये

 विद्यमान  साधारण  अंशधारियों  को  समवाय  १९४५६  के  उपबन्धों  के  अनुसार  जारी

 किये  जायेंगे  |  डाला  रबड़  कम्पनी  जिसके  पास  FEAR, GK  साधारण  अंश

 श्व  4,290,000  अंशों  के  लिये  अर्थात  नये  साधारण  अंधों  के  ५१  प्रतिशत
 के  लिये  आवेदन  करेगी

 ।

 श्री  बंसल  :  प्रफुल्ल  आयोग  की  इस  को  देखते  हुए  कि  भारत  सरकार  को  यह  देखना

 चाहिये  कि  इस  देश  में  रबड़-उत्पादन  के  लिये  भारतीय  उपक्रम  को  प्रोत्साहित  किया  जाये
 झ्र ौर  भारतीय

 array  तथा  उनके  यूरोपीय  सहयोगियों  में  पूर्ण  सहयोग  क्या  सरकार  ने  इस  कम्पनी  को  पूंजी

 जारी  करने  की  आज्ञा  देते  समय  इस  सिफारिश  को  ध्यान  में  रखा  है  ?

 तथा
 लोहा  कौर

 इस्पात  मंत्री  ति०  ao  :  माननीय  सदस्य  यह  रोकेंगे
 कि  वर्तमान  पूंजी  का  जारी  किया  जाना  प्रफुल्ल  आयोग  की  सिफारि

 हों  से  बाहर है  ।  मैं  समझता  हूं

 कि  वाणिज्य
 अर  उद्योग  मंत्रालय

 इस  पर  हथ  ऋण
 न

 दे  रहा  है  टायरें  तथा  Wy  सामान  बनाने
 मल  प्रंग्रेजी  में  ।

 €€
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 के  लिय  एक  निगम  शारिवा  समवाय  बनाने  को  प्रयास  कर  रहा  जिसमें  अधिक  ser  भारतीय  लोगों
 के

 होंगे  ।

 श्री  बंसल  :  क्या  यह  सच  नहीं  हैं  कि  प्रफुल्ल  प्रयाग  ने  कहा  हैं  कि  इस  समवाय  का
 कार्यकरण

 व्यय  बहुत  अधिक  बढ़  रहा  है  सौर  सरकार  ने  उस  तथ्य  को  ध्यान  में  रखते  हुए  इस  समवाय  की  नई

 पूंजी  जारी  करने  की  प्रार्थना  क्यों  रद  न  की  ?

 श्री  ति०  ल०  कृष्णमाचारी :  संभवतया  माननीय  मित्र  ठीक  कहते हैं  ।  प्रफुल्ल  $...  ने  कुछ

 सिफारिशों  की  थीं  कौर  सरकार  ने  उन्हीं  के  अत सार  कार्य  किया  है  ।  किन्तु  सरकार  के  सामने  प्रशन

 यह  है
 कि

 टायरों
 की

 बढ़ती  हुई  मांग  पूरी
 की

 जाये  या
 न

 की  जाये  चबवा  हम  कुछ
 सिद्धान्तों

 को  चिमटे

 रहें  प्लोर  कुछ  न  कुछ  होने  की  प्रतीक्षा  करते  रहें  ।  हमने  निश्चय  किया  है  कि  हम  वैसे  ही  प्रतीक्षा  नहीं  कर

 सकते  बल्कि  हमें  अ्रधिक  टायरों  के  निर्माण  के  लिये  कार्यवाही  करनी  चाहिये  ।  मैं  समझता हूं  कि  उस

 बात को
 ध्यान

 मैं  रखते हुए  वाणिज्य  पर  उद्योग  मंत्रालय  ने  एक  अनुज्ञप्ति दी  हैं  जोर  हमने  भी  उसी

 का  झ्रनुसरण  किया  है  और  उन्हें  पूंजी  बढ़ाने  की  भ्र नुम ति  दी  हैं  ।

 श्री  बंसल
 :

 क्या  यह  सच  है
 कि  २३  करोड़  रुपये  की  प्रदत्त  पूंजी  के  मुकाबले  में  उस

 समवाय
 के

 पास  Cae.  करोड़  रुपये  रिजर्व  में  हैं
 प्रौर  क्या यह  रकस  इस  नई  जारी  की  जाने  वाली  पूंजी  का  भाग

 नहीं  बनेगी  ?

 Tat  ति०  ल०  कृष्णमाचारी  :  माननीय  सदस्य  संतुलन  पत्र  का  हवाला  दे  रहे  हैं  कौर  उन्हें  स्वयं

 निष्कर्ष  निकाल  लेना  चाहिये  |

 श्री  कासलीवाल  :  इसमें  विदेशी  तथा  भारतीय  पूंजी  इस  समय  कितने-कितने  प्रतिशत  है  ?

 श्री  ति०  त०  कृष्णमाचारी  :  जहां  तक  विदेशी  पूंजी  की  प्रतिशतता  का  सम्बन्ध  हैं  साधारण

 ग्रंथों  के  बारे  में  लगभग  ७१  प्रतिदिन  है  ।  नई  पूंजी  में  जैसा  अभी  बताया  गया  है  यह  लगभग  ५१

 शत  होगा  |  दोनों  को  मिलाकर  इस  समवाय  की  विदेशी  पूंजी  की  प्रतिशतता  कम  होगी  ।

 पुन्नी  झ०  म०  थामस  :  प्रफुल्ल  योग  के  इस  वक्तव्य  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  भारतीय  राष्ट्र

 जनों  के  पास  केवल  ८३  प्रतिशत  साधारण  भ्रंश  हैं  इन  अंशों  के  जारी  करने
 में  पहले  नियंत्रण  रखने  पर

 कयों  ध्यान  नहीं  दिया  गया  ?

 श्री  ति०  त०  कृष्णमाचारी  :  कुछ रुकावटें  तथा  नियंत्रण  लगाये  गये  थे  |  यह  प्रश्न  केवल  इस

 बात के  देखने  का  हैं  कि  क्या  नियंत्रण  लगाते  समय  पूंजी  उपलब्ध  होगी  |  माननीय  सदस्य  देखेंगे  कि

 वर्तमान  अनुपात ७ १ ७१  तथा  २९  प्रतिशत  है  कौर  नये  भ्रंश ों  का  प्रतिशत  ५१  तथा  ve  होगा  यह  तो

 अपने  विचार  का  प्रश्न है  कि  ऐसा  किया  जाये  waar  dar  किया  जाय े।

 श्री  सिहासन  सिंह  :  माननीय  मंत्री  ने  विदेशी  तथा  भारतीय  पूंजी  का  प्रतिशत  बताया  है  ।

 क्या  सरकार  विदेशी  पूंजी  घटाने  तथा  भारतीय पूंजी  बढ़ाने के  लिये  कोई  कार्यवाही कर  रही  है  ?

 श्री  ति०  त०  कृष्णमाचारी  :  सरकार  ने  ठीक  यही  करने  का  प्रयास  किया है  |  पहले  मैंने  बताया

 है  कि
 साधारण  sat

 की
 प्रतिशतता  ७१

 थी
 अरब

 इस
 कम्पनी

 में  नये  भ्रंश  ५१  प्रतिशत  रखे  जायेंगे
 और  उससे  इस  कम्पनी  द्वारा  रखे

 जाने  वाले  अंशों
 की

 यह  प्रतिशतता
 कम  होगी  ।

 i

 भ  स
 है  कि  है
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 श्री  प०  नायर :  प्रफुल्ल  आयोग  के  प्रतिवेदन से  पता  चलता  हैं  कि  Pavey से स  RaX2 TH Fa तक  इस

 समवाय  का  उत्पादन  केवल  २१  प्रतिशत  बढ़ा  are  स्थायी  व्यय  ८४  प्रतिशत  बढ़े  ।  प्रतीक  aa 4 ने

 यह भी  कहा है  कि  इस  व्यय पर  कड़ा  नियंत्रण रखा  जाये  ।  क्या  सरकार  ने  यह  मंजूरी  देंते  समय  कम्पनी

 को  कोई  ऐसी  हिदायतें  दी  हैं  कि  वह  कम्पनी  का  स्थायी  व्यय इस  प्रकार  से  न  बढ़ायें  ?

 यह  सूचना  मुझे श्री  ति०  ल०  कृष्णमाचारी :  सें  माननीय  सदस्य  का  आभारी  हुं  कि  उन्होंने

 बार-बार दी  है  ।  मुझे  खेद  हैं  कि  पूंजी  निर्गम  नियंत्रक  इन  बातों पर  ध्यान  नहीं  देता  कौर  वाणिज्य

 तथा  उद्योग  मंत्रालय  ने  इस  समवाय  को  पंजी  बढ़ाने  की  असहमति  देते  समय  इन  सब  बातों  पर  विचार

 किया है

 श्री  जोखिम  मालवा  क्या  सरकार  को  पता  =  कि  विदेशी  समवाय  टायर  कम्पनी

 ने  नयी  पंजी  जारी  करने  तथा  उसमें  भारतीयों  को  साथ  सिलाने  की  कोई  बात  की  हैं

 श्री  ति०  लग  कृष्णमाचारी  :  इस  समय  मुझे  पता  नहीं  हैं  ।

 श्री  कैप्टन  :  क्या  कार्य  विस्तार  का  अर्थ  यह  है  कि  नये  कारखाने  जारी  किये  जायेंगे  झ्र ौर  यदि

 तो  क्या  इस  समवाय  को  मद्रास  में  नया  कारखाना  खोलने  के  लिये  अनुज्ञप्ति दी  गई  है  ?

 ति०  त०  कृष्णमाचारी  :  में  नहीं  जानता  कि  इसका  नये  कारखाने  खोलने  पर  क्या  प्रभाव

 होगा  ।  इस  प्रकार  के प्रदनों  का  उत्तर  में  नहीं  दे  सकता  क्योंकि  भ  केवल  पंजी  निर्गम  का

 मामला  इस  प्रश्न  में  है  शौर  उसी  के  उत्तर  हमारे  पास  हैं  ।

 छुट्टी  के  नियमों  में  भिन्नता

 |  श्री  चल  :  क्या  वित्त  मंत्री  २८  १९५६  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या ४३०  के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  अपने  विभिन्न  श्रेणियों  के  पदाधिकारियों  की  छूटी  के  नियमों  में  वर्तमान

 भिन्नताय्ों  को  हटाने  के  बारे  में  कोई  निर्णय  किया  |;

 यदि  तो  निर्णय  किस  प्रकार  का  है  ?

 तथा  शिवसैनिक  व्यय  मंत्री  स०  च०  नहीं  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 श्री
 ae

 स०  मूर्ति :  यह यह हुनर  पर्याप्त  समय  से पे  लम्बित है  ।  क्या  सरकार  इस  पर  कोई  रहती

 ईर्ष्या  करेगी

 pat  स०  च०  शाह :  जी  प्रश्न  कई  महीनों  से  लर  म्बत  —Wq ea हमें  तराशा  है  कि  निर्णय कुछ

 ही  सप्ताह  में  कर  लिया  जायेगा  |

 ब०  स०  मुर्ति
 :  निर्णय  होने  में  इतनी  देर  होने  के  कारण  क्या  हैं

 ?

 श्री  स०  च०  शाह  :  में  पहले  ही  इस
 रित  का  उत्तर  दे  चुका  हूं  ।  कई  बातों  पर  ध्यान देना  है

 जैंसे  वित्तीय  दूसरे  क्यारियों  पर  इसकी  प्रतिक्रिया--इन  सब  बातों  पर  विचार  किया  जाना  है  |

 हमने  आवश्यक  जानकारी  एकत्रित  कर  ली  है
 ।

 सम्बद्ध  मंत्रालय  बहुत  से
 हैं

 प्रौढ़
 लगभग

 €,०
 4,000

 कर्मचारी  हैं
 हैं  ।  इसके  बाद  रेलवे  मंत्रालय

 तथा
 अन्य  महकमों

 पर
 विचार  करन रना  पड़ता  है

 ।
 एएए

 अंग्रेजी
 में  ।



 208.0  मौखिक  उत्तर  १६  १९४५६

 दिल्ली  में  बम-विस्फोट

 (ait  Tata
 :

 |  श्री  भागवत  झा  श्राज्ञाद  :

 |  श्री  कृष्णाचार्य  मोदी  :

 |  श्री  रामकृष्ण :
 श्री  दी०  चं०  फार्मा  :

 T*RR,  4
 |  श्री  रामचन्द्र रेड्डी  :

 |  श्री  भीखा भाई  :
 डा०  राम  सुलग  सिंह

 |
 श्री  हीनयान :

 पंडित  gto  ना०  तिवारी  :

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  दिल्ली  में  हुए  बम-विस्फोटों के  मामले  में  जांच  पूरी  कर  ली

 कया  उसमें  विदेशियों  का  भी  हाथ  है  ?

 अरब  तक  कितने  व्यक्ति  गिरफ्तार  किये  गये  हैं  ?

 मंत्रालय  में  मंत्री  :  शर  मामलों  की  भ्र भी  जांच  हो

 रही  है
 ।

 स  तत  |

 ~
 श्री  गिडवानी  :  क्या  इन  बम-कांडों  के  पीछे  कोई  षड्यन्त्र  था  कौर  क्या  सरकार  ने  किसी  षड्यन्त्र

 का  पता  लगाया  है  ?

 श्री  दातार  :  उस  सारे  मामले  की  पड़ताल  की  जा  रही  हैं  ।

 श्री  गिडवानी  :  क्या  पाकिस्तानियों  जो  भारत  जाये  इस  मामले  में  हाथ  है  कौर  क्या

 तक  उनमें  से  कोई  व्यक्ति  गिरफ्तार  किये गये  हैं  ?

 श्री  दातार  :  सरकार  ने  अभी  सात  व्यक्ति  गिरफ्तार  किये  हैं  कौर  प्रभी  यह  कहना  सम्भव  नहीं

 है  कि  इस  षड़यंत्र  में  विदेशी  भी  शामिल  हैं  ग्रीवा  नहीं  ।

 tat  गिडवानी  :  क्या  काश्मीर  जनमत  मोर्चा  नामक  संस्था
 के  कुछ  सदस्य  इसम  सम्मिलित

 हैं  क्या  उनमें  से  किसी  को  गिरफ्तार  किया  गया  है  ?

 श्री  दातार  :  इस  समय  मैं  केवल  यही  बता  सकता  हूं  कि  सात  व्यक्ति  गिरफ्तार  किये  गये

 इससे  अधिक  कुछ  नहीं  |

 श्री  रामचन्द्र  रेडडी
 :

 क्या  उन  सात  में  से  कोई  पाकिस्तानी  है
 ?

 श्री  दातार  :  ये  सात  व्यक्ति  भारतीय  राष्ट्रजन  हैं  ।

 श्री  दी०  हुई  द्वारा  क्या  सरकार  सामान्य  पुलिस  पदाधिकारियों  द्वारा  ही  इस  मामले  की  जांच

 करा  रही  हैं  प्रथम  जांच  करने  के  लिये  विशेष  पुलिस  संस्थापन बनाया  गया  हैं  यदि  विशेष  पुलिस

 संस्थापन  बनाया  गया  है  तो  यह  किस  प्रकार  का  है  ?

 श्री  दातार  :  सरकार
 ने  इस  काम  के  लिये  बड़े  अनुभवी  पुलिस

 अधिकारी  लगायें
 ae थाााणणणणण्णणणभ

 लए पए मूल  atta  में  ।
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 पंडित  gto  ato  तिवारी  :  क्या  जांच  शीघ्र  ही  समाप्त  हो  जायेगी  अथवा  छः  महीने

 श्री  दातार  :  इसके  शीघ्र  ही  समाप्त  होने  की  संभावना  है  ।

 श्री  कृष्णा चा यें जोशी जोशी  :  सरकार  ने  इस  बात  का  पता  लगाया  है
 कि  बम

 कहां  से  मिला
 ?

 श्री  दातार  :  सरकार  उसका  पता  लगाने  का  भी  प्रयास  कर  रही है  ।

 राम  सु  सिंह  :  क्या  गिरफ्तार  किये  गये  व्यक्ति  किसी  संगठित  संस्था  के  सदस्य  हैं

 क्यां  वहू  संगठन  भी  कार्य  कर  रहा  हैं
 ?

 श्री  दातार  :  जहां  तक  उन  व्यक्तियों का  सम्बन्ध  है  उन्हें  पर्याप्त  सन्देह पर  पकड़ा  गया है  ।

 स  प्रश्न पर  कि  वह  किसी  संगठन  के  सदस्य  हैं  या  नहीं  छानबीन  की  जा  रही  है  |

 श्री भक्त  दर्शन  :  कया  गवर्नमेंट
 के

 ध्यान  में  यह  बात  कराई  हैं  कि  जिन  दिनों  दिल्ली  में  बम
 फट

 रहे

 करीब-करीब  उन्हीं  दिनों  उत्तर  प्रदेश  के  कई  नगरों में  एक  पुस्तक  के  प्रकाशन के  बहाने  बहुत  भद्दे

 प्रदर्शन  किये  गये  र  राष्ट  विरोधी  नारे  लगाये  गये  ?  क्या  उन  दोनों  में  कोई  सम्बन्ध  स्थापित  करने

 का  प्रयत्न  किया  गया हैं  ?

 श्री  दातार  इन  दोनों  मामलों  का  कोई  सम्बन्ध  है  या  नहीं  इसकी  भी  जांच  की  जा  रही  है  ।

 ठाकर  दास  aria  इन  सात  व्यक्तियों  के  अतिरिक्त  अन्य  किन  लोगों  को  सन्देह  के

 आधार पर  गिरफ्तार  किया  गया  है  ?

 श्री  दातार  :  जांच  क  दौरान  सरकार  के  पास  कुछ  सामग्री  भाई  जिससे  निष्कर्ष  निकाला  जा

 सकता  था  कि  इन  लोगों  को  गिरफ्तार  किया  जाये--क्योंकि  यह  विचार  था  कि  ये  लोग  उस  मामले  से

 सम्बन्धित  हैं  ।  इस  समय  यह  कहना  कठिन  हैं  कि  दूसरों  का  भी  कोई  सब  हूं  या  नहीं  |  मामल  की  अभी

 जांच  की  जा  रही  है  ।

 अतिरिक्त  प्रतिरक्षा  कर्मचारी

 fat  बहादुर  fag
 :

 शी  कृष्णाचार्य  मोदी  :
 +e  श्री  काजरोलकर :

 श्री  स०  शि०  गुरु पाद स्वामी

 कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखने  की  कृपा  करेंगे  जिसमें  ये  बातें  बताई

 गई  हों

 इस  समय  युद्ध-सामग्री  कारखानों  तथा  अन्य  प्रतिरक्षा  संस्थापनाश्रों  में  कितने  ऐसे

 चारी  हैं  जिनकी  छंटनी  की  गई

 १९५६  में  ग्रैम  तक  कितने  कुशल  तथा  भ्रमण-कुशल  कर्मचारियों  की  छंटनी  की  गई

 ऐसे  कितने  कर्मचारियों  को  दूसरी  नौकरियां  दी  गई

 प्रत्येक  जो  काम  नहीं  करते  ऐसे  कर्मचारियों  तथा  जिनको  वैकल्पिक  कार्य  नहीं  दिया

 गया  ऐसे  कर्मचारियों  को  कितनी  धनराशि  बेकार  बैठे  की  मजरी  दी  जाती

 अधिक  कर्मचारियों  को  छंटनी  के  समय  कितनी  धनराशि  दी  जायेगी  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  त्यागी  )  :  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  [  देखिये
 परिशिष्ट  १,  ग्रनुबन्ध  संख्या  ३१

 1 मक  अ  नल गाना नगा काला  णवटटल

 गमन  भर अंग्रेजी  में  ।
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 मेरे  विचार से  प्रदान के  भाग  माननीय  सदस्य  alates  कर्मचारियों की  संख्या  जानना

 चाहते  हैं  क्योंकि  छंटनी  किये  गये  कर्मचारी  कारखाने  की  सूची  में  नहीं  रखे  जाते  हैं  ।  यह  समझकर  मैँने

 एक  विवरण  तैयार  किया  जिसको  सभा-पाल  पर  रख  दिया  गया  है  |

 श्री  बहादुर  सिंह  :  क्या  सरकार  छंटनी  किये  जाने  वाले  कर्मचारियों  को  कार्य  देने  का  कोई  वादा

 करती  है  क्योंकि  विकास  योजनाओं  से  भविष्य  में  बहुत  सी  नौकरियां  निकलेंगी  ?

 श्री  त्यागी  :  केवल  वादा  ही  नहीं  ।  हमने  कहा  था  कि  ara  है  कि  औद्योगिक  क्षेत्र में  कार्य  बढ़

 जाने  सरकार  लगभग  सभी  को  वैकल्पिक  काम  देने  में  समझे  हो  सकेगी  |  श्री  जैसा  कि  मैंने

 ard  विवरण  में  बताया  २,५३०  व्यक्तियों  को  नियुक्त  किया जा  चुका है  |

 शनी  कृष्णाचार्य  जोशी  :  विवरण  से  यह  पता  चलता  हैँ  कि  २,५३०  कर्मचारियों
 को  वैकल्पिक

 नौकरियां  दी  जा  चुकी  हैं  ।  उनमें  से  कितने  कर्मचारियों  ने  ये  नौकरियां  स्वीकार  कर  ली  हैं  | }

 श्री  त्यागो  :  जैसा  कि  मैंने  ot  बताया  2,420  कुशल  तथा  श्री-कुशल  कर्मचारियों  ने

 वैकल्पिक  नौकरियां  स्वीकार  कर  ली  तथा  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  ही  खाली  स्थानों  का  पुनः

 निर्धारण  करके  ४,०००  कर्मचारियों  को  पुनः  नियुक्ति  दी  जा  चुकी  है  ।

 श्री  भागवत  झा  आजाद  :  क्या  छंटनी  के  afer  भारतीय  प्रतिरक्षा  कर्मचारी

 संधान ने  समस्त  देश  में  कोई  हड़ताल  यदि  तो  क्या  उनसे  कोई  बातचीत  की  गई  है

 श्री  त्यागी  :  बातचीत  आवश्यक  नहीं  थी  क्योंकि  छंटनी  किये  जाने  से  पूर्व  बातचीत  की  जा

 चुकी  थी  ।  हड़ताल  शभ्रचानक  हुई  थी  तथा  हड़ताल  श्रसफल  हो  गई  थी  इसलिये  बातचीत  की  कोई

 श्रावब्यकता  नहीं  थी  |

 कशी  ही०  ना०  मुकर्जी  :  चूंकि  सरकार  दशमलव-प्रणाली  के  आधार  पर  बाटों  तथा  मापों  का

 प्रमापीकरण  करना  चाहतों  है  जिसके  फलस्वरूप  alla  की  मांग  क्या  सरकार  ने  यह  पता  लगाने

 की  चेष्टा  की  है  कि  प्रतिरक्षा  संस्थानों  को  उन  मशीनों  के  निर्माण  के  लिये  कैसे  प्रयुक्त  किया

 जा  सकता  हैं  भ्र  अतिरिक्त  प्रतिरक्षा  कर्मचारियों  को  उनसें  खपाया  जा  सकता  है  |

 श्री  त्यागी  :  इन  कर्मचारियों  की  छंटनी  के  पश्चात्  भी  युद्ध-सामग्री  कारखानों  में  लगभग  => o¢

 कर्मचारी  प्रतिरक्षा  उत्पादन  पर  नहीं  लगे  हुए  हैं  ।  वे  भ्र सैनिक  seat  के  उत्पादन  पर  ही  लगे  हुए

 इसलिये  यदि  कौर  काम  ara  है  तो  सैनिक  वस्तु  कर्मचारियों  में  से  व्यवस्था  की  जा

 है  ।

 सैनी  पदाधिकारी  द्वारा  दुर्व्यवहार

 1९४.  डा०  रामा  राव  :  कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  दर्पा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  दिल्ली  से  चलने  वाली  जी०  टी
 ०  एक्सप्रेस  नागरे  में  एक  घंटे  से  afar

 रे  सार ५  vay समय  तक  रोकी  गई  क्योंकि  एक  सैनिक  पदाधिकारी  ने  एक  द्  जन  प्रदेश  सरकार क

 ओवर-सचिव )  के  लिये  रक्षित  बर्थ  को  खाली  करने  से  इन्कार  कर

 यदि  तो  क्या  पुलिस  बुलाई  गई

 व्या  सैनिक  पदाधिकारी  के  पास  बन्दूक  थी  कौर  वह  उसे  हाथ  में  लिये  बैठा  ौर

 मूल  ह प्रग्रेजी  में  ।
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 प्रतिरक्षा  संगठन  मंत्री  :
 यह  सच  है  कि  गाड़ी  रुकी  रही  ।  करणों  की  जांच

 की  जा  रही  है  ।
 थ
 से  एक  जांच  न्यायालय को  मामले  की  जांच  करने  तथा  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करने के

 श्रादेग  दिये  जा  चुके  हैं  |

 रामा  राव  :  इस  समय  तक  कितनी  जांच  हो  चुकी  है  ?

 श्री  त्यागी
 :

 जांच  न्यायालय
 ने

 कुछ  गवाहियां  ली  हैं  तथा  वह
 सब

 भी
 जांच

 कर  रहें हैं  ।

 डा०  रामा  राव  :  सम्बन्धित  पदाधिकारी  का  क्या  नाम  है  ?

 पत्नी  त्यागी  :  मेजर  एडेड  |

 गंदी  कैप्टन  :  जांच  न्यायालय  कब  बनाया  गया  था ?

 शरीयत  महोदय  :  प्रदान  ऐसे  पूछे  जानें  जिससे  ग्रावश्यक  जानकारी  ज्ञात  हो  सके  |

 त्यागी  :  नियुक्ति  की  सही  तिथि  मुझे  ज्ञात  नहीं  हैं  ।

 पृश्नी  केलप्पन :  यह  कितने  दिनों  से  कार्य  कर  रहा  है ं?

 श्रिया  महोदय  :  माननीय  सदस्यों  को  याद  रखना  चाहिये  कि  सभी का  समय  मूल्यवान  है  ।

 S io]  अथवा  ५०  प्रदन हैं
 ।  हम  कभी  बहुत से

 प्रदान  समाप्त नहीं  कर  पायें  हैं  । इसलिये  जब  तक  अनुपूरक

 प्रश्न से  aaa  सूचना  न  मिले  वे  पूछने  नहीं  चाहियें  |

 कार्य
 e

 श्री  :  यह  उचित  प्रश्न है  ।  मैं  यट  जानना  चाहता  था  कि  यह  कितने  समय  से

 कर  रहा है  ।

 ja  बेला यू धन  :  क्या  रेलवे  पदाधिकारियों  से  कोई  रिपोर्ट  मिली  हैं  तथा  क्या  सरकार  नें  इस

 रिपोर्ट  के  प्राकार  पर  कुछ  किया  हूँ ?

 fait  त्यागी  रेलवे  पदाधिकारियों  से  रिपोर्ट  मिली  तथा  उसी  रिपोर्ट  के  आधार  पर  जांच

 न्यायालय  बनाने  के  आदेश  दिये  गये  थे  ।  यद्यपि  रेलवे  पदाधिकारियों  ने  बहुत  से  आरोपों
 की  पुष्टि  की

 है  परन्तु  उन्होंने  निश्चित  रूप  से  इस  बात  को  ग़लत  बताया  है  कि  पदाधिकारी
 के

 पास  कोई  शास्त्र

 अथवा  राइफल  श्री  तथा  उसने  राइफल  से  धमकी  दी  ।  मैँ  सभा  को  बता  देना  चाहता  हूं  कि  पदाधिकारी

 राइफलें  लें  कर  नहीं  चलते  |

 रामा  राव  :
 क्या  माननीय  मंत्री  जानते  हैं  कि  जिस  डिब्बे  में  से  शास्त्र  के  साथ  पहले  वह

 ग्रा  उस  डिब्बे  में  कितने  ही  संसद्  सदस्य  भी  थे  तथा  बाद  में  जब  वह  उसी  डिब्बे  में  शस्त्र  के  साथ  लाया

 गया--मैं  कह  नहीं  सकता  कि  वह  राइफल  थी  या  कुछ  दौर  ।  वह  लौट  कर  हमारे  डिब्बे  में  पाया  ।

 माननीय  मंत्री  कहते  हैं  कि उसके  पास  कोई  हथियार  नहीं  था  |

 श्री  त्यागी
 :

 जो  कुछ  माननीय  सदस्य  ने  कहा  उसके  उत्तर  में  मुझे  कुछ  कहना  चाहिये या  नहीं

 यह  मैं  नहीं  जानता  ।  मैं  उन  साननीय  सदस्यों  से  जानकारी  लेने  को  तैयार  हूं  जो  इस  सम्बन्ध  में

 कारी  देने  को  तैयार  हों  |

 पुन्नी  ही०  ना०  मुकर्जी  :  इस  विशेष  पदाधिकारी  के  विरुद्ध  प्रत्यक्ष  मामला  होने  के  अ्राधार  पर

 जांच  न्यायालय  की  नियुक्ति  के  अ्रतिरिक्त  क्या  उसके  लाचार  के  सम्बन्ध  में  जांच  के  निर्णय
 तक  कोई

 श्रस्यायी यी  कार्यवाही
 की

 गई  है
 म

 प्रंग्रेजी में
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 श्री  त्यागो  :  पदाधिकारी  से  तुरन्त  ही  स्पष्टीकरण  मांगा  गया  था  तथा  उनके  स्पष्टीकरण क

 ara  रेलवे  पदाधिकारियों की  रिपोर्ट  मांगी  गई  थी  ।  इन  दोनों  दस्तावेज़ों  को  देखने  के  गरचा  हमने

 जांच का  fora  किया  था  क्योंकि  कुछ  संसद्  सदस्यों  ने  भी  शिकायत  की  थी  ।  इसलिये  जब  तक  मामले

 की  जांच  हो  रही  हैं  तब  तक  लिये  इस  का  ब्योरा  बताना  सम्भव  नहीं  ।

 यूनेस्को  सम्मेलन

 +k  S  श्री  मोदी
 द

 श्री  म०  इस्लामुद्दीन

 क्या  शिक्षा  मंत्री  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखनें  की  कृपा  करेंगे  जिसमें  निम्नलिखित  ara

 बताई गई  हों

 नई  दिल्ली  में  हो  रहे  यूनेस्को  के  नवें  महा  सम्मेलन  के  लिये  किन  सेवायों  तथा  सुविधाओं

 की  व्यवस्था  की  गई  कौर

 इस  सम्मेलन  में  कितने  देशों  के  प्रतिनिधि  ara  हैं
 ?

 परीक्षा  उपमंत्री  Ho  मो ०  कौर
 एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा

 जाता  हैं  |  परिशिष्ट  १,  म्रनुबन्ध  संख्या  ३२]

 श्री  कृष्णाचार्य  जोशी  :  सेवाओं  तथा  सुविचारों  की  सूची  में  दिये  गये  मासਂ  दादों

 का  क्या  अथ  है
 ?

 Ho  मो०  दास  :  इस  मास  में  जब  दिल्ली  में  यूनेस्को  का  महा  सम्मेलन  हो  रहा  सरकार

 कई  सांस्कृतिक  स्वागत  तथा  प्रदर्शनियां  संगठित  की  हैं  ।  सांस्कृतिक  कायक्रम  में

 सगीत  नाटक  अकादमी  द्वारा  नाटक  तथा  संगीत  कार्यक्रमों  की  व्यवस्था  की  जा  रही  ह  ।  सरकार  क

 कार्यक्रम  के  भ्रनुसार
 प्रतिनिधियों  के

 के  सम्मान  में  स्वागत  समारोह  किये  जा  रहे  हैं  ।  इसके  अतिरिक्त

 १२  प्रदर्शनियां  संगठित  की  गई  हैं  ।  इन  सभी  को  यस्क  मासਂ  कहा गया  है  |

 श्री  कृष्णा चाय  जोशी  इन  सुविचारों  की  व्यवस्था  करने  में  कुल  कितना  धन  व्यय  होगा  ?

 कि डा०  Ho  Ato  दास  :  प्रकाशित व्यय  लगभग  १०  लाख  रुपये  होगा  परन्तु  मेरा  विचार

 व्यय  इससे  ग्रसित  ही  हो  जायेगा  |

 गुजराती  का  अध्ययन

 ि

 त
 श्री  डाभी  :  क्या  शिक्षा  मंत्री  ३  WAT,  १ ca  ६  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  5.0  के

 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  विश्वविद्यालय  अनुदान  ग्रा योग
 ने

 बनारस  तथा  विश्वभारती  विश्वविद्यालयों

 को  गुजराती  के  भ्रध्ययन  के  लिये  पुरस्कार  तथा  छात्रवृत्तियां  देने  के  set  को  अन्तिम  रूप  से  विचार  कर

 fam  है  ;  कौर

 यदि
 तो

 उसके  ब्योरे  क्या  हैं
 ?

 दिक्षा  उपमंत्री  का ०  ला०
 :  )  नहीं  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 rat  डाभी  प्रश्न  पर  ग्रीम  रूप  से  कौन  निर्णय  करता  सरकार  झथवा  अ्रायोग  ?

 [Sto  का०  ल का०  ला०
 — state  :

 विश्वविद्यालय  अ्रनदान  ऑ्रायोग  अन्तिम  निर्णय  करता
 कनात  एएल

 हि ी | आ ज पमल  अंग्रेजी  में  ।
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 कच्ची  फिल्म  उद्योग

 +

 श्री राम  कृष्ण

 Tee  डा०  राम  सुभग  fag

 श्री  दिवनंजप्पा

 क्या  भारी  उद्योग मंत्री  १२  PENS  के  अतारांकित  प्रश्न  संख्या  9X9 के  उत्तर  के

 सम्बन्ध में  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 कया  भारत में  कच्ची  फिल्म  बनाने  के  कारखाने  की  स्थापना  की  योज़ना  को
 भ्रान्ति  रूप

 दिया  जा  चका

 यदि  तो  योजना  को  मुख्य  बातें  क्या

 क्या  यह  सच  है  कि  पूर्वी-जर्मनी  ने  इस  सम्बन्ध  में  ara  सुविधायें  देने  तथा  विशेषज्ञों

 को  भेजने  का  प्रस्ताव कियां

 यदि  तो  क्या  प्रस्ताव  स्वीकार  कर  लिया  गया  भ्र ौर

 यदि  तो  परामर्श  तथा  सुविधायें  किस  प्रकार  की  होंगी

 उद्योग  मंत्री  मठ  मठ  से  क्रियान्वित  होने  वाली  योजना  का

 ब्योरा  विचाराधीन  है  ।  मैँ  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  पश्चिमी-जर्मनी के  मैसर्स  एग्फा  वुमैन से  चर्चा  तथा

 पत्र-व्यवहार  किया  जा  रहा  हैं  तथा  कच्चे  फिल्म  तथा  फोटो  खींचने  की  सामग्री  के  भंडार  के  परीक्षण

 किये
 जा  रहें  जैसे  ही  पत्र-व्यवहार

 तथा
 परीक्षण  समाप्त

 उन
 पर  निर्णय  किये  जायेंगे

 शर  पुरा  विवरण  सभा-पटल  पर  रख  दिया  जायेगा  |

 राम  कृष्ण  :  कितने  समय  में  सरकार  निर्णय  कर  लेंगी  ?

 थी  Ho  दाह :  ग्र भी यह यह  बताना  संभव  नहीं है  |  सम्भवत या  तीन से  छः  मास  लग  जायेंगे  ।

 रामा  राव  :  क्या  यह  सच  है  कि  इस  उद्योग  के  लिये  पहले  उटाकमंड  की  सिफारिश  की  गई

 थी  तथा  यदि  तो  क्या  अरब  वहू  विचाराधीन है
 ?

 श्री  म०  स०  शाह :
 कभी  तक  स्थान  का  निर्णय  नहीं  किया  गया  है  ।  उन्होंने  लगभग  नौ  स्थानों

 को  देखा  ।

 श्री  श्रीमन् नारायण  :  क्या  इस  सम्बन्ध  में  अरन्य  देशों  की  अन्य  संस्थाओं  से  भी  बातचीत  की  जा

 रही
 है

 म०  स०  दाह :  प्रारम्भ  में  हमने  चार  सार्थों से  बातचीत की  परन्तु  हमने  पूर्वी-जर्म नी

 की  एग्फा  विलेन  से  लगभग  अन्तिम  निर्णय  कर  लिया है  ।

 मिर्जा  ग़ालिब  का  aaa

 &
 Rok  श्री  दौ०  चे  फार्मा  :  क्या  दिक्षा  मंत्री  ११  FEE  को  पूछे  गए  तारांकित

 संख्या  २०००  के  उत्तर  के  सम्बन्ध में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 उर्दू  तथा  फारसी  के  कवि  मिर्जा  ग़ालिब  के  मकान  के  संरक्षण  तथा  परिक्षण  के  सम्बन्ध  में

 कया  प्रगति  की  गई  कौर

 po (@  )  इस
 सम्बन्ध  में  प्राक् कलित  परिव्यय  क्या  है

 ?

 मूल  अंग्रेजी में  ।
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 दिक्षा  उपमंत्री  Ao  मोठ  प्राचीन  स्मारक  तथा  परिरक्षण  अधिनियम

 Rov  के  न्घीतत  संघ  सरकार  द्वारा  देखभाल  करने  के  लिये  इस  मकान  को  राष्ट्रीय  महत्व  का  एक

 स्मारक  बत  न  करने  का  निर्णय  किया  गया

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 श्री दी दी०  चे  फार्मा  क्या  में  जान  सकता  हूं  कि  सरकार  ने  किन  कारणों  से  इसे  एक  राष्ट्रीय  स्मारक

 घोषित  नहीं  किया है  कौर  क्या  यह  राज्य  सरकार  के  तत्वाधान  में  एक  सुरक्षित  स्मारक  के  रूप में  रहेगा  ?

 Ho  मो०  दास
 :

 हमने  इस  विशिष्ट  स्थान  कौर  विशिष्ट  भवन  का  निरीक्षण  किया  है  ।

 मल  भवन  का  बहुत  कम  ८2६1  ऋषि  है  ।  भवन  के  लगभग  सभी  भाग  बाद  के के  निर्माणों  द्वारा  प्रतिस्थापित  किये

 गये  हैं  अ्रौर  उसका  कोई  भी  पुरातत्व  सम्बन्धी  या  वास्तु-कला  सम्बन्धी  महत्व  नहीं  इसलिये  सरकार

 ने  इसे  प्राचीन  स्मारक  परिरक्षण  अघिनियम  के  अधीन  राष्ट्रीय  स्मारक  घोषित  न  करने  का  निर्णय  किया  है  ।

 ato  चं०  शर्मा
 :
 जिस

 दल
 नें

 इस
 भवन  का  निरीक्षण  किया

 था  श्र
 जो

 इस  निष्कर्ष  पर  पहुंचा

 था  कि  इसका  कोई  वास्तु-कला  सम्बन्धी  या  प्राय  किसी  प्रकार  का  महत्व  नहीं  है  उसके  सदस्य  कौन  हैं
 ?

 स०  मा०  दास  :  पुरातत्व  विभाग  के  शिक्षा  मंत्रालय  के  संयुक्त  सचिव  कौर  मैं

 श्री  भक्त  दर्शन  :  कया  मैं  जान  सकता  हूं  कि  केवल  मिर्जा  ग़ालिब  के  मकान  की  प्रो  हमारा क्यों

 ध्यान  आकर्षित  होता  हैं  जब  कि  कौर  बहुत  से  हिन्दी  या  दूसरी  भाषियों  के  बड़े-बड़े  विद्वानों  के  मकान

 खंडहरों की  हालत  में  हैं
 क्या

 उनके  मकानों  की  रक्षा
 की  भी

 कोई
 व्यवस्था

 की  जा  रही हैं
 ?

 स०  मो०  दास  :  इस  सभा  में  कुछ  प्रश्न  गये  थे  प्रौढ़  उस  विशिष्ट  भवन  की  सरकार

 का  ध्यान  arate  किया  गया  था  ।

 श्री  चट्टोपाध्याय  :  क्या  मैं  जान  सकता  हं  कि  वास्तु-कला  सम्बन्धी  रूपरेखा  का  एक  महान

 कवि
 ale

 उसकी  स्मृति  से  कया  सम्बन्ध  और  कया  यह  राष्ट्र  के  लिये
 east  आवश्यक  सौरभ  महत्वपूर्ण

 नहीं  हैं  कि  जाने  वाली  पीढ़ियों  के  लिये  महान  कवियों  की  स्मृति  को  परिरक्षित  रखा  जाये  ?

 y faTate  तथा  प्राकृतिक  संसाधन  श्र  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  आजाद  )  :
 मैं  इसको

 ज़रा  साफ़  कर  दूं  ।  हमारे  सामने  यह  सवाल  नहीं  था  कि  मिर्ज़ा  ग़ालिब  की  यादगार  में  कोई  नई  चीज़

 बनाई  जाये  |  जो  सवाल  पदा  gar  था  वह  यह  था  कि  मिर्ज़ा  ग़ालिब  की  ज़िन्दगी  के  भाखरी  दिन  जिस

 मकान  में  गजरे  हैं  उस  मकान  को  महिज़  कर  दिया  जाये  बतौर  उनकी  यादगार  उस
 मकान

 को  देखा

 गया  |  हालत  यह  है  कि  कोई  चीज  aa  उस  में  ऐसी  बाकी  नहीं  है  जिस  से  यह  समझा
 जा

 सके
 कि  उस

 वक्त  मकान  का  रूप  क्या  था  |  बिल्कुल बदल  गया  है  |  बिल्कुल  एक  दूसरी  चीज़  हो  गई  कोई  एक  दीवार

 भी
 उसकी  बाकी  नहीं  रही  है  ।  अरब  महिज़ किया  जाये

 तो
 किस  चीज़

 को
 किया  जाय

 ?  श्री
 जो

 काम

 किया जा  सकता  है  वह  fan  यह  है  कि  वहां एक  नया  मकान  बनाया  जाय  |
 जहां  तक  श्राकलाजिर्कल

 डिपार्टमेन्ट  का
 ताल्लुक

 है  वह  नई  बिल्डिंग्स  नहीं  बनाता  ।  उसका  काम  है  पुरानी

 विरल् डिंग ों  की  हिफ़ाज़त  करना  ।  इसलिये  इस  सवाल  से  उसका  कोई  ताल्लुक  नहीं  हो  सकता  |  अलबत्ता

 गवर्नमेंट इस  बात  पर  ग़ौर  कर  सकती है  ।  चुनांचे  वह  ग़ौर  कर  रही  है
 |

 निःशुल्क  वध  सहायता

 1१०२.  डा०  राम  सुभग fag  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने
 की  करेंगे  कि :

 कया  जिन  निर्धन  व्यक्तियों  पर  ऐसे  अपराधों  के
 लिये  मुकदमा  चल

 रहा हो  जिनके  लिये

 कम से  कम  पांच  वर्ष  का  दण्ड  उन्हें  निशुल्क  वैध  सहायता देने  के  सम्बन्ध  में  राज्य  सरकारों के

 विचार  मालूम  किये  गये
 थे  अर

 Steere  ees  ee

 मूल  sath में में  ।
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 यदि
 तो  उन  राज्य  सरकारों

 ने  किस
 प्रकार  के

 विचार  प्रकट
 किये  है ं।

 गृह-कार्य  मंत्रालय में  मंत्री  :  जी  REXo  में  और  फिर  १९५२

 नाय ग
 राज्य  सरकारों  ने  यह  विचार  प्रकट  किया  था  कि  त्तीय  कभी  थ  दि  दे  क  |  के  कारण  उनके

 लिये  इस  प्रकार  की  किसी  योजना  को  आरम्भ  करना  सम्भव  नहीं  होगा  |

 डा०  राम  gan  सिह  :  कया  सभी  राज्य  सरकारों  ने  भ्र पने  विचारों  से  सूचित  किया  था  ?

 श्री  दातार  राज्य  सरकारों  के  विचार  प्राप्त  हुए  हैं  कौर  यह  उनके  विचारों  का  सार

 श्री  श्रीनारायण  दास  :  क्या  केन्द्रीय  सरकार  का  ऐसी  किसी  योजना  के  सम्बन्ध  में  कोई  प्रस्ताव

 है  जिसके  अधीन  वह  ऐसी  राज्य  सरकारों  को  प्रोत्साहन  या  fs  सहायता  देगी  जो  इस  योजना  को

 प्रारम्भ  करेगी  ?

 श्री  दातार  इस  प्रश्न  पर  राज्य  सरकारें  ही  विचार  कर  सकती  हैं  कौर  यदि  कुछ  प्रार्थना  की

 जानी  है  तो  वह  दूसरे  पक्ष  की  से  प्राप्त  होनी  फिर  भारत  सरकार  विचार  करेगी  ।

 श्री  कासलीवाल  :  क्या  सरकार को  इस  बात  को  कोई  जानकारी  है  कि  क्या  किसी  राज्य  में

 वैध  सहायता  समितियां  गठित  की  गई  हैं  ।

 श्री  दातार  :  मेरे  विचार  से  कुछ  राज्यों  में  उन्हें  गठित  किया  गया  परन्तु  गिरकर  ब्योरा

 मेरे  पास  नहीं  है  ।

 श्री  श्रीनारायण  दास  :  क्या  सरकार  को  मालूम  है  कि  इस  प्रयोजन  के  लिये  इनमें  से  किसी  राज्य

 में  कुछ  गैर-सरकारी  अभिकरणों  को  रखा  गया  है  ?

 श्री  दातार  :  इस  प्रयोजन  के  fart  किसी  गैर-सरकारी  अभिकरण  को  रखने  की  बात  मुझे  मालूम
 न  ele,  परन्तु  भारत  सरकार  को  बम्बई  में  एक  संस्था  से  इस  सम्बन्ध  में  एक  अभ्यावेदन  प्राप्त

 eu  था  ।  वे  उस  मामले  पर  विचार  कर  रहे  हैं  ।  सरकार  ने  विधि  आयोग  की  जांच  के  लिये  यह

 meq  उसे  निर्दिष्ट  किया है  |

 कशी  उ०  मठ  त्रिवेदी  :  क्या  सरकार  विभिन्न  राज्यों के  विरदी-जीवी  संघों  को  उसी  प्रक्रिया  की

 व्यवस्था  करने  के  लिये  लिखना  चाहती  हैं  जो  कि  इंग्लैण्ड  में  है  अर्थात्  निर्धन  व्यक्ति  के  जो  कि

 बन्दी  न्यायालय  में  किसी  विधिवत्ता  द्वारा  मुकदमे  की  जिम्मेदारी  लेगा ।

 श्री  दातार  :  इस  प्रक्रिया  को  राज्य  सरकारें  अपनायें  तो  अधिक  अच्छा  होगा  |

 अखिल  भारतीय  मादक-वस्तु  सम्मेलन

 1

 1१०३.
 1  डा०  राम  सुलग  fag  :

 श्री  भीखा  भाई  :

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगें  कि  :

 कया  यह  सच  है  कि  १  LY t  में  शिमला
 में  एक  अखिल  भारतीय  मादक-वस्तु  सम्मेलन

 यदि  तो  सम्मेलन  में  किये  गये  मुख्य  fy क्या  कौर

 क्या  सरकार  का  सभा-पटल  पर  एक  ऐसा  विवरण  रखने  का  प्रस्ताव  2  जिसमें  वे  निर्णय

 दिए गए  हों  ?
 क  न

 sash  में  ः
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 कौर  प्रतिरक्षा  व्यय  मंत्री  ई  चल  :  हां  ।  दिमला  में  २४  से  VE

 Peg Th UF तक  एक  भारतीय  मादक-वस्तु  सम्मेलन उदा  था
 ।

 तथा  सम्मेलन  द्वारा  पारित  संकल्पों  की  प्रतिलिपियां  सभा-पटल पर  रखी  जाती  हैं  ।

 |  पुस्तकालय  में  रखी  देखिये
 संख्या  एस-४५५/५६  |]

 हिन्दी  टाइप-राष्टों  का  प्रमापीकरण

 *
 १०४.  श्री  भक्त

 दन  :
 क्या  दिक्षा  मंत्री  २६  १९५६ के

 तारांकित  संख्या

 ३२३  के  उत्तर के  सम्बन्ध  में  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  हिन्दी  टाइप-राइटरों  के  की-बोर्डों  के  प्रमापीकरण  के  लिये  नियुक्त  की  गई  विशेष

 समिति
 ने

 झपना
 भ्रान्ति  प्रतिवेदन  प्रस्तुत कर  दिया

 यदि  तो  क्या  उस  प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  पटल  पर  रखी  कौर

 उस  प्रतिवेदन  पर  कया  निर्णय  किया  गयाहै  ?

 शिक्षा  उपमंत्री  का  ला०  श्रीमाली  )
 :  wat  नहीं  ।

 ate  प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 श्री  wad  दर्शन  .  क्या  इस  विषय  के  महत्व  को  गवर्नमेंट  ने  प्रभी  तक  ठीक  तरह  समझा  नहीं

 या  कौर  कोई  खास  ग्रड़चनें  हैं  जिनकी  वजह  सें  देरी  होती  जा  रही हैं  ?

 डा०  का०  Alo  श्रीमाली  :  गवर्नमेंट  इसका  महत्व  अच्छी  तरह  समझती  रोक  इस  बात  का

 पुरा  प्रयत्न  किया  गया  कि  जितनी  जल्दी  हो  सके  यह  कमेटी  अनीता  काम  पूरा  कर  लेकिन  कुछ  दिक्कतें

 थीं  ।  दिक्कतें  यह  थीं  कि  कमेटी  की  यह  कोशिश  थी  कि  जहां  तक  हो  सके  दोनों  तरह  के  न्यूमरल्स

 राइटर  परीक्षा  सकें  ।  इस  की  रिकमेन्डेशन्स  करीब-करीब  तैयार  हैं  शर  मैं  समझता  हूं  कि  जल्दी  ही

 गवर्नमेंट  के  सामने  पेश  की  जायेंगी  ।

 श्री  भक्त  दन  :  इस  समाचार  में  कहां  तक  सत्यता  है  कि  इस  मामले  म  जो  इतनी  देरी  हो  रही

 है  उसका  कारण  यह  है  कि  we  फर्म्स  जिन्होंने  हिन्दी  के  टाइपराइटर  पुराने  ढंग  से  तैयार  किये

 नुक्सान  होने  की  श्रीलंका  कौर  इसलिये  वे  श्रश्रत्यक्ष  रुप  से  प्रभाव  डाल  रही  हैं  ?

 डा०  का०  ला०  श्रीमाली  :  जी  महत्वपूर्ण  प्रश्न  यह  नहीं  था  ।  कमेटी  के  सामने  जो  प्रश्न  था

 बह  यह  था  कि  जहां  तक  हो  सके  दोनों  तरह  के  ट्रंक  अर्थात्  न्यूमरल्स  उस  टाइप-राइटर  पर  और

 इसीलिए  उनको  कई  जगह  जाना  पड़ा  और  कई  मैनुफैक्चरिंग  ः  से  मशविरा  करना  पड़ा  |

 श्री  भक्त  दर्शन  :  कब  तक  इस  बार  में  अन्तिम  निर्णय  हो  जाने  की  राद  की  जा  सकती  है  2

 डा०  का०  ला०  stare  :  शीघ्र  ही  ।

 डा०  स०  ato  सिंह  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  खामखाह  हिन्दी  वर्ण
 पटल

 पर  रोमन

 अंक  कयों  लाये  जा  रहे  हैं  जब  कि  अंग्रजी  वण  पटल  पर  हिन्दी  के  अंक  नहीं  रखे  जाते  ?

 डा०  का०  ला०  श्रीमाली  :  उस  क  सम्बन्ध  में  कांस्टीट्यूशनल  में  हिदायतें  हैं  थ्योरी  कैबिनेट

 ने  भी  फैसला  किया  था  ।

 श्रिया  महोदय  :  जब  संविधान  तैयार  गया  था  तब  अ्रंकों.. के  सम्बन्ध  में  कितना  ही

 वाद-विवाद
 gut  था  |

 ec

 wast  में  ।
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 डा०  स०  ना०  क्या  यह  कांस्टिट्यूदान  में
 है  कि

 इसको  लाज़िमी  तौर  पर  रक्खा  जाना
 है

 विद्वेष  पुनर्गठन  एकक

 *
 १०४.  श्री  ख०  do  सोनिया  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 पुनर्गठन  एकक  ने  प्रत्येक  मंत्रालय  श्र  उनके  अधीनस्थ  कार्यालयों  क  लिये  कितनी

 राशि  की  वार्षिक  कमी  के  लिये  सिफारिश  की  थी  और  विभिन्न  मंत्रालय  कितनी  कमी  क  लिये  सहमत

 हो  गय ह

 विशेष  पुनर्गठन  एकक  द्वारा  वर्तमान  कार्यालय  प्रक्रिया  के  परिवर्तन  तथा  पुनर्गठन  के  बार

 में  की  गई  सिफारिशों  पर  मंत्रालयों  ने  क्या  कार्यवाही  की  रोक

 क्या  इस  एकक  द्वारा  की  गई  सि  बारिशों  की  एक  प्रति  पटल  पर  रखी  जायेगी  ?

 वित्त  उपमंत्री  ब०  रा०  ate  सदन  की  मेज  पर  एक  विवरण  रख

 दिया  गया है  जिसमें  भ्रावस्यक  सूचना  दी  गई  हैं
 ।  इसे  देखने  से  पता  चलेगा  कि  इन  सिफारिशों  का

 सम्बन्ध  विस्तृत  ब्योरे से  है  सनौर  वे
 कार्यप्रणाली  भ्र ौर  संगठन  सम्बन्धी  वर्तमान  मामलों  पर  आधारित

 हैं  ।  कभी  इस  एकक  को  दफ्तरों  की  कार्यप्रणाली  के  पुनर्गठन  कौर  संशोधन  के  बारे  में  सिफारिशों  करनी  हैं  ।

 १२  9euy H area के  तारांकित  प्रदान  संख्या  €२५ के  उत्तर में  सदन  की  मेज़  पर

 एक  विवरण  रखा  गया  था  जिसमें  एकक  की  उस  समय  तक  की  सिफारिशों  का  सारांश  दिया  गया

 था  ।  बाद  की  सिफारिशों  का  सारांश  wa  सदन  की  मेज  पर  रख  दिया  गया  है  ।  [  पुस्तकालय  में  रखी

 देखिये  संख्या  एस-४५६/५६  |

 श्री व्र ०
 ०  सोनिया :  विवरण  से  ज्ञात  होता  हैं  कि  हालांकि  इसमें  १  करोड़ ३५  लाख  रुपये

 की  घटी  की  सिफारिश  की  गई  लेकिन  मिनिस्ट्री  ने  उसमें  से  सिफ  ७६  लाख  रुपये  की  घटी

 मंजूर  की  है  |  बाकी  घटी  क्यों  मंजूर  नहीं  की  इसका  कोई  कारण  है  ?

 श्री  ब०  रा०  भगत  :  सरकारी  विभागों  ने  यह  कहा  कि  सैकन्ड  फाइव  sae  प्लैन  की  वजह  से

 काम  में  काफी  वृद्धि  हो  गई  है  कौर  जिस  घटी  की  सिफारिश  की  गई  थी  उसे  मंजूर  करने  से  वह  लाचार

 श्री  ago  do  सोनिया  :  जो  फाइव  इयर  प्लैन  परब  चल  रही  है  उसमें  जितने  आदमी  बढ़ाये

 उन  सबका  तरण  इस  में  हैं  ।  उनके  अ्रलावा क्या  कोई  नहीं  बढ़ाये  जायेंगे  ?

 श्री  ब्र०  Tio  भगत  :  जो  स्टेटमेंट  रखा  गया  है  उस  में  सारा  विवरण  दिया  गया  है  |

 लोकप्रिय  साहित्य  को  प्रोत्साहन

 1*१०६.  श्री  जठालाल  जोशी  :  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  की  साहित्य  को  प्रोत्साहनਂ  योजना  के  अधीन  पांच  सर्वोत्तम

 पुस्तकों  को  अ्रतिरिक्त  पुरस्कार  दिये  जाने  के  लिये  अग्रेतर  चुनाव  कर  लिया  गया  कौर

 यदि  तो  उनके  नाम  क्या  हैं  ?

 शिक्षा  उपमंत्री  (Sto  का  ato  :  नहीं  !

 हे
 (a)  प्रश्न

 उत्पन्न नहीं
 ह

 al
 |

 मूल  में  ।
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 जेठा लाल  जोशी :  इस  लोकप्रिय  साहित्य  को  उचित  दाभ  पर  पाठकों  को प्राप्य  बना  कर

 आर भी  लोकप्रिय बनाने  के  लिये  क्या  सरकार की  कोई  योजना है  ?

 का०  ला०  श्रीमाली
 :

 जिस  योजना  के  सम्बन्ध  में  माननीय  सदस्य  पहिले  ही  प्रश्न

 पूछ  चुके  वही  योजना है  |

 श्री  जेंठालाल जोशी  :  क्या  हिन्दी  को  प्रौढ़  समृद्ध  बनाने  के  सरकार का  इस  ad  क

 हिन्दी  में  ग्रनुवाद  कराने  का  कोई  प्रस्ताव  है  ?

 डा०  Flo  ला०  श्रीपाली :  यह  योजना
 लोकप्रिय  साहित्य  को

 प्रोत्साहन
 देने  के  लिये हैं  कौर

 हम  विभिन्न  प्रादेशिक  भाषियों में  नवसाकषरों  it के  लिये  पुस्तकें  प्रकाशित  कर  रहें हैं  ।  इस  प्रीत  पर  बाद  में

 विचार  किया  जा  सकता है
 कि  क्या  इन  सभी पुस्तकों का  हिन्दी  में  श्रदुवाद किया  जा  सकता  है  या  नही ं।

 fasa  बेक

 १०८.  श्री  ही०  ना०  मुकर्जी :  क्या  वित्त  मंत्री यह यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 fara बैंक  के  निदेशालय  में  भारतीय  प्रतिनिधित्व  कया  कौर

 क्या  इस  निदेशालय  की  भारतीय  भागिता  के  साथ  नियमित  बैठकें  होती हैं
 ?

 तथा  लोहा  आर  इस्पात  मंत्री  ति०  त०  कृष्णमाचारी  )  :  बैंक  के  निदेशकों  के

 बोर्ड  में  भारत  का  एक  निर्देशक  है  ।

 हां  ।

 श्री  ही०  ato  मुकर्जी  :  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  वित्त  मंत्री  को  श्री  ब्लैंक  के  उस  पत्र  के  मिलने

 से  जिसमें  हमारी  योजना  की  रूपरेखा  की  आलोचना  की  गई  विश्व  बैंक  निदेशालय

 यारो  भी  श्राप  इसे  कहते  हैं--हमारे  प्रतिनिधि  से  सलाह  की  गई  थी  यदि  तो  क्या  सरकार

 मे  बैंक  कठिन  साधनों  के  द्वारा  बैंक  को  यह  स्पष्ट  कर  दिया था  कि  उस  प्रकार के  पत्र  व्यवहार को

 हम  संतोष  जनक  नहीं  समझते  हैं
 ?

 कशी  ति०  त०  कृष्णमाचारी  :  निदेशालय  के  सम्बन्ध  में  मेरे  माननीय  मित्र  के  मन  में  कुछ  भ्रान्ति

 ।  बैंक का  एक  faery  है  जिसमें  ६०  देवों  के  प्रतिनिधि हैं  और  वह  में  एक  बार  जिसकी  बैठक

 होती
 है  ।  निःसन्देह  जिसे  कार्यपालिका  निदेशालय  कहते  हैं  उसमें  हमारा  प्रतिनिधित्व  भी  है  ।  सोलह

 देशों  के  कार्यपालक  निदेशक  हैं  कौर  क्योंकि  हम  उन  ४  देशों  में  से  एक  हैं  जो  कार्यपालक  निदेशकों

 को  नियुक्त  कर  सकते हैं  इसलिये  वहां  हमारा  भी  एक  कायपालक  निर्देशक  हैं  ।

 परन्तु  माननीय
 सदस्य

 जो प्रश्न पूछा  उन्होंने जो  जानकारी  मांगी है  उससे

 जो  सुसंगत  नहीं  उसके  सम्बन्ध  में  मेरे  विचार में--मैं कह  नहीं  सकता
 कि  क्या  माननीय  ,  सदस्य

 ने  स्वयं या  किसी  अरन्य  माननीय  सदस्य ने  एक  प्रश्न  पुछा है--श्योर जब  उस  अन्य  प्रदान
 का  समय  भरायेगा

 तब  मैं  अरब  उत्तर देने  की  Ga  उस  समय  उस  पत्र  की  ऊंच  नीच  पर  विस्तृत  रूप  से  उत्तर

 दे  सकेगा ।  परन्तु  यदि  भ्रध्यक्ष  महोदय  यह  चाहें  कि  मैं  अभी  उसका  उत्तर  दू  तो  में
 कभी  दे  दूंगा |

 महोदय  :  उसे  बाद  के  समय  के  लिये  सुरक्षित
 रखा

 जाय
 |

 श्री  ही०  ato  wast  :  स्थिति में  अन्तर्विष्ट  परिसीमाओं  के  होतें
 हुए

 भी  मैं  जान  सकता  हूं
 कि  क्या  हमारी  सरकार  की  यह  देखने  की  इच्छा  है--या  क्या  वह  कम  से  कम  यह  देखने का  प्रयत्

 करेंगी कि  इस  बैंक  द्वारा  विभिन्न  देवों  को  जो  बंटवारा  किया  जाता  है  वह  महाद्वीपीय  या  सैद्धान्तिक

 विचारों  के  इस  रोक या  उस  कौर  प्रतिकूल  प्रभाव  के  बिना  किया  जाता  है
 ?

 एएए
 मल  अंग्रेजी में  ।



 १६  PENS  मौखिक  उत्तर  &3

 श्री  ति०  त०  कृष्णमाचारी  :  जिस  सीमा  तक  इस  प्रकार  के  विचार  या  wey  जिनके

 सम्बन्ध  में  मेरे  माननीय  मित्र  के  पास  विस्तृत  रूप  से  कुछ  कहने  का  समय  नहीं  बैंक  एक  नए

 संगठन  के  रूप  स्थिति  पर  शझ्राघट्रन  नहीं  होता  उस  सीमा  तक  हम  इन  विचारों  द्वारा  इन

 बंटवारों  पर  प्रभाव  होने  को  रोकेंगे  ।

 श्री  बेलायुधन :  जब  भारत
 निदेशालय

 में  है
 तो  क्या  मैँ

 जान  सकता  हूं  कि  जब  सभापति  द्वारा

 भारत  की  आर्थिक  नीति
 पर

 प्रभाव  डालने  वाले इस
 प्रकार  के  भ्रत्यन्त  महत्वपूर्ण  पत्र  पर  विचार

 किया  जा  रहा  था  या  निर्णय किया  जा  रहा  था  शौर  सभापति  द्वारा  पत्र  भेजा  गया  है  क्या  उन  से  सलाह

 नहीं को  गई  थी  ?

 श्री  ति०  ल७  कृष्णमाचारी  :  यह  फिर  वही  प्रदान  है  कौर  मैं  उस  दिन  तक  अपना  उत्तर  नहीं

 देना  चाहूंगा  जब
 तक  कि  इस  प्रश्न  पर  शरीक  विस्तार  से

 विचार  किया जा  सकेगा  |

 सेनिक  भ्रमणकारी  का  व्यवहार

 1*११०.  श्री  कामत  :  कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  २६  १९५६  को  पूछे गये  तारांकित  प्रश्न  संख्या

 Vey  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  उस  सैनिक  पदाधिकारी  के  व्यवहार  के  सम्बन्ध  में  जांच  समाप्त  हो  गई  सनौर

 यदि  at,  तो  उसका  क्या  परिणाम  gat  ?

 प्रतिरक्षा  संगठन  मंत्री  :  पौर  माननीय  सदस्य  का  ध्यान  उनके  द्वारा

 ११  PEAR  को  पूछे  गये  अतारांकित भरत  संख्या  १६३६ के  उत्तर  की  कौर  दिलाया  जाता है  |

 मैं  यह  भी  बता  दू  कि  सैनिक  प्राधिकारियों  द्वारा  की  गई  जांच  से  उस  घटना  के  सम्बन्ध  में  केवल

 परस्पर  विरोधी  बयान
 .  ही  प्राप्त  हुए  इस  मामले  के  सम्बन्ध  में  आगे  कौर  कार्यवाही  पुलिस  के

 प्राधिकारियों  पर  निर्भर  करती  है  क्योंकि  उन्होंने  प्राधिकारी  के  विरुद्ध  मामले  को  ले  लिया  है  |

 श्री  कामत  :  यदि  मैं  मंत्री  जी  का  कथन  ठीक  समझा  हूं  तो  उन्होंने  मेरा  ध्यान  पिछले  सत्र  में

 उनके  द्वारा  दिये  गये  उत्तर  की  ०५ अपर  दिलाने  की  कृपा  की  हैं  |  क्या  मैं  उससे  यह  समझ  अथवा  सभा  यह

 समझ  लेवे  कि  इस  मामले  में  उस  समय  से  कोई  कार्यवाही  नहीं  हुई है
 ?

 श्री  त्यागी  :  रेलवे  प्राधिकारियों  ने  उस  अधिकारी  के  विरुद्ध  रेलवे  अधिनियम  की  धारा  १२ १

 के  अ्रधीन  मामला दर्ज  कर  लिया  पुलिस  उसकी  जांच  कर  रही  हैं  ।  हम  मामले  में  हस्तक्षेप  नहीं  कर

 श्री  कामत  :  सेनिक  अधिकारियों  द्वारा  की  गई  जांच  का  कया  हुमा  है  ?

 श्री  त्यागी  :  हमें  परस्पर  विरोधी  बयान  मिले  हैं  ।  हमने  रेलवे  प्राधिकारियों  को  इस  अ्रधिकारी

 के  विरुद्ध  झाड़ियों  चलाने  की  शभ्रनुमति  दे  दी  है  ।

 पति  कामत  :  क्या  सैनिक  भ्र धि कारियों  के  बयानों  में  पारस्परिक  विरोध  है  अथवा  सेना  श्र  रेलवे

 प्राधिकारियों  के  बयान  में  विरोध  है  ?

 fat  त्यागी
 :

 रेलवे  प्राधिकारियों
 से  प्राप्त  बयान  तथा  अधिकारी के  द्वारा  प्राप्त  बयान  में

 विरोध  है  ।

 श्री  उ०  मू
 ०  त्रिवेदी  :  सैनिक  अ्रधिकारियों  तथा  यात्रियों  के  बीच  में  झधिकांझा  झगड़े  होते  रहते

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  तत्सम्बन्धी  सैनिक  अधिकारियों  को  ऐसे  परिपत्र  जागी  करेगा  कि  वें  भारत  के

 नागरिकों  की  तरह  व्यवहार  करें  !
 eee

 मूल

 os
 नी  में  ।



 ११४  दह दि के (|  GUS  १६  १६४६

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक  कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  :  मैं  आदरपूर्वक  निवेदन  करता

 हूं  कि  प्रायः  ऐसा  नहीं  होता  है  ।  सैनिक  भ्र धि कारियों
 के  लिये  इस  प्रकार का

 सामान्य  वक्तव्य  देना

 न्यायपूर्ण नहीं  है  ।  सैनिक  अधिकारी  aes  प्रकार के  लोग  हैं  ।  इस  विशाल  जनसमुदाय  में  कुछ  लोग

 दुर्व्यवहार करते  हैं  ।  हमने  उन्हें  बताया  है  कि  हमारे  सभी  झ्र धि कारियों  को  जनता  के  साथ  fara

 व्यवहार  करना  चाहियें  |  विचार  से  ऐसा  ही  होता  है  ।

 श्री  कामत  :  कया मैँ  एक  अ्रन्तिम  प्रशन  पूछ  सकता हूं  ।  प्रधान  मंत्री  द्वारा  व्यक्त  किये  गये

 कोण  से  सहमत  होते  हुए  भी  क्या  इसका  झ्राद्यय  यह  है  कि  सेना  तथा  प्रतिरक्षा  मंत्रालय ने

 इस  विशेष  मामलें  से
 पल्ला

 छुड़ा  लिया  ह  तथा  भविष्य  में  इस  सम्बन्ध में  प्रश्न  रेलवे  मंत्री  से  पूछे  जायें

 प्रतिरक्षा  मंत्री  से  नहीं  ?

 श्री  त्यागी  :  यह  पुलिस  की  जांच  का  मामला है  |

 चाहिये कि श्री  कामत  :  प्रदान  गह-कार्य  मंत्री  से  पूछे  जाने  कि  रेलवे  मंत्री  से  जाने  चाहिये  ।

 ts
 मह Bled :

 यह  काल्पनिक  बात  है  ।  माननीय  सदस्य  प्रदान  पूछें  ।  मैं  स्वयं  इसका  निर्णय

 कर  लंगा  ।

 आयोग

 श्री  ब०  Zo  पांडे
 |

 डा०  राम  सुलग  सिह

 T¥IR  <  श्री  विनती  fast

 |  पंडित  gto  ना०  तिवारी

 (sit  qo  इस्लामुद्दीन

 क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 (=)  कया  संस्कृत  आयोग
 के

 निर्माण
 के

 सम्बन्ध  में  राज्य  सरकारों
 से

 परामर्श  लिया
 गया

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 शिक्षा  उपमंत्री  का०  ला०  श्रीमाली )  नहीं  ।

 (a)  इसे  प्रावस्था  नहीं  समझा  गया  |

 श्री  ब०  द०  पांडे
 :  उत्तर  प्रदेश

 शर
 बिहार  के  मामलें

 को
 मान्यता  क्यों  नहीं

 दी  गई  प्राचीन

 समय  से  संस्कृत  के  भ्रध्ययन  के  केन्द्र  होने के  उपरान्त  भी  उन्हें  ग्रा योग में  प्रतिनिधित्व  कयों  नहीं  दिया  गया  ?

 का०  ला०  श्रीमाली  :  संस्कृत  आयोग  के  सम्बन्ध  में  स्थिति  यह  हैं  कि  प्रदेश  प्रिया  भाषा

 HMC  पर  चुनाव  नहीं  किया  गया  |  चुनाव  योग्यता  भ्र  विद्वत्ता के  आधार  पर  किया  गया  |

 इस  मामले  पर  कुछ  विवाद  उठ  खड़ा  sa  इसलिये  मैं  यह  बताना  चाहता
 हूं  कि  हमने  इस  मामलें

 को  विधि  मंत्रालय  में  भेजा  उसने  हमें  यह  सलाह  दी  कि  इस  मामलें  में  राज्य  सरकारों  से  परामर्श

 लेना  आवश्यक नहीं  है  ।  मैं  माननीय  मंत्री  की  इस  बात  से  सहमत हूं  कि  उत्तर
 प्रदेश  में  कुछ  उदास

 विद्वान  हैं  ।  प्र  वस्तुतः  इस  श्रुति  निश्चय  के  पूर्व  हमने  बनारस  के  पंडित  जो  एक प्रसिद्ध

 विद्वान  को  लिखा  था  |  किन्तु  स्वास्थ्य  ठीक  न  होने  के  कारण  वह  निमंत्रण  स्वीकार  नहीं  कर  सके  ।

 ही  हमें  दूसरे  व्यक्ति  की  तलाश  करनी  पड़ी जो  उत्तरदायित्व  का  अ्रधिक  सन्तोषजनक

 तरीके
 से  निर्वाह कर  सके  ।  में

 सभा
 को  यह  श्राइवासन देना

 चाहता
 हुं

 कि  आयोग
 के

 गठन
 के  सम्बन्ध

 में  किसी  राज्य के  प्रति
 पक्षपात

 नहीं  किया  गया  ।
 Se  नन  ब  नएएएएएण

 paar  अंग्रेजी  में  ।



 मौखिक  उत्तर  ११५ १६  १९५६

 श्री  रघुनाथ  सिंह  काशी  में  संस्कृत  के  प्रौढ़
 भी  विद्वान  उनमें  से  किसी  को  भी  श्राप  आमंत्रण

 भेज  सकते  थे  ।  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  ऐसा  क्यों  नहीं  किया गया  है  ?

 डा०  का ०  ला०  श्रीमाली  :  कम्पोज़िशन  का  जहां  तक  सवाल  वह  समाप्त  हो  गई  है  |

 बात यह  हे  कि  हम  हर  स्टेट  में  से  प्राप्ति  लेते  तो  इसकी  जो  कम्पोज़िशन  है  वह  करीब-करीब

 दुगनी  हो  जाती  ate  इसके  साथ  ही  काम  करने की  जो  गति है  वह  भी  उतनी  नहीं  हो  पाती  जितनी

 कि  होनी  चाहिये  ।

 पंडित  हवा  ato  तिवारी :  क्या  माननीय मंत्री  जी  का  ध्यान  उत्तर  प्रदेश  के  चीफ  मिनिस्टर

 मंत्री  )  के  वक्तव्य  की  at  गया  है  जिसमें  उन्होंने कहा  है  कि  बहुत  दु:ख  की  बात  है  बनारस

 अ्रथवा  बिहार  से  कोई  विद्वान  नहीं  लिया  गया  है  ।  यदि  कहा  गया  हैं  तो  उस  पर  क्या  एकड  लिया

 गया है  ?

 डा०  का०  ला०  श्रीमाली  :  जी  उन्होंने  हमें  लिखा  भी  था  जिसका  उत्तर  दे  दिया  गया था  ।

 मुख्य  मंत्री  जी  के
 लिये  हमारे  दिल  में  बड़ी  श्रद्धा है शौ  उन्होंने  जो  कुछ  कहा  था  सुझाव

 दिये थे  उन  पर  विचार  कर  लिया  गया  था  ।  मैं  विश्वास  दिलाना  चाहता हूं  कि जब  कमीशन  की

 नियुक्ति  की  गई  थी  तो  वह  किसी  रीजन  या  भाषा  के  झ्राधार  पर  नहीं  बल्कि  योग्यता  के  अझाधघार पर पर

 की  गई  थी  ।

 श्री  अलग  राय  शास्त्री  :  कया  में  जान  सकता  हूं  कि  कया  अब  भी  उस  कमीशन  में  दो-चार

 भ्रांतियों को  लिया  जाएगा  कौर  कया  ये  झ्रादमी  शिक्षा  के
 प्रधान

 केन्द्रों से  चुने  जायेंगें जैसे  काशी  है

 या  पटना है  ?

 डा०  का०  ला०  श्रीमाली  :
 परब  कमीशन में  कोई  वृद्धि  नहीं  की  जा  सकती  है  ।

 इस्पात

 1*११२.  श्री  संगण्णा
 :

 कया  लोहा  कौर  इस्पात  मंत्री  यह  बताने
 की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 ०५
 क्या यह  सच  हैं  कि  दुर्गापुर  कारखानें  के,'ब्रिटिशि  स्टील  कंसोर्टियम को  इस्पात  के

 विकास के  लिये  तृतीय
 पंचवर्षीय  योजना

 की
 रूपरेखा

 दे  दी  गई
 कौर

 क्या  भिलाई  रूरकेला के  कारखानों  के  गुटों  को  भी  रूपरेखा दी  गई  है
 ?

 चित्त  उपमंत्री  ब०  रा०  :  श्र  नही ं।

 भारतीय  मुद्रा  को  चोरी-छिपे ले  जाना

 *223.  श्री  रघनाथ  fag
 :

 कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  यह  सच  है  कि

 बाघ  सीमा-शुल्क  चौकी  पर  १९४५६  में  एक  पाकिस्तानी स्टाफ  कार  से  १४,६००

 रुपये  की  भारतीय  मुद्रा  बरामद  हुई  थी  ?

 राजस्व
 प्रो  प्रतिरक्षा व्यय  मंत्री

 श्र०  च  :  सरकार
 बर  मिली है  कि  पाकिस्तान च्े

 में  बागाह  सीमा-शुल्क  चौकी  पर  २१  PEXS  को  पाकिस्तानी  सीमा-शुल्क  कर्मचारियों  ने  एक

 पाकिस्तानी  स्टाफ  कार  के  औज़ारों के  बक्स  मे ंसे  2v,Eo00  भारतीय रुपये  बरामद  किये  |

 श्री  रघुनाथ  सिंह
 :

 क्या  मैँ  जान  सकता  हूं  कि  इन  पाकिस्तानियों  के  खिलाफ  अरब  तक
 क्या

 कार्यवाही
 की  गई  है  ?

 में  ।
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 श्री to  चं०  गृह  :  वह  पाकिस्तान  का  एक  उच्च  अधिकारी  तथा  दोनों  सरकारों  के
 पारस्परिक

 समझौते  ५. के ग्रतसार भय  उसकी  इस  कौर  तलाशी  लेनें  से  विमुक्त  कर  दिया  था  ।  उन्होंने  झपने  सामान  को
 स्वयं  बताया

 उनकी  तलाशी  नहीं  की  गई  ।  पाकिस्तान  में  तलाशी  हुई  तथा  उनका  धन

 तथा  कार  पकड़ ली  गई  ।  मेरे  विचार से  हम  इससे  अधिक  कौर  कुछ  नहीं  कर  सकतें हैं  ।

 इकबाल  सिंह  :  क्या  पाकिस्तान  राष्ट्रीय  विधान-सभा  का  सचिव  भी  इसी  कार  में  यात्रा

 कर  रहा था  ?

 श्र०  चं०  हां  ।  वह  पाकिस्तान  के  राष्ट्रीय  विधान-सभा  झ्रथवा  चदर  के

 कारी थे

 भारी  उद्योगों  सम्बन्धी  ब्रिटिश  शिशन

 1*११४.  श्रीनारायण  :  क्या  भारी  उद्योग  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 भारत  सरकार के  निमंत्रण  ण
 पर  भारत  पाया  gat  ब्रिटेन

 का  भारी
 इंजीनियरी  मिशन

 किस

 प्रकार  का  कार्य

 मिशन  गठन  किस  प्रकार  से

 वें  भारत  में  कब  तक  रहेंगे  ;

 वे  सरकार  को  कब  तक  प्रतिवेदन  पर

 सदन
 किस  प्रकार  के  समझौते  के  ग्रीन  ara है  ?

 उद्योग  मंत्री  स०  स०  :  से  (
 सभा  पटल

 पर
 एक

 विवरण  रखा

 जाता  [  देखिये  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  ३३  ]

 fat  श्रीनारायण  दास  :
 विवरण  से  यह  ara  होता  है  कि  इस  मिशन  का  आयोजन  ब्रिटिश  उद्योग

 संघ  तथा  कोलम्बो  योजना  प्रशासन  की  श्र  से  किया  गया था  ।  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  व्यय  का

 कौन-सा  भाग  वे  सहन  करेंगे  तथा  कौन-सा  भाग  भारत  वहन  करेंगा
 ?

 श्री  स०  स०
 शाह

 :
 मिशन  के  दौरों  में  हुए  स्थानीय  व्यय  को  छोड़  कर  वस्तुतः  सारा  व्यय  उन्हीं

 के  द्वारा  सहन
 किया  जायेगा  ।

 श्री  श्रीनारायण  दास  :  मिशन  के  ग्यारह  व्यक्तियों  में  कितने  व्यक्ति  उद्योगपति  कितने

 विशेषज्ञ  हैं  तथा  कितने  प्रशासक  हैं
 ?

 श्री  स०  स०  शाह
 :

 पांच  व्यक्ति  उद्योगपति हैं  ।  दो  प्रशंसक  ह्  चार  विशेषज्ञ  हैं  |

 श्री  श्रीनारायण  दास  :  कया  अरन्य  देशों  से  भी  ऐसे  मिशनों  को  निमंत्रित  किया  गया  यदि

 तो  कहां से  ?

 tat  स०  श०  शाह  :  जैसा  कि  माननीय  सदस्य  जानते  समय-समय  पर
 इस  देश

 में  कई  tala

 तथा  विशेषज्ञ  प्रकार  के  मिशन  रहे  हैं

 श्री  बंसल  :  इस  मामले में  विशिष्ट  seq यह  है  कि  क्या  सरकार
 को

 भारी  उद्योगों
 के  सम्बन्ध

 बन
 में  सलाह  देने के  लिये  इस  देश  में  भी  कोई  मिशन  rar  था  ?

 tail  स०  स०  शाह  :  यदि  प्रश्न  केवल  भारी  इंजी  निर्याँरिंग  से  सम्बन्ध  रखता  हैं  तो  वर्तमान  स्थिति

 यह  है  कि  समय  देश
 में  दो

 fara  हैं  ।  एक  त्रित  का  मिशन  तथा  दूसरा  रूस  का  मिशन  |

 मूल  झरंग्रेजी  में  ।
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 रूसी  मिशन  इस्पात  संयंत्रों  का  निर्माण  करने  की  योजनाओं  तथा  स्थानों  की  सिफारिश  का  कार्य  कर

 है  जब  कि  ब्रिटेन  का  मिशन  भारी  इंजीनियरिंग  की  मशीनों  से  सम्बन्धित है  |

 छावनियों  में  गणराज्य  दिवस  तथा  स्वतन्त्रता  दिवस  के  समारोह

 1*११५.  श्री  शिवदत्त  उपाध्याय  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 कया  यह  सच  है  कि  भारत  की  छावनियां  २६  जनवरी  कौर  १५  को  गणराज्य  दिवस

 कौर
 स्वतन्त्रता

 दिवस  के  समारोहों के  सम्बन्ध  में  कुछ  रुपया  weet  निधि  से  व्यय  कर  सकती हैं  जिनके

 लिये  भारत  सरकार  समारोह  के  कुछ  दिन  पूर्व  स्वीकृति  दें  देती

 क्या  रानीखेत  की  छावनी  तथा  भारत  की  ra  छावनियों  कई  अनुस्मारक  भेजने

 के  पश्चात्  १५  PEXS  के  पूर्व  भारत  सरकार ने  ऐसी  मंजूरी  की  सूचना  नहीं  कौर

 क्या  सरकार ने  मंजूरी  का  पत्र  इतनी  देर  में  भेजा  था  कि  वह  रानीखेत  १५

 Peg,  स्वतन्त्रता  दिवस  के  कुछ  दिन  पश्चात्  पहुंचा  तथा  समारोह  पर  कुछ  राशि  व्यय  नहीं  की  जा  सकी  ?

 प्रतिरक्षा  संगठन  मंत्री  (3 ry  त्यागी  )
 :  स्वावलम्बी  छावनियों  को  इन  समारोहों  के  अवसर

 पर  अपनी  निधियों  में  से  व्यय  करने  का  प्राधिकार है  ।  इसके  लिये  भारत  सरकार  द्वारा  श्रावक

 मंजूरी  जारी  कर  दी  जाती  हैं
 ।

 राज्य  सहायता
 प्राप्त  छावनियां इस  व्यय

 को
 कंवल

 जनता
 के  बन्दों

 में  से  कर  सकती हैं

 १५  PENS  के  समारोह  को  मनाने से  पुर्व  ही  मंजूरी  भेज  दी
 गई

 थी  तथा  इस

 सम्बन्ध  में  कोई  भ्रनुस्मारक-पत्र  प्राप्त  नहीं  हुए  थे  ।

 तत्सम्बन्धी  सभी  स्थानों  wie  छावनियों  के  उप-निदेशकों  को  टेलीफोन  द्वारा  सरकारी

 मंजूरी  दे  दी  गई
 थी  जिनकी  पुष्टि  १३  १९४५६  के  एक  पन्न  द्वारा

 कर  दी  गई  थी
 ।

 भी
 तक

 रानीखेत  के  अ्रतिरिक्त
 किसी  अन्य  छावनी  से  यह  सूचना  नहीं  are  है  कि  वह

 समारोह  में  राशि  इस भ्राघार पर पर  व्यय  नहीं  कर  सकी
 कि  area  विलम्ब  स ेप्राप्त  हुए  ।

 शी  भक्त  ददन  :  कया  गवर्नमेंट  ने  इस  सुझाव पर  विचार  किया हैं  कि  भविष्य  में  इस  तरह

 की.दिवकतें  दूर  करने  के  लिये  सब  कंटोनमेंट  बोडो  को  जेनरल  श्रथारिटी  दे  दी

 जाये कि  ऐसे  अ्रवस रों  पर  वे  प्यार  कर्ज  से  खर्चे  कर  सकें  प्रौढ़  उनको  ऊपर  से  स्वीकृति  न  लेनी  पड़े  ?

 श्री  त्यागी
 :

 इस  बारे  में  ait  तक  कोई  फैसला  नहीं  किया  गया  मुझे  आशा  है  कि  जब  तक

 कोई  मुस्तकिल  फैसला  न  तब  तक  सेक्शन  समय  पर  पहुंचती  रहेगी  ।

 श्री  राधा  रमण :  क्या  सरकार ने  यह  पता  लगाया  है  कि  छावनियों  में  meq  देर  से  भेजने

 के  लिये  उत्तरदायी कौन है  ?

 fait  त्यागी  :
 मुझे  इंस  विषय  मसें  कोई  जानकारी नहीं  है  ।

 +

 |  सरदार  इकबाल  सिंह

 TERR.
 सरदार  श्रकरपुरी

 श्री  बंसल
 :

 कया  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 उन
 देशों

 के  नाम  जिनके
 सम्बन्ध

 में
 g 4%

 में
 भारत

 का  भुगतान  अन्त  र
 भ्रनुकूल

 और

 अंग्रेजी  में
 ।
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 भारत को  (१)  नौवहन  (२)  बीमें  से  कितनी  ८  प्राय  हुई
 ?

 वित्त  उपमंत्री  ब०  रा०  :  PEXY-LG  में
 निम्नलिखित

 देशों  के  साथ  भारत

 का  भुगतान  नर्तक  अनुकूल रहा  है

 अ्रास्ट्रेलिया
 ;

 श्रीलंका

 ;

 संयुक्त  राज्य  भ्र मे रिका  ;

 फ़िलिपीन्स  ;

 नीदरलैंड्स  ;

 साउदी

 इथोपिया  ;

 इंडोनेशिया  ;

 PEUY-UE A ATT में  भार  a  ना  श्रदृकय  ara  (2)  परिवहन  जिसमें  नौवहन  भी  शामिल  २४७

 करोड़  (२)  बीमे
 से

 wR  करोड़  रुपये
 की  राय हुई

 ।

 सरदार  इक़बाल  सिंह  :
 क्या  बीमे  के  राष्ट्रीयकरण  होने  के  बाद  से  बीमे  से  होने  वाली  देश्य

 राय  में  काफी  कमी  हुई  है  ?

 तथा  लोहा  ate  इस्पात  मंत्री  ति०  त०  कृष्णमाचारी  )
 :  जहां  तक  बीमें  का  सम्बन्ध

 केवल  जीवन  बीमे  का  राष्ट्रीयकरण  है---सामान्य  बीमें  का  नहीं--केवल  तीन-चार  छोटे  समवायों

 को  छोड़  कर  जो  हमें  दूसरे  जीवन  बीमा  समवायों  के  साथ  विरासत  में  मिले  हैं  ।  मुझे  सन्देह  है ंकि  इससे

 स्थिति  में  किसी  प्रकार  का  अन्तर  नहीं  aaa  ।

 श्री  मित्तल  :  भाग  के  उत्तर में  माननीय  मंत्री  जी  ने  कहा  है  कि  परिवहन से  २४७  करोड़

 की  आय  हुई  है  ।  क्या  वह  झ्रांकड़ों के  विवरण  देंगे  ?  उसमें  नौवहन  का  कितना  भाग है  ?

 श्री
 ब०

 रा०  भगत
 :

 विवरण  देने  के  लिये  मुझे  पूर्व  सूचना
 की

 झ्रावर्यकता  होगी
 ।

 अंग्रजी मं  3
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 बुद्ध-कम  सम्बन्धी  गोष्ठी

 ff  श्री  दी०  चे
 1*११८.

 att  दिवनजप्पा
 :

 क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 महात्मा  बुद्ध  की  २५००वीं  परिनिर्वाण  जयन्ती  के  सम्बन्ध  में  २६  EUS  को

 दिल्ली  में  बुद्ध-धम  सम्बन्धी  जिस  गोष्ठी  का  किया जा  रहा  उसमें  कितने  विदेशी  wera

 भाव  द्वारा  भाग  लेने  की  आशा

 क्या  सरकार  ने  उनके  लिये  देश  में  बौध  केन्द्रों  की  यात्रा  करने  के  सम्बन्ध में  कोई  प्रबन्ध

 किया श्र

 यदि  तो  किस  प्रकार  के  प्रबन्ध  किये  गये  हैं
 ?

 कक्षा  उपमंत्री  स०  सो ०  :  लगभग  ७०  विदेशी  विद्वानों  द्वारा  उस  गोष्ठी

 में  भाग  लेने  की  प्रा शाह  |

 हां  ।

 उन  अतिथियों  को  एक  विशेष  गाड़ी  से  FUT,

 राजगीर तथा  नालन्दा  की  यात्रा  करायी  जायेगी  |

 श्री  दी ०  च०  शर्मा  :  भारत  की  जोरसे  उस  गोष्ठी  में  कौन-कौन  व्यक्ति  भाग  ले  रहे  हैं  ?

 स०  मो०  दास  :
 इस  गोष्ठी  में  भाग  लेने  के  लिये

 देवा
 के  १४  बुद्ध-धूमें  के  विद्वानों को  आमन्त्रित

 किया गया  है  ।

 हि  ड
 दी०  चं०  क्या  इस  गोष्ठी  के  लिये  विषयों  को  पहले  ही  निश्चित कर  लिया  गया  है

 अथवा  उन्हें  उस  समय  निश्चित  किया  जायेगा  जब  कि  वह  गोष्ठी होगी  ?

 Ho  मो०  दास  :  गोष्ठी  के  विषय  होंगे--बुद्ध-धर्म  की  साहित्य  तथा  दन  के  क्षत्रों

 में  देन  ।

 डा०  स०  Ato  सिंह  :  श्रमिक  समाचारपत्रों
 में  छपा  है  कि  २३  तारीख  को  दलाई  लामा  कौलिम्पांग

 पहुंच  रहे  हैं  ।  क्या  उनको  भी  इस  सिम्पोज़ियम  में  बुलाने  की  व्यवस्था  की  गई  है
 ?

 Ho  मो०
 दास

 :
 हमने  चीन  सरकार  के  द्वारा  कई  एक  विद्वानों

 को
 बुलाया  है  जो

 कि

 धर्म  में  विशेषज्ञ  जहां  तक  इनका  लामा  सम्बन्ध  मुझे  इस  बारे  में  कोई  जानकारी

 नहीं  है  ।

 श्री  चट्टोपाध्याय  :  इस  यात्रा  कार्यक्रम  से  भ्रम  एलोरा  तथा  अजन्ता

 को  क्यों  छोड़  दिया  गया  है
 ?

 म०  मो०  दास  :  इन  अ्रामन्त्रित  व्यक्तियों  को  दिखाने  के  लिये  बुद्ध  यात्रा  सम्बन्धी  जो  स्थान

 चुने  गये  वे  इस  दृष्टि  से  चुने  गये  हैं  कि  उनका  महात्मा  बुद्ध  के  जीवन  से  कुछ  न  कुछ  सम्बन्ध  था

 माननीय  सदस्यों  ने  जिन  स्थानों  का  उल्लेख  किया  उनका  बुद्ध  भगवान  के  जीवन  से  कोई

 सम्बन्ध  न  था  |

 श्री  कामत  :  आगरा  का  बुद्ध  भगवान  के  जीवन  से  क्या  सम्बन्ध  था  ?

 मठ  Ato  दास  :
 प्राप्त

 को  इस  विशष  दृष्टि  से  चुना  गया  है  कि  भारत में  यो  कोई भी  विदेशी

 आता  वह  आगरा  को  देखना  चाहता है

 मूल  भ्रंग्रेजी  में  ।
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 इण्डियन  एलोमसीनियम  लिमिटेड

 1*११६.  श्री  बंसल  :  कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  इन्डियन-भारतीय  एलूमिनियम  कम्पनी  fate  की  इस  देश  में  नई  पूंजी के  एकत्र

 करने  की  अनुमति दे  दी  गई

 उसकी  वर्तमान  पूंजी  के  कितने  प्रतिशत  भ्रंश  |... बीन  के  अंशधारियों के  हैं  ?

 वित्त  उपमंत्री  ब०  रा०  :  हां |

 साधारण ्  के  5७२  प्रतिशत  पूर्वा धि कार  सहित  कुल  प्रदत्त  पूंजी के

 Zev  प्रतिशत  भ्रंश  |

 श्री  बंसल
 :  इस  नयी  पूंजी का  कितना  भाग  भारत  में  से  ही  निर्गमित  किया  जायगा  ait  कितना

 भाग  विदेशी  अंशधारियों  द्वारा  जमा  कराया  जायेगा  ?

 TAT ब०
 रा  भगत

 :  सर्व  प्रथम  नये  भ्रंश  वर्तमान  समावेश  धारियों
 को  १:१  अ्रनुपात में  जारी

 किये  परन्तु  एलोमोनियम  मानट्रील  एलोमीनियम  लिमिटेड  समवाय  को  नये  sail  केवल  ५०

 प्रतिघात  भाग  दिया  जायेगा  ।

 श्री  जोखिम  area
 :

 क्या  इन्डियन  एलोसीनियम लिमिटेड  को  कोई  स्वीकृति  देनें से  सरकार

 ने
 स्टोरीज  Ye rig *  की  खोज  तथा  एलुमिनियम के  उत्पादन  के  सम्बन्ध  में  योजना  आयोग  से  कोई  परामर्श

 लिया  था  ?

 तथा  लोहा  शर  इस्पात  मंत्री  ति०  त०  :  जी  एलुमिनियम  जैसे

 सभी  मुख्य  उद्योगों  के  विस्तार  के  लिये  योजना  आयोग  ही  स्वीकृति  देता  कौर  उसके  बाद
 ही  उन्हें

 उपयुक्त  मंत्रालयों  द्वारा  आरम्भ  किया  जाता हैं  |

 शी  बंसल  :  बया  सरकार  ने  उस  समवाय  की अंश  नि  रने  तथा  नयी  पूंजी  बढ़ाने  की

 अ्रनुमति  देने
 के  झ्र ति रिक्त  बहुत  बड़ा  ऋण  भी  दिया  है

 ?

 Tat  ति०  है  कृष्णमाचारी  :  नहीं  ।

 रासा  राव  :  एलुमिनियम  को  सरकारी  क्षेत्र  में  सम्मिलित  कर  लेने के  बाद  भी  सरकार ने

 उस  समवाय
 को

 विस्तार
 की Y saat  क्यों दी  है  ?

 श्री  fro  त०  फृष्णसाचारी  :  तिथियों  का  निश्चित  करना  बड़ा  कठिन है  ।  तथापि  सरकारी

 क्षेत्र  भी  विकसित  होगा  |

 मैसूर  में  पिछड़  हुए  वर्गों  को  छात्र-वृत्तियां

 1*१२०.  श्री  न०  राबिया  :  क्या
 दिक्षा  मंत्री  यह

 बताने
 की  कृपा  करेंगे

 कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  मैसूर  के  पिछड़े  हुए  वर्गों  से  सम्बन्ध रखने
 वाले

 निर्धन  विद्यार्थियों  के

 कई  अचेतन-पत्र  अस्वीकार  कर  दिये  गये  क्योंकि  केवल  प्रथम  श्रेणी  में  उत्तरी  विद्यार्थियों  को

 बत्तियां  दी  जाती

 व्या  यह  सच  है  कि  बहुत-सी  जातियों  को  पिछड़ी हुए  वर्गों  के  रूप  में  श्रभिस्वीकार  कर

 लिया  गया

 यदि  तो  क्या  छात्र-वृत्तियां  उसी  सूची  के  अनुसार  दी  जाती  कौर

 मल ७  अंग्रेजी  में  ।
 ok  Bauxite.
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 क्या  यह  सच  है  कि  सूची  निहित बहुत  से  वर्गों  छात्र-वृत्तियां  नहीं  दी  जातीं  क्योंकि

 बे  बेचारे  सामाजिक  तथा  अ्राधिंक  दृष्टि  से  पिछड़ा  होन ेके  कारण  प्रथम  श्रेणी  में  पास  नहीं  हो  सकत े?

 दिक्षा  उपमंत्री  म०  सो ०  :  तथा  क्योंकि wea  पिछड़े  हुए  वर्गों  से

 छात्र-वृतियों  के  लिये  जो  झ्रावेदन  पत्र  भराये  उनकी  संख्या  बहुत  अधिक  श्र  सरकार  के  पास

 राशि  स  मित सी  इसलिये  इस  ग्रुप  के  भ्रम्य॑र्थियों  का  वर्ग  की  कुछ  भी  चिन्ता
 न  करते हुए

 गुणों  के  ग्रा घार पर  ही  किया  जाता  है  ।  छात्र-वृत्तियों की  संख्या  राज्य  विशेष  की  जनसंख्या के  प्राकार  पर

 निश्चित  की  जाती  ae  उसी  wea  के  भ्रमर  ही  वे  छात्र-वृत्तियां  गुणों  के  आधार पर  दी  जाती a =
 |.  |

 (a)  at
 ।

 भारत  सरकार  की  छात्र-वृत्तियों के  बांटने  के  लिये  wer  पिछड़े  हुए  वर्गों
 के  रूप

 में  प्र भि स्वीकृत  जातियों  की  एक  सूची  सभा-पटल  पर  रखी  जाती  [  पुस्तकालय में  रखी  गई ।

 देखिये  संख्या  एस०  CHO/KE  |

 fat राबिया  :  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए
 कि

 विभिन्न  जातियों  से  सम्बन्ध
 रखना

 बाले
 निर्धन

 तथा  पात्र
 भ्रम्य्थियों

 को  छात्र-वृत्तियां -  नहीं
 मिल  रही  क्या  सरकार  निधेनता के

 आधार  पर  इन  छात्रवृत्तियों  को  बांटने  की  कोई  नीति  बनायेंगी
 ?

 Ho  सो०  दास  :
 हम  तो  यथासम्भव प्रतीक  से  प्रतीक  छात्र-वृत्तियां  देने का  प्रयत्न  कर  रहे

 परन्तु  हमारी  धन  की  कमी  के  कारण  है  |

 tat न०  राबिया  क्योंकि  ये  छात्र-वृत्तियां उचित  समय  पर  नहीं  मिलती  क्या  सरकार

 छात्र-वृत्तियां  देने  के  लिये  राज्य  छात्र-वृत्ति  ate  स्थापित  करेगी  ताकि  विद्यार्थियों  की  वार्षिक  परीक्षा

 होने से  पहले  ही  छात्र-वृत्तियां प्राप्त  हो  जाये ं?

 स०  मौत  दास  :  क्योंकि  छात्र-वृत्तियों  के  लिये  आवेदनपत्रों  की  संख्या बहुत  अधिक  होती

 इसलिये  यह  संभव नहीं  हैं  कि  उनकी  स्वीकृति  एक  दो  मास  में  ही  दे  दी  जाये  ।  इस  कठिनाई  को  दूर

 करनें  के  लिये  हमने  भारत  की  विभिन्न  संस्थानों  को  लगभग  २३  लाख  रुपये  बांट  दिये  र  वह  राशि

 उन  विद्यार्थियों  के  लिये  है  ताकि  छात्र-वृत्तियों के  शीघ्रता  से  बांटे  जाने
 में  यदि  देर  हो  जाये  तो  उन्हें

 कोई  कष्ट  न  हो  ।

 fet  तिम्मय्या :  विंमान  परिस्थितियों में  छात्र-वृत्तियां  गुणों के  प्राकार  पर  ही  दी  जाती

 शर  उसके  परिणामस्वरूप  पिछड़े  हुए  वर्गों  के  केवल  एक  दो  सम्प्रदायों ने  ही  इन  छात्र-वृत्तियों पर

 warfare  जमा  रखा  हैं  |  क्या  सरकार  इस  बात का  ध्यान  रखेगी कि  पिछड़े  हुए  वर्गों  के  प्रत्येक

 सम्प्रदाय  के
 कुछ  प्रतिशत  विद्यार्थियों को  इस  योजना  सप् रव सय  लाभ  पहुंचे

 ?

 स०  मो ०  दास :  देवा  की  प्रत्येक  जाति से  झ्म्यर्थियों  को  चुनना  संभव  नहीं है

 प्रश्नों  के
 लिखित

 उत्तर

 चांदी  शोधनशाला

 1*८९.  श्री  त०  ९ हु  विफल  राव  :  क्या  वित्त  म॑  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 चांदी  शोधनशाला  स्थापित  करने  के  सम्बन्ध
 में  EXy  के

 अन्त
 तक

 कितनी

 गति
 हुई

 मूल  अंग्रेजी
 में

 ।
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 उस  संयंत्र  को  किस  दिन  से  चालू  किया  जायेगा
 ?

 कौर  प्रतिरक्षा व्यय  मंत्री  mo
 ao  प्रावश्यक seit  इंजीनियरिंग

 काम  पुरे  हो  चुके  हैं  शर  संयंत्र  इस  समय  बन  रहा  है  ।

 | उस  संयंत्र के  १९५७  बेअन्त  तक  चालू हो  जाने की  आशा

 भाद्र वती  लोहा  तथा  इस्पात  कम शाला

 1*६०.  श्री  त०  राबिया  :  क्या  लोहा  ale  इस्पात  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 माद्रवती  लोहा  तथा  इस्पात  कर्मशाला  में  सुधार  करने  के  लिये  प्रभी  तक  मैसूर  सरकार को

 कितनी  वित्तीय  सहायता  दो  गई

 उस  कारखाने  से  कितने  उत्पादन की  राशि  कौर

 उस  काय  में  अभी  तक  कितनी  प्रगति  हुई  है
 ?

 तथा  लोहा  कौर
 इस्पात  मंत्री  ति०

 त०  कृष्णमाचारी  )  :  से  तक  विवरण

 सभा
 पटल  पर

 रखा  जाता
 हे  देखिये  परिदिष्ट  १, अनुबन्ध  संख्या  २४ |

 एक  रुपये  के  नये  नोट

 1६१.  श्री  साधन  गुप्त  :  कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 क्या  शीघ्र ही  एक  रुपये  के  नये  नोट  जारी  किये  जाने  वाले

 यदि  तो  कौर

 इस  प्रकार  के  कितने  नोट  जारी  किये  जायेंगे  ?

 र  प्रतिरक्षा  व्यय  मंत्री  ९.० हु ०  चं०  )  से  एक  रुपये के  नोटों  के

 नयें  क्रमांक जारी  करने  का  काम  १२  PEXG  से  रू  हो  गया  उन  नोटों  पर  क्रमांक  उपसर्ग

 C/o,  ४  /  ¥/2  इरादी  और  प्रत्येक  क्रमांक  उपसर्ग में  दस  लाख  नोट  हैं  |

 हिन्दी  fasta  कोष

 ३.  श्री  नबल  प्रभाकर  :  कया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  वि

 क्या  यह  सच  है  कि  हिन्दी  विश्वज्ञान  कोष  के  संकलन-कार्य  में  शिथिलता  झरा  गई  कौर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 दिक्षा  तथा  प्राकृतिक  संसाधन  कौर  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  श्रीपाद  हिन्दी

 ज्ञान  कोष  के  संकलन  का  कय  कभी  तक  शरू  ही  नहीं  किया  गया  है  |  इसलिये  इस  कायें  शिथिलता  att

 का  प्रश्न ही  पैदा  नहीं  होता  |

 साहित्यिक  क्मशालायें

 1*€७.  श्री  झूलन  सिंह :
 कया  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  नवसाक्षर  प्रौढ़ों  के  लिये

 लिखने की  प्र विधि  में
 लेखकों  को  प्रशिक्षण  देने  के  लिये  साहित्यिक  कर्मशाला यें  खोलने  के  सम्बन्ध  में  अब  तक

 कितनी
 प्रगति  की  ग  ई  है

 पौर  उन  पर  कितनी  रकम
 की  गई  है

 ?

 $$.

 मूल
 अंग्रेजी  में  ।
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 1  शिक्षा  तथा  प्राकृतिक  संसाधन  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  (  मौलाना  श्राज्ञाद  )  :  एक  विवरण

 warren पर  रखा  जाता  है  ।  |  देखिये  afar  १,  अनुबन्ध  संख्या  ३४  |

 अमेरिका में  चुनाव

 as  श्री  विनती  मिश्र  :  क्या  fafa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  यह  सच  हैँ  कि

 सरकार ने  अमेरिका  के  राष्ट्रपति  के  चनाव को  देखने  के  लिये  एक  प्रेक्षक  भेजा  था
 ?

 मंत्री  पाटनकर  नहीं  ।

 श्राम  चुनाव

 [  ठाकुर  ame  किशोर  सिंह

 1११०८.  <  शी  :
 रामनारायण  राह :

 क्या  बिधि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 अगले  ग्राम  चुनावों  के  सम्बन्ध  में  मतदान  स्थानों  स्टेशनों  की  स्थिति  में  परिवर्तन  करने

 के  लिये  चुनाव  आयोग  द्वारा  कौन से  निदेश  निगमित  किए  गए  ak

 उन्हें कब  तक  अन्तिम  रूप  दें  दिया  जायेगा
 ?

 विधि-काय  मंत्री  पाटनकर )  इस  मामले  में  चुनाव  आयोग  की  हिदायतें

 उनके  दिनांक २७  PRY  के  परिपत्र संख्या  ६४/५५/१२४५०८ में  दी  गई  उसकी  एक  प्रति

 लिपि  सभा-पटल  पर  रखी  जाती  है  ।  [  देखिये  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  ३६]

 )  निर्वाचन-क्षेत्रों  के  परिसीमन  के  सम्बन्ध में  आदेश  प्रख्यापित  होने  ak  निर्वाचक

 पदाधिकारियों  की  नियुक्ति  के  तुरन्त  ही  बाद  मतदान  स्थानों  की  सूचियों  को  अन्तिम  रूप  दे  दिया  जायेगा  ।

 ares  म  प्रनुसुचित  ख़ादिम  जातियां

 1११६.  श्री  गार्डियन  गौड़  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 faq  जातियों  के
 क्या  are  राज्य  सरकार

 द्वारा  भ्रनुसूचित

 पालन  उद्योग  में  पुनर्वास  के  लिये  कोई  योजनायें  श्रस्तुत च्श्  की  गई

 यदि
 तो

 इस  मामलें में  क्या  कार्यवाही की  गई  है  ?

 मंत्रालय
 में

 मंत्रो
 :  नही ं।

 प्रदान  उत्पन्न नहीं  होता  |

 अंग्रज्ञो-हिन्दी  श्र  farcical  दाऊद  कोष

 F QR  श्री  नवल  प्रभाकर  :  कया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  एक  भ्रंग्रेजी-हिन्दी
 और  एक  हिन्दी-भ्रंग्रेजी  शब्द-कोष  के  संकलन  कायें  में  भ्र भी तक तक  हुई  प्रगति  का  ब्योरा  क्या है  ?

 शिक्षा  तथा  प्राकृतिक  संसाधन  शर  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  श्रीपाद )  हिन्दुस्तानी

 कलचर  सोसाइटी  जिसे  परं  प्रेमी-हिन्दी  शब्द-कोष  तैयार  करने  का  काम  सौंपा  गया
 से

 पाए

 तक
 के  ग्रामों  का  काम  समाप्त

 कर  लिया
 ह  ।

 विचार  है
 कि  इस  शब्द-कोष का  काम  पुरा  हो  जाने

 के  बाद
 हिन्दी-अंग्रेजी  Tee-FTT

 बनाने  का  काम
 किया  जायेगा  | लाा  ee

 मल ५  अंग्रेज़ों  |
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 इस्पात

 रामा  राव

 श्री  बंसल

 श्री  त०  ब०

 श्री  दी०  च०  शर्मा 1*१२२

 ।  श्रीमती  तारके श्व रो  सिन्हा

 |  att  स०  राम स्वामी :

 [ait  गार्ड्लिगन  गौड़

 क्या  लोहा  कौर  इस्पात  मंत्री  एक  ऐसा  विवरण  रखने  की  कृपा  करेंगे  जिसमें  भिलाई

 तथा दुर्गापुर में  तीन  इस्पात  संयंत्रों  को  लगाने  के  मामले में  की  गई  प्रगति  का  वर्णन  हो ?

 लोहा  कौर  इस्पात  मंत्री  ति०  त०  कृष्णमाचारी  )  :  सभा-पटल  पर  एक  विवरण  रखा

 जाता है  |  |  दखिय  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  ३७ |

 राय-कर  सम्बन्धी  मामले

 1*१२३  श्री  कृष्णा चा ्य  जोशी  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कर  करेंगे कि

 प्राय-कर  के  उन  मामलों  के  सम्बन्ध  में  अरब  क्या कार्यवाही  की  जा  चुकी है  जिनका

 कर  जांच  आयोग  द्वारा  निबटारा  किया  गया  थेमोर जिनहें  उच्चतम  न्यायालय  के  एक  निर्णय  द्वारा

 संविधान  के  श्रनच्छेंद  १४  का  विलंघन  करने  के  कारण  मान्य  घोषित  किया  गया  we

 ऑ्रायोग  के  अ्रघिकारों पर  निर्णय  का  क्या  प्रभाव  हुमा  था
 ?

 कौर
 झसेनिक-व्यय  मंत्री  स०  च०  इन  मामलों पर  अब  प्राय-कर

 अघिनियम  की  धारा  ३४  के  ग्रीन  विचार  किया जा  रहा  है  जिसे इस  प्रयोजन  के  लिये  उचित
 रूप

 से  संशोधित  किया  गया  है  ।

 निर्णय  की  तिथि पर  आयोग  के  पास  जो  मामले  लम्बित  थे  वह  उन  पर  अग्रेतर  जांच  का

 काय  नहीं  कर  सका  ।

 बम्बई  के  निकट  तल  के  लिये  छिद्र  करना

 १२४.  श्री  डाभी  :  क्या  प्राकृतिक  संसाधन  कौर  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  १७  १९५६

 कौन  तारांकित  प्रश्न  संख्या  ks  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  सरकार  ने  बम्बई  क  निकट  चुने  हुए  स्थानों  पर  तैल  ढूंढ़ने  के  लिये

 संरचना  सम्बन्धी छिद  करने  का  कार्य  Ha  कर  दिया  पौर

 यदि  तो  इसे  कब  प्रारम्भ किया  जायगा  ?

 संसाधन  मंत्री
 ठद्  Fo

 :
 wil

 नहीं
 |

 कम्ब  क्षेत्र  में  भू-तस्वीर  at  भू-भौतिकीय सम्बन्धी  भ्र ग्रे तर  भ्रनुसंधान  कार्य  किया  जा  रहा  है

 कौर  उपरोक्त  न्यास  के  विभीषण  के  सरंचना  सम्बन्धी  छिद्र
 करने  का

 कार्य  प्रारम्भ  किया  जायगा
 ।

 सतपाल-पत्र

 1१२४५
 fat  गिडवानी

 श्री  शिवनंजप्पा

 qa  विधि  मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  करेंग

 क्या  राज्य  विधान-सभागारों  और  लोक-सभा  के  भ्रामक  निर्वाचनों  के  लिये  मतदान-पत्र

 खप  चुके
 कौर

 Se  ee

 ass ee Tae  अंग्रेजी  में
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 at,  तो  क्या  सुनिश्चित  किया  गया  है
 कि

 राज्य  विधान
 सभाश्रों

 के  लिये  जो
 मतदान

 होंगे  वें  लोक-सभा  के  मतदान  पत्र  से  बिल्कुल  विभिन्न  होंगे
 ?

 मंत्री  परन्तु  चुनाव  ने  मतदान-पत्र के

 छापने  तथा  वर्ष  के  तक  उन्हें  सभी  राज्यों  को  देने  का  प्रबन्ध किया  हे
 |

 हां ।

 अन्दमान  द्वीपसमूह  का  उपनिवेश

 १२६.  श्री  कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  केरल  राज्य  के  भ्रन्दमान  में  उपनिवेशियों  कृषि  उपजीविका  ala
 सम्बन्धी

 matted  सच विधायें  अभी  प्राप्त  नहीं  हुई

 यदि  तो  इसके  कारण  क्या

 गृह-कार्य  मंत्रालय में  मंत्री  दातार  )  :
 केरल  राज्य  के

 को  कृषि

 शादी से  सम्बन्धित  श्राइवासित  उपनिवेश  योजना  के  alia  जिस  प्रकार  वे  ग्राह्म  दी  गई

 हे  ।

 प्रश्न  उत्पन्न नहीं  होता  ।

 पंजाब  में  नैसर्गिक

 दी०  चं०  शर्मा

 1*  १२७  सरदार  इक़बाल  सिह

 सरदार

 क्या  प्राकृतिक  संसाधन  ate  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कं

 क्या  पंजाब  में  नैसर्गिक  गैस  पाई गई  ौर

 क्या  वहां  एक  गैस  टरबाइन  जनरेटर  स्थापित  किये  जाने  की  संभावना  हैं
 ?

 प्राकृतिक  संसाधन  मंत्री  - ०  दे०  मालवीय  :
 पंजाब  प्रदेश में  तीन

 बाहल  कौर  नूरपुर  में  नैसर्गिक  गेस  का  होना  मालम है  |

 fax  करने  के  कार्य  और  तदुपरांत  अनुसन्धान  द्वारा  पूर्ण  रूप  से  गैस  निक्षेप का  स्वरूप

 मालूम  होने  के  बाद ही  नैसर्गिक  गस  के  उपयोग  के  प्रश्न पर  विचार  किया  जायेगा

 छावनियों  का  पनगंठन

 TIIS
 श्री  भक्त  दहन  प्रतिरक्षा  मंत्री  १३  PENS  के  तारांकित इन  संख्या

 १०२७  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  म॑  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 लंढौर  ate  बनारस  की  छावनियों के  पुनर्गठन
 के  नारे  में  इस  बीच  कोई  निर्णय  कर

 लिया  गया
 ate

 यदि  तो  क्या  सम्बन्धित  निर्णयों  की  प्रतियां  पटल  पर  रखी  जायेंगी

 प्रतिरक्षा  संगठन  मंत्री  wit  दोनों  छावनियों  की  स्थिति  यह  है

 १.  बनारस--श्रुति  निर्णय  किया  गया  है  कि  इस  छावनी  को  रख  लिया  जाये  |  किन्तु  वर्तमान

 छावनी
 से  कुछ

 क्षेत्रों  को  निकाल
 ने

 का  विचार  है  इस  बारे  में  प्रावश्यक  कार्यवाहियां

 पूरी
 की

 जा  रही दी

 मूल  ग्रंग्रेंजी में में  |
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 2.  लंढौर--इस  छावनी  को  रख  लेने  के  बारे  में  या  इस  के  विरुद्ध  अन्तिम  यह  पता

 लगाने के  गर चाह  किये  जाने  पर  विचार  है  इस  कि  छावनी  की  सरकारी  इमारतें  किसी

 सार्वजनिक  प्रयोजन  के  लिये  या  सरकार  के  किसी  दूसरे  मंत्रालय  उपयोग  में  ञ्
 =

 सकती  हैं  |

 अस्थिर वासी  ख़ादिम  जातियों  मतदाताओं  के  रूप  में  पंजीयन

 1१२८. श्री  भीखा  भाई  :  क्या  विधि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 भ्र स्थिर वासी  अदिस  जातियों  के  जैसे  कि  कंजर

 को  मतदाताझ्ों  के  रूप  में  पंजीबद्ध  करने  के  लिये  क्या  कोई  श्रर्धोपाय  प्रकाशित  किये  गये

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  विभिन्न  राज्यों
 में  मुख्य  निर्वाचक  पदाधिकारियों

 को  जो
 पत्न

 लिखे  हैं  क्या  उनकी  प्रतिलिपियां  सरकार  सभा-पटल  पर  कौर

 यदि  तो  इस  मामले  में  सरकार  द्वारा  क्या  कार्यवाहियां  की  जायेंगी  ?

 मंत्री  पाटनकर  )
 :  नहीं  ।  भ्र स्थिर वासी  श्रादिम  जातियों  के  व्यक्तियों

 को  विधि  के  aia  पंजीबद्ध  नहीं  किया  जा  सकता  है  क्योंकि  जन  प्रतिनिधान  gé Yo ad

 की  धारा  Lea  २०  के  अन्तर्गत  उनका  निवास  सम्बन्धी  कोई  साधारण  स्थान  भी  नहीं है
 ।

 प्रश्न  उत्पन्न नहीं  होता  |

 उपरोक्त  को  देखते  हुए  इस  मामले  में  कोई  कार्यवाही  करना  HARA  नहीं  समझा

 प्रतिरक्षा  संस्थानों  में  हड़ताल

 1*₹३०.  श्री  जेठा  लाल  जोशी  :  कया  प्रतिरक्षा  मंत्री
 यह

 बताने
 की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पिछले  सितम्बर  में  पूना  में  दौर  aa  स्थानों  पर  प्रतिरक्षा  संस्था पनाओं  के  असैनिक

 कर्मचारियों  की  हड़ताल  हुई  कौर

 हड़ताल  में  कुल  कितने  कर्मचारियों  ने  भाग  लिया  था  कौर  उत्पादन  पर  उसका  क्या  प्रभाव

 हुआ  था  ?

 प्रतिरक्षा  संगठन  मंत्री  :
 पूना

 कौर  अन्य  स्थानों
 पर  कुछ  प्रतिरक्षा

 संस्थापनाश्रों  में  हुई  थी  |

 हड़ताल  करने  वाले  श्रमिकों  की  संख्या  प्रतिदिन  विभिन्न  होती  थी  ।  कई  संस्था पनाओं

 में  हड़तालियों  द्वारा  धरना  दिये  जाने  के  कारण  बहुत  से  श्रमिकों  को  काम  पर  wt  से  रक  दिया  गया

 था  ।  हड़ताल  की  ग्र वधि में में  उत्पादन  पर  प्रभाव  यारा  था
 |

 राष्ट्रीय  छात्र  सेना  निकाय

 1*१३१.  श्री  विभूति  सिर  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  राष्ट्रीय  छात्र-सेना  निकाय  की  महिला  पदाधिकारियों  के  लिये  वर्दी  के

 विनियम  में  उन्हें  कोई  Ge  दी  और

 यदि  at,  तो  अब  निर्घारित  वर्दी  ब्या हैं  ?

 संगठन  मंत्री  केवल  जहां  तक  भोजनशाला  की  वर्दी

 का
 सम्बन्ध

 ह
 ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 भोजनशाला  की  निर्धारित  वर्दी  अब  सफ़ैद  साड़ी  जिस  पर  लाल  रंग  का  छोटा  फीता  हो

 लाल  रंग  की  कुरती  कौर  सफ़र  जूते या  सफद  सिडल |  |

 भूकम्प

 श्री  रघनाथ  fag

 १३२.  <  श्री  बुचिकोटय्या

 भीखा  भाई

 क्या  प्राकृतिक  संसाधन कौर  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या यह  सच  है  कि  १९५६  के  द्वितीय  सप्ताह  में  उत्तरी  भारत  में  दो  बार  भूकम्प

 पाया
 ;

 शौर

 यदि  तो  इन  भूकम्पों  का  क्या  कारण  था  प्रौढ़  इनका क्या  प्रभाव  हुमा ?

 प्राकृतिक  संसाधन  मंत्री  क्०  दे०  मालवीय )  ह

 बुलन्दशहर  तथा  समीपवर्ती  क्षेत्रों  में  भूकम्प के  जो  धक्के  भारतीय  भूगर्भीय

 सर्वेक्षण  विभाग  उनकी  किस्म  तथा  कारणों  की  खोज  कर  रहा  है  ।

 इन  खोजों  की  रिपोर्ट  जब  प्राप्त  सभा-पटल  पर  प्रस्तुत  कर  दी  जायेगी

 नियमों  का  बनाना

 1११३३.  श्री  श्रीनारायण दास  :  क्या  विधि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारत  सरकार  ने-बिहार  तथा  बंगाल  (  राज्य  क्षेत्रों  का  हस्तान्तरण )  जो

 नियम  १९४५६  की  धारा  १६  की  उपधारा  (२)  में  की  गई  कल्पना  के  अनुसार  वह  ढंग  शौर

 प्रक्रिया  निर्धारित  की  हूं जिसका  उस  धारा  के  भ्रमित  नियुक्त  प्राधिकारी श्रपने  कृत्यों  को  पुरा  करते

 समय  शभ्रनसरण

 यदि  तो  इस  प्रकार  बनाये  गये  नियमों  का  स्वरूप  क्या  हूं
 ?

 मंत्री  पाटनकर )  हां  ।

 बिहार  तथा  पश्चिमी बंगाल  क्षेत्रों का  हस्तान्तरण  )  १९५६  की  धारा

 १६  (२)  के  घिन जो  नियम  बनाये  गय ेहैं  उनकी  एक  प्रतिलिपि  सभा-पटल  रखी  जाती ह  ।

 [  पुस्तकालय  में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  vya/Ke ]

 पतंगा ली  बस्तियों  के  विरुद्ध  विनिमय  नियंत्रण

 1*१३४.  श्री  कृष्णा चाय जोशी  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 भारत  में  पुतंगाली  बस्तियों  के  विरुद्ध  विनिमय  नियंत्रण  को  कड़ा  करने  के  लिये  सरकार  ने

 क्या  उपाय  किये

 क्या  बैंकों  के  साधनों  द्वारा  रुपया भेजें  जाने  पर  नियंत्रण किया  गया

 इस  नियंत्रण  का  कया  प्रभाव  हुआ  है
 ?

 उपमंत्री  ब०  रा०  :  से  इस  समय  भारत  से  पु तंगा ली  बस्तियों

 को  वस्तुतः  कोई  रुपया  नहीं  भेजा  जाता  हैँ  क्योंकि  बैंक  द्वारा  मनी  सिक्कों  कौर  सोने
 का  डाक  द्वारो  भेजा  जाने  इत्यादि पर  एक  वर्ष  से  अधिक  समय से  रोक

 लगा  दी  गई
 पुर्तगाली

 बस्तियों  को

 जाने  वालों  को  भी  अ्रपने  साथ  कोई  मुद्दा  ले  जाने  की  अ्रनुमति  नहीं
 ह

 गी  जाती  है
 |

 मूल  dash  में
 ।
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 श्रमिक  विकास  के  लिए  विद्वेष  संयुक्त  राष्ट्रीय  निधि

 at  दी०  चं०  फार्मा

 श्री  कृष्णाचाय  जोशी  : TERRY.  {

 बया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 क्या  आ्रार्थिक  विकास  के  लिये  विशेष  संयुक्त  राष्ट्रीय  निधि  की  संरचना  के  सम्बन्ध  में  कोई

 निर्णय  कर  लिया  गया  कौर

 यदि  तो  किस  प्रकार  का
 ?

 वित्त  उपमंत्री  ब०  to  :  नहीं  ;

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 afar  बंगाल  को  सीमा  का  निर्धारण

 1*  १३६.  श्री  शो नारायण  दास  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  पुनिया  तथा  पुरुलिया  ज़िले  के  प्रत्येक  प्रभावित

 पुलिस  स्टेशनों  के  सम्बन्ध  में  पृथक-पृथक  आंकड़े  देते  हुए  यह  दश  वाला  एक  विवरण  सभा-पटल  पर

 रखने  की  कृपा  करेंगे  कि  बिहार  तथा  पश्चिमी  बंगाल  का  Faye  के

 अन्तर्गत  कुल  कितनी  जनसंख्या  कौर  कौन-कौन  से  क्षेत्र  पश्चिम  बंगाल  को  हस्तान्तरित  किये  गये  हैं  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  मंत्रो  :  सम्बन्धित  को  दिखाने  वाला  एक  विवरण

 सभा-पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  [  देखिये  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  ३८  ]  जहां  तक  पुरुलिया  उप-ज़िले

 का  सम्बन्ध  ये  आंकडे  सन्  as  ५१  की  जन  प्रतिवेदन से  लिये  गये  तथा  पूर्णिया  जिले के  भागों

 के  सम्बन्ध में  यह  wins  श्री  विश्वनाथन के  प्रतिवेदन  जिन्हें  कि  अ्रघिनियम की  धारा  ३  (१)

 के  arent  बिहार  कौर  बंगाल  की  सीमा-रेखा  के  निर्धारण  के  लिये  नियुक्त  किया  गया  लिये
 गये

 हैं  ।

 केरल  राज्य

 Tow.  श्री  श्र
 ०

 क०  गोपालन  :
 क्या  वित्त

 मंत्री
 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 १  EUR  को  केरल  राज्य  की  बस्तियों  तथा  दायित्वों  की  कुल  प्राक् कलित  रानियां

 शर

 केरल  राज्य  में  PEUY-US  में  इन  मदों  अन्तर्गत  कुल  राशि  feat  थी

 तथा  कुल  प्राप्त  राजस्व  में  उनकी  क्या  प्रतिशतता  थी
 :

 (2%)  केन्द्र  और  राज्य  सरकारों  के  मध्य  अंशदान  तथा  विधि

 (२)  कर  तथा

 1
 दू  )  राज्य  उत्पादन

 वन  ; vw \ /

 (X)  सैनिक  प्रशासन

 (६  }

 (9)  भू  राजस्व  ;  शर

 (८)  aa  की  अन्य  |

 वित्त  तथा  लोहा  शोर  इस्पात  संत्री  fo  त०  कृष्णमाचारी )  उपेक्षित  wins
 उपलब्ध  नहीं  हैं  ।

 लट

 मूल  att
 में

 ।
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 पुछ  गये  ates नहीं  दिये  जा  सकते  क्योंकि  सन्  १९५५-५६  में  केरल  राज्य  अस्तित्व

 ही  नहीं था

 केरल  राज्य  में  व्यय

 1७८.  श्री  प्र्०  कं०  गोपालन
 :

 क्या  वित्त  मंत्री
 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  केरल

 राज्य  का

 हल
 पुनरीक्षित

 प्राक् कलित  व्यय  क्या  है  तथा  इन  मदों  में  सन्  १९५५-५६  के  झन्तगंत  कुल  व्यय  की

 क्या  हं

 (2)  सामान्य  प्रशासन

 (2)

 3) M7
 अग

 (  ४)

 (4)  कृषि ;

 (६)  लोक  स्वास्थ्य

 ()

 अर (5)

 (&)  सिचाई  |

 वित्त  तथा  लोहा  कौर  इस्पात  मंत्री  ति०  त०  :  केरल  राज्य  के  सम्बन्ध में

 सन्  १९५५-५६  के  कोई  पुनरीक्षित  आंकड़े  नहीं  दिये  जा  सकते  क्योंकि  सन्  PERY-4S  में  यह  राज्य

 अस्तित्व में  ही  नहीं  था  ।

 प्राइवेट  कालेज

 ( ory  do  Yo  नायर
 T¥ Qe.  4

 \  श्री  पन्ना
 :

 क्या  दिक्षा  AAT  १७  PEUG  को  द्भय  गये  तारांकित  प्रशन  संख्या  ७४३  के  उत्तर के  सम्बन्ध

 में
 सभा-पटल

 पर
 प्राइवेट  कालिजों

 में
 दाखिला

 ढूंढ़ने  वाले  विद्यार्थियों द्वारा  दिये  गये  दान  के
 सम्बन्ध

 में

 अब  तक  प्राप्त  सूचना  को  बताने  वाला  एक  विवरण  रखने  की  कृपा  करेंगे
 ?

 दिक्षा  तथा  प्राकृतिक  संसाधन  ate  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  )
 अब  तक

 प्राप्त
 सूचना  से  यह  पता  चलता  है  कि  जब

 कि  सन्  PEYR-¥3  से  १९५५-५६  तक  भूतपूर्व

 कोचीन  राज्य  में  प्राइवेट  कालिजों  में  दाखिले  के  समय  विद्यार्थियो ंसे  कोई  दान  नहीं  लिया  गया

 एक  कालिज  को  १९५६-५७  में  बी०  एस०  सी ०  जद्मालोजी ट  मेन  में  दाखिले

 के  लिये  Sas  विद्यार्थियों  से  ३,०००  रुपये  दान के  रुप  में  प्राप्त  हुए  थे  ।

 सोना

 श्री  do  Go  तार  :

 भी  पस uN

 क्या  प्राकृतिक  संसाधन  भज शरार  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  १७  १९५६  को  पूछें  गये  पता  रोहित

 प्रश्न  संख्या  ७३४ के  उत्तर  के  सम्बन्ध में  यह
 बताने  की  कृपा  करेंगे

 :

 रेनाड  तथा  समाचार  ज़िलों  में  स्फटिक  तथा  भक्षिका  की  उपलब्धता  का

 कार

 यहां  किये  जाने  वाले  प्रस्तावित काम  का  ब्योरा  ?
 कि  ——

 jae  अंग्रेजी  में  ।
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 प्राकृतिक  संसाधन  मंत्री  कृ०  द०  :  अपेक्षित  सूचना  देने

 वाला  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता है  ।  |  देखिये  परिशिष्ट  १,  ध्रनुबन्ध  संख्या  ३९  ]  भारतीय

 wade  परिमाप  विभाग  का  विचार  मलाबार  जिले में  सन्  PEYE-YOT में  नियमित  रूप  से  निकल

 बनाने  का  काम  जारी  रखने  का  है  ।

 प्रतिरक्षा  सेवायों  के  वैज्ञानिकों  का  बोर्ड  इत्यादि

 श्री  रामकृष्ण  :  क्या  प्रतिरक्षा मंत्री  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  को  समस्त  वैज्ञानिक  मामलों  में

 परामर्श  देंने  वालें  वैज्ञानिकों के  बोर्ड  के  सदस्यों  तथा  तीनों  सेवाग्रों के वरिष्ट के  वरिष्ट  पदाधिकारियों के  नामों

 और  उत्संजाद्ों  को  बताने  की  कृपा  करेंगे  ?

 प्रतिरक्षा  संगठन  मंत्री  :  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  को  समस्त  महत्वपूर्ण  वैज्ञानिक  मामलों

 पर  प्रतिरक्षा  वैज्ञानिक  नीति  बोर्ड  तथा  प्रतिरक्षा  वैज्ञानिक  मंत्रणा  समिति  द्वारा  परामर्श  दिया  जाता

 हैं  ।  उनकी  संरचना को  बताने  वाला  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  [  देखिये  परिशिष्ट  १,

 अनुबन्ध
 संख्या  ४०  |

 ्य  में  ऐच्छिक  दक्षिण  संस्थायें

 1८२  श्री  रासकृष्ण :  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 पैप्सू  राज्य  में  जो  ऐच्छिक  संस्थायें  दिक्षा  सम्बन्धी  कार्य  कर  रही  हैं  उनको  १९  UY-¥E  में

 कितनी  सहायता  दी  गई  है  गौर  उन  संस्थाओं के  कया  नाम  हैं  ;

 इस  सम्बन्ध  में  पैप्सू  सरकार  ने  किन  संस्थाओं  की  सिफारिश  की  कौर

 PEUE-XY  के  लिये  कार्यक्रम  ?

 दिक्षा  तथा  प्राकृतिक  संसाधन  कौर  वेज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री

 १,२४,६१८  रुपय े|

 (१)  महात्मा  हंसराज हाई
 भटिण्डा

 ।

 (२)  गांधी  स्मारक  हाई  गोकुलपुरी  ।

 (३)  श्री  विश्वकर्मा  पोलीटेक्निक  फगव  जो  रामगढ़िया  शिक्षा  संस्था

 द्वारा  चलाया  जाता  है  |

 (१)  महात्मा  हंसराज  हाई  भटिण्डा ।

 (२)  गांधी  स्मारक हाई  गोकुलपुरी ।

 (३)  रामगढ़ियां  शिक्षा  फगवाड़ा  ।

 (४)  ए०  एस०  डी०  बुनियादी  ट्रेनिंग  नारनौल  |

 (५)  पटियाला  प्राविधिक  शिक्षा  प्रयास  |

 पटियाला  में  थापर  इंजीनियरी  तथा  प्रौद्योगिक  की  संस्था  की
 स्थापना

 के  लिये  पटियाला

 टैक्नीकल  शिक्षा  sare  की  योजना  शामिल-भारतीय  प्रविधिक  शिक्षा  परिषद्  की  सहयोजना

 समिति  द्वारा  अनुमोदित  की  जा  चुकी  जिस
 पर

 कालिज
 की  इमारतों और  सामान  शादी पर

 अनावर्ती  व्यय  RV, GX, Roo  रुपये  शरर  विद्यार्थियों के  होस्टलों  पर  ७,७०,०००  रुपये  व्यय  होने

 का  भ्रनुमान  है  ।  परिषद्  नें  सिफारिश
 की

 है  कि  योजना  के  च्  अ्रनावत्तंक  व्यय  का  झ्राघा  भाग

 केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  सहायक  अनुदान  के  रूप  में  दिया  जाये  ae  होस्टलों  की  पूरी  लागत  के  लिये  सूद

 रहित  ऋण  दे  ।  केन्द्रीय  सहायक  अनुदान  कौर  ऋण  देंने का  प्रश्न  विचाराधीन  है  |

 अंग्रेजी  में  ।



 दा क्र वार  १६  १९५६  लिखित  sat  १२१

 सन्  PEU-KY  के  दूसरे  कार्यक्रम  में  माध्यमिक  दिक्षा  we  पूर्व-प्राथमिक  तथा  बुनियादी  और

 समाज  शिक्षा  के  क्षेत्र  में  काम  करने  वाली  ऐच्छिक  शिक्षा  संस्थाओं  को  सहायता  देने का  उपबन्ध

 सम्मिलित  है  ।  राज्य  सरकार  के  द्वारा  प्राप्त  हुई  प्रस्थापनाश्रों पर
 समुचित

 विचार  किया
 जायेगा

 |

 राय-कर  विभाग

 श्री  रामकृष्ण  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 प्राय-कर  विभाग  में  २,०००  रुपये  प्रति  मास  से  अधिक  वेतन
 पाने  वाले  अधिकारियों

 की  संख्या  कितनी  शोर

 १५०  रुपये  प्रति  मास  से  कम  वेतन  पाने  वाले  कर्मचारियों की  संख्या  कितनी  है  ?

 राजस्व  ate  सैनिक  व्यय  मंत्री  (att 4 प्०  च०
 5;

 28,22 | |

 फुटबाल

 श्री  रामकृष्ण

 किस् {  श्री  दी०  Wo  शर्मा

 कया  frat  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  भारत  में
 फुटबाल  को

 उन्नति  करने
 को

 कोई
 योजना  दौर

 यदि
 तो  इस  मामले  में  अरब  तक

 क्या  कार्यवाही की  गई

 शिक्षा  तथा  प्राकृतिक  संसाधन  तर  वैज्ञानिक  गवारा  मंत्री

 हां  ।

 फुटबाल  सम्बन्धी  प्रशिक्षण  देने  की  एक  योजना  प्रारम्भ  की  गई  है  प्रौढ़  फुटबाल  का  पहला

 अ्रखिल-भारतीय  प्रशिक्षण  शिविर  REY  में  हैदराबाद  में  प्रायोजित  किया  गया  जिसमें

 विभिन्न  विश्वविद्यालयों  राज्य  शिक्षा  विभागों  के  ३२  मान निर्देशित  व्यक्तियों  ने  भाग  लिया  था  ।  शीघ्र

 ही  दूसरा  प्रशिक्षण  शिविर  आयोजित  करने  का  विचार है  ।

 भतत्वीय  सवब क्षण

 roy.  श्री  ब०  ये०  रड डी  :  कया  प्राकृतिक  संसाधन  कौर  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि

 कया  करीम  नगर  जिले  का  भू-तत्वीय  सर्वेक्षण  प्रभी  तक  किया  जा  चका  ौर

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  निकला है
 ?

 प्राकृतिक  संसाधन  मंत्री  (att  के०  द०  हां

 अपेक्षित  जानकारी  देने  वाला  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता  देखिये

 परिशिष्ट  १,  श्रीगन्ध  संख्या  ४१  |

 गोझा  में  भारतीय  मतदाता

 1८६.  श्री  कामत
 :  कया  विधि  मंत्री  ११  १९५६  को  पूछे  गये  तारांकित  प्रशन  संख्या

 २०१८  के  उत्तर  के  सम्बन्ध में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  गोशा  में  बन्दी  किये  गये  या  नज़र बन्द  किये  गये  भारतीय  राष्ट्र जनों  को  मतदाता झ्र ों  के

 रूप  में  पंजीबद्ध करने  की  सुविधा देने के  प्रदान  के  सम्बन्ध में  कोई  प्रति  निर्णय  किया  जा  चुका  और
 एएए  ्एएटटटटटटटटटटटटपणटटट 2...

 मल  wast  में  ।



 १३२  लिखित  १६  Reus

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  निकला हैं  ?

 मंत्री  :
 मामला  विचाराधीन है  ।  तथापि

 लोक-प्रतिनिधान

 विधेयक  सम्बन्धी  वाद-विवाद  के  दौरान  में
 ७  १९५६ को  विधि-कार्य  मंत्री  द्वारा

 दिये  गये  वक्तव्य  की  कौर  ध्यान  भ्राकर्षित  किया  जाता  हैं  |

 राज्य  बंक  की  शाखा

 | (9  श्री  कामत  :  कया  वित्त  मंत्री  २५  PEUG  को  पूछे  गये  अतारांकित  प्रश्न  संख्या

 ISS के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या यह  सच  है  कि  १  १९५६  को  नरसिंहपुर  एक  पृथक्  ज़िला  बना  दिया  गया

 उस  ज़िले  में  भारत  के  राज्य  बैंक  के  कौन  से  भगतान-कार्यालयों  कौर  उप-भुगतान  कार्य

 लों  को  ऊचे  स्तर  का  बनाया  जा  रही  ग्राम

 किस  तारीख से  ?

 ae

 तथा  लोहा  कौर  इस्पात  मंत्री  ति०  त०  :

 नवनिर्मित  नरसिंहपुर  जिले में  स्थित  गाडरवाड़ा  कौर  नरसिंहपुर  भुगतान  कार्यालयों  को

 शाखा  कार्यालय  बनाया  जा  रहा  है  |

 नरसिंहपुर शाखा  को  चालू  वर्ष  की  समाप्ति  सें  पहले  खोलने  का  विचार  हें  |  गाडरवाड़ा

 शाखा क  cau  से  पहलें  खोले  जाने  की  सम्भावना  नहीं है  ।

 अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  के  लिये  कल्याण  योजना

 [०  श्री  कामत  :  कया  गह-कार्य  मंत्री  ८  १९४५६  को  पूछे  गये  तारांकित  प्रशन  संख्या

 Ge3  क  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  होशंगाबाद  We  छिन्दवाड़ा  ज़िलों  की  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  के  कल्याण

 सम्बन्धी  योजनायें  मध्य  प्रदेश  सरकार  सें  प्राप्त  हो  गई  ः  तर

 यदि  तो  उनकी  मुख्य  बातें  कया  हैं
 ?

 मंत्रालय  में  मंत्री  श्र  मध्य  प्रदेश  की  दूसरी  पंचवर्षीय

 योजना  में  श्रीसीता  ख़ादिम  जातियों  की  कल्याण  योजनायें  का  जिलावार  ब्योरा  नहीं  दिया  गया  है  |

 राज्य  सरकार  द्वारा  दी  गई  सूचना  से  ऐसा  प्रतीत  होता  है  कि  जिले  के  लिये  कोई

 जना  नहीं  बनाई  गई  क्योंकि  यह  अनुसूचित  क्षेत्र  से  बाहर  है  |  बेतुल  ौर  छिन्दवाड़ा  जिलों  में  जो

 कल्याण  योजनायें  कार्यान्वित  की  जा  रही  हैं  उन्हें  दिखाने  वाला  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता

 [  दखिये  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  ४२  ]  ।  चालू  वित्तीय  वर्ष  का  कार्य-क्रम  अभी  राज्य

 सरकार  स  प्राप्त  हाना  ह  |

 अनुसूचित  जातियों  के  लिये  मकान

 Tok.  श्री  कामत  :  क्या  गह-कार्य  मंत्री  ११  SEUE  को  पुछ  गये  अतारांकित  प्रश्न

 संख्या  १५९४ के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  मध्य  प्रदेश  सरकार  से  भ्रनुसूुचित  जातियों  के  लिये  मकानों  के  निर्माण  पर  खर्च  हुई
 राठ के  बारे  में  कोई  अग्रेतर  सूचना  मिली  कौर

 a  ss य
 यदि

 तो  यह  कब  लोक-सभा  पटल  पर
 रखी  जायेगी  ?

 es
 भशंग्रेजी  में  ।



 १६  eUg  लिखित  उत्तर  १३

 मंत्रालय  में  मंत्री  :  कौर  अ्रनुसूचित  जातियों  के  लिये  २६

 मकानों  के  निर्माण  पर  मध्य  प्रदेश  सरकार  द्वारा  बचें  की  गई  ४,८९१  रुपये  की  afer  के

 जैसा कि  भ्र तारांकित  प्रश्न  संख्या  १५९४  के  उत्तर  में  बताया  गया  १७,६००  रुपये की  एक  राक

 PEYY-UE  में  अ्रनुसूचित जातियों  के  लिये  कौर  ७३  मकानों  के  निर्माण  पर  खर्च  की  गई  थी

 दिल्ली  विश्वविद्यालय  के  अधीन  दाम  को  लगने  वाली  करायें

 fo.  श्री  नवल  प्रभाकर  :  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 दिल्ली  विश्वविद्यालय
 के

 अधीन  सायंकाल  को  लगाई  जाने  वाली  कक्षाओं  के  शुरू  करने

 के  बारें  में  क्या  इस  बीच  कोई  निर्णय कर  लिया  गया

 यदि  तो  ये  करायें  कहां  लगेंगी
 ae

 इनमें  पढ़ाई  कब  से  आरम्भ  हो  जायेगी  ?

 दिक्षा  तथा  प्राकृतिक
 संसाधन

 site  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री

 नहीं  ।

 set  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 लाहौल  कौर
 स्थिति  का  विकास

 TR.  श्री  दी०  सच  फार्मा
 :

 नया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सरकार ने  PEYS-UV  में  श्री  तक  लाहौल  कौर  स्थिति  के  विकास  के  लिये  क्या  कार्रवाइयां

 ry

 इस  वर्ष  में  oe  तक  विकास  पाना  पर  कुल  कितना  aa  किया गया  है

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  मंत्री  :  लाहौल  स्पिति  क्षेत्रों  में  PEUG-UG  में

 कार्यान्वित के  लिये  मंजूर  की  गई  योजनाश्रों  के  दिखाने  वाला  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता

 है  ।  [  देखिये  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  ४३  |

 पंजाब  सरकार  ढारा  ae  तक  किये  गये  वास्तविक  खर्च  के  बारे  में  ares  उपलब्ध  नहीं  हैं
 ।

 चोरी-छिपे  माल  ले  जाना

 Tey.  श्री  कुष्णाचार्य  जोशी
 :

 कया  कवित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  EUS  में  तक

 भारत-पाकिस्तान  कौर  गोवा  arent  पर  चोरी-छिपे  माल  ले  जानें  वाले  कुल  कितने  व्यक्ति

 गिरफ्तार  किये  गये  ?

 शौर  प्रतिरक्षा  व्यय  मंत्री  श्र०  चे  १९५६  में  (zo  १९५६

 भारत-पाकिस्तान  त्र  गोझा  सीमाओं  पर  चोरी-छिपे  माल  ले  जाने  वाले  ४७  व्यक्ति  गिरफ्तार

 किये गये  थे  ।

 पुनर्वास  वित्त  प्रशासन

 1९5३.  श्री  स०  न  सामन्त  :  क्या  क्ति  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 पश्चिम  पाकिस्तान
 के

 विस्थापित  व्यक्तियों को  अब  तक  पुनर्वास  वित्त  प्रशासन

 के  द्वारा  कितना  ऋण  बांटा गया

 aa  तक  कितना
 ऋण

 वापस
 लौटाया

 जा  चुका

 क्या  कुछ  ऐसे
 मामलों

 का  भी  पता  लगा  हैं  जिनमें  कि  ऋणों  के  वसूल  होने  की  कम  आशा

 a  ा  ees

 मूल  अंग्रेजी

 |
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 a  aa  तक  प्रशासन  के  द्वारा  पूर्वी  पाकिस्तान  के  विस्थापित
 व्यक्तियों  को  कितना  ऋण  दिया

 गया  हैं
 ?

 तथा  लोहा  ate  इस्पात  मंत्री  ति०
 त०  क्ष्णमाचारी )  :  सूचना  नीचे  दी  जाती ह

 ag  बांटी गई

 रुपयों  में  )

 १९४८  ago

 PEEVE  १०  za)

 ReYo  go'l92

 PEN  PLO Vy

 ee  2 AR  १०  2go

 १९५३  PVE VE

 aE Of  22a ke

 PEXY  द्य  ्

 PEXG  ८२३

 (३०  PAS

 (ORR
 ४३  रुपये

 eo°os ATS] BIT लाख  रुपये  पाकिस्तान  के  त  व्यक्तियों से  ३१  wed

 VEXK  ।

 हो  सकता  है  कुछ  मामलों  में  पुनर्वास  वित्त  प्रशासन  द्वारा  दिये  गये  ऋण  वसूल न

 होंगे  |  इस  समय  ऐसे  प्राप्य  ऋणों  की  राशि  का  कोई  प्रमा  नहीं  क्यों  कि  ऋण  लेने  वालों

 भूति  देने  वालों  से  वसूल  करने  के  पुनर्वास  वित्त  प्रशासन  तरीके  wat  पूरी  तरह  समाप्त  नहीं  हुए  हैं  ।  तथापि

 नियंत्रक  महा-लेखा-परीक्षक की  सलाह  से  १९४५  के  तक  पुनर्वास वित्त  प्रशासन के  लेखाओं  में

 S5,55,Yoo  रुपये  के  भ्र प्राप्य र  सन्दिग्ध  ऋणों  का  उपबन्ध  किया  गया  है  |

 ३०  PELE TH FLELE तक  RVELS  लाख  रुपये  ।

 डनलप  रबड़  कम्पनी

 1€४.  श्री  का०  सु०  राव  क्या  भारी  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  डनलप रबड़  कम्पनी  को  टायर
 टयूब  बनाने  के  लिये  मद्रास  में

 एक  नया  कारखाना  स्थापित  करने  का  लाइसेंस  दे  दिया  गया

 यदि  तो  इस  फर्म  विशेष  को  लाइसेंस  देने के  क्या  कारण हैं  ?

 उद्योग  मंत्री  स०  म०  हां  ।  यह  फर्मे  मोटर  कौर  साइकिल क

 टायर  बनायेंगी  ।

 यह
 लाइसेंस  सामान्य  प्रक्रिया

 के
 अनुसार

 गर  उद्योग  कौर  विनियम )  अधिनियम

 १९५१  के  अधीन  लाइसेंस
 देने  वाली  समिति

 की
 सिफारिश  पर  स्वीकृत  किया  गया  है

 ।

 अंग्रेजी  में  ।
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 ग्रादमपर हवाई श्रडडा हवाई

 Tey.  श्री  do  चं०  फार्मा  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 झ्रादमपुर  में  हवाई  बनवानें  के  लिये  कृषकों  से  कितनी  भूमि  प्राप्त  की  गई

 कितना  प्रतिकर  दिया  गया

 तब  तक  कितने  कृषकों  को  प्रतिकर  दिया  जा  चका  हूं

 कितने  कृषकों  को  प्रतिकर  बिल्कुल  नहीं  दिया  गया  कौर

 इन  कृषकों के  प्रतिकर  के  भुगतान  में  विलम्ब के  क्या  कारण  हैं  कौर  उन्हें  कब  तक  प्रतिकर

 दिये  जाने  की  सम्भावना  है
 ?

 प्रतिरक्षा  संगठन  मंत्री  त्यागो )  आदमपुर में  हवाई  अड्टे ae  के  लिये  wal  तक  कोई

 कमी  प्राप्त  नहीं  की  गई  है  किन्तु  जितनी भूमि  इस  समय  प्राप्त  को  जागे  > Gi  हे  sat  से  लगभग

 २९८  एकड़  भूमि  प्राप्त  करने  का  विचार

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होते
 ।

 सांस्कृतिक  शिष्ट-मण्डल

 1९६.  श्री  lo  चं०  शर्मा  क्या  दिक्षा  मंत्री  २७  REUSE  के  अतारांकित  प्रश्न  संख्या

 १०२०  के  उत्तर  के  सम्बन्ध में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 सरकार  द्वारा  १९५४  में
 विदेश  भेजें  गये  सांस्कृतिक  दुष्ट-मण्डलों

 ने  किन-किन  स्थानों का

 दौरा  अर

 उन  देशों  में  वे  कितने  दिन  तक  ठहरे

 दिक्षा  तथा  प्राकृतिक  संसाधन कौर  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  तथा

 एक
 विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  |  दखिये  परिशिष्ट  १,  श्रनुवन्ध  संख्या

 ४४  |

 पंजाब  के  पहाड़ी  जिलों  में  बंजार

 fee.  श्री  दी०  चे  wat  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  पंजाब  राज्य  के

 ज़िलों  की  बंजारों  की  संख्या  कितनी  है
 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  मंत्री
 :  PERE  की  जनगणना  में  अलग-झ्र  जातियों  तौर

 ख़ादिम  जातियों  की  विस्तृत
 गणना

 at  तालिका  नहीं  तैयार  की  गई  थी  ।  केवल  अनुसूचित  जातियों

 si  अ्रनुसूचित  ग्रिफिन  जातियों  का  वर्गीकरण  किया  गया  था  शौर
 उनकी  कुल  संख्या  जोड़

 ली  गई  थी  ।

 2EY9  की  जनगणना  में  पंजाब  के  पहाड़ी  जिलों  के  बंजारों  की  संख्या  उपलब्ध  नहीं  है  ।

 निवासी वेतन  के  ara

 Tes.  श्री  do  चे  फार्मा
 :  क्या  गृह-कार्य

 मंत्री
 ७  १९४५६  के  तारांकित  yer  संख्या

 १८७०  क
 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  कुछ  सरकारी  कर्मचारियों  के  निवृत्ति  वेतन  के  मामलों  जो
 १९४७

 में
 सेवा  निवास

 हो  गये  तब  से  भ्रन्तिम  निर्णय  कर  लिया  गया  8;  कौर

 न
 यदि

 तो  इन  मामलों  पर  अन्तिम  निर्णय  करने  में  कितना
 समय  लगेगा  ?

 es
 मूल
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 गृह-कार्य  मंत्रालय
 में  मंत्री  :  तथा  पहले  वाले  प्रश्न के  दिये  गये

 उत्तर के  सम्बन्ध  में  वांछित  जानकारी  विभिन्न  मंत्रालयों  areas  मांगी  गई  है  ate  यथाशीघ्र

 पटल  पर  रख  दी  जायेगी ।

 लेखकों  शादी  को  भत्ते

 &&  श्री  ख०  चे  सोनिया :  क्या  दिक्षा  मंत्री  ३  १९४५६  के  भ्र तारांकित  प्रदान  संख्या

 ४१४  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 अ्रार्थिक  संकट  में  पड़े  हुए  लेखकों शौर  कलाकारों  को  मासिक  भत्ता देने  के  लिये  उनका

 चुनाव  करने  हेतु क्या  कोई  समिति  नियुक्त कर  दी  गई  है  या
 की

 जा  रही  है  अथवा  क्या  उनका  चुनाव

 मंत्रालय स्वयं  कर  लेता  कौर

 यदि  कोई  समिति  है  तो  उसके  सदस्यों  के  क्या  नाम  हैं  ?

 शिक्षा  तथा  प्राकृतिक  संसाधन  ate  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  :

 ग्रांथिक  सहायता  के
 लिये  प्रार्थना  करने

 में  दरिद्र  तथा  श्रेष्ठ  लेखक  कौर  कलाकार  शादी  स्वतन्त्र हैं  कौर
 उनके  प्रार्थना-पत्रों  का  निरीक्षण  शिक्षा-मंत्रालय  में  किया  जाता  है  ।  मंत्री-मण्डल  की  एक

 जो
 कि

 इस  कार्य की
 देखभाल  करती  मामलों

 का  श्रस्तिम  निर्णय  करती  है  ।

 माननीय  प्रधान  शिक्षा  तथा  वित्त  मंत्री  इस  उपसमिति  के  सदस्य हैं  ।

 त्रिपुरा  में  भ्रष्टाचार के  मामले

 श्री  रिशांग  किलिंग  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 मनीपुर  के  ज़िला  कौर  सैशन  जज  द्वारा  १९५६  से  ३१  १६५६  तक

 भ्रष्टाचार are  सरकारी  निधियों  के  गबन  सम्बन्धी  कितने  मामलों  की  सुनवाई  की  गई  थी

 इन  मामलों  में  कितने  सरकारी  कर्मचारी  श्रन्तग्रेसित  शर

 कितने  लोग  दोषी  ठहराये  बरी  किए  गये  अथवा  मुकदमे खारिज  किये  गये  ?

 मंत्रालय  में  मंत्री  भ्रष्टाचार  के
 ४

 मामले  |  गबन  का  कोई

 मामला  नहीं  ।

 ३  ।

 ?  दोषी  सिद्ध  ठहराया गया

 ३  बरी  किये गये  ।

 भू-तस्वीर  सर्वेक्षण

 1१०१.  श्री  व०  दिवा  राय  :  क्या  प्राकृतिक  संसाधन  वैज्ञानिक  कि पबेवण  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  दक्षिण  कनारा  का  कोई  भू-तस्वीर  सर्वेक्षण  किया  गया  कौर

 यदि  तो  कया  चालू  वित्तीय  वर्ष
 में  ज़िले

 का
 गम्भीर  भू-तत्वीय  अध्ययन  करने  का  कोई

 व्यवस्था  है  ?

 प्राकृतिक  संसाधन  मंत्री  क०
 दे०  :  हां  ।

 १६५६-५७ में  दक्षिण  कनारा  में  भारत
 के  भू-तस्वीर  परिमाप  द्वारा  किये

 जानें  वाले  भू-तत्वीय  जांच-पड़ताल की  एक  सूची  सभा-पटल  पर  रखी  जाती है
 ।  [  दिया  परिशिष्ट

 agra  संख्या  ४५
 |

 211  अ  लाना  नएनए

 अंग्रेजी में  ।
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 THAT,  १६  १६५६

 जम्म  तथा  काश्मीर  में  खनिज  पदार्थ

 1१०९२.
 सरदार  इकबाल  सिंह

 :

 सरदार  श्रकरपुरो
 :

 नया  प्राकृतिक  संसाधन  ate  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  जम्मू  तथा  काश्मीर  में  खनिज  पदार्थों  की  खोज  के  लियें  कोई  कार्य-क्रम  तयार  किया

 गया  ग्रोवर

 यदि
 तो  उसका  ब्योरा

 क्या  है
 ?

 प्राकृतिक  संसाधन  मंत्री  के०  दे०  :  हां  ।

 मांगी  गई  जानकारी  का  एक  विवरण  सभा-पटल
 पर

 रखा  जाता  हैं
 ।  [  देखिये  परिशिष्ट

 श्रनुबन्थ  संख्या  ४६  |

 बुनियादी  कौर  सामाजिक  दिक्षा

 सरदार  इक़बाल  सिंह  :

 TOR.  सरदार  श्रकरपुरी  :

 क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 पंजाब  राज्य  को  बुनियादी  ait  सामाजिक  शिक्षा
 के

 संवर्धन
 के

 लिये  १९५५-५६  तौर

 PEYG-UY  में  अरब  तक  कितनी  राशि  अनुदान  में  दी  गई

 PEXY-4E  में  कितनी  राशि  व्यय  की  गई  कौर

 क्या  जिन  योजनाकारों
 के

 लिये  धनराशि  स्वीकृत  की  गई  थी
 वे

 सभी  कार्यान्वित  कर  दी

 गई  हैं  ?

 शिक्षा  तथा  प्राकृतिक  संसाधन  कौर
 वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  श्रीपाद

 PEUY-UE  के  दौरान  में  ६,४३,९३१५  रुपये  MIT  PEUT-UY  में  त्र  १,०७,२७३  रुपये  |

 Wi PMY  रुपये  |

 सारी  योजनायें  किन्तु  १०  योजनाओं में  जिनके  लिये  अनुदान  दिया  गया  केवल

 ७  कार्यान्वित  की  गईं  |

 गिलट

 1१०४.
 सरदार  इक़बाल सिंह  :

 सरदार  श्रकरपेरी
 :

 क्या  प्राकृतिक  संसाधन  कौर  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  पंजाब  में  इस

 समय  कितनी  गिलट  उपलब्ध  होने  का  अनुमान  लगाया  गया  है
 ?

 पु प्राकृतिक  संसाधन  मंत्री  कठ  दे०  पंजाब  में  गिलट  पाये  जाने  का  पता  नहीं

 चला है  |

 निर्वाचन-क्षत्रों  का  परिसीमन

 1१०४५.  श्री
 हरिनारायण

 दास
 :

 कया  विधि  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  जैसी  बिहार  तथा

 पश्चिमी  बंगाल  (  राज्य  क्षेत्रों
 का  हस्तांतरण )  RUE  द्वारा  व्यवस्था  संसदीय  कौर  विधान

 सभा  निर्वाचन-क्षेत्रों का  परिसीमन  करने  के  लिये  oa  तक  क्या
 वि  a

 कार
 वाही

 की
 गई

 है  ?

 मल  में  ।



 लिखित  उत्तर १२८  १६  gEXS

 मंत्री  (ait  :  सरकार  ने  राज्य  पुनर्गठन  १६४५६  को  धारा

 ४३  के  ada  गठित  परिसीमन  आयोग  की  नियुक्ति  निर्वाचन-क्षेत्रों  के  परिसीमन के  लिये  एक

 कार के  रूप में  की  जैसी  बिहार  तथा  पश्चिमी  बंगाल  (  राज्य  क्षेत्रों का  हस्तांतरण )  PEUs

 द्वारा  व्यवस्था की  गई  है  ।  ॥  हूं  कि  परिसीमन aa  अपना  कार्य इस  मास  क भ्रत्त तक प्रा तक  पुरा

 कर  लगा  |

 औद्योगिक  वित्त  निगम

 १०६
 सरदार  इक़बाल  fag

 सरदार  MHI

 कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि

 पंजाब  राज्य  से  औद्योगिक  वित्त  निगम  से  यता  के  लिये  a  A4-LG  के  दौरान  में  कितने

 अ्रवदन  प्राप्त  हुए  हे

 स्वीकार  किये  गये  आवेदनों  के  लिये  कितनी  राशि  स्वीकृत  की  गई  कौर

 अब  तक  कितनी  राशि  दी  गई  है
 ?

 १वित्त  तथा  लोहा  अर  इस्पात  मंत्री  fo Ao  कृष्णमाचारी  )
 : :  १  2euy a से

 १०  PRUE  तक  Y

 तथा  तीन  झ्रावेदन-पत्र  स्वीकार  किये  गये  थे  ।  स्वीकृत  तथा  दी  गई  राशियां  नीचे

 दी  गई

 कम्पनी  का  नाम  स्वीकृत  राशि  दी  गई  राशि

 )  )
 दि  जनता  मगर

 लि ०,  भोगपुर  ।  ZYU,00,000  30,00,000

 दि  हरियाना  कोआपरेटिव
 ऋण  )

 शुगर  मिल्स  रोहतक  |  2Y¥,00,000  2¥,00,000

 ऋण
 eee अरुण  टेक्सटाइल  fao  खन्ना  |  20,00,000

 पाकिस्तानी  राष्ट जन

 सरदार  इक़बाल  सिंह
 ite  सरदार  झक रप री

 क्या  गह-कार्य  मंत्री  २२  १९५६  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  १२७७  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में

 यह  बताने  की  कृपा  पाकिस्तान  करेंगें  कि

 क्या  उन  राष्ट्र जनों  के  बारे  में  वर्षवार  जानकारी  श्री  तक  एकत्र  कर  ली  गई  हैं  जो  पिछले

 पांच  वर्षों  में  भारत  भराये  शौर

 यदि  तो  वहू  कब  सभा-पटल  पर  रखी  जायेगी  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  मंत्रो  तथा  राजस्थान  के  अ्रतिरिक्त  अरन्य

 सभी  राज्य-सरकारों  से  प्राप्त  जानकारी का  एक  विवरण  सभा-पटल  जाता  हैँ  |
 [  देखिये  परिशिष्ट

 १,  अनुबन्ध  संख्या  ४७  ]  राजस्थान  राज्य  सम्त  धी  जानकारी  वहां  की  सरकार  से  प्राप्त  होते  ही
 सभा-पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 अ  eee  लीआ  ब्

 अंग्रजी में  ।
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 ष्  ५६  १३६ १६  नवाब

 औद्योगिक  ऋण  तथा  विनियोजन  निगम

 सरदार  इक़बाल  fag :
 1१०८.  सरदार  श्रकरपुरी :

 क्या  चित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 PEYU-NE  के  दौरान  में  औद्योगिक  ऋण  तथा  विनियोजन  निगम  ने  कुल  कितनी  राशि

 ऋणों  के  रूप  में  स्वीकृत  की  है  भ्र ौर  कितनी  दी  कौर

 वे  उद्योग  कौन-कौन  से  हैं  जिन्हें  ये  ऋण  दिये  गये  हैं
 ?

 क्ति  तथा  लोहा  और  इस्पात  मंत्री  ति०  ao  :  तथा  निगम

 ने  reYY  में  कुल  एक  करोड़  रुपये
 की  राशि

 के
 जनता

 को  जारी  किये  गये  ग्रंथों
 का

 भ्र भिगो पन  किया

 था  प्रौढ़  QoQ ATS VIF लाख  रुपये  की  cfs का  ऋण  दिया  था  ।  कागज़  बिजली  का  इंधन

 झोंकने  का  सामान  इन्जेक्शन  इक्विपमेंट  )  वस्त्र  उद्योग  के  लिये  रसायन  कौर  चीनी

 श्र  धातु  वयस्कों  का  परिष्करण  करने  तथा  सूती  कताई  के  उद्योगों  को  सहायता  मिली  थी  ।  १६५६  के

 सम्बन्ध  में  इसी  प्रकार  की  जानकारी  प्रभी  उपलब्ध  नहीं  है  जो  निगम  के
 चालू

 वित्तीय  वर्ष  की  समाप्ति

 के  ही
 उपलब्ध  हो  सकेगी  |

 पंजाब  में  महिला  तथा
 बाल-कल्याण  केन्द्र

 सरदार  इक़बाल  सिंह  :

 Tok.  4
 सरदार  श्रकरपुरो  :

 क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  काल  में  केन्द्रीय  सरकार  की  सहायता  से  पंजाब  में  कितने  महिला

 तथा  बाल  कल्याण  केन्द्र  खोले  गये  ग्रोवर

 इस प्रकार  १९५६  में  कितने  केन्द्र  खोलने  का  विचार  है

 परीक्षा  तथा  प्राकृतिक  संसाधन  ate  वैज्ञानिक  गवेबणा  मंत्री  आजाद  )
 :  तथा

 जानकारी  एकत्र  की  जा  रही  है  ग्रोवर  यथाशीघ्र  सभा-पटल  पर  रखी  जायेगी  |

 श्रन्तविदवविद्यालय  युवक  समारोह

 श्रीनारायण  दास  :

 1११०.  ९  श्री  भागवत  झा  श्राज्ञाद  :

 |  श्री  शिवनंजप्पा  :

 क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 दिल्ली में  हुए  तृतीय  भ्रन्तविंशवविद्यालय युवक  समारोह  के  मुख्य  क्रिया-कलाप क्या

 )  प्रत्येक  विश्वविद्यालय  के  कितने  छात्रों  ने  इसमें  भाग  भ्र

 इस  पर  कितना  व्यय  gar
 ?

 शिक्षा  तथा  प्राकृतिक  संसाधन  श्र  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  :  तथा

 एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता है
 ।  [  देखिये  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या

 ४८  |

 लेखा
 wat

 अन्तिम  रूप  से  तैयार  नहीं  हुआ  है  किन्तु  यह  की  जाती  है  कि  सम्पूर्ण  व्यय
 २५  लाख  रुपये  की  स्वीकृत  राशि  में  से  ही  किया  जायेगा

 हमले  ्. #५ अ्रग्रजा  में  ।
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 (  खण्ड €  में  प्रक १  से  ट्रंक  १४  तक  हैं  )

 लोक-सभा
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 खण्ड  २  से  १०२  ग्रोवर  खण्ड  ?  ४६-४७

 संशोधित  रूप  में  पारित  करने  का  प्रस्ताव  A419

 स्त्रियों  तथा  लड़कियों  का  अ्रनैतिक  पण्य  दमन

 प्रवर  समिति  द्वारा  प्रतिवेदित  रूप  में  विचार  करने  का  प्रस्ताव  २५-५३

 दैनिक  संक्षेपिका  Yoav

 कर  ३०  १९५६

 राज्य-सभा से  सन्देश  शप्

 सभा-पटल पर  रख  गय  पत्र  शद

 (<) )



 पुष्ट

 लोक-लेखा

 ATMS
 किट

 ८६

 स्त्री  तथा  बाल  संस्था  च्च्

 प्रवर  समिति  के  प्रतिवेदन  का  उपस्थापन  ABE

 बाल

 प्रवर  समिति  के  प्रतिवेदन  का  उपस्थापन  146.0

 विद्युत  संशोधन

 प्रवर  समिति  के  प्रतिवेदन  का  उपस्थापन  ८

 प्रवर  समिति  के  सामने  दिया  गया  साक्ष्य  yc  ६-८७

 भारतीय  तार  विधेयक--पुरःस्थापित  X59

 सभा  का  काय  प--

 रीतियों  तथा  लड़कियों  का  अनैतिक  पण्य-दमन

 प्रवर  समिति  द्वारा  प्रतिवेदित  रूप  में  विचार  करनें  का  प्रस्ताव  पद८-द१२

 खण्ड  २  से  Qy  १  संशोधित  रूप  में  पारित  करने  का  प्रस्ताव  ६०७ न  हर

 गैर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी

 चौसठवां  प्रतिवेदन  ६  १२-१३

 कोयला  खानों  के  राष्ट्रीयकरण  के  बारे  में  संकल्प  ६१३-२८

 राजनैतिक  पीड़ितों  के  बालकों  के  लिये  छात्रवृत्तियों के  बारे  में  संकल्प  ६६२८-२६

 आधिक  स्थिति  और  कराधान  सम्बन्धी  प्रस्थापनायें  RR FE

 वित्त  २)  विधेयक--पुर:स्थापित  ६६३६-३७

 वित्त  ३)  विधेयक--पुरःस्थापित  द  ३७

 दैनिक  संक्षेपिका  RRO FE

 sim  ३  PEUE

 स्थगन

 रामलीला  मैदान  में  पटाखे  का  विस्फोट  RER=VR

 सभा-पटल पर  सखा  गया  पत्र  GER  SR

 विधेयकों  पर  राष्ट्रपति  की  अनुमति  RR
 राज्य-सभा से  सन्देश

 ६४३

 हिन्दू  दत्तक ग्रहण  तथा  निर्वाह  व्यय

 राज्य-सभा  era  पारित  रूप  में  सभा-पटल  पर  रखा  गया  eR

 हिन्दू  विवाह

 राज्य-सभा  द्वारा  पारित  रूप  में  सभा-पटल  पर  रखा  गया

 (9)



 सभा  की  बैठकों  से  सदस्यों  की  श्रनपस्थिति  सम्बन्धी

 श्रठारहवां  प्रतिवेदन  GSI

 सभा  का  कार्यक्रम
 द्

 ज समुद्र  सीमा-शुल्क  fadan _  स्थापित  किया  गया

 राष्ट्रपति  की  केरल  सम्बन्धी  उदघोषणा  सम्बन्धी  संकल्प  EVV—TO

 दैनिक  संक्षेपिका  ६८१-८२

 तक  ४  PEYR

 सभा-पटल  पर  रखा  गया  पत्र  द्भय

 सभा  की  बैठकों से  सदस्यों  की  अनुपस्थिति  सम्बन्धी

 अ्रठाहरवां  प्रतिवेदन  द

 समिति  के  लिये

 भारतीय  टेक्नोलॉजिकल  खड़गपुर ...  Ras

 केन्द्रीय  विक्रय  कर

 विचार करने  का  प्रस्ताव  GOEL

 कार्य  मंत्रणा

 चवालीसवाँ  प्रतिवेदन  929.0

 केरल  के  खनिज  संसाधन  सम्बन्धी  ग्राम  घंटें  की  wai  ७१७-२२

 दैनिक  संक्षेपिक्रा  922.0

 ae

 (5



 लोक-सभा  वाद-विवाद

 _  eR — == - + —— —— eam  के

 के
 भ्र ति रिक्त  कार्यवाही

 )
 >

 लोक-सभा

 १६  LEA

 लोक-सभा  ग्यारह  बजे  समवेत  हुई

 [  अध्यक्ष  महोदय  पीठासीन  हुए  ]

 प्रश्नोत्तर र

 भाग  १)

 १२  मध्याह्न

 ठाकर  छेदी लाल  कौर  श्री  श्रीनारायण  माता  का  निधन

 अध्यक्ष  महोदय  :  में  सभा  को  अपने  दो  ठाकुर  छेदी लाल प्रौढ़  श्री  श्रीनारायण  महाता  के

 दुःखद  निधन  की
 सूचना  देते  हुए  गेंद  प्रकट  करता  हूं

 |

 ठाकुर  जिनका  देहांत  FEXS  को  भारत  की  संविधान  सभा

 के  सदस्य  थे  ।

 श्री  श्रीनारायण  का  देहावसान  ६  PENS  को  हुमा  ।  वे  भारत  की  संविधान  सभा

 )  कौर  अंत  कालीन  संसद् के  सदस्य  थे  ।  वे  अपनी  मृत्यु  के  समय  राज्य  सभा  के  सदस्य  थे  ।

 हम  इन  दोनों  मित्रों
 के

 निधन  पर  खेद  प्रकट  करते  होकर  मुझे  विश्वास  है  कि  उनके  कुटुम्बों  को

 अपनी  संवेदनायें  भेजने  के  लिये  सभा  मुझ  से  सहमत  होगी  |  सभा  अपना दु:ख  प्रगट  करने  के  लिये  कृपया

 एक  मिनट  के  लिये  मौन  खड़ी  हो  जाये  ।

 सदस्य  एक  मिनट  तक  मौन  खड़े  रहे  ।

 पटल  पर  रखें गए  पत्र

 कृषि  उत्पाद  तथा  निगम  अधिनियम

 मंत्री  पाटनकर  श्रीमान  डा०  Fo  वा०  देशमुख  के  स्थान  मैं  कृषि

 उत्पाद  तथा  भाण्डागार-व्यवस्था  )  निगम  अधिनियम  FEXS  की  धारा  ५२  की  उपधारा

 (३)  के
 अधीन

 प्र धि सूचना  संख्या  एस०  करार  ्रो ०  २४०८,  दिनांक २७  gy  में  प्रकाशित

 कृषि  उत्पाद  तथा  भाण्डागार-व्यवस्था  )  निगम  PEXG  की  एक  प्रति  पटल  पर

 ता  हूं  ।

 [  पुस्तकालय  में  रखी
 गई

 ।  देखिये  संख्या  एस-४४१/४५६  |

 at  अंग्रेजी  में  |

 &&



 १००  परेल  पर  रखे  गये  पत्र  १६  PRUE

 राज्य  पुनर्गठन  अधिनियम  के  अधीन  जारी  की  गई  अधिसूचना

 श्री  पाटनकर  :  मैं  राज्य  पुनर्गठन  gey  की  धारा  १२६  की  उपधारा

 (२)  के  भ्रमित  निम्नलिखित  दो  अधिसूचनाओं  की  एक  एक  प्रति  पटल
 पर

 रखता  हूं
 :

 (१)  अधिसूचना  संख्या  एस०  कार  ५ अरा ०  R08,  दिनांक  १७  १९५६  |

 (२)  अधिसूचना  संख्या  एस०  कार  तरो ०  २१४७,  दिनांक  Ve  EUS  |

 [  पुस्तकालय  में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एस-४४२/५६ |

 खनिज-रियायत  नियमों  में  संशोधन

 प्राकृतिक  संसाधन  मंत्री  के०  दे०  :
 में  खान

 तथा  खनिज

 श्र  विकास  )  १९४८  की  धारा  १०  के  अधीन  नियम  Reve  में  कतिपय

 संशोधन  करने  वाली  निम्नलिखित  भ्रधिसुचनाओं  की  एक-एक  प्रति  पटल  पर  रखता  हूं  :

 (१)  अधिसूचना  संख्या  एम  २-१५२  (48  TES  दिनांक
 ४  PEXG  |

 (२)  अधिसूचना  संख्या  एम  २-१५३  (८७) /५५  दिनांक  १४५  १९४५६  |

 (  अधिसूचना  संख्या  एम  २-१५२  (30) /¥xX  दिनांक  १६  gE4e | |

 (४)  अधिसूचना  संख्या एम  २-१५२  (२६९  )/%3  दिनांक ३  अक्तूबर  PENS  |

 (५)  अधिसूचना  संख्या  एम  २-१५७  (१२)/५६  दिनांक  ८  १९५६  |

 [  पुस्तकालय  में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एस-४४३/५६

 समुद्र  सीमा  शुल्क  अधिनियम  के  अधीन  श्रधिसुचनायें

 कौर  प्रतिरक्षा  व्यय  मंत्री  श्र०  चे  में  समुद्र  सीमा  शुल्क

 )  F848  के  द्वारा  समुद्र  सीमा  शुल्क  अधिनियम  १८७८  में  निविष्ट की  गई

 धारा  ४३  ख  उपधारा  (४)  के  अधीन  निम्नलिखित  सीमा-शुल्क  की  एक

 एक  प्रति  पटल
 पर

 रखता  हूं
 :

 (१)  अधिसूचना  संख्या  ५३,  दिनांक  १४  १९४५६  |

 (२)  अधिसूचना  संख्या  ५४,  दिनांक  १४  REUSE  |

 (3)  अधिसूचना  संख्या  ७६,  दिनांक  २२  Reus  |

 [  पुस्तकालय  में  रखी  गई  |  देखिये  संख्या  एस  VES /RE | |

 त्रावणकोर-कोचीन  के  सम्बन्ध  में  राष्ट्रपति  के  अघिनियम

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  मंत्री  दातार )  मैं  त्रावणकोर  कोचीन  राज्य  विधान  मण्डल

 का  प्रत्यायोजन )  ग्र धि नियम ,  PEXS  की  धारा  ३  की  उपधारा  (३)  के  अधीन  निम्नलिखित

 ग्र घि नियमों की  एक  एक  प्रति  पटल  पर  रखता हूं  :

 (१)  जोत  कार्यवाहियों  का  रोका  द्वितीय  संशोधन  PEXQ

 (2exg  का  राष्ट्रपति  का  अधिनियम  संख्या  ६)

 [  पुस्तकालय  में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एस-४४४५/४५६  |

 (2)  त्रावणकोर-कोचीन  सिंचाई  PEUg  (2eyg  का  राष्ट्रपति  का  अ्रधिनियम

 संख्या ७)  |

 [  पुस्तकालय
 में  रखी  गई  ।

 देखिये
 संख्या  एस-४४६/५६

 |

 अंग्रेजी
 ्य  |



 =

 १६  १६५६  अन्तर्राष्ट्रीय  स्थिति  के  बारे  में  वक्तव्य  १०१

 (३)  त्रावणकोर-कोचीन  निर्वचन  कौर  सामान्य  खण्ड  )
 १९५६  (१९५६

 का  राष्ट्रपति  का  अ्रविनियम  संख्या  ८)  |

 [  पुस्तकालय  में  रखी  गई  |  देखिये  संख्या  एस-४४७/५६  |

 (४)  नगरपालिका  १९५६  (१९५६  का  राष्ट्रपति  का  शझ्धिनियम

 संख्या €)  ।

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  Ye |

 (५)  न्ावणकोर-कोचीन  काश्तकारों  को  प्रतिकर  सुधार  PEUg  (eXxk  का

 राष्ट्रपति  का  अधिनियम  संख्या  १०)  ।

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एस-४४९/५६ |

 ्
 (  धक  त्रावणकोर-कोचीन  चूने के  डले  १९५६  (2eye  का  राष्ट्रपति

 का  अ्रधिनियम  संख्या  ११)  |

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  v¥o/KE]

 जम्मू  तथा  काश्मीर  के  संविधान  का  प्रारूप

 fait  दातार
 :

 मैं  जम्मू  तथा  काश्मीर  के  प्रारूप  संविधान  की  एक  उस  राज्य
 की

 संविधान  सभा  में  पुरःस्थापित  रूप  में  पटल  पर  रखता  हूं
 ।

 [qeeraTera  में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एस-४५१/५६ ]

 NE  aD  SS  nce

 अ्रन्तर्राष्ट्रीय  स्थिति  के  बारे  में  वक्तव्य

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  :  लोक  सभा  के  विगत  सत्र  के

 भ्रन्तिम  १३  १९४५६ को  स्टेज  नहर  के  मामले  की  गतिविधि के  बारे में  मैंने  वक्तव्य

 दिया  था  ।  इसके  को  मैंने  सभा  के  समक्ष  मिस्री  सरकार  द्वारा  स्टेज  नहर  समवाय

 के  राष्ट्रीयकरण  से  उत्पन्न  घटनाओं  का  वर्णन  प्रस्तुत  किया  था  ।

 लोक  सभा  में  दिये  गये  मेरे  वक्तव्य  को  दो  महीने  गुजर  चुके  हैं  उसके  बाद  घटनायें

 घट  चुकी  समाचारपत्रो ंमें  यह  सब  छप  चुका  है  कौर  माननीय  सदस्य  wag  ही  इन  सबसे  परिचित

 होंगे  ।  सुरक्षा  परिषद्  ने  इस  पर  विचार  किया  था  भ्र  स्टेज  नहर  के  सम्बन्ध  में  किसी  भी  समझौते  के

 लिये  आवश्यक  कतिपय  मूलभूत  सिद्धान्तों  का  मोटे  रूप  में  श्रतुमोदन  कर  दिया  था
 ।

 इस  आशय  का  प्रस्ताव

 रखा  गया  कि  विवाद  से  सम्बद्ध  मुख्य
 ब्रिटेन  इन  सिद्धान्तों  के  भ्राता पर

 इस  विषय  पर  ani  चर्चा  करने  के  लिये  शीघ्र  मिलें  |

 यह  मीटिंग  नहीं  हुई
 ।

 इसके  २६  अक्तूबर  को  इजरायल  ने  मिस्र  पर  सहसा  कौर

 नियोजित  झ्राक्रमण  कर  दिया  कौर  भारी  संख्या  में  इजरायली  सेनायें  मिस्री  प्रदेश  में  दूर  तक  घुस  गईं

 दूसरे दिन  ब्रिटेन  फ्रांस  की  सरकारो ंने  मिस्र  और  इजरायल  को  इस  का  अल्टीमेटम  दे

 दिया  कि  यदि  उन्होंने  लड़ना  बंद  नहीं  किया  are  अपनी  सेनायें  स्वेज़  नहर  से  दस  मील  की  दूरी पर  नहीं

 हटाई  तो  ब्रिटेन  भ्र  फ्रांस  की  सेनायों  को  लड़ाई  बंद  करने  के  लिये  हस्तक्षेप  करना  पड़ेगा  ।  भ्रल्टीमेटम

 की  अवधि  ३१  अक्तूबर  को  प्रातःकाल  समाप्त  हो  गई  उसक  तुरन्त  बाद  ब्रिटिश are  फ्रांसीसी

 फौजों  ने  काहिरा  के  हवाई  प्रौर  सैनिक  केन्द्रों  तथा  मिस्र  में  भ्रन्यत्र  बम  डालना  कर  दिया  ।

 मूल  wast  में  ।
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 [  श्री  जवाहरलाल  नेहरू

 इस  घटना  के  कुछ  दिन  gear  पोर्ट  सईद  के  समीप  छतरी धारी  सैनिक  उतारे  गये  कौर  वहां  भीषण

 युद्ध  gut

 जैसा  सभा  को  विदित  है  कि  स्वेज़  नहर  समवाय  के  राष्ट्रीकरण  के  पश्चात्  भारत  को  ब्रिटेन

 श्र  फ्रांस  की  नीति  के  प्रति  गम्भीर  श्राशंका  थी  ।  विशेष  रूप  मिस्र  में  सैनिक  कार्यवाही  के  लिये  सेनाग्र ों

 ait  विमानों  का  जमघट  हमारी  राय  में  पिछले  औपनिवेशिक  ढंग  का  आश्रय  ले  कर  कौर  सशस्त्र  बल

 का  दिखावा  देकर  मिश्र  को  उत्पीड़ित  करने  का  प्रयत्न  था  ।  वस्तुतः  ब्रिटेन  कौर  फ़ांस  के  उत्तरदायी

 नीतियों  द्वारा  इस  प्रकार  का  मत  प्रकट  किया  गया  कि  मिस्र  में  राज्य  सत्ता  पलट  दी  जाये  कौर  विशेष

 रूप  से  राज्य  के  प्रधान  एवं  वहां  की  सरकार  को  हटा  दिया  जाय  तथापि  हमारी  थी  कि  सुरक्षा

 परिषद्  के  प्रस्ताव  के  पश्चात् १  इस  विवाद  को  हल  करने  के  लिये  अधिक  शान्तिप्रिय  तरीके  अपनाये  जायेंगे  ।

 ब्रिटेन  भ्र  फ्रांस  द्वारा  मिस्र  के  विरुद्ध  सैनिक  कार्यवाहियां  रोक  काहिरा  नगर  एवं  मिस्र  के  हरनेक  भागों

 में  बम  गिराने  की  घटनाओं  से  भारत  की  जनता  को  ही  नहीं  प्रत्युत  ब्रिटेन  समेत  wea  देशों  की  जनता

 को  भी  गहरा  आराघात  लगा  |  यह  एक  एसी  घटना  प्रतीत  हुई  जिसमें  दो  सशक्त  देशों  द्वारा  अपनी  इच्छा

 किसी  देवा  पर  थोपने
 प्रौढ़

 यहां  तक  कि
 उस  देश  की  सरकार  में  परिवर्तन  करने  के  उद्देश्य  से  एक  निबंल

 राष्ट्र पर  निर्लज्जता  पूर्ण  ATA  किया  गया  है  ।  प्रांगल-फ्रांसीसी  कार्यवाही  के  विरुद्ध  सारे  विश्व  में  व्यापक

 प्रतिक्रिया  हुई  भ्र  चूंकि  ब्रिटेन  ate  फ्रांस  द्वारा  निषेधाधिकार  का  प्रयोग  करने  से  सुरक्षा  परिषद्

 कुछ  कार्यवाही  करने में  नाकाम  संयुक्त  राष्ट्र  की  महासभा ने  आपातकालीन सत्र
 में  इस  कार्य

 का  विरोध  किया  कौर  इसने  मिस्र  में  सैनिक  कार्यवाही  समाप्त  करने  बार  मिस्र  की  सीमा  से  इज़

 फ्रांस  प्र  ब्रिटेन  की  सशस्त्र  सेनायें  वापस  बुलाने  की  मांग  की  |  भ्र स्थिर  युद्धविराम  gar  कौर

 फ्रांस  तथा  इज़रायल  की  कौर  से  घोषणा  की  गई  कि  वे  अपनी  सदस्य  सेनायें  वापस  बुला  लेंगे  यद्यपि  यह

 घोषणा  कुछ  शर्तों  पर  निसार  थी  |

 घटनाक्रमों  के  इस  हेरफेर  से  हुई  कि  aa  शान्तिपूर्ण  तरीके  अपनाये  जायेंगे  ्र  कूछ  दिनों

 पूर्व  मैंने यह
 व्यक्त  किया

 था
 कि  परिस्थिति

 में  कुछ  सुधार  हो  गया  है
 |

 प्राज  ऐसा  कोई  प्रमाण  नहीं

 है  जिसके  प्राकार  पर  मैं  यह  कह  दूं  कि  स्थिति  सुधरी  है  ।  अनेक  ऐसी  प्रवृत्तियां  है  कि  यदि  उन्हें  नहीं  रोका

 गया  तो  परिस्थितियां  जल्दी  बिगड़  कर  युद्ध  का  रूप  धारण  कर  सकती  हैं  ।  यदि  दुर्भाग्य  से  सैनिक  कार्यवाही

 प्रारम्भ  हो  गई
 तो

 सम्भव  है  कि  उसका  क्षेत्र  अधिक  व्यापक  हो  कौर  बड़े  युद्ध  में  बदल  जाये
 ।

 दो  दिन  ga  कौर  भारत  के  प्रधान  मंत्रियों  ने  एक  संयुक्त  वक्तव्य

 जारी  किया  जिसे  सभा  पटल पर  रख  दिया  गया  है  ।  इस  वक्तव्य  में  मिस्र  are  हंगरी की  हाल  की

 घट नाश् ों  पर  उक्त  प्रधान  मंत्रियों  के  विचार  भ्र भि व्यक्त  किये  गये  हैं  तथा  वर्तमान  गंभीर  peachy

 स्थिति में  भ्रन्तभूत  युद्ध  के  खतरे
 की

 कौर  भी  उसमें  संकेत  किया  गया  है
 |

 संयुक्त  राष्ट्र  महासभा  के  प्रस्ताव  के  बावजूद
 भी  यत्रतत्र  युद्ध  जारी  रहा

 प्रौढ़
 मिस्री  भू प्रदेश  से

 सेनायें  हटाने  का  कोई  प्रयत्न  नहीं  किया  गया  |  इससे  यह  प्रतीत  होता  है  कि  इन  शक्तियों  ने  मिस्री

 भद्रदेह  पर  स्वयं  को  दुढ़रूप  में  स्थापित  कर  लिया  है  भ्र ौर  उसे  छोड़ने  का  उनका  इरादा  नहीं  है  ।  यदि  यह

 विदेशी  सेनायें  मिस्र  की  सीमा  में  बनी  रहेंगी  तो  स्थिति  के  शीघ्र  ही  बिगड़ने  की  संभावना  है  तथा  वह

 नये  सिरे  से  सैनिक  कार्यवाहियों  के  खतरे  को  शौर  भी  निकट  लायेगी  |

 यद्यपि  ब्रिटेन
 प्रौढ़

 फ्रांस  की  सरकारों  ने  प्रकट  रूप  में  संयुक्त  राष्ट्र  के  प्रस्ताव  को  स्वीकार  कर  लिया

 है  फिर  भी  उन्होंने  कुछ  ऐसी  शर्ते  लागू  की  हैं  जो  संकल्प  के  अनिल  नहीं  इजरायल  के  प्रधान  मंत्री

 च  इस  निश्चय  पर  दृढ़  हैं  कि  वह  गाजा  क्षेत्र  को  खाली  नहीं  करेंगे  ।  यदि  विदेशी aa  ने  मिस्र  के

 इलाके  को  पूरी  तरह  खाली  नहीं  किया  तो  ऐसी  अवस्था  में  यह  संयुक्त  राष्ट्र  द्वारा  पारित  प्रस्ताव  का  स्पष्ट

 उल्लंघन  है  ।



 दा क्र वार  १६  2.0 4.0  श्रन्तर्राष्टीय स्थिति  के  बारे  में  वक्तव्य  FoR

 इसी  बीच  भारत  ने  aaaa  राष्ट  अ्रन्तर्राष्टीय  सेना  के  लियें  एक  सदस्य  सेन्य-टुकड़ी  भजन  की

 स्वीकृति दे  दी  है  कौर  ये  सैनिक  ore  विमान  द्वारा  भारत  से  रवाना  हो  जायेंगे  ।  इस  संयुक्त  राष्ट्र  सेना

 का  स्टेज  नहर  के  वर्तमान  विवाद  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है  क्योंकि  शान्ति  स्थापित  होने  कौर  सम्पूर्ण

 विदेशी  सेनाओं  के  हटने  के  परीक्षाएं  ही  इस  पर  विचार  किया  सकता  है  ।  अन्तर्राष्ट्रीय सेना  का  मुख्य

 कार्य  यह  देखना  है  कि  इज़रायल  पुराने  युद्धविराम  समझौते  द्वारा  निर्धारित  सीमा  में  रहे
 ।

 समाचारपत्रो ंमें  जो  समाचार  प्रकाशित  हुए  हैं  उनमें यह  नहीं  बताया गया  है
 कि  पोट  सईद

 मंडोर  उसके  आसपास  जो  लड़ाई  हुई  वह  उग्र
 थी  ।

 इस  लड़ाई  का  कुछ  ब्योरा  हमें  मिला  है  तथा
 उनके

 भ्  हताहतों  की  संख्या  शर  मुख्य  रूप  में  मिस्री  नागरिकों
 की

 संख्या  बहुत  अ्रधिक  है
 ।

 वह  सहस्त्रों

 तक  पहुंच  गई  है  ।  पोर्ट  सईद  की  प्रत्येक  दारूण  मप्रबस्थ  है
 |

 सहायता  हेतु  विशेष  विमान  द्वारा  दवाइयों

 का  भारी  स्टाक  हम  मिस्र  भेजने  की  व्यवस्था  कर  रहे  हैं  ।

 स्वेज़  नहर  समवाय  के  राष्ट्रीयकरण  के  गरचा  पिछले  साढ़े  तीन  महीने  की  गाथा  एक  दुखांत  नाटक

 से  परिपूर्ण  है  और  मेरे  विचार  में  आधुनिक  युग  में  इस  प्रकार  की  घटनायें  नहीं हो  सकती  थी

 इस  प्रकार  के  प्रकार  झ्राक्रमण  रोक  प्रवंचना  की  चर्चा  करने में  मुझे  थोड़ी  कठिनाई  का  नने भा  होता  |

 इस  सिलसिले  में  जो  स्पष्टीकरण दिये  गये  हैं  वह  एक  दूसरे  के  विरोधी हैं  ate  एक  ऐसा  दृष्टिकोण व्य

 करती  हैं  जो  एशिया  प्रौढ़  अफ्रीका  के  देशों  की  स्वतन्त्रता  पौर  विश्वद्यान्ति  के  लिये  खतरनाक  है  |  इससे

 दुःख  कौर  घणा  दुष्भावना  की  सृष्टि  हुई है  तथा  कोई  लाभ  नहीं उ्ञझ्ा  ।  पर इन  सबक

 अतिरिक्त हमारे  सामने  fara  युद्ध  का  खतरा  है  |

 स्वर  नहर  समवाय  क  राष्ट्रीयकरण के  समय  से  जो  भी  विवाद  हुये  हैं  उन  सबक  सामने  मिस्र

 ने  भ्रौचित्य  एवं  सहन  शक्ति  का  परिचय  दिया  है  |  मिस्र  पर  इज़  रायल  ने  ही  नहीं  प्रत्यत  ब्रिटन

 श्र  फ्रांस ने  भी  प्रकरण  कर  दिया  जबकि  इसके  लिये  कोई  औचित्य  नहीं  था  ।  आक्रामक  देशों  ने  आक्रमण

 से  पहले  arte  में  कोई  विचार-विमर्श किया  था  इसका  मुझे  ज्ञान  नहीं  है  ।  परन्तु यह  स्पष्ट  है  कि  उनकी

 योजनायें  ठीक  बैठी  गौर  भ्रांगल-फ्रांसीसी  हमले  से  इज़रायल  हमले  को  सहायता  मिली  तथा  इनके  हमलें

 को  इज़रायल से  सहायता  मिली  |  इजरायली हमले  के  एकदम  बाद  ब्रिटेन  तथा  फ्रांस  की  सेनाओं ने  भी

 fra पर  हमला  कर  दिया  ।  केवल  एशिया  कौर  श्रमिक की  जनता  के  रोष  के  कारण  ही  नहीं  अपितु

 योरोप अमेरिका  की  जनता के  रोष  के  कारण तथा  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  की  कार्यवाही के  कारण

 इस  आक्रमण  को  कुछ  रोका  जा  सका  |  परन्तु  मुझे  ऐसा  लगता  है  कि  युद्ध-विराम  हो  चुकने  के  बाद

 आत्मतुष्टि की  भावना  फैल  रही  है  प्रौढ़  सदस्यों  को  वैसे  ही  रहने  दिया  जा  रहा  है  ।  यह  सच  है  कि  faa

 पर  इस  अ्राक्रमण प्रौर भयानक हमले शर  भयानक  हमले  का  महत्व  घटाने  य्रौर  इसे  उचित  बनाने  के  प्रयत्न किये  गये  हैं

 दुनिया  का  ध्यान  हंगरी  में  हई  शोचनीय  घटनाओं  की  शोर  भी  गया  है  |

 हमें  मित्र  की  घटनाओं  से  दुःख  उग्रा  था  झ्र  हमें  हंगरी  की  घटनाओं  से  भी  बड़ी  चिन्ता  अर

 शोक  हुआ  ।  यह  संभव  है  कि  एक  देश  की  घटनाओं  की  प्रतिक्रिया  दूसरे  देश  में  कौर  दोनों  से  अन्तर्राष्ट्रीय

 स्थिति  ai  अधिक  गम्भीर  हो  गई  ।  परन्तु  यह  सदा  याद  रखना  चाहिये कि  यद्यपि  दोनों की  कौर

 गंभीरतापूर्वक ध्यान  देना  आवश्यक  है  फिर  भी प्रत्येक एक  दूसरे  से  भिन्न  प्रकार  की  दोनों में  से

 किसी  को  भी  दूसरे  से  उचित  बताने  के  लिये  प्रयुक्त  नहीं  किया  जा  सकता  ।

 विश्व
 में  किसी

 की  भी
 स्थान  पर  स्वतंत्रता

 पर
 भ्रमण  उससे  हमारा  सम्बन्ध  है  |  शक्तिशाली

 राष्ट्र  सैनिकों
 क

 प्रयोग  द्वारा  निर्बल  देशों  पर  दबाव
 तो

 उससे  भी  हमारा  सम्बन्ध  है  ।  हंगरी के

 बारे
 में  यह  है  कि  वहां

 की
 स्थिति  कुछ  दिनों  तक  अ्रस्पष्ट  रही  है प्र ौर  धी  रे-धी  रे  ही  वहां  की  दुःखद  घटनाओं

 की  जानकारी सबको  हुई  है  ।  प्रारंभ में  हमने  यह  स्पष्ट  कर  दिया  था  कि
 हमारी  राय  में  हंगरी  की  जनता



 Lo’  भ्रन्तर्राष्ट्रीय स्थिति  के  बारे  में  १६  FEUg

 [  श्री  जवाहरलाल नेहरू  ]

 को  भ्र पनी  इच्छानुसार  रखना  भविष्य  निश्चित  करने  देना  चाहिये  तथा  वहां  से  विदेशी  फौजों  को  हट

 जाना
 चाहिये

 ।
 चारों  प्रधान  मंत्रियों  के  संयुक्त  वक्तव्य  में  यह  बात  दोहराई  गयी  है  |

 पेरू  तथा  आयरलैण्ड द्वारा  हंगरी
 के

 सम्बन्ध  में  संयुक्त  राष्ट्र

 सभा  में  प्रस्तुत एक  संकल्प  के  विरुद्ध  हमने  मत  दिया  था  |  इस  संकल्प  पर  हमारे  मतदान  के  सम्बन्ध  में  कुछ

 आलोचना  की  गई  ।  इस  सम्बन्ध  में  जो  भी  भ्रम  उत्पन्न  हुये  हों  मैं  उन्हें  दूर  करना  चाहता  हूं  ।  हमारी राय  में  ,

 संकल्प  उचित  रूप  में  लिखा  नहीं  गया  था  ।  परन्तु  इसमें  सबसे  आपत्तिजनक  बात  यह  थी  कि  हंगरी  में

 चुनाव  संयुक्तराष्ट्र संघ  के  भअ्रधीक्षण  में  होने  चाहिये  |  हमने  इस  पर  बहुत  प्राप़्ति  की  क्योंकि  हमने  यह

 महसूस  किया  कि  यह  संयुक्त  राष्ट्रसंघ  के  घोषणापत्र  के  विपरीत  है  प्रौढ़  इससे  हंगरी  सम्पूर्ण  प्रभुत्व  सम्पन्न

 राज्य  नहीं रह  जायेगा  |  इस  प्रकार  के  हस्तक्षेप  की  तथा  विदेशी  परीक्षण  में  चुनावों की

 हमें  एक  बुरी  प्रथा  लगी  जो  कि  भविष्य  में  ग्न्य  देशों  में  हस्तक्षेप  के  लिये  भी  प्रयोग  में  लाई  जा  सकती  है  ।

 संकल्प  की  प्रत्येक  कण्डिका  पर  मतदान  लिया  गया  था  ।  संकल्प  के  अन्य  सभी  अंगों  पर  मतदान  में  हमने

 भाग  नहीं  लिया
 ।

 संयुक्तराष्ट्र  संघ  के  अधीक्षण  चुनाव  सम्बन्धी  चण्डिका  के  विरुद्ध  हमने
 मतदान

 किया  ।  जब  इस  कण्डिका  समेत  समस्त  मतदान  के  लिये  रखा  गया  तब  भी  हमने  उसी  शभ्रापत्तिजनक

 चण्डिका  के  कारण  इसके  विरुद्ध  मतदान  किया  |

 fat  कामत
 :  शभ्रादेशानुसार ?

 शी  जवाहरलाल नेहरू  :  माननीय  सदस्य  |... ज  उन्हें  सभी  प्रकार  की  जानकारी  मिलेगी  |

 fet  कामत
 :

 मैं  बुरी  से  बुरी  बात  के  लिये  तैयार  हूं  ।

 fat  जवाहरलाल  age:  इस  विशेष  संकल्प  पर  मतदान  हमारी  सामान्य  नीति  तथा  अनुदेशों  के

 पूर्णतः  झ  हुआ
 ।

 हमें  ऐसा  प्रतीत  ear  कि  यह  इसके  एक  पर  मूलभूत  आपत्तियों  के

 हंगरी  के  लिये  लाभदायक  सिद्ध  नहीं  होगा  ।  हम  हंगरी  से  रूसी  फौजें  हटाने  का  यत्न  कर

 संकल्प  के  इन  फौजों के  हट  जाने में  रुकावट  होती  तथा  उसके  व्  फौजों  के

 हस्तक्षेप  से  बड़ी  लड़ाई  छिड़  सकती  थी  ।  यह  संभव  था  कि  हंगरी  युद्ध  की  जर्नी  में  भस्म  हो  जाता

 हंगरी की  जनता  बड़ी  भयानक  कठिनाइयों से  अभी  गुजरी है  तथा  अरन्य  देशों का  यह  कत्तव्य  हो

 जाता  है  कि  उनको  श्र  अधिक  युद्ध  तथा  हानियों  से  बचायें  साथ  ही  साथ  ऐसी  परिस्थितियां  वहां

 लायें  जिससे  वे  स्वतन्त्र  रूप  से  पनप  सकें  अपनी  इच्छा  की  सरकार  बना  सकें  ।  हम  यथा  शीघ्र  हंगरी

 को  सहायता  भेजने  का  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  ।

 जो  दुखपूर्ण  नाटक  हमारे  सामने  टाउन  उससे  यह  प्रकट  हो  गया
 कि

 किसी  समस्या  को  युद्ध  द्वारा

 ata  में  भयानक  ख़तरा  है
 ।

 मिस्र  पर  इजराइली  तथा  बांग्ल  फ्रांसीसी  हमले
 मिस्र

 की
 जनता

 पर

 भ्रमित  दुःख  ही  नहीं  ara  अपितु  इससे  उन  बुरी  भावनाओं  को  प्रोत्साहन  मिला  जो  विश्व  को  विनाश  की

 ले  जा  रही  हैं  ।  शक्ति  के  प्रयोग  कौर  हंगरी  में  सेना  द्वारा  हस्तक्षेप  से  केवल  वीर  स्त्री  पुरुषों  की

 जानें ही  नहीं  गयीं  अपितु  इससे  उस  स्वतंत्रता की  प्रगति  में  बाधा  पड़ी  जिसका  हमने  स्वागत  किया

 था  |  ऐसा  प्रतीत  होता  है  कि  दुनिया  युद्ध  की  भावना  में  बह  रही  है  मुझे  गत-महायुद्ध  प्रारम्भ  होने  से

 पूर्व  के  कुछ  मास  याद  रहे  हैं
 |

 मुझे  पूर्ण  विश्वास  है  कि  युद्ध  तथा  हिंसा  से  ये  समस्यायें  हल  नहीं  होंगी

 श्र  न  स्वतंत्रता  जायगी
 |

 मुझे  विश्वास  है
 कि

 चाहे  किसी  भी  रूप  में  उपनिवेशवाद  से  पुरानी  क्रूरता

 जायेगी  तथा  इसका  हल  केवल  यही  है
 कि

 इसके  स्थान  पर  स्वतंत्रता  स्थापित  की  जाये
 |

 इस  समय  fara  में  बड़ा  खतरा  है  तथा  यह  संभव  है  कि  जो  थोड़ी सी  लड़ाई हो  रही  है  यह  wi

 a खाने  वाली  बड़ी  लड़ाई  की  हो
 ।

 शक्तिशाली  राष्ट्रों  की  रांका क्षा ओं  से  देश  आपत्ति

 मूल  sat  में
 ।



 १६  PEXE  जम्मू  तथा  काइमीर  के  संविधान  20%

 प्रारूप के  बारे  में

 में  पड़  जायेंगे  |  आशा  केवल  इस  बात
 में

 है  कि  राष्ट्रसंघ  जो  विश्व का  प्रतिनिधि  है  शक्ति के  स्थान  पर

 समस्याओं  को  सुलझाने  का  सभ्य  उपाय  प्रस्तुत  करने
 में

 सफल  हो  ।  राज  उद्जन
 बम  तथा  पंचशील  में

 मे  किसी  एक  को  चुनना  है  ।

 जम्मू  तथा  काश्मीर  के  संविधान  के  प्रारूप  के  बारे  में

 श्री  कामत
 )  मैं  ी  इस  बात  की  ध्यान  देने  का  अनुरोध  करूंगा

 कि

 समाचारपत्रों  में  समाचार  प्रकाशित  हुये  हैं  कि  जम्मू  तथा  काज़मी  र  का  प्रारूप  संविधान  भारतीय
 संविधान

 के  भ्रनुरूप  नहीं  है  ।  इसलिये  मैं  आपसे  प्रार्थना  करूंगा  कि  इस  प्रारूप  संविधान  पर
 चर्चा

 का
 शीघ्र  अवसर

 दिया  जाये  |

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक-कायम  मंत्री  जवाहरलाल

 रहे हू  ?

 ~

 ¢ yaaa  महोदय
 :

 वह  मद  संख्या  ६,  जम्मू  तथा  काश्मीर  के  प्रारूप
 संविधान  की  चर्चा  कर

 रहे  हैं  ।

 गृह-कार्य  मंत्री  गो०  व०  :
 हमारे  संविधान  के  अधीन  जम्मू  तथा  काइमीर

 संविधान  सभा  को  पर्याप्त  सीमा  तक  स्वायत्त बासन  की  शक्तियां  प्राप्त  हैं  ।  जो  उसके  अधिकार  के  मामले

 हूं वह  उनके  बारे  में  काय  कर  सकती  है  ।  मैं  नहीं  जानता  कि  हम  उस  मामले  को  यहां  किस  प्रकार  उठा

 सकते  हैँ
 तथा

 उसके  उपबन्धों  पर  चर्चा  कर  सकते  राय  यह  एक  प्रकार  से  जम्मू  तथा  की

 संविधान*  सभा  की  शक्तियों  पर  भ्रतिक्रमण  होगा  ।  हमारे  संविधान  के  arta  उनको  यह  शक्ति  हम

 Tt  राज्यों  के  मामलों  में  भी  हस्तक्षेप  नहीं  कर  सकते  हैं  ।  काश्मीर  को  afer  शक्तियां  प्राप्त  हैं  तथा

 उसके  संविधान पर  यहां  चर्चा  करना  अनुचित होगा  ।  हम  यहां  उनके  किसी  कार्य  पर  श्रपना  निर्णय  नहीं

 दे  सकते  |  इसलिये  मैं  नहीं  जानता  कि  हमें  इस  पर  यहां  कयों  चर्चा  करनी  चाहिये  ।

 श्री  कामत
 :

 माननीय  मंत्री  को  मेरा  सुझाव  है
 कि

 जम्मू  तथा  काश्मीर  कौर  भारत  के  सम्पर्क ों

 का  विनियमन  अनुच्छेद  ३७०  १९४५४  के  राष्ट्रपति  के  req  से  होता  है  |  इसलिये यह  उस

 सीमा  जम्मू  तथा  काश्मीर  संविधान  सभा  इसका  संशोधन  करा  सकती  है  |

 पश्तो उ०  स०  त्रिवेदी
 )

 :  अनुच्छेद  १  जम्मू  तथा  काश्मीर  पर  भी  होता  इसलिये

 सभा  का  कर्तव्य  है  कि  वह  इस  विषय  पर  विचार  करे  |

 fat नि०
 चं०  चटर्जी  )

 :
 करोड़ों  भारतीयों  को  जो  भ्र धि कार  उनसे  काश्मीर  की  जनता

 वंचित  रखी  जा  रही  है  ।  यह  बड़ा  महत्वपूर्ण  मामला  है  ।

 श्रिया  महोदय
 :

 प्रारूप  संविधान  की  एक  प्रति  सभा-पटल  पर  रख  दी  गई  है  ।  एक  सुझाव

 दिया  गया  जिसका  उत्तर  माननीय  गृह-मंत्री  ने  दे  दिया  ।  परन्तु  यदि  माननीय  सदस्यों  का  विचार  मंत्री

 महोदय  के  विचार  से  विपरीत  है  तो  वे  एक  औपचारिक  प्रस्ताव  रख  सकते  हैं  जिस  पर  मैं  विचार  करके

 निर्णय  दे  सकूंगा
 कि

 इस  पर  चर्चा  करने  के  लिये  यह  सभा  सक्षम  है  अथवा  नहीं  ।

 ————  —  धि  धि

 मल  wast  में  ।



 १०६  १६  १९५६

 ara  मंत्रणा  समिति

 बयालीसवाँ  प्रतिवेदन

 मंत्री  सत्य  नारायण  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं

 यह  कार्य  मंत्रणा  समिति  के  बयालीसवाँ  प्रतिवेदन  जो  १४५  PENS  को

 सभा  के  समक्ष  रखा  गया  सहमत है  |

 अध्यक्ष  महोदय  द्वारा  प्रस्ताव  सभा  के  मतदान  के  लिये  रखा  गया  तथा  स्वीकृत  ।

 a  Ss

 स्त्रियों  तथा  लड़कियों  का  atta  पण्य  दमन  विधेयक

 पंडित  ठाकर  दास  भागने  म  त्रस्त करता  हु  :

 कि  €  १९४०  का  न्यूयॉर्क में  हस्ताक्षरित  भ्रन्तरष्ट्रीय  प्रशासन के
 >

 ग्रनुसरण

 स्त्रियों तथा  लड़कियों  के  भ्र ने तिक पण्य  दमन  की  व्यवस्था  करने  वालें  विधेयक  पर  प्रवर

 समिति  का  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करने  के  लिये  नियत  समय  को  २१  नवम्बर  तक  बढ़ा

 दिया  जाये

 भ्रध्यक्ष  महोदय  द्वार
 रा  प्रस्ताव  सभा  के  मतदान  के  लिये  रखा  गय

 गया  तथा  स्वीकृत FAT

 oe  ees  =a

 बाल  विधेयक

 पंडित  ठाकुर  दास  भागंव
 )  :  मैं  प्रस्ताव करता  हूं

 राज्य  सभा  द्वारा  पारित  भाग  बी  राज्यों में  उपेक्षित  are  अपचारी  बालकों  की

 ग्र  पुनर्वास
 की  व्यवस्था  करने  वाले

 विधेयक  पर  प्रवर  समिति  का  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करने  के  लिये  नियत  समय  को  ३०

 PENS  तक  बढ़ा  दिया  जाये  प

 अध्यक्ष  महोदय  द्वारा  प्रस्ताव  सभा  के  मतदान  के  लिये  रखा  गया  तथा  स्वीकृत  -अतः  |

 स्त्री  तथा  बाल  संस्था  अन ज्ञापन  विधेयक

 ठाकर  दास  भागंव  )  म  प्रस्ताव  करता  हु

 कि  स्त्री  तथा  बालकों  की  देखभाल  करने  वाली  संस्थानों  का  विनियमन  तथा  श्रनज्ञापन  करने

 वाले  विधेयक  पर  प्रवर-समिति का  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करने  के  लिये  नियत  समय  को

 ३०  ae 8  तक  बढ़ा  दिया  जाये  ।

 अध्यक्ष महोदय द्वारा प्रस्ताव सभा के मतदान के लिये रखा गया तथा स्वीकृत हुमा । ननका कजे" को. ॥
 मूल  ast में
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 med  व्यक्ति  (casita
 तथा  जारी  रखना  विधेयक+*

 कौर  संभरण  मंत्री  स्वर्ण  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  wag

 व्यक्ति  तथा  संरक्षण )  afta  PEVE  को  कौर  ५  के  लिये  जारी  रखने  की  व्यवस्था

 करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  की  अनुमति  दी  जाये  ।

 अध्यक्ष  महोदय  द्वारा  प्रस्ताव  सभा  के  मतदान  के  लिये  रखा  गया  तथा  स्वीकृत  शुभ्रा  |

 स्वर्ण  सिह  :  मैं  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करता  हूं  ।

 राज्य  पुनर्गठन
 विधेयक*+

 विधि  कायें  मंत्री
 मैं  प्रस्ताव करता  हूं  कि

 राज्य  पुनर्गठन  १९५६

 में  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  की  अनुमति  दी  जाये  ।

 अध्यक्ष  महोदय  द्वारा  प्रस्ताव  सभा  के  मतदान  के  लिये  रखा  गया  तथा  स्वीकृत  हुआ  ।

 श्री  पाटनकर  :  मैं  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करता  हूं  ।

 उद्योग  तथा  संशोधन  विधेयक--समाप्त

 महोदय  :  wa  सभा  उद्योग  तथा  PERL  में  श्रीनेत

 संशोधन  वाले  विधेयक  का  खण्डवार  विचार  श्रारम्भ  करेगी  |

 खण्ड  २  विधेयक  का  sit  बने  प

 प्रस्ताव  स्वीकृत  शुभ्रा  ।

 खण्ड  २  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  ।

 खण्ड  ३  से  ६  विधेयक  में  जोड़  दिये  गये  ।

 खण्ड  अनुसूची  के  स्थान  पर  नयी  अनुसूची  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  हम  खण्ड  ७  लेंगे  ।

 किये  गये
 संशोधन

 :  (१)  पृष्ठ  २,  पंक्ति  ३७  में  special  Steelsਂ  विशेष

 हटा  दिया  जायें  ।

 (२)  पृष्ठ  ३,  पंक्ति
 ४

 के  स्थान  पर  निम्नलिखित  रखा  जाये  :

 ““(6)  Special  Steels.

 (7)  Other  products
 of

 Iron
 and

 teele  शश
 WHS.

 मूल  wast  में  ।

 भारत  के  श्रसाधारण  गज़ट  भाग
 विभाग  २  दिनांक  १६-११-५६  में  प्रकाशित  ।

 न
 भारत  के  ्र  afraa  राज लग  सनत  SIN]  ट

 भाग  विभाग  २  दिनांक  १६-११-५६  में  प्रकाशित  हुआ  ।



 १०८  उद्योग  तथा  १६  १९५६

 संशोधन  विधेयक

 [  अध्यक्ष  महोदय  |

 [“(&)  विद्वेष  इस्पात  |

 (७)  लोहे  कौर  इस्पात  के  ग्न्य  उत्पाद  |

 (३)  पृष्ठ  ६  कौर  ७

 पंक्ति २६  से  ३२  तथा  १  से  १३  के  स्थान पर  निम्नलिखित को  रखा  जाये  :

 18.  Fertilizers:

 (1)  Inorganic  fertilizers

 (2)  Organic  fertilizers

 (3)  Mixed  fertilizers.

 19.  Chemicals  (other  than  fertilizers)  :

 (1)  Inorganic  heavy  chemicals

 (2)  Organic  heavy  chemicals

 (3)  Fine  chemicals  including  photographic  chemicals

 (4)  Synthetic  resins  and  plastics

 (5)  Paints,  Varnishes  and  enamels

 (6)  Synthetic  rubbers

 (7)  Man-made  fibres  including  regenerated  cellulose-rayon,  nylon

 and  the  like

 (8)  Coke  oven  by-products

 (9)  Coal-tar  distillation  products  like  nepthalene,  anthecene  and

 the  like

 (10)  Explosives  including  gun  powder  and  safety  fuses

 (11)  Insecticides,  fungicides,  weedicides  and  the  like

 (12)  Textile  auxiliaries

 (13)  Sizing  materials  including  starch

 (14)  Miscellaneous

 १८.  उर्वरक :

 (१)  रासायनिक  उवंरक

 (२)  प्राकृतिक

 (३)  मिश्रित  उबरने

 रसायन  के  :

 (१)  भारी  रासायनिक  पदार्थ

 (२)  प्राकृतिक भारी  रासायनिक  पदार्थ

 (३)
 बढ़िया  रासायनिक  पदार्थ  जिनमें

 नये  फोटोग्राफिक  रासायनिक पदार्थ  भी  सम्मिलित

 ह्

 (¥)  कृत्रिम  रेजिन  तथा  प्लास्टिक

 (५)  atta  तथा  इनेमल

 (६)  कृत्रिम रबड़

 (७)  कृत्रिम  धागे  जिनमें  रीजेनेरेटिड  नीलोन  तथा  इसी  प्रकार  के  धागे

 सम्मिलित हैं  ।

 (८)  भट्टी  उप-उत्पाद

 (&)  तारकोल के  उत्पाद  जैसे  कि  एन्थरासीन  ars



 )  ok
 १६  नवम्बर  2.0 4.0  उद्योग

 तथा  विनियमन

 स  विधायक

 (१०)  विस्फोटक  पदार्थ  जिनमें  बारूद  तथा  सुरक्षा  पेज
 भी  सम्मिलित हैं

 |

 (११)  तणनाशार्क  शादी

 (१२)  वस्त्रोद्योग  की  सहायक

 वस्तुयें

 (१३)  साइंजिग  की  सामग्री  जिसमें  काण्ड  भी  सम्मिलित  हैं  ।

 (2%)  विविध  रासायनिक  पदार्थ  |

 शीर्षक  १६  से  ३७  को  शीष  २०  से  ३८  पुनरांकित  किया  जाये

 (४)  पृष्ठ  १०,  पंक्ति  ७  में

 “18  20  and  21” [  १८,  २०  गौर  २१]  के  लिये  “18,  19,  21  and  22

 '

 [  १८,  १९,  २१,  तथा
 २२  ]  रखा

 जाये
 ।

 wt
 स०  स०  ang  |

 भारी  उद्योग  मंत्री
 म०  म०  :  चार  स्वीकृत  संशोधन नों  के  माननीय

 सदस्यों  के  विचारों  को  दृष्टि  में  रखते  हुये  मैं  निम्न  संशोधन  प्रस्तुत  करूंगा
 |

 में  प्रस्ताव  करता  हूं
 :

 (१)  पृष्ठ  ५  में  पंक्ति  २२  के  बाद  निम्नलिखित  जोड़ा  जाय
 :

 “(14)  Fire  fighting  equipment  and  appliances  including  Fire

 [(१४)  बुझाने
 का  सामान  तथा  बुझाने के  इंजन

 आदि  ]”

 (२)  पृष्ठ
 ८--

 (१)  पंक्ति  ७  में  [
 के  स्थान  पर

 [  |  रखा  जायें  ।

 (२)  पंक्ति  १२  में  and  Powerਂ  [  औद्योगिक
 तथा  शक्ति |

 हटा  दिया  जाये  |

 इससे  अभिप्राय  एक  छपाई  की  गलती  दूर  करना  है
 |

 (३)  पृष्ठ  €,  पंक्ति  १७  के  बाद  निम्नलिखित जोड़ा  जाय  :

 (6)  Insulator

 (7)  Tiles

 ["  (६)  इंन्सुलेट

 (७)  टाइल्स
 |

 भ्रच्यक्ष  महोदय  द्वारा  ये  संशोधन  सभा  के  मतदान  के  लिये  रखे  गधे  तथा  स्वीकृत  हुए
 ।

 महोदय
 :  यह  है  :

 गप्पी  खण्ड  ७,  संबोधित  रूप  में  विधेयक  का  रंग  बने  1”

 प्रस्ताव  स्वीकृत
 |

 श्रिया महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 बन
 हन  क

 किस  खण्ड  १,  भ्रधिनियमन  सुत्र  तथा  विधेयक  का  नाम  विधेयक  का  ait

 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT
 |

 खण्ड  १,  भ्र घि नियमन  सुत्र  तथा  शिक्षक  विधेयक  में  जोड़  दिये  गये  ।

 मूल  wast  में  ।
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 संशोधन  विधेयक

 श्री  स०  स०  दाह

 विधेयक  संबोधित  रूप  पारित  किया  जाये  दै

 श्रिया  महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुमा  |

 श्री  सिहासन  सिह  :  अ्रध्यक्ष  मैं  चन्द  बातें  इस  विधेयक के  सम्बन्ध

 में
 कहने  के  लिये  खड़ा  ear  हूं  ।  इस  विधेयक के  अ्रधीन  प्रौढ़  ३५  व्यवसाय  सरकार  की  तरफ  से  लिये  जा

 रहे  हैं  प्रौढ़  उनका  प्रसार  कौर  विकास  किया  जायगा  |  इस  सम्बन्ध  में  मेरा  कहना  यह  है  कि  व्यवसायों

 का  प्रसार  करते  समय  गवर्नमेंट  इस  बात  का  ध्यान  रखे  कि  उन  क्षेत्रों  में  भी  व्यवसाय  प्रारम्भ  करने  की

 व्यवस्था
 की  जी  कि  अनुन्नत  जहां  की  आबादी घनी  है  प्रौढ़  जहां  इस  समय  कोई  व्यवसाय  नहीं

 है  ।  किसी  क्षेत्र  में  एक  व्यवसाय  स्थापित  करने  के  साथ  ही  वहां  पर  कई  साथी  व्यवसाय  प्रारम्भ  हो  जाते

 जिससे  हज़ारों  प्राणियों को  काम  मिल  जाता  कभी  हाल  ही  में  पत्रों  में  पढ़ने  को  मिला  था  कि

 उत्तर  प्रदेश  में  तीन  इंडस्ट्रियल  टाउन  कौर  छः  इंडस्ट्रियल  स्टेट्स (  प्रौद्योगिक  बस्तियां )  बनायें  जा  रहे

 इन  टाउन  में  बड़े  बड़े  कारखाने  प्रारम्भ  किये  जायेंगे  प्र  इंडस्ट्रियल  स्टेट्स  में  काटेज  इंडस्ट्रीज़

 उद्योग  )  के  तरीके  पर  छोटे  बड़े  काम  किये  जायेंगे  |  इस  सम्बन्ध में  में  फिर  यह  कहना  चाहता

 हूं  कि  उन  क्षेत्रों  पर  ध्यान  नहीं  दिया  गया  जो  कि  अनुन्नत  हैं  प्रौढ़  इसलिये  जिन  की  तरफ  सरकार का

 विशेष  ध्यान  होना  चाहिये  |
 जैसा

 कि
 पहले

 भी
 कई  बार  कहा  गया  जिन  क्षेत्रों  में  पहले  ही  काफी  ज्यादा

 तरक्की
 की

 जा  चुकी  वहीं  पर  तरक्की  हो  रही  है
 ।

 मसलन  उत्तर  प्रदेश  में  जो  तीन  इंडस्ट्रियल
 टाउन

 बनाये  जा  रहे  वे  कानपुर  प्रौढ़  इलाहाबाद  में  बनाये  जा  रहे  |  |  कानपुर  पहले  ही  से  इंडस्ट्री

 का  एक  बड़ा  सेन्टर है  ।  वहां  पर  इंडस्ट्रियल  टाउन  किस  बात  को  महे-नज़र  रख  कर  बनाया  जा  रहा

 यह  बात  समझ  में  नहीं  जाती  है  ।  प्राप्त  भी  काफी  उन्नतिशील  है  ।  वहां  पर  भी  काफी  इंडस्ट्रीज हैं  ।

 इलाहाबाद  में  यद्यपि  कोई  बड़ी  इंडस्ट्री  नहीं  लेकिन  वह  काफी  बड़ा  शहर  है  छोटे  बड़े  कई

 कारखाने  वहां  पर  भी  यह  तथ्य  है  कि  ये  तीन  इंडस्ट्रियल टाउन  उन्हीं  जगहों  पर  बनाये  जा  रहे  जो

 पहले  ही  से  काफी  उन्नतिशील  हैं  ।  वे  |:  करोड़  रुपये  की  लागत  से  बनाये  जा  रहे  हैं  ।

 इसी  प्रकार  इंडस्ट्रियल  स्टेट्स भी  उन्हीं  स्थानों  पर  बनाई  जा  रही  जो  कि  पहले  से  ही

 उन्नतिशील  वे  मेरठ  कौर  आगरा  के  पास  ही  एक  स्थान  पर  बनाई

 जा  रही  हूँ  ।  इस  सम्बन्ध  में  मैंने  उत्तर  प्रदेश के  मुख्य  मंत्री  से  बातचीत
 की

 कौर  उनसे  पूछा  कि
 इन  स्थानों  का

 चुनाव  किस  प्रकार  किया  गया  है  ।  उन्होंने  कहा  कि  स्थानों  का  चुनाव  केन्द्रीय  सरकार  करती है  कौर  रुपया

 भी  केन्द्रीय  सरकार  देती  है  ।  जहां  वह  चाहती  वहां  ही  इंडस्ट्रियल  टाउन  ale  इंडस्ट्रियल  स्टेट्स

 बनाई  जा  रही  है  ।
 मैंने  उनसे  कहा  कि  स्थानों  का  चुनाव  श्राप  कर  सकते  लेकिन  उन्होंने  कहा

 कि

 स्थानों  का  चुनाव  केन्द्रीय  सरकार  ही  करती  है  |  इसलिये  मैं  श्राप  का  ध्यान  इस  बात
 की

 तरफ  दिलाना

 चाहता  हूं
 कि

 उत्तर  प्रदेश  के  ग्यारह  पूर्वी  ज़िले  हर  साल  बाढ़
 के

 शिकार  होते  हैं
 ।

 गवर्नमेंट  करोड़ों  रुपये

 बाढ़  के  नियोजन  में  ग्र काल  पीड़ित  ग्रामीणों को  खिलाने  के  वास्ते  देती  है  लेकिन  वहां  पर  सिवाय  कुछ

 ज़िलों में  चीनी  के  कारखानों के  और  कोई  व्यवसाय  नहीं  तौर  में  समझता  हुं  कि  भ्रमर  श्राप  उन  ग्या  रह

 जिलों  में  से  एक  दो  जिलों  में  नये  व्यवसाय  खोलने  का  निश्चय  करते  तो  श्राप  उनका  बड़ा  लाभ  करते  |

 सरकार  का  ध्यान  ऐसे  ज़िलों  की  तरफ  जाना  चाहिये था  जहां  कि  हर  साल  बाढ़ें  करती हैं  श्र

 फसल  खराब  हो  जाने  के  बाद  वहां  के  लोगों  में  गेंहूं  चना  कौर  चावल  बांटा  करती  है  ।  मैं  ब्थ प्रापक  बताऊं

 कि  कुछ  क्षेत्रों  में  कुछ  दिनों  से  खादी  बोर्ड  तथा  श्री  गान्धी  झ्राश्रम
 की

 तरफ  से  चर्खा  का  प्रचार  है  प्रौर  उन

 क्षेत्रों  में  चर्खा  प्रचार  होने  के  कारण  बाढ़  श्राने  पर
 भी

 उनको  इससे  सहूलियत  है  कौर  वह  किसी
 का

 मुंह

 मूल  अंग्रजी  में  ।



 १६  PEEKS  सभा  का  काय  १११

 नहीं  ताकते  ग्रोवर  प्यार
 इस

 व्यवसाय  से  कुछ  कमा  लेते  हैं
 |

 सरकार  जो  उनको  दो  झाने  फी  गुंडा  देती
 है

 उससे

 उन्हें  सहायता  मिलती  है  ।  इसी  तरह  मैं  ०५ अ्रापका  बतलाना  चाहता  हुं  कि  देवरिया  कौर  बस्ती

 इरादी  उत्तर  प्रदेश के  पूर्वी  क्षेत्रों में  कम्बल  कौर  पल्प  )  का
 व्यवसाय  बड़ी  भ्रासानी

 से  चलाया  जा  सकता  है  क्योंकि  उस  क्षेत्र  में  काफी  तादाद  में  वेत
 व  ऊन

 उपलब्ध  है
 ।  इस  तरह  के

 पल्प  कौर  दियासलाई  शादी  बनाने  के  उद्योग  ऐसे  घनी  झ्राबादी  वाले  क्षेत्रों  में  शुरू  किये  जाने  चाहियें  |

 हमारे  उत्तर  प्रदेश  के  राज्यपाल  जी  गोरखपुर  में  गये
 जब

 वहां  पर  पड़ा  ै डे तरा  था
 कौर  उन्होंने

 कहा  कि  हरियाली  में  अकाल  कैसा  |  हमने  उनको  बताया
 कि

 जी  हां  हरियाली  में  प्रकार  पड़ता  है  क्यों  कि

 हरियाली  होनें  के  साथ-साथ  वहां  की  जनसंख्या  भी  काफी  बढ़ी  हुई  है  चूंकि  उन  क्षेत्रों  में  खेतीबाड़ी

 के  ग्र लावा  प्रौर  कोई  व्यवसाय  नहीं  चलता  है  इसलिये  बाढ़  पर  प्रौढ़  सुखा  पड़ने  पर  कौर  फसल  बर्बाद

 हो  जाने  के  बाद
 सिवाय

 मुंह  ताकने
 के

 शौर  उनके  पास  कोई  चारा  नहीं  रहता
 |

 यहां
 की

 झ्राबादी  करीब
 एक  हजार फी  वर्ग  मील  के  हिसाब  से  राजस्थान  कौर  गुजरात  की  तरह  यहां  सूखा  पड़ने  के  कारण

 नहीं  कराते  हूं  बल्कि  इन  हरियाली  क्षेत्रों  में  झर काल  का  कारण  वहां  की  घनी  आबादी  का  होना  है  प्रौढ़

 में  चाहता  हूं  कि  सरकार  इन  क्षेत्रों  में  बड़े  बड़े  व्यवसायों  के  छोटे  छोटे  व्यवसाय  शुरू  करने  की

 शार  ध्यान  दे  ताकि  लोग  दैवी  विपत्ति  पड़ने  पर  उन  के  द्वारा  अरपना  पेट  भर  सक  |  हम  देख  रहे  हैं  कि  सरकार

 उन्हीं  कस्बों  ौर  उन्हीं  शहरों  में  और  प्रतीक  व्यवसाय  शुरू  करने  जा  रही  है  जो  पहले  से  काफी  उन्नतिशील

 हैं  ।  कानपुर  जैसे  व्यवसायिक  शहर  में  जो  कि  हिन्दुस्तान  का  लंकाशायर  कहलाता  है  वहां  मौर  अधिक

 व्यवसाय  खोलना  मेरी  समझ  में  नहीं  प्राता  क्योंकि  कानपुर  की  आबादी  पहले  ही  करीब  पन्द्रह  लाख  वे

 हो  चकी  है और  वहां  पर  श्राप  शर  नये  व्यवसाय  रू  करके  उस  शहर  के  लिये  एक  गम्भीर  ग्रोवर  मुश्किल

 प्राब्लम  खड़ी  कर  देंगे  क्योंकि  इस  तरह  कानपुर  की  शाहाबादी  चार  लाख  प्रौढ़  बढ़  जायेगी  |  इसलिये

 में  चाहता  हूं  कि  केन्द्रीय  सरकार  की  तरफ  से  प्रान्तीय  सरकारों  को  हिदायत  भेजनी  चाहिये  कि  वे  ऐसे

 स्थानों  पर  जहां  कि  काफी  घनी  आबादी  है  बस्ती  देवरिया  कौर  उत्तरी  बिहार  के  इलाके

 ait जो  कि  भ्रनडेवलप्ड  पड़े  हुये  हैं  प्रौर  जिनकी  कौर  प्रभी  तक  ध्यान  नहीं  दिया  गया  उनको  डेवलप

 किया  जाय  कौर  वहां  पर  नये  नये  उद्योग  शुरू  किये  जाय॑  ।  इन  शब्दों  के  साथ  मैं  इस  विधेयक  का  समर्थन

 करता त्र भ्रौर  भ्रपने  मंत्री  महोदय  का  ध्यान  उत्तर  प्रदेश  के  उन  पिछड़े  श्र  अ्रनडेवल्प  इलाकों  की  तरफ़

 दिलाना  चाहता  हूं  कौर  मैँ  चाहता  हूं  कि  वे  उनकी  बात  पुनर्विचार  करें  कौर  प्रान्तीय  सरकार  को  लिखें

 कि
 वहां  पर  नये  व्यवसाय  शुरू  किये  जायं

 ।
 इसी  तरह  उत्तरी  बिहार  के  इलाके  के  लिये  जहां कि  हमेशा

 बाढ़ें  पाया  करती  हैं  प्रौढ़  सुखा  पड़ता  वहां  पर  नई  नई  इंडस्ट्रीज  खोली  जांय  ताकि  वहां  के  निवासी  दैवी

 आपत्ति  art  पर  बिलकुल  बेसहारा  न  हो  जायं  कौर  उन  व्यवसायों  के  द्वारा  भरण-पोषण  कर  सकें  |

 सभा का  काय

 मंत्री  सत्य  नारायण  सिंह  )  :
 में  सभा  के  कार्य  के  सम्बन्ध  में  कुछ  घोषणा  करना

 चाहता  हूं  ।  भारतीय  चिकित्सा  विधेयक  के  बारे  में  कुछ  भ्र भ्या वेदन  प्राप्त  हय ह  अरार  उन  पर  अभी

 विचार  हो  रहा  है  इसलिये  हम  उस  विधेयक  को  नहीं  ले  रहे  हम  इस  सत्र  में  उसे  बाद  में  लेंगे  ।  इस

 विधेयक के  बाद  हम  रेलवे  यात्रियों  पर  सीमा  कर  विधेयक  को  लेंगे  ।

 Tat  दी०  च०  फार्मा  विधेयक  की  प्रतियां  उपलब्ध  नहीं  हैं  ।

 पानी  सत्य  नारायण  fag  :
 विधेयक  की  प्रतियां  भेज  दी  गई  हैं  ।

 श्री
 उ०

 म०७  त्रिवेदी  हम  तो  केवल  चिकित्सा  wie  विधेयक  के  लिये  तैयार

 I हो  कर  कराएं

 ae अंग्रेजी  में  ।



 ११२  १६  EUS

 उद्योग  तथा  संशोधन  विधेयक-समाप्त

 श्रिया  महोदय  :  wa  सभा  फिर  उद्योग  तथा  विधेयक  को  लेगी  ।

 थी  श्रीनारायण  दास  मध्य )  अध्यक्ष  मैँ  सन्  १९५१  के  उद्योग

 ar  विनियमन  अधिनियम  मैं  संशोधन  करने  सम्बन्धी  विधेयक  में  जो  बातें  दी  गई  उनका  हृदय

 से  समर्थन करता  हूं  ।  देश  के  नियोजित  विकास के  लिये  यह  आवश्यक  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  विभिन्न

 उद्योगों  पर  अरपना  नियंत्रण  इसका  समर्थन  करते हुए  इस  मौके  से
 मैं  लाभ

 उठा  कर  जैसा  कि  wait

 हमारे  माननीय  मित्र  श्री  सिंहासन  सिंह  ने  उत्तर  प्रदेश  के  पिछड़े  हुए  इलाके  की  तरफ  सरकार  का

 ध्यान  ग्रा कर्षित  किया  मैं  भी  अपना  गतंव्य  समझता  हुं  कि  उत्तरी  बिहार  के  इलाके  जो  कि  विकसित

 भ्र वस् था  में  हैं  ्र  जहां  पर  उद्योग  धंधों  का  प्रभी  तक  कुछ  भी  विकास  नहीं  उनकी  तरफ  मैं

 माननीय  मंत्री  का  ध्यान
 दिलाऊंगा

 ।  मुझे  इस  बात  की  खुशी  है
 कि

 well  हमारे  नौजवान  मंत्री  ने  जो

 इस  विभाग  का  कार्यभार  संभाला  इस  बात  के  पूरे  प्रयत्न  में  हैं  कि  विभिन्न  राज्यों  के  प्रतिनिधियों  से

 मिल  कर  उस  इलाके  के  औद्योगिक  विकास  के  सम्बन्ध  में  जानकारी  हासिल  करने  के  बाद  फिर  वहां  के

 विकास  के  लिये  कदम  उठायें
 |

 साथ  ही  साथ  में  उनको  याद  दिलाना  चाहता  हुं  कि  जब  वे  हाल  में  बिहार

 जानकारी  प्राप्त  करने  गये  थे  द्रोह  विकास  सम्बन्धी  जानकारी  प्राप्त  करने  के  हेतु  वहां  उन्होंने  जो  सभाएं

 बुलाई  थीं  तो  आमतौर  पर  सब  ने  उत्तरी  बिहार  की  पिछड़ी  हुई  कौर  भ्रनुन्नत  अवस्था  की  थ  उनका

 ध्यान  खींचा  था  मुझे  उम्मीद  है  कि  वे  यथाशीघ्र  उत्तरी  बिहार  में  उद्योगों  के विकास  के  लिये  राज्य

 सरकार  के  सहयोग  से  राज्य  की  सरकार  को  इसमें  प्रोत्साहन  देने के  लिये  केन्द्रीय सरकार  द्वारा  सभी

 उपायों  का  अवलम्बन करेंगे  ।  जैसा  कि  माननीय  सदस्य  ने  कभी  कहा  है  कि  बावजूद  इस  बात  के  कि  किसी

 एक  प्रान्त  में  कोई  एक  ऐसा  क्षेत्र  है  जहां  पर  शभ्रौद्योगिक  विकास  ज्यादा  हो  गया  यह  बात  सही  कि

 अब  तक  जो  उद्योगघंघे हमारे  देश  में  चलते  रहे वह  निजी  क्षेत्रों में  चलते  रहें  प्रौढ़  प्राइवेट लोगों  ने  ही

 किये हैं  ।  प्राइवेट  लोगों  के  मन  में  ख्याल  रहा  है  कि  कस  हम  ज्यादा  से  ज्यादा  नफा  पैदा  करें  |  उनके

 सामने  यह  प्रश्न  नहीं  रहा  है  कि  देश  का  या  समाज  का  समुचित  रूप  से  विकास  केस  उनके  सामने

 fam  यह  ख्याल  रहता  है  कि  किस  तरह  से  हम  ज्यादा  से  ज्यादा  नफा  उठायें  कौर  इसलिये  उनके  सामने

 सारा  चित्र  कभी  नहीं  रहा  ।  वे  सदा  यह  देखते  रहते  हूँ  कि  किस  जगह  से  हमें  सबसे  कम  मजदूरी पर

 मजदूर  प्राप्त  हो  सकते  शोर  कहां  से  हमें  कम  से
 कम

 खर्चे  में  कच्चा  माल  मिल  सकता  है  ।  इसलिये

 यह  जो  विधेयक  हमारे  सामने  है  प्रौर  इसके  पहले  जो  कानून  हमने  पास  किया  है  उद्योगों  के  विकास

 श्र  नियन्त्रण  के  लिये  उसके  सम्बन्ध  में  हुए  विवाद  में  कल  जाहिर  हो  गया  कि  प्राइवेट  )

 क्षेत्र  से  जब  किसी  उद्योग  को  चलाने  के  लिये  आवेदनपत्र  दिये  जाते  हैं
 तो

 उसमें  बहुत  देरी  होती है  ।

 इसका  कारण  यह  है  कि  निजी  क्षेत्र  में  काम  करने  वाले  लोग  ऐसे  क्षेत्र  में  जहां  कि  उनको  काफी  नफा

 हो  सकता है  वहीं  पर  जल्दी  से  जल्दी  उद्योगों  की  स्थापना  करवाना  चाहते  हैं  श्र  ऐसे  क्षेत्रों में  जहां कि

 व्यवसाय नहीं  चलते  जहां  कि  उनको  काफी  नफे  की  सम्भावना  नहीं  रहती  वहां  के  लिये  जल्दी

 amt  नहीं  बढ़ते  र  काफी  देरी  लगाते  हैं  ।  मेँ  चाहता  हूं  कि  सरकार  औद्योगिक विकास  के  सम्बन्ध  में

 स्वयं  देखभाल  करे  कौर  नशे-नये  व्यवसाय  ऐसे  पिछड़े  स्थानों  पर  शुरू  करे  जहां  कि  उनकी  जरूरत  हो  ।

 मैँ  माननीय  मंत्री  का  ध्यान  आकर्षित  करूंगा  कि  उत्तरी  बिहार  का  इलाका  जो  कृषि प्रधान  wear  है  कौर

 जहां  कि  भ्राबादी  बहुत  घनी  है  प्रो  जैसा  कि  प्रभी  हमारे  मित्र  ने  बतलाया  कि  वहां  ara  दिन  बाढ़ें  प्राया

 करती हैं  प्रौढ़  लोगों  को  परकाल  का  सामना  करना  पड़ता  ऐसे  पिछड़े  हुए  क्षेत्रों में  अगर  हम  छोटे  ix

 बड़े  व्यवसायों  की  स्थापना  नहीं  करते  हैं  तो  कहा  जायगा
 कि

 हमने  अपने  कर्तव्य  का  पालन  नहीं  किया  ।

 देश  में  उद्योंगों  का  विकास  करने  का  मतलब  यह  होता  है
 कि

 देश  में
 धन

 बढ़े  लेकिन  प्यार  देश  का  धन

 मूल  अंग्रेजी  में  ।



 १६  PEUQ  उद्योग  तथा  ११३

 विधेयक

 बढ़ता  चला  जाये  कौर  सामाज  का  एक  छोटा  सा  पुष्ट  होता  चला  जाय
 प्रौढ़

 दूसरा  उसका  बिल्कुल

 अपंग  रहे  श्र  उसमें  शक्ति  न  हो  तो  वह  समाज  नहीं  चल  सकता  है  ।  राज  हालत  यह  बन  रही  है
 कि

 विभिन्न  प्रान्तों  में  कहीं  कहीं  पर  इतना  औद्योगिक  विकास  हो  गया  है  कि  उसको  देख  कर  हर  कोई  यह

 समझ
 सकता  है  कि  हमारा  देश  औद्योगीकरण  की  दिदा  में  बहुत  बढ़  गया  है  लेकिन  देश  में  ऐसे

 भी

 क्षत्र  पड़े  हैं  जो  ग्राम  तक  विकसित  हैं  ate  जहां  कि  कभी  तक  व्यवसाय  नहीं  शुरू  किये  गये  अर  बाढ़

 और  सूखा  पड़ने  की  अवस्था  में  वहां  के  लोग  हाथ  पर  हाथ  धर  कर  निठल्ले
 बैठे

 रहते  हैं  कौर  उनके  पास

 अपना  पेट  भरने  के  लिये  कोई  साधन  नहीं  होता  है  ।  इसलिये मैं  इस  मौके  से  लाभ  कर

 नौजवान  मंत्री  महोदय  का  ध्यान  ऐसे  पिछड़े  और  विकसित  इलाकों  की  तरफ  दिलाना  चाहता हुं  जहां

 पर  कि  उद्योग  खोलने  की  तरफ  अभी  तक  सरकार  का  ध्यान  नहीं  गया  है  कौर  राज्य  सरकार  भी  चाहे

 रुपये  पैसे  के  अभाव से  अ्रथवा  कौर  किसी  कारणवश  उन  इलाकों  में  प्रौद्योगिकी  करने  की  दिशा  में

 सक्रिय  कदम  उठाने  की  हिम्मत  नहीं  करती है  ।  मुझे  है  कि  हमारे  नौजवान  मंत्री  महोदय  इस  तरफ

 ध्यान  देंगे  र  राज्य  सरकार  को  इस  विषय  में  जरूरी  सलाह  कौर  हिदायतें  देंगे  ।

 a  उ
 इसलिये  मुझे  पूरा  विश्वास  है  कि  हालांकि  वे  बड़े  धंधों  के  मंत्री  लेकिन  वे  छोटे  कौर  बड़े  धंधों

 का  समिश्रण  करते  हुए  जल्द  से  जल्द  निजी  क्षेत्र  में  भी  are  सरकारी  क्षेत्र  में  भी  उद्योग धंधे  खोलने  की

 कोशिश  करेंगे  कौर  जो  इलाके  विकसित  जसे  उत्तर  बिहार  ate  पूर्वी  उत्तर  उनकी  कौर

 विशेष  ध्यान  देंगे  ।  मुझे  विश्वास  है  कि  इस  सम्बन्ध  में  जल्द  से  जल्द  कदम  उठाये  जायेंग े।

 इन  शब्दों के  साथ  मैं  इस  बिल  का  समर्थन  करता  हूं  ।

 ज०  न०  पारिख  )  मैं  विधेयक  का  पूर्ण  रूप  से  स्वागत  करता  एक

 विकसित  ta  का  विकास  योजनाबद्ध  तरीके  से  होना  चाहिये  ।  औद्योगिक  विकास  से  ही  किसी  देश

 की  परिस्थिति  का  वास्तविक  ज्ञान  करता
 है  भ्रनुज्ञप्ति  समितियों  के  बारे  में  मैं  यह  कहुंगा  कि  लक्ष्यों

 में  इतनी  क्लोरीन
 न

 होनी  चाहिये
 कि

 जिससे  व्यर्थ  में  देरी  हो
 ।

 इसलिये  इस  सम्बन्ध  में  हमें  कुछ  ढील

 करनी चाहिये  |  मेँ  समझता  हूं  कि  हमारे  नये  मंत्री  इस  कौर  ध्यान  देंगे  ।

 इसके  बाद  में  यह  कहना  चाहता  हूं
 कि

 नियंत्रक  के  दफ्तर  में  बड़ा  बिलम्ब  होता  है  ।  भ्रनुज्ञप्ति

 लेने  के  बाद  भी  पर्याप्त  समय  wea  बातों  में  लग  जाता है  ।  नये  काम  आरम्भ  करने  में  बिलम्ब  नहीं

 होना  चाहिये
 |

 कच्चे  माल  के  परिवहन  के  प्रश्न
 पर

 भी  ध्यान  देना  जरूरी  है  ताकि  बिलम्ब  कहीं  भी  न

 हम  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  आरम्भ  कर  चुके  हैं  ।  हम  औद्योगिक विकास  का  काम  कर  रहे

 है--किन्तु  हमें
 इस

 बारे  में  सन्तुष्ट  होकर  नहीं  बैठना  चाहिये
 ।

 हमें  पता  है  कि  प्रगति  तो  हुई  है  किन्तु

 wat  हमें  बहुत  प्रगति  करनी  है  |

 इसके  बाद  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  कुछ  कौर  उद्योगों  के  लेने  का  समय  नहीं  प्राया है

 क  ह  बचा

 विशेषतया  तम्बाकू  उद्योग  का  ।  उद्योगों  का  विकेन्द्रीकरण  होना  चाहिये  ।  सौराष्ट्र  कौर  राजस्थान  में

 नये  उद्योग  स्थापित  होने  चाहियें  ।

 मैं  कुछ  शब्द  विकास  शाखा
 के

 बारे  में
 भी

 कहूंगा
 |

 कभी  बहुत  काम  करना  बाकी  उन्हें  प्रावश्यक

 आंकड़े  तथा  सामग्री  अपने  पास  रखनी  चाहिये  तथा  कच्चे  माल  के  परिवहन  तथा  स्थानों  इरादी  के  बारे

 में  टेक्नीकल
 सलाह  दें  ताकि

 उससे  लाभ
 हो

 ।  इससे  नये  उद्योगों
 के

 प्रारम्भ
 करने  में  भी  बड़ा  लाभ  पहुंच

 सकता  है
 म  समझता  हूं

 कि
 माननीय  मंत्री  इस  पर  ध्यान  अवश्य  देंगे  |

 एएए

 मूल  wast  में  ।



 ey  उद्योग  तथा  विनियमन )  १६  PENS

 संशोधन  विधेयक

 fat
 ले०

 जोगेश्वर  सिह  :  :  मैँ  माननीय  मंत्री  को  बधाई  देता  हूं  कि  वह

 अविकसित  क्षेत्र  के  विकास  में  पर्याप्त  दिलचस्पी  ले  रहे  हैं  ।  भारत-पाक  तथा  श्रीराम  की  सीमा  पर

 परिवहन  की  समस्या  पर  तुरन्त  ध्यान  दिया  जाना  झ्रावश्यक  है  ।  इस  इलाके  के  लोगों  के  फायदे  के  लिये

 फलों  का  यह  क्षेत्र  केन्द्रीय  सरकार  सम्भाल  ले  |  ख़ादिम  जातियों  के  लोगों  के  कल्याण  की  कार्यवाही  की

 जाये
 |  वहां  भ्रच्छे  संगतरे  पैदा  होते  हूं  ।  यदि  वहां  परिवहन  की  समस्या  ठीक  हो  जाये  तो  इन्हें  देश

 के  अरन्य  भागों  में  भेजा  जा  सकता  है  ।  पहाड़ी  इलाकों  में  इस  समय  ऐसी  ही  हालत  है  ।  इन  सब  इलाकों

 में  फल  पैदा  होते  हैं  किन्तु  परिवहन  की  सुविधा  के  कारण  उन्हें  बाहर  नहीं  भेजा  जा  सकता  ।  मैं  माननीय

 मंत्री  से  प्रार्थना  करता हूं
 कि  पिछड़े  क्षेत्रों  में  रहने  वाले  लोगों  की  स्थिति  सुधारने  का  कार्य  जोरों  से  किया

 जाये

 श्री  मूलचन्द  दूबे  :  (  जिला  फरुखाबाद-उत्तर )  में  इस  विधेयक  का  पूर्णतया  समर्थन  करता

 मैं  एक  बात  कहना  चाहता  हं  कि  भारत  में  कई  नये  उद्योग  खोले  गये  हैं  किन्तु  उत्तर  प्रदेश  को  छोड़ा

 गया है  ।

 योजना  को  अवधि  में  भ्रनुज्नञप्ति  का  तरीका  जारी  रखना  श्रावस्ती  है  क्योंकि  उसके  बिना  हमें  वे

 उद्योग  नहीं  मिलेंगे  जिनकी  हमें  जरूरत  है  ।  ग्रनुज्ञप्ति  देने  में  कम  से  कम  समय  लगना  चाहिये  |

 श्री  Ao  म०  शाह  :  श्रीमान्  इस  दूसरे  अवसर  पर  स्थिति  स्पष्ट  करने  के  लिये  मुझे  बड़ी  प्रसन्नता

 जो  बातें  माननीय  सदस्यों  ने  राज  उठाई  हैं  उनके  बारे  में  में  पहले  काफी  कुछ  कह  चुका  हूं  ।

 यह  सच  है  कि  जैसा  कि  सौराष्ट्र  के माननीय  सदस्य  प्रभी  कह  रहे  थे  कि  में  ऑद्योगिक  विकास

 के  साधान  बहुत  अधिक  हैं  किन्तु  ग्राम  जो  उत्पादन  हो  रहा  है  वह  संभवतया  दुनिया  के  औद्योगिक  देशों  के

 उत्पादन  कीं  अपेक्षा  सब  से  कम  ही  है  ।  हमें  इस  बात  का  भलीभांति  पता  है  ।  म  स्वयं  देश  की  औद्योगिक

 विकास  की  हालत  के  बारे  में  भ्र संतुष्ट  हूं  किन्तु  जब  हमें  वास्तविकताओं  का  सामना  करना  पड़ता  है  तो

 बात  दूसरी  होती  है  ।  में  समझता  हूं  कि  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  उद्योगों  के  विकास  में  जो  लक्ष्य  हमने

 रखे  हैं  वे  संतोषजनक हैं  ।  इसका  प्रथ  यह  नहीं  कि  हम  इस  मामले  में  संतुष्ट  होकर  बेठ  हैं  श्रौर यह  अर्थ

 भी  नहीं  कि  हमें  aoa  उद्योगों  के  कम  विकास  की  खबर  नहीं  तौर  न  ही  इसका  थ  यह  है  कि  हम

 लक्ष्यों  से  प्राग  बढ़ना  नहीं  चाहते  ।  जहां  कहीं  राज्यों  में  में  गया  मैं  सदैव  यही  बात  कहता  गया
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 हूं  कि  हमने जो  लक्ष्य रखे  हैं  वे  न्यूनतम हैं  अधिकतम  नहीं  ।
 जो  लक्ष्य  द्वितीय  पंचवर्षीय

 योजना  में  रखे

 गये  हैं  वह  न्यूनतम  हैं  प्रौढ़  देश  के  प्राचीन  विकास  के  लिये  यह  प्रयास  कम  से
 कम

 है
 ।  इसका प्रथ  यह  है

 कि  जो  लक्ष्य हमने  निर्धारित  किये हैँ  उनसे  बढ़ने  तथा  उनसे  अधिक  उन्नति  करने  की  गुंजाइश है  ।

 जहां  तक  प्राकृतिक  संसाधनों  का  सम्बन्ध  है--हमारे  संसाधन  बहुत  शायद  ही  इतने  संसाधन

 किसी  दूसरे  देश  के  पास  हों  ।  इस  सम्बन्ध  में  हम  सौभाग्यशाली  है  ।  दूसरे  मामलों  जहां  कच्चे  माल

 से  बढ़िया  माल  तैयार  करना है  वहां  टेक्निकल  काम  जानने  वाले  लोगों  तथा  मशीनरी  की

 हमारे  पास  कमी  है  ग्रोवर  उसे  देखते  हुए  हमें  संसाधनों  का  उपयोग  बहुत  ही  समझदारी  से  करना  होगा  |

 मैं  समझता  हुं  कि  सभा  मेरी  इस  बात  से  सहमत  है
 कि  इन  तीन  मुख्य  क्षेत्रों  में  इन  संसाधनों  के  सदुपयोग

 को  प्राथमिकता  देनी  चाहिये  ।  माननीय  सदस्यों  को  श्राइवासन  देता  हूं  कि  यदि  हमारे  पास  कुछ  योजनायें

 जो  हमारे  लक्ष्यो ंसे  अधिक  हैं  तो  हम  यह  प्रयत्न  करेंगे  कि  वें  सारी  की  सारी  मंजूर  हो  जायें  ।  कौर

 हम  सरकारी  क्षेत्र  में
 जो

 संसाधन  बचा  सके  उन्हें  हम  अधिक  औद्योगिक  उत्पादन  करने  में  प्रयुक्त  करेंगे  |

 एक  सुझाव  यह  था  कि  विकास  शाखा  टेकनिकल  सेवा  शाखा  के  रूप  में  काम  करे  ।  मैं  इस  विचार

 से  पूर्णतया सहमत  हूं  ।  वास्तव  में
 समय  के  साथ  साथ  विकास  शाखा  का  काम  निरन्तर  बदलता

 ही  जा

 |
 मूल  wast

 में
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 रहा  उस उदइ्य का दखत को  देखते  हुए  यह  श्रारम्भ  किया  गया  था  कौर  श्रब  विकास  शाखा  का  काम  उद्योगों

 को  विभिन्न  प्रकार  के  ग्रांट डे  तथा  प्राविधिक  मंत्रणा  जो  वे  चाहते  हों  देना  है  ।

 कीमत  उसके  ग्र ति रिक्त  हमने  कभी  हाल  में  विकास  शाखा  में  चार  प्रदेशीय  मंडलियां  बनायी

 ९  |  प्रत्येक  मंडली  में  एक  औद्योगिक  परामर्शदाता  कौर  चार  औद्योगिक  विकास  पदाधिकारी  इन

 पांच  पदाधिकारियों  का  काम  उस  प्रदेश  में  रखे  गये  दो  या  तीन  राज्यों  की  श्रावस्यकताओओं  की  शआर  ध्यान

 देना  तथा  संबन्धित  राज्य  को  या  संबन्धित  उद्योगपति  को  उस  विशिष्ट  उद्योग  के  सम्बन्ध  में  , जिसमें  वह

 उद्योगपति  या  राज्य  उन्नति  करना  प्राविधिक  मंत्रणा  कौर  श्रावस्ती  आंकड़े  देना  होगा  |

 ज्यों  हम  इस  दिशा  में  प्रतिनिधिक  प्रगति  करते  जायेंगे  त्यों-त्यों  इन  मंडलियों  को  अधिक  बड़ा  बनाया

 जायगा  ।  मझे  विश्वास  है  कि  जब  इन  मंडलियों  की  उपयोगिता  सिद्ध  हो  जायेगी  शौर  राज्यों  में  प्रौद्योगिक

 विकास  की  सरकारी  व्यवस्था  अ्रधघिक  कार्य  करने  लगेगी  तब  चार  प्रदेश  मंडलियों  के  स्थान  पर  हम

 दस  या  अधिक  प्राविधिक  मंडलियां  भी  बना  सकेंगे  ताकि  नव  पुनर्गठित  भारत  के  प्रत्येक  राज्य

 एक  विशेषज्ञ  मंडली  हो  ।

 इन  प्राविधिक  मंडलियों  की  स्थापना  के  साथ-साथ  हम  राज्य  सरकारों  से  इस  अर  ध्यान  देने  के

 लिये  भी  कहते  रहे  हैं  कि  राज्य  के  उद्योग  विभाग  अधिक  es  बनाये  जायें  ।  इस  विशिष्ट  क्षेत्र  में

 सनीय  पहलू  की  प्रोर  श्री  तक  बहुत  कम  ध्यान दिया  गया  है  |  मुझे  सभा  को  यह  बताने  में  aa  है  कि

 कतर  राज्यों  ने  कहीं  कहीं  कौर  कहीं  छः  प्राविधिक  विशेषज्ञ  नियत  उद्योग  विभागों

 को  सूद  बनाने  के  सम्बन्ध  में  हमारी  मंत्रणा  का  स्वागत  किया  है  ।  ये  विशेषज्ञ  प्राविधिक  तरीक  से

 उद्योग  संचालक  की  सहायता  करेंगे  कौर  वे  स्थानीय  उद्योगपतियों  तर  प्रत्येक  राज्य  में  उपलब्ध  प्राविधिक

 विद्यालयों  की  सहायता  से  जिलेवार  प्रादेशिक  विकास  का  आयोजन  करेंगे  ।  जैसा  कि  मेरे  मित्र  श्री  सिंहासन

 ने  किसी  राज्य  का  या  देश  का  कोई  भाग  प्रौद्योगिक  विकास  की  उपयुक्त  योजना  के  बिना  नहीं

 रहना
 चाहिये

 ।  राशि  है  कि  राज्यों  में  उद्योग  विभागों के  सुदृढ़  होने  पर  शर  श्रौद्योगिक  विकास  परिषदों

 के  बनने  जिनका  सुझाव  हमने  राज्य  सरकारों  को  दियाहै  कौर  जिनमें  प्रमुख  प्राविधिक

 विशेषज्ञ  शौर  सरकारी  पदाधिकारी  रहेंगे  शर  जिन्हें  केन्द्रीय  सरकार  की  प्रदेशीय  मंडलियों से  सहायता

 प्राप्त  एक  नवीन  प्रौद्योगिक  श्रौद्योगिक  विकास  की  शरीक  dia  गति  उत्पन्न  होगी

 जहां  देश  की  प्रत्येक  मंडली  प्रौढ़  प्रत्येक  व्यक्ति  पहले  की  अ्रपेक्षा  अधिक  कार्य  करने  की  प्रोर  प्रदत्त  होगा  ।

 इसीलिये  मैँ  माननीय  सदस्यों  को  विश्वास  दिला  सकता  हूं  कि  जो  भी  प्रस्थापनायें  हमारे  सामने  करायेंगी

 श्र  इस  विकास  की  दिशा  में  जनता  की  सहायता  के  लिये  जो  भी  प्रस्थापनायें  हम  उनके  लिये  सभी

 सहायता
 दी

 जा  रही  हूं
 झर  दी

 जायेंगी
 प्रौढ़

 कोई  कसर  उठा
 न

 रखी  जायेगी  ।  मैं  इस  प्रयत्न  जिसके

 लिये  वास्तव  में  इस  समस्या  के  प्रति  प्रगतिशील  दृष्टिकोण  ate  जनता  का  संगठित  प्रयत्न  आवश्यक  है

 माननीय  सदस्यों  का
 प्रौढ़

 सारी  जनता  का  सहयोग  चाहता  हूं  ।

 पूंजी  निर्गम  के  बारे  में  बिलम्ब  तथा  अरन्य  दूसरी  औपचारिकताओं  का  उल्लेख  किया  गया  था  ।

 इस  सम्बन्ध  में  सभी  पहलुओं  पर  कौर  एक  विशिष्ट  प्रस्थापना  पर  मंजूरी  देते  हुए  कितना  कौर  किस  प्रकार

 समय  लगता  है  मन  कल
 काफी  विस्तार  से  विवेचन  किया  था  ।  मैंने  यह  भी  बताया  था  कि  seit  कितने

 श्रीचंदन-पत्र  विचाराधीन  पड़े
 हुए  हैं

 ।
 हमारे  जितने  बड़े  देश  में  जहां  सालाना  ६००  से  Loo  भ्रावेदन-पृरत्र

 मंजूर  किये  जाते  अक्तूबर  वस्त्र  मिलों  ate  रोलिंग  मिलों  सम्बन्धी  श्रीचंदन-पत्रों  को

 केवल  १७६  श्रीचंदन-पत्र विचाराधीन  थे  कौर  इस  महीने  के  भ्राखिर में  ५०  से  कम  या  ४०  से
 od  के  बीच ऐसे  आवेदनपत्र  होंगे  जिनका  निबटारा  नहीं

 gm
 om  है  कि  माननीय  सदस्य  इस

 बात  से  सहमत  होंगे  कि  हम  जितनी  प्रस्थापनायें  मंजूर  करते  हैं ्रौर  उनकी  मंजूरी में जिन  हरनेक

 चारिकताओओं
 को  श्रवण

 ही
 पूरा  करना  होता  उसे  देखते  हुए  यह  संख्या  बहुत  बड़ी  नहीं  है  ।  संसद्

 ने



 ११६  उद्योग  तथा  विनियमन  १६  EUS

 संशोधन  विधेयक

 [at  म०  म०

 सरकार  को  लाख  मुंद  कर  ये  आवेदनपत्र  स्वीकार  करने  का  काम  नहीं  सौंपा  है  बल्कि  उसे  इन

 पत्रों  की  उचित  छानबीन  करनी  पड़ती  है  भ्र ौर  इस  प्रोर  ध्यान  देना  होता है  कि  प्रादेशिक  विकास  उचित

 स्थानों पर  ही  हो  ।

 उत्तर  ०५ प्रदश  के  श्री  श्रीनारायण  दास  तथा  श्री  सिंहासन  सिंह  उत्तर  बिहार  के  एक  मित्र  ने

 कहा  था  कि  प्रादेशिक  विकास  को  उचित  प्राथमिकता  कौर  उसकी  are  उचित  ध्यान  दिया  जाना  चाहिये
 |

 मेरा  दृढ़  विश्वास  है  कि  प्रादेशिक  विकास  राष्ट्रीय  विकास  का  मुख्य  है  भ्र ौर  प्रादेशिक  विकास  की

 are  ध्यान  दिये  बिना  राष्ट्रीय  विकास  समरूप  में  नहीं  किया  जा  सकता  ।  में  सदा  ही  इस  बात  पर

 जोर  देता  रहा  श्र  मंत्रालय  में  भी  हम  इस  विषय  पर  अधिक  ध्यान  देते  रहे  कि  देश  के  प्रत्येक  भाग  का

 उसके  प्राकृतिक  साधनों  की  दृष्टि  से  अ्रधिकतम  विकास  किया  जाये  क्योंकि  एक  स्थान  में  गरीबी  रहती

 है  तो  न्य  स्थानों  में  समृद्धि  नहीं  हो  सकती ।  यही  बात  समृद्धि  के  बारे  में
 भी

 है
 ।

 हम  सभी
 को

 प्रत्येक  काम

 में सहभागी होना  चाहिये  |  मैं  यह  देखने  का  यथासंभव  प्रयत्न  करता  रहा  कि  कौन-सा  क्षेत्र  अ्रधिक  उन्नत

 श्र  कौन-सा  क्षेत्र  रिक  पिछड़ा  gar  समझा  जाये  किन्तु  सम्पूर्ण  देश
 की

 यात्रा  करने  के  बाद  मेरा  यह

 दृढ़  मत  है  कि  कुछ  बड़े  शहरों  को  छोड़  कर  सभी  चाहे  वे  किसी
 भी

 राज्य  के  औद्योगिक  विकास

 की  दृष्टि  से  we  विकसित  कौर  पिछड़े  हुए  हैं  |

 ठाकर  दास  भांवर  :  पंजाब  का  हाल  है  ?

 म०  म०  शाह
 :  पंजाब  भ्र  पैप्सू  भी  इसलिये  mise  विकास  के  अनुकूलतम  स्तर

 तक  पहुंचने  के  पहले  माननीय  सदस्यों  इस  देश  की  जनता  सरकार  तथा  सरकारी  कौर

 गैर-सरकारी  क्षेत्रों  के  उपक्रमी  व्यक्तियों  को  महान  प्रौढ़  संगठित  प्रयत्न  करना  होगा  ।  मैं  माननीय

 सदस्यों को  प्रशासन  दे  सकता  हूं  कि  मैं  झ्र  मेरा  मंत्रालय  प्रादेशिक  विकास  के  स्थान  नये  उद्योगों

 के  स्थानों  के  विषय  पर  ध्यान  नि-मिक-रग  |  इस  सम्बन्ध  में  मैं  एक  बात  यह  बताना  चाहता  हूं  कि  उद्योगों के  स्थान

 के  विषय में  निदेश  देना  केवल  सरकार  पर  ही  निभा  नहीं  है  ।  जहां  तक  गैर-सरकारी क्षेत्र  का  सम्बन्ध

 प्रस्थापनायें  उद्योगपतियों से  प्राप्त  होनी  चाहियें  |  वे  झ्र घि कतर  कच्चा  माल  या  बिजली

 या  परिवहन  मिलने  की  दशा  से  प्रभावित  होते  हैं  ।  भ्रनुज्ञापन  समिति  केवल  इतना  ही  कह  सकती  है  कि

 उपक्रम  एक  विशिष्ट  स्थान  की  जहां  पहले  ही  कई  उद्योग  कोई  दूसरा  स्थान  चुने
 ।  किन्तु

 एक  ऐसे  देश  में  जहां  संघ  सरकार  केन्द्र  के  लिये  यह  निदेश  देना  कि  द्रमुक  राज्य  के  प्रमुक भ्छ्

 राज्य  में  उद्योग  स्थापित किया  बहुत  कठिन  होगा
 |

 उससे  विकास  में  सुविचारों की  बजाय  afer

 अड़चनें पैदा  होंगी  |  वास्तव में  यह  राज्य  सरकारों  इस  सभा  के  सदस्यों  का  विभिन्न  राज्यों  के

 मंडलों  के  सदस्यों  का  कौर  विभिन्न  क्षेत्रों  के  उद्योगपतियों  क़ा  काम  है  कि  वे  इस  प्रो  ध्यान  दें  कि  सारे

 देश  में  संगठित  प्रयत्न  किया  जाये  ae  एक  प्रौद्योगिक  वातावरण  बनाया  जाये  प्रत्येक  समुदाय  जो

 भी  प्रयत्न  करेगा  उसमें  औद्योगिक  विकास  में  सहायता  देना  हमारा  काव्य  होगा  |  सरकार की

 से  मैं  इतना  ही  दे  सकता  हूं  कि  जहां  कहीं  ऐसे  प्रयत्न  किये  हम  यथाशक्ति  उन्हें

 बढ़ाने  का  प्रयत्न करेंगे  ।

 मनीपुर  के  मेरे  माननीय  मित्र  श्री  जोगेश्वर  सिंह  ने  फल  परिरक्षण  उद्योग  का  उल्लेख  किया था

 प्रदूषक  संशोधन  विधेयक  पर  कल  भाषण  करते  हुए  मैंने  इस  सम्बन्ध  में  कहा  था  कि  इस  उद्योग  को  श्रमिक

 से  अधिक  प्रोत्साहन  दिया  जाना  चाहिये
 भर

 खास  कर  उन  क्षेत्रों  में  अधिक  जहां
 कि

 परिवहन  की  बहुत

 कठिनाइयां  हैं
 प्रौर

 जहां
 की

 मुख्य  फसल  इन  फलों या  दूसरी  चीज़ों  की  तरह  होती  है  ।  हाल

 area
 में  मैं  खासी  कौर  श्रीराम  पहाड़ी  ख़ादिम  जातियों

 क  प्रतिपक्षी
 यों  से  मिला  था  कौर  मैंने  उन्हें

 बताया  कि  यदि  area  या  अन्य  भागों  में  फल  विकास  या  फलों  को  डिब्बों  में  बन्द  करने  के  उद्योग  के

 मूल ८५  wat  में  ।



 १६  १९४५६  सभा का  कार्य  aU)

 सम्बन्ध  में  प्रस्थापनायें सरकार  को  मिलती  हैं  तो  हम  न  केवल  उनके  विकास  के  लिये  बल्कि  वित्तीय

 सहायता भी  देने  का  प्रयत्न  करेंगे  ।  प्रफुल्ल  संशोधन  विधेयक  पर  वाद-विवाद  का  उत्तर  देते  हुए
 कल

 मैंने  कहा  था  कि  भारत  सरकार  ने  फल  परिरक्षण  उद्योग  के  लिये  उसमें  काम  प्रां  वाली  टीन  की
 प्लेटों

 पर  Yoo  रुपये  प्रति  टन  की  सहायता  देने  का  निचय  किया  है  ।  सहकारी  उपक्रम के  सम्बन्ध  यदि

 वह  फल  परिरक्षण  उद्योग  की  सहकारी  संस्था  या  संगठन  हों  तो  कहीं  अ्रधिक  वित्तीय  कौर  प्राविधिक
 ११५. ५

 सहायता दी  जायेगी  |  इस  उद्योग  के  विकास  की  कौर  ध्यान  देने  के  लिये  एक  मंडल  नियुक्त किया  गया

 है  शौर  चीनी  तथा  टिन  प्लेट  बनाने के  सम्बन्ध  म  भी  मैं  कल  बता  चुका  हूं  कि  सरकार  ने  क्या-क्या किया

 खास  कर  इस  उद्योग  के  विकास  के  लिये  हमने  हाल  ही  में  १७४५  लाख  रुपये  मंजूर  किये  हैं  ।  मैं  माननीय

 सदस्य  को  विश्वास  दिला  सकता  हूं  कि  यदि  वे  इस  उद्योग  के  विकास  में  थोड़ी
 झर

 दिलचस्पी  तो  हम

 यथासंभव सभी  सहायता  दे  सकेंगे  ।

 मैं  समझता  हूं  कि  मैंने  अधिकतर  बातों  का  उत्तर  दिया  है  ।  जहां  कहीं  वैध  या  अवध  की

 संभावना  मैं  केवल  यही  श्राइवासन  दे  सकता  हुं  कि  यदि  ये  चीजें  मेरे  ध्यान  में  लायी  तो  मैं  हमेशा

 उन  पर  ध्यान  दूंगा  झर  सभी  संभव  सहायता  दूंगा  ।  यदि  लोग  मेरे  पास  या  मुझे  अलग-प्रलय

 आवेदनपत्रों  पर  विचार करना  पड़े  तो  भी  मुझे  उसमें  कोई  आपत्ति  नहीं  होगी  क्योंकि  रोग  के  उचित  निदान

 या  विश्लेषण  के  बिना  after  सहायता  करना  कठिन  |  सामान्य  तौर  पर  हम  मदद  करने  की  कोशिश

 कर  रहे  किन्तु  यदि  माननीय  सदस्य  औद्योगिक  विकास  श्र  उसकी  परियोजनाओं  में  afer

 चस्पा  लेना  शुरू  करें  तो  मैं  विश्वास  दिलाता  हूं  कि  उनके  द्वारा  प्रस्तुत  योजनाओं  में  मैं  भी  उतनी  ही

 चस्पा  लूंगा
 ।

 इन  दादों  के  साथ  मैं  विधेयक  के  पारित  किये  जाने  का  अ्रनुरोध  करता हूं  ।

 श्री  मूलचन्द  दुबे
 :

 उत्तर  प्रदेश  म  भारी  औद्योगिक  माल  तैयार  करने  के  उद्योग  स्थापित  करने

 क  सम्बन्ध  में  सरकार  के  पास  कौन  सी  योजनायें  हैं  ?

 श्री  स०  Ho
 शाह

 :
 मुझे  माननीय  सदस्य  को  यह  बताते  हुए  प्रसन्नता  हो  रही  है  कि  जहां

 तक

 सरकारी  क्षेत्र  पौर  भारी  उद्योगों
 का

 सम्बन्ध  उत्तर  प्रदेश  में  रिहाई  नामक  स्थान  पर  श्रलमुनियम

 तैयार  करने  के  लिये  प्रौढ़  बरेली  के  भ्रासपास  संश्लेषित  रबड़  का  एक  कारखाना  बनाने  की  प्रस्थापनायें

 विचाराधीन हैं  ।  रेलवे  मंत्रालय
 भी

 रेलवे  का  कुछ  सामान  उत्तर  प्रदेश  में  तैयार  करने  के  लिये  कुछ  कर

 रहा है  ।  भारी  उद्योगों  के  आयोजन  कौर  उनके  वितरण  के  सम्बन्ध  में  भी  हम  बार-बार  इस  बात  पर

 बल  देते  रहे  हैं  कि  सरकारी  क्षेत्र  में  विभिन्न  मंत्रालयों  ae  खास  कर  हमारे  मंत्रालय के  प्रायोजकों

 को  भारी  उद्योगों  का  प्रादेशिक  वितरण  सदा  ही  ध्यान  में  रखना  होगा  ।

 महोदय  :  wet यह  है  :

 संशोधित  रूप  पारित  किया  जाये  ।'

 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT  |

 सभा का  कार्य

 उ०  स०  त्रिवेदी  :
 मुझे

 एक  निवेदन करना  है  ।  हम  लोग यह  नहीं  समझते

 थे
 कि

 रेलवे  यात्रियों  पर  सीमा-कर  विधेयक  ore  ही  रख  दिया  जायेगा  ।  यदि  सभा  के  लोगों  की  सामान्य

 राय  हो  तो  कम
 से

 कम  राज  यह  सभा  मध्याह्न  भोजन  के  लिये  स्थगित  की  जा  सकती है  क्योंकि  इस

 ह न
 विधेयक  पर  बोलने  वालों  को  फिर  मध्याह्न  भोजन  के  लिये  समय  नहीं  मिल  सकेगा |

 मिलि  अंग्रेजी  में  ।
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 a  श्री  कामत  ':  चिकित्सा  परिषद्  विधेयक  के  लिये  १०  घंटे  नियत  किये  गये

 हू

 अहमद  महोदय
 :

 मैं  माननीय  मंत्री  से  भाषण  प्रारम्भ  करने के  लिये  कहता हुं  ।  क्योंकि

 सरकारी  सदस्यों  का  कार्य  २-३०  बजे  प्रारम्भ  होगा |

 श्री  कामत  एक  घट

 ह ज्रिध्यक्ष  महोदय  यदि  समय  हुमा  ।

 अरब  सभा  दूसरे  विधेयक  पर  चर्चा  आरम्भ  करेगी  |

 रेलवे  यात्रियों  पर  सीमा-कर  विधेयक

 उक रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  झ्र लगे दान )  मैं  प्रस्ताव करता  ह

 रेलों  द्वारा  कुछ  तीर्थ-स्थानों  को  अथवा  उन  स्थानों  को  जहां  मेले  अथवा  प्रदर्शनियां

 होती  ले  जाये  गये  यात्रियों  पर  सीमा-कर  लगाने  की  व्यवस्था  करने  वाले  विधेयक  पर

 विचार  किया  जाये  |

 माननीय  सदस्यों  को  विदित  है  कि  रेलवे  द्वारा  ले  जाये  गये  यात्रियों  पर  लगे  सीमा-कर

 जो  इस  समय  लाग  चौथे  यात्री  कर ी  उन  व्यक्तियों  पर  लगाये  हैं  जो  विशिष्टि  तीर्थ-स्थान  को  जाते

 या  बहा  स  वापस  ह  |  A  राव-भाड़  के  एक  ग्रंथ  के  रूप  में  वसूल  किये  जाते  हैं  |  इसी  | कि

 केवल  हावड़ा  के  बारे  में  वसूल  किये  कर  का  है  क्योंकि  हावड़ा  dara  का  केन्द्र  नहीं  ये

 यात्री  कर  —V—2 ERY  से  पूर्वे  पारित  किये  गये  स्थानीय  अ्रधिनियमों  के  द्वारा  लगाये  गये  थे  भर  इसी

 तारीख  को  भारत  सरकार  १९३५  लागू  किया  गया  था  ।  इस  अधिनियम  से  रेलवे  द्वारा

 ले  जाये  गये  व्यक्तियों  पर  लगाये  गये  सीमा-कामेन्द्र  का  विषय  बन  गया  किन्तु
 साथ  ही  रेलों  द्वारा  ले

 जाये  गये  व्यक्तियों  पर  उस  समय  तक  विद्यमान  सीमा-कर  लाग  रखने  का  भ्र धि कार  मिल  गया  जब  तक

 कि  केन्द्रीय  विधान-मंडल  इसके  विपरीत  कोई  उपबन्ध  न  बनाये  ।  संविधान  में  भी  रेलवे  द्वारा  ले  जाये

 गये  यात्रियों  पर  लगा  सीमा-कर  संघ  सूची  में  रखा  गया  है  किन्तु  भ्रनुच्छेद  २७७  के  परित्राणात्मक  उपबन्ध

 द्वारा  नगरपालिकाश्रों  अथवा  स्थानीय  निकायों  को  यह  अधिकार  प्राप्त  है  कि  वे  पहले  से

 विद्यमान  सीमा-करों  को  बनाये  रखें  ।  इसका  मतलब  यह  eat  कि  जब  कभी  किसी  नये  सीमा-कर

 लगाने  अथवा  विद्यमान  सीमा-कर  में  वृद्धि  करने  की  श्रावस्यकता  इस  कारण  उत्पन्न  हुई  कि  स्थानीय

 निकाय  ने  भ्रभ्यावेदन  किया  कि  किसी  तीर्थ-स्थान  पर  ग्रसित  संख्या  में  यात्रियों  कैथरिन  के  कारण  स्वास्थ्य

 कौर  सफाई  के  कार्यों  पर  अधिक  व्यय  किया  जाना  चाहिये  तो  कुछ  मामलों  में  विशेष  विधान  बनाने  अ्रथवा

 राष्ट्रपति  को  अध्यादेश  जारी  करने  की  शक्ति  प्राप्त  करनी  पड़ती  है  ।  इस  कारण  उत्पन्न  होने  वालें

 मामलों  का  थोड़े-थोड़े  करके  निबटाया  जाना  संतोषजनक  कार्य  नहीं  है  कौर  जिन  राज्य  सरकारों  से

 मद  लिया  गया  था  वे  इस  बात  से  सहमत  थीं  कि  इस  सम्बन्ध  में  ऐसा  सामान्य  विधान  बनाना  चाहिये

 जिससे  किसी  भी  स्थान  विशेष  को  उन  रेलवे  स्टेशनों  की  सुची  में  सम्मिलित  किया  जा  सके  जिन  पर

 केन्द्रीय  सरकार  के  एक  अध्यादेश  द्वारा  सीमा-कर  लगाया  जा  सकता  हो  अथवा  उसमें  विधि  की  जा

 सकती हो  ।  इस  मामले  में  केन्द्रीय  सरकार  राज्य  सरकारों  के  परामर्श  से  कार्य  करेगी  ।

 इस  समय  तो  केवल  यात्रियों  पर  सीमा-कर  लगाने  का  विचार  है  जो  रेलवे  ट्राय  मेलों

 बााणणणय
 प्रदर्शनियों  के

 स्थानों  को  जाते  हैं
 ।  समारोहों  के  अवसरों  पर  तीर्थयात्री  तथा  wea व्यक्ति  स्थानीय

 —

 मल  अंग्रेजी
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 निकायों  के  द्वारा  जो  अधिक  सफाई  अथवा  चिकित्सा  सम्बन्धी  सुविधायें  चाहते  तो  ऐसा  तभी  उचित

 dia  जब  कि  विशिष्ट  स्थानों  की  भांति  उन  स्थानों  पर  भी  रेलवे-भाड़े  के  साथ  ऐसे  निकायों  के  वित्त  में

 भी  कुछ  राशि  बढ़ा  दी  जिससे  उन  निकायों  के  सीमित  साधनों  में  कुछ वृद्धि  हो  सड़क  |

 इसी  उदेश्य  की  प्राप्ति  के  लिये यह ह  विधेयक  सभा  में  प्रस्तुत  किया  गया  है  ।  विधेयक  के  विधि

 बन  जाने  के  बाद  विभिन्न  राज्यों  के  इस  प्रकार  के  विद्यमान  stat  समाप्त  हो  जायेंगे  शोर  उस

 प्र धि सूचना  में  सम्मिलित  कर  दिये  जायेंगे  जो  प्रीमियम  के  अधीन  केन्द्रीय  सरकार  जारी  करेगी  ।

 श्रिया महो  दय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत
 |

 इसमें  कोई  महत्वपूर्ण बात  नहीं  है  ।  किसी  सदस्य  ने  संशोधन
 की

 सूचना  नहीं  दी  है  ।

 इसकी  तो  सोमवार  को  की  जाती  थी  । कामत  )

 श्रिया  महोदय :
 oy  विधेयकों  के  बारे  में  कई  संशोधनों  की  सूचना  दी  गई

 दै
 ।

 श्री  श्रीनारायण  दास  :  का  समर्थन  करते  हुए  भी  मैं  विभिन्न  राज्यों

 तथा  स्थानीय  निकायों  द्वारा  लगाये  गये  विद्यमान  करों  के  बारे  में  जनना  चाहता हूं  जिससे  हम  यह  जान

 सक  कि  अधिकतम  कर  किस  प्रकार  निर्धारित  किया  जाता  है  ।

 [  पंडित  ठाकर  दास  भाव  पीठासीन  हुए  |

 रल  कर  किस  प्रकार  लगाती  यह  जानना  हम  लोगों  के  लिये  अ्रावश्यक  है  ।  प्रथम  श्रेणी  कौर

 ततीय  श्रेणी  के  लिये  यह  कर  2  रु०  ८  तथा  ८  निश्चित  किया  गया  है  |  इस  बार म

 भारत  सरकार  को  इससे  पहले  ही  विधान  बनाना  चाहिये  था  ।  किसी  काम  को  कभी न  करने  के  बजाय

 देर  से
 भी

 करना  प्रसिद्ध  होता  है
 ।

 में  जानना  यह  चाहता  हूं  कि  विभिन्न  राज्यों  में  रेलें  यह
 कर

 किस  प्रकार

 वसूल  करती  हैं  att  विभिन्न  प्राधिकार  इसको  किस  प्रकार  व्यय  करते  हैं  |

 खण्ड
 €

 में  जहां  तीन  वर्ष  तक  के  बच्चों  तथा  wey  कुछ  व्यक्तियों
 को

 छूट
 दी

 गई  है  वहां  संसद

 सदस्यों  को  भी  सम्मिलित  किया  जाना  चाहियें  क्योंकि  वे  भी  पास  द्वारा  यात्रा  करते  हैं  ।  कठिनाइयों

 को  बचाने  के  लिये  इस  चीज  को  मद  में  सम्मिलित  कर  लेना  चाहिये  जिससे  विधिक  कठिनाइयां  न

 हों ।

 | अधिसूचित  स्थान से  चालीस  मील  के  व्यास  के  यात्रियों  को  भी  इस  कर  से  छट दी  गई  q  बस

 सम्बन्ध  में  मेरी  राय  यह  है  कि  चालीस  मील  के  बजाय  यह  दूरी  ५०  मील  कर  दी  जाये  ।  यही  मेरा

 धन ह  |

 केन्द्रीय  सरकार ने  कम  दूरी  RYo  मील  अधिक  दूरी  १५०  मील से  stan  निश्चित  की

 है
 ।  इस

 बारे  में
 भी

 मेरा  सुझाव  यह  है  कि  कम  दूरी  २००  मील  प्रौढ़  रिक  दूरी  २००  मील  से  ऊपर

 समझी  जानी  चाहिये  ।

 इन  सुझावों  के  साथ  मैं  इस  विधेयक  का  समर्थन  करता  हूं  |
 में  समझता हूं  कि  इस  प्रकार

 का

 विधान  बनाने  की  शक्ति
 भी

 सभा  को  प्राप्त  है
 ।  नग  मग  उचित

 ध्यान  दिया  जायेंगी  |

 शनी  कामत  कभी  मुझे  दक्षिण  में  पलानी  नामक  तिरे-स्थान  में  जाने  का  झ्र वसर  प्राप्त  हुमा

 वहां  की  नगरपालिका  ग्रोवर  पंचायत  ने  मुझे
 कहा  कि  में

 सरकार
 का

 ध्यान | ि  ब  नन्वा  न  अर  ा  ज  इस  कौर  भ्रार्काषित

 मूल ्  sist  4  ।
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 कामत |

 करूं  कि  वहां  जितनी  शरीक  संख्या  में  यात्री  आते  उनके  लिये  उचित  व्यवस्था  करने  के  लिये  उन्हें

 पर्याप्त धन  नहीं  मिलता  |  इस  कारण  वे  यह  चाहते  हैं  कि  यात्री  कर  लगाने  की  अनुमति  उन्हें  दी  जाये
 ॥

 मैं  नहीं  कह  सकता  कि  मंत्री  महोदय  को  कोई  प्रत्यक्ष  अभ्यावेदन  प्राप्त  gar  अथवा  किन्तु  मैं

 इस  उनका  ध्यान  पर्मजीत  करना  चाहता  हूं  ।

 मैं  श्री  श्रीनारायण  दास  की  इस  बात  का  समथेन  करता  हूं  कि  इस  सम्बन्ध  में  हमें  पर्याप्त  आंकड़े

 श्र  प्राय  सामग्री  उपलब्ध  नहीं  कराई  गई  है  ।  मंत्री  महोदय  नीचा  मूंह  किये  हुए  थे  इस  कारण  मैँ  जो

 कुछ  थोड़ा  बहुत  सुन  सका  वह  यह  है  कि  इस  सम्बन्ध  में  चर्चा  के  लिये  पर्याप्त  सामग्री  नहीं  मिली  है  ॥

 उन्होंने  बताया  कि  सब  से  पहले  सीमा-कर  लगभग  २०  वर्ष  पूर्व  १  2&3  को  लगाया गया  था |

 श्री  श्रलगेदान  :  मेंने कहा  था  कि  स्थानीय  भ्र धि नियमों के  अधीन  यह  १-४-  १९३७  तक  चलता

 रहा
 ।

 महोदय  :  उद्देश्य  तथा  कारणों  की  विवरण  की  तृतीय  पंक्ति  में  भी  यही  कहा  गया

 a  il

 श्री  कामत
 :

 जैसा  कि  मेरे  माननीय  मित्र  पुछ  चुके  हैं  कि  वास्तव  में  यदि  ae  जानकारी  बताई

 गई  होती
 कि

 ore  कितने  स्थानों  में  यह  कर  लगा  हम्ना  है  हाल  के  वर्षों  में  कितनी  राशि  वसूल  की

 गई  तथा  किस  प्रकार  उसे  व्यय  किया  तो  उससे  कुछ  लाभ  भी  होता  wea
 विधेयक

 के
 कारण  हम

 लोग  यह  सब  न  पुछ  सक  अन्यथा  इस  विषय
 पर

 जोरदार  चर्चा  होती
 ।

 पिछले  पूर्ण  कुम्भ  के  अवसर  पर  सरकार  ने  एक  श्रध्यादेश  के  द्वारा  इलाहाबाद  जानेवाले  यात्रियों

 पर  यह  कर  लगाया था  ।  हमने  उस  पर  कोई  माना-कानी नहीं  की  थी  ।  यद्यपि  में  इस  सभा  का  सदस्य

 होकर  बाद  में  पाया  हूं  ।  उक्त  पर  कर  लाखों  रुपये  कर  वसूल  करने  पर  भी
 कैसा  बढ़िया  प्रबन्ध

 हनना  था  यह  वायद  हम  सभी  भली  भांति  जानते  होंगे  ।  न  जाने  कितनी  संख्या  में  निरीह  व्यक्तियों  को

 जान  से  हाथ  धोना  पड़ा  था  ।  अग्रतः: म में  माननीय  मंत्री  से  निवेदन  करूंगा कि  वह इस  प्रकार

 के  कर  का  सदुपयोग  किये  जाने  के  सम्बन्ध  में  उचित  व्यवस्था  करें  ।  इस  बारे  में  हमें  स्पष्ट  Has  दिये

 जानें  चाहिये  कि  केन्द्रीय  सरकार  को
 कितनी  are  हुई  जिसमें  से  राज्य  सरकार  को  उचित  व्यवस्था  करने

 इरादी के  लिये  कितनी  राशि  दी  गई  ।

 इस  बारे  में  कोई  जानकारी  नहीं  दी  गई  है  कि  पिछले  १९५३  के  पूर्ण  कुम्भ  के  अ्रतिरिक्त  इससे

 पहले  प्रौढ़  कितनी  बार  ऐसे  बड़े-बड़े  मेलों  पर  यह  कर  लगाया  जा  चुका  है  ।  पर्याप्त  आंकड़े  शादी  दिये

 बिना  इस  प्रकार  के  विधेयक  पर  सहमति  देने  के  लिये  सभा  से  कहना  भ्रनुचित  है
 ।

 मैं
 श्री

 उ०
 ०  त्रिवेदी

 द्वारा  उठाई  गई  बात  का  समथेन  करके  यह  कहूंगा
 कि  इस  चर्चा  को  प्रभी  यहीं  पर  रोक

 कर
 भ्र गले  सप्ताह

 में  विदेशी  मामलों  पर  चर्चा  समाप्त  हो  जानें  के  बाद  इस  पर  चर्चा  की  जा  सकती  है  ।

 सभापति  महोदय
 :

 श्री  कामत  ने
 जो

 कुछ  कहा  है  उसे  ध्यान  में  रखते  क्या  माननीय  मंत्री

 कोई  ऐसी  सामग्री  सभा  को  दें  सकेंगे  ?

 pat  श्रलगेशन
 :

 हां
 ।

 सभापति  महोदय
 :

 मैं  समझता  हूं  कि  इस  विधेयक  पर  दौर  अधिक  चर्चा  करने  से  कोई  लाभ

 नहीं  निकलेगा  ।  माननीय  मंत्री  इस  बारे  में  सामग्री
 a>  को au  Ry

 भी  इस  सम्बन्ध  में  प्र  चर्चा  क
 १७७.  NC  mos

 रने  से  कोई  विशेष  सिद्ध  नहीं  होगा  मैं  चर्चा  स्थगित

 करता हूं  ।

 मूल  dat  मे ं।



 १६  PUR  नाभिकीय  तथा  ताप-नाभिकीय  १२१

 परीक्षणों के  बारे  में  संकल्प

 tat  श्रलगेशन  :  चर्चा  के  सम्बन्ध  में  मेरा  उत्तर  यह  था  कि  मैं  यह  जानकारी  उपलब्ध  कराऊंगा
 ।

 श्री  कामत  :  यह  जानकारी  तो  आरम्भ  में  ही  दी  जानी  चाहिये  थी  ।

 महोदय
 :  माननीय  मंत्री  मांगी  गई  जानकारी  देने  को  तैयार  हैं  फिर  भी  वर्तमान

 दशा  में  इस  विधेयक  पर  उचित  रूप  से  चर्चा  नहीं  हो  सकेगी  ।  मैं  चाहता  हूं  कि  इस  विषय  पर  चर्चा

 स्थगित  कर
 दी

 जाये  प्रौढ़  मंत्री  महोदय  इस  बीच  वह  जनकारी  सभा
 को

 दे  दें
 ।  वास्तव

 में
 कितना

 धन
 वसूल  किया  गया  था  उसको  किस  प्रकार  व्यय  किया  गया  तथा  भविष्य  में  किस  प्रकार

 व्यय  करने

 का
 विचार  ये  प्रश्न  बड़े  युक्तियुक्त हैं  ।  में  इस  विषय  पर  चर्चा  स्थगित  करता  हूं  ।

 क्या  माननीय  मंत्री  यह  चाहते  हैं  कि  हम  दूसरे  विधेयक  पर  चर्चा  आरम्भ  करें  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  मंत्री  दातार  )  में  तैयार  हूं  ।

 सभापति  महोदय
 :
 मंत्री  महोदय

 तो
 इसके  लिये  तैयार  हैं  किन्तु  सभा  में  कम  सदस्य  उपस्थित

 हं

 श्री  दातार
 :

 स्थगित  करने  पर  मुझे  कोई  झ्रापत्ति  नहीं  है  ।

 महोदय
 :

 में  समझता  हूं  कि  उचित  रूप  से  चर्चा  करने  की  दृष्टि  से  इस  विधेयक  को

 स्थगित कर  देना  उचित  होगा
 |

 सभा  २-३०  Ho  To
 तक  के  लिये  स्थित  की  जाती  है  |

 माननीय सदस्य  :  इस  प्रकार इस  विधेयक  पर  २-३०  म७०  To  पर  चर्चा  आरम्भ  की

 जायेगी  ।

 महोदय  :  नहीं  ।  उस  समय  गैर-सरकारी  सदस्यों  का  कार्य  आरम्भ  किया

 जायेगा  ।

 इसके  पश्चात  लोक-सभा  ढाई  बजे  तक  के  लिये  स्थगित  हुई
 ।

 लोक-सभा  ढाई  बजे  पुनः  समस्त  हुई  ।

 महोदय  पीठासीन

 गेर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति  का  बासठवां  प्रतिवेदन

 श्री  रघुनाथ  fag  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  :

 कि  यह  सभा  गैर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति  के  बासखठवें

 प्रतिवेदन
 से

 जो
 कि  सभा  में  १५  PEUX  को  प्रस्तुत किया  गया  सहमत  11.0

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 यह  सभा  गैर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति  के  बासठवें

 प्रतिवेदन
 जो  कि  सभा  में

 १५  PEUS  को  प्रस्तुत  हम्ना  सहमत  है  ।”

 प्रस्ताव  स्वीकृत  श्र  ।

 नाभिकीय  तथा  ताप-नाभिकीय  परीक्षणों  के  बारे  में  संकल्प--जारी

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  स्ब  सभा  श्री  गिडवानी  द्वारा  ३१
 Qnuc  =>
 ९  LAG ५.  १  प्रस्तुत  किये  गये

 नाभिकीय  ताप-नाभिक य  परीक्षणों  सम्बन्धी  संकल्प  | क  व्  विचार  करेगी ।  श्री  गिडवानी

 अपने  भाषण  को  जारी  रखें  |

 मूल  wast  में  ।



 १२९  भीलीय  तथा  ताप-नाभिकीय  १६  PENS

 परीक्षणों के  बारे  में  संकल्प

 श्री  कामत  )  म  यह  पुछना  चाहत  कि  क्या  डा०  दास  वैदेशिक  काय  मंत्रालय

 का  प्रतिनिधित्व  करते  हैं
 ?

 Threat  उपमंत्री  म०  मो०  कम  कम  सरकारी  पक्ष  का  तो  प्रतिनिधित्व

 करता  ह  ।

 महोदय  मंत्री  जी  ने  अपनी  स्थिति  समझा  दी  है  ।  wae  श्री  गिडवानी  भाषण

 आरम्भ कर  |

 श्री  गिडवानी  )  :  मेने  इस  संकल्प  को  प्रस्तुत  करते  समय  यह  कहा  था  कि  यदि  इस  संकल्प

 को  भाषा  थोड़ी  बहुत  बदल  भी
 दी

 जाये
 तो  भी  मुझे  कोई  आपत्ति  नहीं

 |
 परन्तु  जहां  तक  इसके  वास्तविक

 उद्देश्य का सम्बन्ध है का  सम्बन्ध  है  ,  उसक  बारे  में  कोई  मतभेद  नहीं  हो  सकता  |  सारा  यह  चाहता है

 कि  इस  प्रकार  के  मानवता  विनाशक  झ्रस्त्रों  के  परीक्षणों  को  शीघ्रातिशीघ्र  रोक  दिया  जाये  .।

 सभा  से  मेरी  sear  है  कि  वह  इस  गम्भीर  विषय  पर  अच्छी  प्रकार  से  विचार  करे  ।

 इस  संकल्प  के  प्रथम  भाग  में  मेने  यह  प्रार्थना  की  है  कि  नाभिकीय  ale  ताप-नाभिकीय  परीक्षणों

 तथा  विस्फोटों  के  परिणामस्वरूप  होने  वाले  प्रभावों  तथा  भयंकर  प्रतिक्रियाश्नों  की  खोज  करने  के  लिये

 एक  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  वैज्ञानिक  आयोग  की  स्थापना  की  जायें  ।  बिल्कुल  यही  विचार  वाशिंगटन

 विश्वविद्यालय  के  २४  वैज्ञानिकों ने  भी  प्रकट  करते  हए  यह  कहा है  उस  प्रकार  के  नाभिकीय

 परीक्षण  मानव-जाति  के  लिये  अ्रत्यन्त  भयंकर  तथा  हानिकारक  सिद्ध  होंगे  |

 २४  के  पासा  नामक  पत्र  में  यह  समाचार  प्रकाशित  हुमा  है  कि  अरण॒दाक्ति  विषयक

 अमरीकी  कांग्रेस  की  संयुक्त  समिति  के  सभापति  ने  बताया  है  कि  अ्रमरीका  ने  इतना  बड़ा  उद्जन  बम

 बना  तो  लिया  है  परन्तु  वहू  उसका  प्रयोग  दीनू
 के

 दायरों  पर  इस  भय
 से से  नहीं  कर  सकता  कि  उससे  स्वयं

 अमरीकी  जनता  के  नष्ट  हो  जाने  का  खतरा  है  इसी  प्रकार से  xo  अक्तूबर  के  न्यूयॉर्क  से  यह  समाचार

 प्रकाशित दूना  था  कि  ६०  वर्षीय  डा०  कायर  बेर  की  मृत्यु  तरंगों  के  ही  कारण  से  हुई  थी  |

 फिर  १६  सितम्बर  को  टोकियो  से  यह  समाचार  मिला  हैं  कि  अ्रन्तरिक्ष  शास्त्रीय  बोर्डे  के  एक

 प्रवक्ता  ने  यह  समाचार  दिया  है  कि  वर्षा  के  जल  में  रेडियो  धर्मिता  विद्यमान  उस  जल  कोर्ट

 खतरनाक  है  कौर  उस  रेडियो  धर्मिता  का  कारण  १०  सितम्बर  को  किया  गया  नाभिकीय  परीक्षण  है  ।

 अन्तरिक्ष  शास्त्रीय  बोर्ड  ने  बताया  है  कि  जापान  के  विभिन्न  क्षेत्रों  से  राने  वाले  समाचारों  से  यह  स्पष्टतया

 प्रतीत  होता  है  कि  जिस  दिन  नाभिकीय  परीक्षण  ear  था  उसी  दिन  से  वहां  पर  रेडियो  धर्मिता  का  स्तर

 बढ़ता जा  रहा  है  ।

 इन  सभी  समाचारों  से  यही  प्रतीत  होता  है  कि  संसार  के  समस्त  वैज्ञानिकों  कौर  डाक्टरों  का  यही

 मत  है  कि  नाभिकीय  परीक्षण  तथा विस्फोट मानवता  के  लिये  कितने  घातक  कौर  उन्हें  रोकना  कितना

 wae है

 अमरीका  के  राष्ट्रपति  के  पद  के  पराजित  अभ्यर्थी  श्री  gears  स्टीफ़ेन्सन  भी  इसी  मत  के  समर्थक

 ee)  श्र  उन्होंने  राष्ट्रपति  श्राईजनहावर  से  यह  प्रार्थना  की  थी  कि  वे  उद्जन  बमों  के  परीक्षणों  पर  प्रतिबन्ध

 तगाने  का  प्रयत्त कर कर  |

 इसी  प्रकार  से  नागासाकी  में  चग  क  ा  वय  हक

 उक  qa था  ।  उस  संकल्प में  अमरी  रूस  तथा  fae  a  द्वार  किये  जा  रहे  श्री  बम  तਂ Pernt  bus  हु  न्  नन  |  |  तथ  १४५६५ उदजन बम  के  परीक्षणों
 ————_—

 मूल  aah
 में

 ।



 १२३ १६  १९५६  नाभिकीय  तथा  ताप-नाभिकीय

 परीक्षणों बारे  में  संकल्प

 की  घोर  निन्दा  की  गयी  है  कौर  संयुक्त  राष्ट  संघ  से  यह  प्रार्थना  की  गई  है  कि  वह  इन  परीक्षणों  पर  प्रतिबंध

 लगा द  |

 बम्बई में  इसी  मास  में  एक  एशिया  समाजवादी  सम्मेलन  gat  उसमें भी  एक  संकल्प  पारित

 किया  गया  है  जिससे  संसार  के  बडे-बडे  राष्टों  से  यह  प्रार्थना  की  गयी  है  कि  वे  इन  परीक्षणों  को  रोकने  का

 श्रयत्त कर  |

 काठमण्ड  में  जो  aq  विश्व  बौध  सम्मेलन  च्े ह्ञ्रा  उसमें  भी  यही  मांग  की  गयी  थी  ।  इन  सब

 उद्धरणों  से  यह  स्पष्ट  होता
 है  कि  जज  सारा  संसार  इन  भयंकर  तथा  मानव  नाशक  क  कितना

 विरुद्ध है  ।

 PEUY  में  हिरोशिमा  में  न्नण  बमों  तथा  उदजन  बमों  के  प्रयोग  के  विरुद्ध  जो  प्रथम  fara  सम्मेलन

 था  उसमें  भाग  लेने  के  लिये  मैं  स्वयं  वहां  गया  था  कौर  मैंने  वहां की  स्थिति  को
 स्वयं

 अपनी  भ्रांखों  से

 देख कर  समझने  का  प्रयत्न  किया  है  ।  मुझे  ज्ञात  (९  है  कि  वहां  पर  जब  बम  गिरा  था
 तो

 उससे  2,Yo,000

 व्यक्ति  एक  मिनट  में  मर  गये  थे  ve  विस्फोट  के  परिणामस्वरूप  नगर  के  सभी  वृक्ष  जल  गये  इस

 समय  केवल  एक  ही  पुराना  वक्ष  जीवित  है  ।  उस  समय  इतनी  गर्मी पैदा ह  ई  थी  कि  लोगों  ने  उससे  बचने

 के  लिये  नदियों  में  छलांगे  लगा  दीं  ।

 मैंने  रैडक्रास  के  हस्पताल  में  भी  जाकर  देखा  है  कि  उस  विस्फोट के  परिणामस्वरूप  लोगों  को

 विभिन्न  प्रकार  की  भयंकर  बीमारियां  पैदा  हो  गयी  हैं  ।

 Tait  ब्०  Ao  मति  यह  तो  शव  परीक्षामात्र है  ।

 श्री  गिडवानी  :  मेंने  वहां  के  a  बम  मृत्य  समिति  के  अमरीकन  डाक्टर  से  भी  इस  बात  का

 पता  लगाने  का  प्रयत्न  किया  ।  उसन  बात  को  बहुत  घटा  कर  बतान  का  प्रयत्न  किया  |  परन्तु  यह

 तो  उसने  भी  स्वीकार  किया  कि  उस  विस्फोट  के  परिणामस्वरूप  ७  ०००  व्यक्ति  मर  गये  थे  ।

 इतने  भयंकर  बमों  पर  प्रतिबन्ध  लगाना  श्रनिवायें  है  ।  यदि  वे  देश  जिनके  पास  ये  बम

 इन  पर  प्रतिबन्ध  नहीं  लगाते  तब  तो  संसार  का  भविष्य  अंधकारमय  ही  है  |

 सम्भव  है  कि  यह  संकल्प  परिपूर्ण  या  उपयुक्त  न  हो  ।
 यदि  सरकार  इसमें  उपयुक्त  परिवर्तन

 तो
 मुझे  इसमें  कोई  झ्रापत्ति  नहीं  है  ।  हाल की  घटनाओं से  प्रकट  हो  गया  है  कि  सत्तारूढ़  कुछ

 व्यक्ति कयामत  ढा  सकते  हैं  ।  सामान्यतया  जनसाधारण  ऐसे  परीक्षणों के  विरुद्ध  है  ।  वे  युद्ध व  हत्या

 करने के  विरुद्ध  है  |  हमारी  dag  इन  परीक्षणों  के  विरुद्ध  अपना  मत  पहले  ही  प्रकट  कर  चुकी  है  तथा

 हमारी  सरकार  भी  बम  श्र  उदजन  बम  क  प्रयोग  के  विरुद्ध है  ।  मझे  इस  बात  का  कोई  कारण

 दिखाई  नहीं  देता
 कि

 इस  संकल्प  को  क्यों  स्वीकार
 न

 किया  जाय  ।  मैं  माननीय  मंत्री  से  इस  संकल्प

 पर  विचार  करने  व  इसे  या  किसी  वैकल्पिक  संशोधन  को  स्वीकार  करने  की  प्रार्थना करता  हं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  संकल्प  प्रस्तुत  |

 दो
 संशोधनों

 की
 पूर्व  सुचना

 दी
 गई  है

 ।
 क्या  माननीय  सदस्य  उन्हें  प्रस्तुत  कर  रहे

 रघुबीर  सहाय  एटा-उत्तर-पूर्वे  व  जिला  बदायूं-पूर्व  )  मेरा  प्रस्ताव है  कि  मल

 संकल्प  के  स्थान  पर  मेरा  संकल्प  रखा  जाये  जिसमें  यह  उल्लेख  है  कि  यह  सभा  सिफारिश  करती  है  कि

 भारत  सरकार  शीघ्र  ही  जल-दल  पर  नाभिकीय  तथा  ताप-नाभिकीय  परीक्षणों
 का

 विरोध  करने  वाले

 देशों
 की

 एक  कान्फ्रेंस  का  प्रायोजन  करे  ।

 मिल  ast में  ।
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 परीक्षणों के  बारे  में  संकल्प

 फंसी  दी०  चं०  शर्मा
 :

 मेरा  प्रस्ताव  है  कि  मूल  संकल्प  के  स्थान  पर
 मेरा

 रखा  जाये  जिसमें  यह  उल्लेख  है  कि  यह  सभा  सिफारिश  करती  है  कि  भारत  सरकार  उन  देशों  के

 निधियों  की  एक  बैठक  बुलाये  जो  नाभिकीय  ate  ताप-नाभिकीय  परीक्षणों  को  रोकना  चाहते  हूँ  तथा

 इस  बैठक
 का  उद्देश्य  इन  परीक्षणों

 को
 रोकने  के  लिये  व्यावहारिक  उपाय  खोजना  हो  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  अरब  मुख्य  संकल्प  प्रौर  परिशोधन  सभा  के  समक्ष  हैं  ।  संकल्प  के  प्रस्तावक

 चर्चा  का  उत्तर  देने  के  लिये  कितना  समय  लेंगे  ?

 शो  गिडवानी  :  लगभग  पांच  मिनट  |

 महोदय  :  क्या  उत्तर  के  लिये  लगभग  प्राधा  घण्टा  नहीं  होना  चाहिये  ?

 पासबान  मंत्री  तथा  विदेशी  कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  पन्द्रह  से  बीस  मिनट

 तक  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  माननीय  सदस्यों  को  यह  ध्यान  रखना  चाहिये  कि  हमारे  नियमों में

 संकल्पों  पर  बोलने  के  लिये  माननीय  सदस्यों  के  लिये  पन्द्रह  मिनट  निर्धारित  हैं  ।

 श्री  चट्टोपाध्याय (  विजयवाड़ा  )  :  मैं  इस  सभा  में  तथा  संसार में  नाभिकीय  शस्त्रों  के

 प्रयोग
 के  विरुद्ध  व्यक्त किये  गये  मतों  में  अरपना मत  जोड़ना  चाहता  हुं  ।  ऐसा  प्रतीत  होता है  कि

 तान  के  कारखान में  बनी  वस्तु भ्र ों  में  नाभिकीय  वस्त्र  सर्वाधिक  भयानक  वस्तु  है  ।  यह

 विचार  करना  श्रविद्वसनीय है  कि  कुछ  लोग  मानवता  के  विरुद्ध  उनका  प्रयोग करने  का  हठ  करते

 हैं  |  मुझे  विश्वास  हैं  कि  इस  समय  यह  निश्चित  है  कि  भारत  मानवता  को  विनाश  से  बचाने  के  लिये

 ऐसी  कार्यवाही  करेगा  जैसी  कि  वह  सदैव  करता  रहा  है  तथा  जिससे  उसका  सारा  इतिहास भरा  पड़ा

 है  ।  हमारा  एक  महान्  उद्देश्य  है  तथा  हमारे  प्रधान  मंत्री  हम  सब  का  प्रतिनिधित्व  करते  हैं  ।  बुद्ध  जयन्ती

 होने  वाली  है  कौर  यह  आदर्श  समय  है  जब  कि  भारत  मानवता  की  सहायता  कर  सकता  हैँ  तथा  उसे  शांति

 का  सर्वोत्तम  उपहार  दे  संकता  है  ।  हमारे  प्रधान  श्री  जवाहरलाल  नेहरू  ने  श्री  कामत को  उत्तर

 में  कहा  कि  तक  मैं  देखता  ये  सारे  जिनका  उल्लेख  माननीय  सदस्य  ने  किया  ये

 परीक्षात्मक  विस्फोट  करते  रहे  हैं  ।  उन्होंने  आशा  प्रकट  की  है  कि  कभी  न  कभी  वे  इसे  बन्द  कर  परन्तु

 |
 an  ग

 डरते हैं  कि  यदि  एक  राष्ट्र  बन्द  कर  देता  है  तो  प्राय  राष्ट्र  उसका  लाभ  उठ  यह  बहुत  ही  दुःखद

 बात  है
 ।

 मुझे  पूर्ण  विश्वास  है  कि  भारत  जो  कार्यवाही  कर  रहा  वह  भारत  को  मानवता  का  प्रतिनिधित्व

 करने  योग्य  बनाती  है  तथा  भारत  को  इस  योग्य  बनाती  है  कि  वहू  मानवता  को  विनाश  से  बचा  सके  |

 मैँ  एक  बार  फिर  सभा  से  इस  संकल्प  को  स्वीकार  करने  की  प्रार्थना  करता  हूं  मैं
 देश

 तथा  प्रधान  मंत्री से  भी  प्रार्थना  करता  हूं  कि  वह  इस  बात  का  ध्यान
 रखें

 कि
 शांति  के

 स्वर्ण

 गौतम  बुद्ध  की  जयन्ती  के  उत्सव  पर  भारत  की  झ्रावाज  पर  श्रव्य  ध्यान  दिया  जायें
 |

 मुझे  विश्वास  है

 कि
 प्रधान  मंत्री  अपनी  ग्राम  तथा  जनता  की  इस  मांग  की पूत्ति करने  में  पीछे  नहीं  हटेंगे ।  तराशा

 है  कि  भारत  इस  वसर  से
 लाभ

 उठायेगा  तथा  इन  नाभिकीय  परीक्षणों  को  उद्जन  व अझ्ण च्  बमों

 को  नाश  करने  मानवता  को  प्रसन्न  एवं  प्रगतिशील  बनाने का  प्रयत्न  करेगा |

 श्री  रघुबीर  सहाय  :
 उपाध्यक्ष

 मैं  संकल्प  के  भाव
 से

 पूर्णतया  सहमत  हूं
 ।  फिर

 मैं  इसकी  भाषा  को
 पसन्द

 नहीं  करता
 ।

 अतः
 मैंने

 अरपना
 स्थानापन्न

 संकल्प  प्रस्तुत  किया  है  ।  श्राप  देखेंगे

 कि
 संकल्प  का  प्रथम  भाग

 नाभिकीय  तथा  ताप-नाभिकीय  परीक्षणों  के  प्रभाव  तथा  उनसे  हुई  एवं

 सम्भव  हानि  की  मात्रा  की  जांच-पड़ताल  करने  के  लिये  वैज्ञानिकों  के  एक
 आयोग

 की
 स्थापना  की

 tat  wat  में  ।
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 मांग  करता  तथा  इसक  साथ  ही  उल्लेख हैं  कि  एवं  विस्फोट  जो  मानवता के  लिये  भयानक

 कौर  घातक  होते  जा  रहे  हैं  ।
 7.

 निवेदन हैं  कि  ये  दोनों  बातें  एक  दूसरे
 की  विरोधी  हैं  तथा  संकल्प

 के  इस  भाग  के  रहने  से  संकल्प  का  उद्देश्य  ही  नष्ट  हो  जायेगा  ।  यही  कारण है  कि
 मैंने  संशोधन

 रखा है  ।  ६  १६४५  के  बाद  भ्रूण बम  बहुत ही  परिचित नाम  हो  गया  है  ।  हम  जानते हैं

 अब  तक  दो  भ्रूण  बमों  का  प्रयोग  किया  गया  है  कौर  उन  विस्फोटों में  १,०  २,०००  व्यक्ति  मारे  गये
 थे

 एवं  ६०,००० व्यक्ति  घायल  हुये  थे  ।  इतने  पर  भी  हम  देखते
 कि

 प्राय
 :

 रूस  इंग्लैंड

 ये  परीक्षण करते  रहते  हैं  ।

 इन  विस्फोटों  के  परिणाम  के  बारे  परब  यह  पूर्णतया  स्पष्ट  है  कि  नाभिकीय  विस्फोट
 से  (१)

 (२)  तापीय  विकिरण  या  गर्मी  की  चकाचौंध  प्र  (3)  नाभिकीय  विकिरण  तथा  (¥)

 धूल  होता  है
 ।

 हम  यह  भी  जानते  हैं  कि  ये  विस्फोट  चाहे  धरातल  से  ऊपर  वायु  में  या  जल  या  थल  पर  कहीं
 भी

 हो  ,  इनका  प्रभाव  एक-सा  ही  होता  है  ।  कौर  इनके  प्रभावों  का  परिणाम  बहुत  ही  विपत्ति जनक

 होता  है
 ।

 यह  aaa  सत्य है  कि  इन  विस्फोटों से  जीवन  व  सम्पत्ति  को  किसी  तत्काल  हानि  की

 सम्भावना नहीं  परन्तु  इनका  अन्तर्भूत  प्रभाव  तो  रहता  ही  है  जैसा कि  बिकनी  टाल  में  १

 9eYY  को  हुये  परीक्षण का  देख  रहे  हैं  ।  मरूਂ  नामक  किशती वहां  से
 ८०

 या  €०  मील

 थी  ।
 उसमें  विस्फोट  के  ३-१/२  घण्टे  बाद  घूल  गिरने  लगी  जिससे  २१ में  से  २२  व्यक्ति

 जीवित  रहे  एक  मर  गया

 वह  व्यक्ति  घुल-घुल  कर  २०७  दिनों  के  भ्र नन् तर मरा

 रेडियम  धर्मिता  के  इस  घातक  प्रभाव  को  सारे  fara  के  वैज्ञानिक विभिन्न  प्रमाणों  से  सिद्ध

 कर  चुके  इसलिये  इस  सम्बन्ध  में  और  जांच  करनें  की  आवश्यकता  नहीं

 पत्रिका  में  यह  भी  दिया  गया  है  कि  कई  विख्यात  वैज्ञानिक  यथा  प्र ०  के०
 राजट

 डा०  एन०  एन०  दासगुप्त  इत्यादि  के
 मत  से  रेडियम  धर्मिता का  प्रभाव  मनुष्य  के  स्वास्थ्य

 के  लिये  अत्यन्त  घातक है  |

 एसी  स्थति में  यही  कत्तव्य है  कि  हम  विश्व  के  जनमत  इसके  विरुद्ध  संगठित

 करें
 ।

 आजकल  समय
 बहुत  नाजुक  है  प्रधान  मंत्री  द्वारा  were  स्थिति

 के
 सम्बन्ध

 में  दिये  गये
 वक्तव्य

 में  भी  यही  बात  कही  गई  है
 ।

 वस्तुतः
 शीराज़  विश्व

 के  जनमत  का  बहुत  महत्व  है  इसका

 प्रमाण  हम  मिश्र  पर  आक्रमण  के  सम्बन्ध  में  देख  चुके  हैं  ।

 इसलिये  मैं  प्रधान  मंत्री  से  यह  निवेदन  करूंगा  वे  इस  सम्बन्ध  में  भी  नेतृत्व  करें
 तथा

 विश्व

 के  सभी  शांतिप्रिय  देशों  का  एक  सम्मेलन  बुलायें  जिस  से  aren  कारी  देश  भ्र के लें  रह  जायें  ।

 इस  को  प्रस्तुत  करते  हुए  मैं  इस  संकल्प  की  भावना  का  सेन  करता  हूं  ।

 श्री  दी०  च०  wat  :
 यह  विषय  बहुत  महत्वपूर्ण है

 ।
 हमें  उद्जन  बम  भ्र ौर

 के  बीच  एक  माग  अ्रपनाना  है  ।  ऐसे  समय  सभा  में  ऐसे  संकल्प  के  पारित  होने से  पंचशील  को  अधिक

 बल  प्राप्त  होगा
 जो

 faxes  की  शांति  तथा  राष्ट्रों
 की

 सुरक्षा  के  लिये  एक  महान  है  ।

 मनोवैज्ञानिकों  का  विश्वास हैं  कि  मनुष्य  के  मन  में  दो  भावनाओं  का दद्  निरन्तर  चलता

 रहता है
 ।  उनमें

 से  एक  की  1.0
 कौर  दूसरी

 की  इच्छाਂ है
 ।  चटा  तथा  उद्जन बम

 सामूहिक  मृत्यु
 की

 इच्छा
 कही  मूर्ति  रूप  जिन  वैज्ञानिकों  ने  समाज  को

 प्रण  बम  इत्यादि  दिये
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 दी०  च०  फार्मा

 wae
 oy

 इच्छा  के  साधनों उन्होंने  उन्हें  समाज  को  केवल  आत्महत्या  करने  का  साधन  दिया  हैं  तथा

 को  समाज  से  दूर  हटा  दिया  है  ।

 इस  प्रकार  ये  भ्रूण  विस्फोट  इत्यादि  हमारी  मृत्यु  की  भावना  के  मूर्तिमान  रूप  हैं  ।  हमारे

 भ्रन्तरात्मा  में  मरने  की  इच्छा  नहीं  हमें  इन  विस्फोटों  को  शीघ्र  बन्द  कर  देना  चाहिये  |

 इस  समस्या  का  श्रमिक  पहलू  भी  है  ।  श्रमिक  तथा  अन्य  महाद्वीपों  में  भी

 निरक्षरता  का  बोलबाला  है  बीमारियों  का  तांडव  है  तथा  जीवन  की  सामान्य  सुविधायें  भी  उपलब्ध

 नहीं  हैं  ।  आवश्यकता
 इस

 बात  की  है  कि  मानव  की  बुनियादी  आवश्यकताओं  पर  पहिले

 ध्यान  दिया  जाय
 ।

 army  शक्ति
 का

 उपयोग  शांति  काल  में
 भी

 किया  जा  सकता  है  ।
 कई  देशों  में  अणु

 के  दां तिका लीन  प्रयोजनों  के  लिये  केन्द्रों  की  स्थापना  भी  हो  गई  है  जब  a  शक्ति  का  शांति  के  लिये

 प्रकार  प्रयोग  किया  जा  सकता  है  तो  युद्ध  के  लिये  इसका  प्रयोग  इससे  भी  भयावह  सिद्ध  होगा  |

 इससे  भलाई  के  स्थान  पर  बुराई  अधिक  हो  सकती  है  इसलिये  हमें  उन  लोगों  के  बहकावे  में

 नहीं  रखना  जो  लोग  यह  कहते  हैं  कि  प्रण  शीत  कोयला  ईधन  इत्यादि  का  स्थान  लें  लेंगी  |

 मेरे  विचार  से  भले  हीं  हमसे  मानवता  का  कुछ  लाभ  हो  ।  इसे  हटा  लेना  ही  अच्छा है

 इसलिये  मेरा  विचार  है  कि  जो  wo  विस्फोटों  ao  बम  इत्यादि  के  निर्माण  इत्यादि  में  व्यय

 होता है  उसे  मानवता  के  कल्याण  के  लिये  व्यय  किया  जाना  चाहिये  ।

 हमारे  प्रधान  मंत्री  ने  सम्मेलन  के  उद्घाटन  के  समय  कहा  कि  वयस्क  मानवता

 की  आत्मा  हैं  ।  इस  सभा  में  भी  अक्सर  मानवता  की  आवाज  व्यक्त  होती  रहती  है  ।  मैं  श्री
 गिडवानी

 को  इस  संकल्प  के  प्रस्तुत  करने  के  लिये  धन्यवाद  देता  हूं  क्योंकि  इस  में  मानवता  की  अंतरंग  इच्छा यें

 अभिव्यक्त  हैं  ।

 अणु  विस्फोटों  का  प्रभाव  इतना  व्यापक  होता  है  कि  उससे  जीव-जन्तु  तथा

 समाज  सभी  को  हानि  होती  है  ।

 श्रम  सें  होने  वाले  भयावह  विनाश  की  जीती  जागती  तस्वीर  हैँ  ।  किन्तु

 बहुत  सी
 हानियां  अवश्य  होती  हैं  ।  संकल्प के  प्रस्तावक  महोदय  से  मेरा  इस  सम्बन्ध  में  मतभेद  है

 ।

 हम  इस  सम्बन्ध  में  पहिले  ही  नमूना  सर्वेक्षण  कर  चुके  हैं  तथा  विश्व
 के

 वैज्ञानिक  इस  सम्बन्ध  में  एकमत

 है ंकि  इन  विस्फोटों  से  केवल  हानि  होने  की  ही  सम्भावना  है  तथा  लाभ  नहीं  हो  सकता  है  ।

 इसलिये  हमें  इन  बम  विस्फोटों  के  विरुद्ध  विश्व  के  जनमत  को  संगठित  करना  चाहियें  |  हमें  उन

 समस्त  देशों  को  संगठित  करना  जो  एसी  बातों  पर  रोक  लगाना  चाहते  हैं  ।  कई  देश  यथा

 हमारा  तथा  कनाडा  के  कुछ  व्यतीत  भी  इस  सम्बन्ध  में  एकमत हैं
 |

 तथापि इस  भावना  को  oly  शक्ति  तथा  बल प्राप्त नहीं  हुआ  यह  दुबई है

 मुझ  इस  बात  से  प्रसन्नता  हैं  कि  हमारी सभा  नें  अपनी  आवाज उठा  कर  इस  मत  को  बल  प्रदान  किया

 है  ।  मेरा  निवेदन है  कि  भ्  सम्मेलन  की  तरह  एक  सम्मेलन  किया  जहां  हमें  श्रुत-विस्फोटों

 के  विरुद्ध  fea के  जनमत को  संगठित  करने के  लिये  झ्रावाज़  उठानी  चाहिये  ।  तथा  उन  सभी  देशों

 के  साथ  जो  इस  सम्बन्ध में  एकमत  इन  बमों  के  विस्फोटों को  भ्र वैधानिक  करार कर  उन  पर  रोक

 लगा  देनी  चाहिय े।

 भारत नें  संसार के  लोगों  को  कई  बार  मार्ग  दिखाया  है  शर  राज  संसार  को  मार्ग  दिखाने के

 लिये  भारत  के  लिये  फिर  एक  weet हैं  ।  भारत  को  विज्ञान के  इन  विनाशकारी  आविष्कारों  पर

 पाबन्दी  लगायें जाने  के  लियें
 अग्रसर  सना  भरसक HAH AANN  BU  चाहिये  अफर

 Ala  प्रयत्न  करना  चाहिये  ।
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 परीक्षणों  के  बारे  में  संकल्प

 श्री  वि०  घ०  देशपांडे  उपाध्यक्ष  इस  प्रस्ताव  को  सामने  रखने  वाले

 झपने  मित्र  श्री  गिडवानी  की  सद्भावना का
 मैं  चादर

 करता  इसके  साथ  ही  साथ  इस
 सदन  में

 जो
 बड़ी  दया भूत  भावना  से  भाषण  हो  रहे  हैं  उनके  लिये  भी  मेरे  हृदय  में  बड़ी  श्रद्धा

 प्रातःकाल  हमारे  प्रधान  मंत्री  ने  संसार  के  समक्ष  यह  सवाल  रखा  हैं  कि  पंचशील  या  हाइड्रोजन

 बम
 ?  इस  के  पीछे  जो  आधारभूत  दया  की  भावना  हैं  उसका

 भी
 मैं  wat  करता  हूं  ।  परन्तु  इसके

 साथ  ही  साथ  मुझे  यह  भी  स्मरण  है  कि  राज  हम  सन्  2eUR A में  रह  रहे  २,५००  साल  पूर्व  बुद्ध

 परिनिर्वाण  के  प्राचीन  काल  से  हम  एटम  बम  के  युग  में  प्रा  गये  हैं
 ।

 इस  युग  में  इस  प्रकार  का  प्रस्ताव

 प्रभावशाली  हो  सकता  है  इसको  मानने  के  लिये  मैं  तैयार  नहीं  हुं  ।  मेरे  मित्र  श्री  दी०  चं०  नें  कहा

 कि  इसके  लिये  एक  सम्मेलन  बुलाया  जाय  ।  मैं  भ्रूण  अस्त्र  या  न्यूक्लियर  वेपन
 से  इतना  नहीं  डरता

 हूं  जितना  इन  कान्फ़्रैंसों  से  डरता  हूं  ।  कान्फ़्रैंसों  से  कुछ  फायदा  हो  सकता  इसको  मानने  के  लिये में

 तैयार  नहीं  गौर  न  यही  मानने  के  लिये  तैयार  हं  कि  wy  wea  क ेखिलाफ  इस  सदन
 के
 प्रस्ताव

 पास  करने  से  पैसिफिक  महासागर  में  शांति  हो  जायेगी  ।  यह  भी  एक  बड़ा  विरोधाभास  है  कि  इस  दांत

 महासागर  में  ही  श्रणुशस्त्र  डाले  जाते  हैं  ।  इंग्लैंड  से  श्रमरीका  से  रशिया  से  एशिया  के  देशों

 के  इन  बमों  का  प्रयोग  हो  रहा  इससे  हमें  कष्ट  अवश्य  होता  |  इसक  प्रयोग  से  पृथ्वी

 की  सम्पूर्ण  मानवता  बिखर  रही  यह  मैं  जानता  हं  ।  इसका  दुष्परिणाम  भी  मुझे  बच्चों  के

 जीवन  का  नाश  इस  से  होता  हजारों प्रौढ़  लोगों  की  इससे  मृत्यु हुई  है  कौर मरने  वाले  यह  भी

 मैं  देखता  परन्तु  इसके  साथ  ही  साथ  जिसको  भ्रंग्रेजी में  चिकेनहार्टड  कहते  किसी  का  दिल

 मुर्गे  जैसा  होता  वे  लोग  तरह  तरह  की  बातें  सोचते  उनकी  इस  बात  को  मैं  नहीं  समझ  पाता  कि

 प्रलय  होनें  वाली  पृथ्वी  समाप्त  होने  वाली  है  ।
 हमारे  मद्रास  के  चक्रवर्ती  राजगोपालाचार्य  एक  पत्र

 श्राइजनहावर  को  भेजते एक  पत्र  रूसियों  को  भेजते  हूं  कि  यह  प्रण  अस्त्रों  का  प्रयोग  बन्द  कर

 मैं  जानता हूं  कि  न  उनके  पत्रों  का  कोई  प्रभाव  होने  वाला  है  न  हमारे  प्रस्ताव का  ।  बात यह  हैं  कि

 बीसवीं
 सदी  में  यह  सायंस

 का
 नया  मार्ग  कराया  है

 ।
 प्राचीन  काल  में

 भी  जो
 नारायण  वस्त्र  का

 प्रयोग

 होता  था  तो  हम  समझते  थे  कि  सारी  दुनिया  समाप्त  हो  गई  लेकिन  उसका  प्रति  वस्त्र  दुनिया  में  निकल

 पाया  ।
 जब  एरोप्लेन  से  बांबी  होने  लगी  तब  बहुत से  लोग थे  जो  कहते  थे  कि  पृथ्वी

 समाप्त  होगी  |  एच०  जा ँ०  वेल्स  ने  एक  किताब  में  लिखा  कि  ऐटम  से  सब  लोग  मारें  शर  प्री

 पृथ्वी  का  नाश  होगा  ।  लेकिन  वेल्स  की  बात  सच  नहीं  निकली  ।  लोग  समझने लगें  थे  कि  साल दो  साल

 में  प्रलय काल  लेकिन वह  नहीं
 ।

 मैँ  सदन  के  सम्मुख  रखना  चाहता  हूं  कि  च्  चीज

 तो  जरूर  परन्तु  उसका  शास्त्र  बुरा  है  ऐसा  मैँ  मानन ेके  लिये  तैयार  नहीं  हूं  ।  ।  दुनिया में  न  शस्त्र वाद

 बन्द  हुमा  है  कौर  न  यद्धवाद भ्  बन्द  होन  वाला  मिलिटरीज्म  पहले  से  चलता

 भी  चल  रहा  हैं  ।  हम  प्राचीन  काल  में  रहने  वाले  होने  के  वास्तविकता वादी  न होने

 की  बीसवीं  सदी  में  रहने  योग्य  न  होने  के  दूसरों  को  गाली  देतें  लेकिन  २५००

 साल  से  पहले  के  पत्थरों  में  क्या  लिखा  इससे  स्तुति लेने  वाले  होने  के  कारण  पंचशील  की  पुरानी
 बातों  को  खोज कर  रहे  यह  अच्छा  यह  मैं  नहीं  कहता  ।  इन  शस्त्रों का

 दुरुपयोग  दुनिया  में  हम  दूसरों  के  नाश  के  लियें  कर  रहे  लेकिन  हुम  यहां  से  शांति  का  उपदेवा

 या  इस  संसद्  के
 बाहर  धर्म  सभा यें  कोई  बुद्ध  का  सन्देश  संसार के  सामने  इससे इस  तरह  की

 चीजों
 का

 प्रतिकार  हो  सकता  इस  को  मैँ  नहीं  मानता ।  शस्त्र  को  बन्द  करने  के  लिये एक  ही

 सीधा  रास्ता  हैं  कि  उससे  बलवान  शस्त्र  की
 खोज  की

 जाय  ।  हिन्दुस्तान  यदि  सचमुच  शस्त्र  का

 कार  करना  चाहता  या  दुनिया  का  कोई  देश  शस्त्र  का  सच्चा  प्रतिकार  करना  चाहता है  तो  अमरीका

 या  रशिया  के  पास  जिस  प्रकार  के  अ्रणु  ae
 शर  न्यूक्लियर aga  उन  से  बलवान  न्यूक्लियर

 are  हिन्दुस्तान  जैसे  देशों  के  हाथ  में  होने  चाहियें
 ।

 तभी  हम  पृथ्वी  पर
 जो युद्ध  की  प्रणाली बन  रही
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 परीक्षणों  के  बारे  में  संकल्प

 वि०
 घ०  देशपांड े]

 उसको  समाप्त कर  सकते हैं  ।  हम  केवल  पंचशील  का  उपदेवा  करने  से  या  कृष्ण  मेनन  को  दुतिया  के  सब

 देशों
 में  घुमाने  से  दुनिया  में  शांति  प्रस्थापित  कर  ऐसी  भ्राता  करना  व्यर्थ  होगा

 ।
 दूसरे

 रिश्ता
 कौर  वास्तविकता वाद की  दृष्टि  से  भी  मैं  समझता हूं  कि  इंग्लैंड  wie  दिया

 का

 जो  apa  हमने  किया  उस  के  निसार  हम  यहां  बैठ  कर  उन  के  सम्बन्ध  मे  मजिस्ट्रेट  का  काम  कर

 रहे हैं
 ।

 यह  कहना कि  भ्रंग्रेज ने  गल्ती  इज  राइल  बुरा  रदिया  ने  श्रद्धा  ठीक  दूसरा

 इस  प्रकार  मजिस्ट्रेट  का  काम  करने  से  हम  को  ऑ्राशा नहीं है है  कि  कुछ हो  सकेगा  ।  हम  राज  देख  रहे  हैं

 कि  दुनिया  के  सब  देश  अपने  राष्ट्रीय  नेशनल  सेल्फ  इंटरेस्ट  तथा  शस्त्र शक्ति के  बल  पर

 अपना  सारा  कारोबार चला  ५ धक स्ह्ह  |  यह  देखने  के  बदलाव  कि  दुनिया में  राज  शस्त्र  और  पाशव बल

 चल  रहा  हिन्दुस्तान  भ्रध्यात्मवाद का  प्रचार  कौर  प्रेम  से  दूसरों  का  पथप्रदर्शन  करने  का  प्रयत्न

 करता  रहे  इस  प्रकार  प्रेम  के  मार्ग  का  अनुसरण  करके  यह  करता  रहे  कि  दुनिया  से  अ्रणुशस्त्र

 खत्म  हो  तो  यह  नहीं  हो  यहां  प्रस्ताव  पास  करने  ने अणे  शस्त्र  खत्म  नहीं  हो  सकता  |

 जब
 तक  इस  देना  की  शक्ति  नहीं  जब  तक  दुनिया  में  भ्रूण  शस्त्र  चलाने  वालों  को  रोकने  के

 उनको  समाप्त  करने  के  पर्याप्त  afar  हमारे  हाथ  में  नहीं  भ्राती, तब तक हमार तब  तक  हमारे  जितने
 भी

 wert  (  हैं  उन  का  कुछ  भी  प्रभाव  नहीं  हो  सकता  है  ।  इन  प्रस्तावों  से  जो  दुखी  लोग

 अच्छे  भले  “  लेकिन  कष्ट  में  हैं  उन  की  सहायता  नहीं  कर  सकते  |  मैं  जानता  हुं  हमारे  गिडवानी

 साहब  बहुत  प्रति  आदमी  हिन्दुस्तान की  पार्लियामेंट  बहुत  west  लेकिन  यहां  पर  स्पीच दे
 ब  ON
 देनें से  ही  तो  दुनिया की  शक्ति  नहीं  समाप्त  हो  जायेगी  ।  दुनिया  की  शक्तियां  एक  दम  से  शस्त्रों  का

 प्रयोग  करना  बन्द  नहीं  कर  देंगी  |  कुछ  समय  पहले  मैं  समझता  था  कि  युद्ध  का  टेम्परेचर  कुछ कम  हो

 गया  लेकिन  राज  देखा  कि  इंग्लैंड में  जरा  भी  परिवर्तन नहीं  हमने  देखा  कि  उसका  टेम्परेचर

 ११०  डिगरी  से  ऊपर  पहुंच  चुका  था  ।  रूस  तो  ठंढा  मुल्क  लेकिन उस  का  erway  उस सें

 भी  ज्यादा  बढ़  गया  |  हम  ने  देख  लिया  कि  जब  किसी  राष्ट्र  के  हित  का  सवाल  जाता  हैं  तब  किसी  का

 भी  टेम्परेचर  कम  नहीं  होता  है  शौर  इस  कारण  राज  के  शस्त्र  युग  के  नये  जमाने में  शस्त्रों

 के
 विरुद्ध  बात  करना बुरी  बात  है  |  मुझे तो  जब  कोई  कहता है

 कि  प्रलय काल होने  वाला  पृथ्वी

 समाप्त  होने  वाली  है  तो  मैं  जवाब  देता  हूं  कि  इस  में  डरने  की  कोई  बात  नहीं  जब  सब  समाप्त  ही

 होने  वाला  है  तब  हम  भी  पाकिस्तान भी  इंग्लैंड  भी  मरेगा  रूस  भी  सब  मर

 जायेंगे  ।  लेकिन  इस  डर  से  कि  पृथ्वी  समाप्त  उस  के  समाप्त  होने  के  पहले  यह  समझना  कि  हम  मर

 उन  लोगों  के  साथ  मैं  नहीं  हूं
 ।

 हमें  दुनिया  में  रहना  राज  दुनिया  के  लोग  लड़ाई कर  रहे

 शास्त्रों  का  प्रयोग  कर  रहे  हमारे  का  प्रयोग  उन  के  बराबर नहीं  तो  उस  में  हम

 वृद्धि  करें  ak  जब  तक  हम  में  शक्ति  हो  हम  उन
 की

 मुख़ालिफ़त  करते  रहे  ।

 एक  बात  ठीक  हमारे पास  ऐटम  बम  नहीं  अमरीका  कौर  रूस  के  पास  उनके  खिलाफ

 हम  क्यों  नहीं  चलते
 ?

 बात  यह  है
 कि

 यह  सीधा  रास्ता  नहीं  है
 ।

 पहली  बात  तो  यह  है
 कि  इस  प्रकार

 की

 बातें  करने  से  कोई  दुनिया  का  श्राप  की  सुनने  वाला  नहीं  है  दूसरे  देशों  में  बहुत  विकास  हो  रहा

 है  शस्त्रों में  सुधार  हो  रहा  है
 ।

 की  सायंस  पहलें  से  अच्छी  न्यूक्लियर  सायंस  है
 ।

 इस  न्यूक्लियर

 सायंस  के  मामले  में  देश  के  लोग  भर  हमारी  सरकार  महत्वाकांक्षी रहेगी  तो  हम  भी  शापने  देश  के

 अन्दर  न्यूविलियर  शक्ति  बढ़ा  सकेंगे  कौर  इतनी  कर  लेंगे  कि  कोई  भी  देश  न्यूक्लियर वापस  का  प्रयोग

 नहीं कर
 कौर

 उस  के  बाद  एक  हाथ  में  पंचशील  कौर  दूसरे  हाथ  में  ऐटम  बम  लेकर  चल

 सकेंगे ।  जब  के  एक  हाथ  में  पंचशील  होगा  श्र  दूसरे  हाथ  में  ऐटम  बम  तभी  संसार  श्राप  की

 बात  को  सुनेगा  दौर  की  बात  को  मानेगा  |



 १६  FERS  नाभिकीय  तथा  ताप-नाभिकीय  FRE

 परीक्षणों के  बारे  में  संकल्प

 हमारा  प्राचीन  1.0  रहा

 चतुरो  सदर

 इसे  ae ee  क्षात्र  शापादपि  शरणार्थी ।

 श्राप का  पंचशील  तब  प्रभावी  हो  सकता  है  जब  आपके  पास  भी  TY  वस्त्र तथा  दूसरे  प्रभावशाली

 शास्त्र  होंगे  |  यदि  श्राप  यह  समझते हैं  कि  ars  दुबेल  होते  हुये  लैकचर  देकर  या  कान्फ्रेंस करक  दुनिया

 में  शांति  स्थापित  कर  सकते हैं  शर ्य  शस्त्रों  का  मुकाबला  पंचशील  के  मंत्रगान से  कर  सकत  हैं

 तो  इस  चीज  को  मैं  मानने  को  तैयार  नहीं  हूं
 ।

 का  मुकाबला  प्रतीक  शस्त्र बल  से  प्रभावी

 शस्त्र बल  से  ही  हो  सकता  ।  एक  आदमी  जो  दुबई  होता हैं  यदि  वह  इस  प्रकार के  उपदेश  ही  देता

 रहे  तो  उसका  सिवाय इसके  मखौल  sak  कुछ  भी  प्रभाव  नहीं  पड़ता  है  ।  इस  तरह  से  उपदेश  देना

 न  तो  बाहर  के  देशों  के  लिये  ही  उपयोगी  हो  सकता  है  न  ही  भ्रान्त रिक  राजनीति  के  लिये  ही  यह

 चीज  प्रभावशाली  हो  सकती है  ।  इसका  कारण  यह  है  कि  हमने  are  देख  लिया  हैं  माइट  इज  राइट

 की  लाठी  उसकी  वाली  बात  ही  ठीक  उतर  रही  है  ।  जो  शक्तिशाली  देश  हैं  उन्हीं  की

 बात  अराज  दुनिया  मानती  है  ।  यह  बात  उन  लोगों के  दिमाग  में  भी  गई  होगी  जो  कि  are  तक  आंखें

 बन्द  किये  बेठ थे  कौर  यह  समझते  थे  कि  दुनिया  उनकी  मानती  है  |  यह  उसी  तरह  से  है  जिस  तरह  कि

 एक  बिल्ली  जब  दूध  पीने  को  जाती  है  तो  भ्र पनी  भ्रांखें  बन्द  कर  लेती  है  समझती  है  कि  दुनिया  सन्धि

 हो  जायेगी  ।  ast  हम  श्रोउम्  शांति  शांति  शांति  करते  हैं  कौर  जो  बातें  ढाई  हजार  वर्ष  पहले  कही  गई

 थीं  उनका  प्रचार  राज  बीसवीं  सदी  में  करते  जो  लोग  इस  तरह  की  बातें  करतें  हैं  जो  इन  पर

 दुनिया को  चलाना  चाहते  मैं  समझता  उनकी  आंखें  खुल  गई  होंगी  |  दुनिया  में  उनके

 कितने  दोस्त हैं  यह  वे  जानते ही  न  अमरीका  उनका  दोस्त  है  कौर  न  ही  रूस  ।  उनके  मैत्री  सम्बन्ध

 न  इंग्लैंड  के  साथ  हैं  शर न फ्रांस के साथ के  साथ  |  कभी  हमला हो  जाये  तो  श्राप  अ्रपने  प्रस्तावों  द्वारा

 या  अपने  भाषणों  द्वारा  या  प्रचार  द्वारा  उसको  रोक  सकेंगे या  पंचशील  द्वारा रोक  सकेंगे  इसको

 में  मानता  नहीं  ह  इस  तरह  की  बातें  करके  श्राप  युद्ध  को  समाप्त  नहीं कर  सकेंगे  ।  मैं  यहां  पर

 यह
 भी

 कह  देना  चाहता  हूं  कि  मैं  कोई  युद्धकारी  नहीं  मैं  चाहता  हूं  कि  दुनिया  में  शांति  स्थापित

 मैं  चाहता  हूं
 कि

 दुनिया  में  are
 जो

 अन्याय  हो  रहा  उसका  पन्त  हो
 ।

 लेकिन
 जो

 केवल  शांति  का  उपदेश  देते  मेरे  विचार  में  वे  यह  नहीं  चाहते  हैं  कि  दुनिया में  शांति  स्थापित  हो  ।

 इस  तरह  के  प्रस्ताव पास  करके  तथा  बिना  अपनी
 शस्त्र  शक्ति

 को  बढ़ाये  हुये  श्राप  दुनिया  में

 स्थापित  नहीं  कर  सकते  ।  इसलिये  श्री  गिडवानी  ने  जो  प्रस्ताव  रखा  है  प्रौढ़  इस  सदन  के  प्राय  सदस्यों

 नें  उसका  समर्थन  किया  तथा  उसके  प्रति  सहानुभूति  प्रकट  की  है  तौर  उनके  हृदय  में  जो  चिनता  जो

 बुद्ध का  सन्देश  जो  पंडित  नेहरू  की  स्मृति  है  तथा  उनके  प्रति  जो  भावनायें  उन  सब

 का  करते  हुये  तथा  नेहरू  जी  की  वीर  पूजा  की
 जो  भावना  उनके  प्रदान  उसका  भी  गौरव

 करते  हुये  मैं  यह  कहे  बिना  नहीं  रह  सकता  कि  यदि  यह  प्रस्ताव  दो  एक  महीने  पूर्व  रखा  गया  होता

 तो  मैं  इससे  सहमत  हो  सकता
 था  ।  लेकिन  राज  जब

 कि  विषव
 में

 काली
 का  नृत्य  शर  रुद्र  का  नृत्य

 पृथ्वी  पर  चल  रहा  है  ऐसे  युद्ध  में  केवल  शांति  का  पाठ  पढ़ना  तथा  पढ़ाना  केवल  हास्य मय  ही  है  ।

 अन्त  में  मैं  इतना  ही  कहना  चाहता  हं  कि  जो  ड्राप  लोग  कहना  चाहते  हैं  उसको  शांति  से  कहें  कौर

 सोच-समझ कर  नहीं  तो
 ताकि

 की  जो  बातें  हैं  यदि  उनको  कोई  सुनेगा  कौर  पढ़ेगा  तो  वह  हंसेगा

 अर  श्राप का  मखौल  ही  उड़ायेगा |

 श्री  कामत  :  प्रधान  मंत्री  ने  झपने  भाषण  में  कहा  था
 कि

 संसार  को  उद्जन  बम  तथा

 पंचशील में  से  एक  को  चुनना  होगा
 |

 काश  जिन  देशों  ने
 पंचशील

 को स्वीकार किया  हैं  उन्होंने  नाभिकीय

 तथा  ताप  नाभिकीय
 परीक्षण  विस्फोटों  के  परित्याग  aaa  रोकने  की  दिशा में  कड़ी

 व्यावहारिक

 मूल  अंग्रजी  में  ।



 १३०  नाभिकीय  तथा  ताप-नाभिकीय  बा क्र वार  १६  १६४६

 परीक्षणों  के  बारे  में  संकल्प

 [  श्री  कामत  |

 कार्यवाही  भी  की  होती  |  पंचशील
 के

 देशों
 में  से  वह  कभी  तक  ताप-नाभिकीय

 शास्त्रों  का  उत्पादन  करने  पर  आग्रह  कर  रहा  है  विरोधी  पक्ष  के  मेरे  मित्र  कहेंगे  कि  यह  पंचशील

 भारत-रूस  सम्बन्धों  के  विनियमन के  लिये  ए  यदि यह  रूसी  आक्रमण के  विरुद्ध  भारत  की रक्षा

 करता है  तो  हम  आभारी हैं  परन्तु  मेरे  विचार  में  पंचशील  का  भाव  इस  से  कहीं  अधिक  व्यापक हैं

 जब  भ्र मे रिका  ढारा  प्रथम  उदजन  बम  का  विस्फोट  किया  गया  था  तब  प्रधान  मंत्री  ने  तरन्त ही  उसका

 विरोध  किया  परन्तु  जब  रूस  द्वारा  उद्जन  बम  का  विस्फोट  किया गया  att  श्री  ख्  शैव ने

 भारतीय  कमी  पर  इस  बात  की  घोषणा  की  थी  तब  कोई  प्रतिक्रिया  नहीं  अपनाई  गई  थी  ।  मैं  इसे  भारत

 के  प्रति  एक  अपमानजनक  अभिव्यक्ति  ही  समझता हूं

 हाल  में  फिर  वही  बात  दोहराई  गई  है  ।  ऐंग्लो-फ्रांसीसी  सैनिकों  द्वारा  मिस्र  पर  की

 हम  निन्दा  करते  हैं  परन्तु  हंगरी  पर  रूसी  ग्राक्रमण  की  निन्दा  करने  में  जो  विलम्ब  किया  जा  रहा  है

 उस  पर  हमें  खेद  है  ।

 महोदय  यह  संकल्प  नाभिकीय  तथा  ताप-नाभिकीय  aal  के  उपयोग  के

 सम्बन्ध में  है

 श्री  कामत  मैं  इस  बात  की  गहराई में  नहीं  जाता हूं
 ।  परन्तु  अमरीकी  विस्फोटों  तथा

 रूसी  विस्फोटों  की  निन्दा  करने  में  दो  प्रमाप  नहीं  अपनाया  जाने  चाहियें  ।

 मैं  प्रिये  मित्र  श्री  देशपांडे  की  इस  बात  से  सहमत  हं  कि  हम  तथा  उद्जन  बम  के  उपयोग

 के  सम्बन्ध में  चाहे  कितने  भी  भयभीत  क्यों न  संसार  का  इतनी  आसानी से  या  इतनी  जल्दी  रात

 नहीं  होगा  ।

 जब  बारूद  का  आविष्कार किया  गया  था  परौ  इंग्लैंड  में  पहली बार  इसे  आजमाया  गया  था

 तो  हमें हमें  बताया  गया  था  कि  संसार  का  ग्रस्त  होने  को  है  |
 परन्तु

 हमें  इन  वैज्ञानिक  आविष्कारों  से  भयभीत

 नहीं  होना  चाहिये  |  ऐसे  ग्राविष्कार  बीते  दिनों  में  हुये  थे  ale  भविष्य
 में  भी  होते  रहेंगे  ।

 हाल  में  बम्बई  में  एशियाई  समाजवादी  सम्मेलन  के  अवसर  पर  नाभिकीय  तथा  ताप-नाभिकीय

 शास्त्रों  के  परीक्षणों का  तरन्त  परित्याग  किये  जाने  की  बात  कही  गई  थी  ।

 परन्तु
 इस

 मामले  पर  प्रचलित  शास्त्रों
 के  निशस्त्रीकरण के  सामान्य  प्रश्न  के  साथ  ही  विचार

 किया  जाना  चाहिये  कौर  पृथक  रूप  से  इन  खतरनाक  नाभिकीय  तथा  ताप-नाभिकीय  शस्त्रों

 परित्याग  की  बात  पर  विचार  नहीं  करना  चाहिये  ।

 कार्य  उपमंत्री  अनिल  कठ  इन  सब  बातों  का  नाभिकीय  तथा

 ताप-नाभिकीय  शास्त्रों  पर  पाबन्दी  लगाये जाने  से  किस  प्रकार  सम्बन्ध है
 ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  वह  केवल  यह  कहना  चाहत ेहैं  कि  यह  होना  चाहिये  कि  क्या  उन  पर

 भी  रोक  लगाई  जानी  चाहिये  या  नहीं  |  यह  प्रश्न  पृथक  रूप से  रखा  जा  सकता है  |

 शि  कामत  :  अन्यथा  इसका  कुछ  प्रभाव न  होगा  प्रो  जहां  तक  हमारे  शांति  प्रयत्न  पंचशील

 का  सम्बन्ध है  वह  निष्प्रभावी  होगा |

 vat  अनिल  रि०  चन्दा
 :  आप  अपना

 संशोधन
 प्रस्तुत  करें  |

 शो  कामत  मैं  संकल्प  का  समर्थन करता  हुं  परन्तु  एक  के  क  साथ  ।  इस  सत्र  क  प्रारम्भ
 बिक  yore

 होने पर  माननीय  प्रधान  मंत्री  ने  इन
 नाभिकीय  प

 ——
 पक्ष  ण  विस्फोटों  के  परित्याग  अथवा  इन्हें

 रोकने

 मल  wat  में  ।



 १६  १९५६  नाभिकीय  तथा  ताप-नाभिकीय  १३१

 परीक्षणों  के  वारे  में  संकल्प

 के  सम्बन्ध में  भारत की  मांग  का  ब्रिटेन  शर रूस  ने  जो  उतर  दिया  हैं  उसकी
 चर्चा

 की  थी
 ।

 उन्होंने  कहा  था  कि  इन  सभी  देशों  ने  परीक्षण  विस्फोट  जारी  रखे  हैं  Wie  यह
 प्रकट  की  है

 कि  कभी  न  कभी  वे  इसे  बन्द  कर  देंगे  परन्तु  यदि  एक  राष्ट्र  बन्द  कर  देता  है  तो
 अन्य  राष्ट्र इस

 बात

 का  भ्रनुचित  लाभ  उठायेंगे  ।

 oie  भारत  इस  स्थिति  में  नहीं  है  कि  वह  नैतिक  दबाव  डाल  सके--मुझे
 भारत

 का
 नाम  बदनाम

 नहीं  करना  चाहियें--मेरा  झ्र भि प्राय  है  कि  हमारे  मित्र  जो  शासन  कर  रहें  हैं  are  इस  स्थिति  में  नहीं है

 कि  वह  बड़े  देशों  पर  नैतिक  दबाव  डाल  सकें  ।  वे  इस  स्थिति में  नहीं हैं  कि  भ्रमरी का  द्वारा  भ्र णु बम

 के  विस्फोट  की  निन्दा  करें  कौर  रूस  को  कुछ
 न

 कहे
 |

 महोदय  :  माननीय  सदस्य  दोबारा  पुराना  तक  दे  रह  ह  |

 श्री  कामत  :  सरकार  की  वह  इज्जत  नहीं  है  जो  तीन  या  चार  साल  पहले
 थी  ।  म

 केवल यह  कहना  चाहता  हूं
 कि  सरकार  को  चाहिये  कि  जिन

 देशों  ने
 पंचशील  के

 सिद्धान्तों  को  स्वीकार

 किया  है  पहले  उन्हें  इस  सम्बन्ध  में  उनका  कत्तव्य  स्मरण  कराया  जाये  |  बड़े  राष्ट्रों  में  केवल  रूस

 ने  ही  पंचशील  को
 स्वीकार

 किया  है  यह  भारत  सरकार का  कर्त्तव्य  है  कि  पहले  रूस  को  आणविक

 परीक्षण  बन्द  करने के के  लिये कहे  ।

 श्री  रघुनाथ  fag  बनारस--मध्य  :  उपाध्यक्ष  इस  प्रश्न  पर  हमको  राजनीतिक

 ax  मानसिक  दोनों  इष्टि यों  से  विचार  करना  शझ्रावइ्यक  है  ।  हमारे  भाइयों  ने  कौर  खासतौर  से  हिन्दू

 सभा  के  माननीय  सदस्य  ने  बड़े  जोरों  के  साथ  कहा  कि  संहारक  शक्ति  की  उपासना  होनी

 काली  कौर  दुर्गा  की  पूजा  होनी  चाहिये  ।  लेकिन  हमको  इस  बात  का  भी  स्मरण  रखना  चाहिये  कि  काली

 कौर
 eat

 का
 एक

 दूसरा  रूप
 भी

 है--वह  रूप  है  मां  का
 ।  सारे

 संसार  में  जितने
 भी

 जीव  वे  उस  AT
 की  सन्तान हैं  ।  तो  फिर  हम  काली  कौर  दर्गा  की  उपासना  मां  के  रूप  में  क्यों  न  इस  पहल को  हिन्दू

 सभा  क॑  माननीय  सदस्य  भूल  गयें  |

 हमको  यह  विचार  करना  है  कि  ore  एशिया  में  चार  युद्ध-विराम  रेखायें  हैं  ।  यू  प
 या

 अमेरिका  य  में में  कहीं  भी  कोई  युद्ध-विराम  रेखा--सीज-फायर  लाइन--नहीं है  ।  नगर  वह

 कहीं  तो  केवल  एशिया  के  भूखण्ड  पर  है  |  TT  एशिया के  इन  चार  क्षेत्रों  में  युद्ध-विराम  की  स्थिति

 वियतनाम  कौर  ईजिप्ट  तथा  इजराइल  के  बीच  में  ।  इसी  प्रकार  श्राप  देखेंगे

 के  अ्रणबम  का  जो  प्रयोग किया  वह  केवल  एशिया  के  भखण्ड  पर  किया  गया  |  उसका  प्रयोग  प्रकोप

 में  नहीं  किया  गया  ।  उसका  प्रयोग  हिटलर  के  खिलाफ  नहीं  किया  गया  ।  उसका  प्रयोग  केवल  एशिया  में

 एशिया  के  निवासियों  के  विरुद्ध  किया  गया  |

 अज  हमारे  सामने  दो  ही  रास्ते  हैं--या  तो  हम  संहारक  शक्ति  का  आश्रय  लें  और  या  ऐसी

 शक्ति
 का

 आश्रय  जोकि  मनुष्य  को  शांति  दे  सकती  है  ।  यह  एक  विचित्र  समस्या  है  कि  जिनके

 पास  एटम  बम  e——wWald  य०  Ho,  अमेरिका  और  सोवियत  रूस--उनके  भय  की  म

 विश्व  गुजर  रहा  है  ।  इस  भय  की  छाया  से  हमारा  दूर  होना--मुक्त  होना--झ्रावक्यक  है  कौर  इसलिये

 दूर  होना  ora  है
 कि

 हम  इससे  दूर  नहीं  तो  विषव में  शांति  स्थापित  नहीं हो  सकती है  ।

 में  बड़ी
 नम्रता

 के  साथ  कहना  चाहता  हूं  कि
 इन  चार  क्षेत्रों  में  सीज-फायर  कहीं  दस  बरस  से

 चला ग्रा  रहा  कहीं
 पीठ

 बरस
 से

 भ्र ौर  कहीं  दो  चार  बरस  से  चला  श्री  रहा  लेकिन इस  सीज-फायर

 की  समस्या को  संयुक्त  राष्ट्र संघ  श्रभी  तक  हल  नहीं  कर  पाया है  ।  उसने  इस  समस्या  को  इसलिये

 हल
 नहीं  किया

 है
 कि  वह  एशिया  के  भूखण्ड  पर  है  कौर  उसका  सम्बन्ध  हम  काले  लोगों

 से
 हम

 मूल  wast  में  ।



 १३२  नाभिकीय  तथा  ताप-नाभिकीय  १६  REX

 परीक्षणों  के  बारे  में  संकल्प

 [  श्री  रघुनाथ  सिंह

 कालें  लोग  चाहे  मरें  और  चाहे  इसकी  उसको  परवाह  नहीं  है  ।  एटम  बम  (  भअरणबम )  का

 प्रयोग  किया  तो  हम  काले  लोगों  पर  ही  किया  गया--गोरों पर  नहीं  किया  गया  ।  इस  समस्या  के

 इस  पहलू को  भी  हम  को  सामने रखना  चाहिये  |

 हमको  यह  देखना  चाहिये  कि  हमको  पंचशील  का  झ्रनुदशीलन  करना  हें  या  प्राणशक्ति  का  |  अगर

 पंचशील का  प्रशासन  करना  तो  उसका  उद्देश्य  शांति  है  मगर  अणुशक्ति  का
 श्रनदीलत  करना

 तो  उसका  उद्देश्य  संहार  है  |  हिन्दू  सभा  के  माननीय  सदस्य  ने  शस्त्र बल  का  जिक्र  किया
 |

 वह  चले

 गये  में  उनको  पंच तन्त्र  का  लोक  बनाना  चाहता  था  |  उसमें  कहा  गया  है  कि  शास्त्र  प्रौढ़  शास्त्र

 दो  faa  हैं-दो  रास्ते  हैं--लेकिन  वस्त्र  का  प्रयोग  वृद्धावस्था  में  हास्य  का  कारण  होता  है  |

 शास्त्र  विद्या  शांति  की  विद्या
 वह  हमेशा  कायम  रहती हूं  इस  वास्ते  हमें  ऐसी  विद्या  का

 अनुसरण  करना  चाहिये  जो  कि  शांति  की  बिद्या  हो  प्रौढ़  जिससे  मावनता  का  संहार  न  हो  ।

 दूसरी  बात  मुझे  यह  ज़ेहनी  है  कि  इस  जिन  लोगों  के  पास  भ्रणशव्ति  वे  सब  ईसाई  राष्ट्र

 सब
 क्राइस्ट  को  मानने  वाले  हैं  |  क्राइस्ट  ने  कुछ  दिन  पहले  कहा  अर्थात  २,०००  हजार  वर्ष

 कि  संहार  करने  वाला  संहार  का  ही  शिकार होता  है  ।  जो  मत्तप्य  तैयार  करता  प्रौढ़

 आश्रय  लेता  उसका  संहार  पात्र  के  द्वारा  ही  होता  हैं  ।  बाइबिल  में  यह  बात  से  २,०००  वर्ष  पहले

 कही गई  जिन  राष्ट्रों  के  पास  प्रणब  वे  सब  इसी त्रस  के  मानने  वाले  उसी  बाइबिल

 में एक  जगह  कौर  कहा  गया  है  कि  प्रेम  करने  वाले  म्यार  के  राज्य  में  स्थान  पति  हैं  ।  मैं  ग्राम  लायक

 दोस्त  हिन्दू  महासभा  के  सदस्य  से  कहना  चाहता  हूं  कि  प्रेम  कीजिये  ।  जब  श्राप  प्रेम  करेंगे  तो  प्रेम  से

 आप  को  ईश्वर  का  राज्य  सिलेगा ।  मनुष्य  मात्र से  प्रेम  fara  से  प्रेम  उसके  द्वारा

 आप  को  ईश्वर  का  प्रेम  मिलेगा  1  शास्त्र  को  प्रेम  करने  से  भ्रामक  संहार  होगा  |

 साथ  ही  साथ  मैं  अपने  इजराइली  भाइयों  से  कहना  चाहता  हूं  कि  गोल्ड  टेस्टामेंट  में  देवदूत

 मूसा  ने  कहा  है  कि  मानव  sac की  संतान  जो  संहार  का  प्रयास करता  उस  पर

 का  कोप  होता  अर्थात  इस  मानवता  का  जो  संहार  करना  चाहे  वह  दुनियां का  कोई

 भी  राष्ट्र  उस  संहारक  पर  ईश्वर  का  कोप  ईश्वर  उसको  क्षमा  नहीं कर  सकता  ।  इस  वास्ते

 में  इजराइली  राष्ट्र  से  प्रार्थना  करना  चाहता  हुं  कि  ag  झ  गोल्ड
 टेस्टामेंट  को  तूरात

 को  अपनी  इंजील  को  कि  उसमें  उनके  पैग़म्बर  ने  उनके  वास्ते  क्या  areal  दिया  था  |

 महाभारत में  श्राप  पायेंगे  कि  जब  दोनों  सेनायें  अर्द्ध  में  लड़ीं  तो  ब्रह्मास्त्र  का  प्रयोग किया  गया

 पाशुपत  का  प्रयोग  किया  गया  आग्नेय  अस्त्रों  का  प्रयोग  किया  उन  शास्त्रों  के  प्रयोग  करने

 का  फल  यह  निकला  कि  दोनों  तरफ  के  जितने लोग  थे  सब  का  संहार हो  गया  ।  केवल  उनमें  से  पांच

 arent  बचे
 ।  महाभारत  का  शझ्राखिर  क्या  seer है  ?  wet  में

 व्यास
 जी  ने

 लिखा
 कि

 महाभारत

 का  मूल  रहस्य  यह  है  कि  मनष्य  से  प्रेम  रहिसा  का  भ्राश्नय  लोगे  कौर  यदि  मनुष्य  से  प्रेम  करोगे

 तो  दुनियां  में  शांति  रहेगी  ।  यही  गीता का  भी  उपदेश  हैं  ।  हमारे  भगवान  बुद्ध  का  नाम  बहुत  ज्यादा

 लिया  गया  ।  श्री  देशपांडे जी  ने  भी  उनके  वचनों  का  asa  लेने  का  प्रयास  किया  |  भगवान  बद्ध ने

 कहा  है  कि  पात्रता  का  पन्त  शत्रुता  से  नहीं  शत्रुता  का  अन्त  प्रेम  से  होता  है  ।  क्रोध से  क्रोध  की  जय

 नहीं  क्रोध की  जय  से  होती  हैं  ।  उसी  तरह  से  ऐटम  से  ऐटम
 का  नाश  नहीं  होगा

 |  अणुबम

 का  नादा  होगा  हमारे  उचित  विचारों  हमारे  से
 ।  इस  वास्ते  में  कहता  हूं

 कि  अणुबम  से  मनुष्य

 का  दिमाग ऊंचा  मनुष्य की  शक्ति  ऊंची  है  क्योंकि  छ  का
 बनाने  वाला  मनुष्य है

 |  परमाणुबम

 ने  मानव
 को  नहीं  बनाया  है  |  मानव  ने  उसे  बनाया  है  ।  इसलिये  जैसा

 eat  जी  site  हमारे  दूसरे  दोस्तों

 से
 कहा है

 हमें
 उसे  रोकना  चाहिये ।  ऐटम  बस  के यार ेमें  जगत  बहुत  दूर  बढ़  गया  ar

 ष  |  उसका



 १६  PENS  नाभिकीय  तथा  ताप-नाभिकीय  १३३

 क्षणों के  बारे  में  संकल्प

 आविष्कार  हो  गया  है  ।  हमें  सोचना  चाहिये  कि  उसके  प्रतिकार के  लिये  हम  क्या  करें  ।  मेरा यह  निवेदन

 है  कि  हमारे  सामने  दो  ही  रास्ते  एक  तो  शांति  का  रास्ता  है  प्र  दूसरा  युद्ध  का  ।  हम  को  चाहिये

 कि  हम  श्रमशक्ति  का  प्रयोग  करें  शांति के  ०७  झा थिक  विकास  के
 न  कि

 उस  का  प्रयोग

 हम  संहार  के  लिये  करें  ।

 साथ  ही  हमारे  हिन्दू  महासभा  के  दोस्त  ने  एक  बात  wie  कही  कि
 जिसके  हाथ  में

 शाक्ति  है  वही  दुनिया में
 राज्य

 करेगा
 ।  हिन्दुस्तान के

 भी  शभ्रणुबम  होता तो  उसकी  बात  दुनियां

 में  सुनी  जाती  ।  मैं  उनसे  यह  पूछना  चाहता  हूं  कि  भगवान  ने  आखिर  यह  वेद  की
 रचना  क्यों

 त्र  कयों  बनाय े?  मैं  भ्र पने  हिन्दू  महासभा  के  सदस्य  का  तथा  दूसरे
 सदस्यों  ध्यान  आकर्षित

 करना  चाहता  हूं  कि  एक  दफा  जब  देश  में  प्र राज कता  फैली  तो  जितने  देवता  लोग  थे  वे  भगवान  के

 पास  ब्रह्मा  के  पास  कि  देश  में  बड़ा  फैला  मत्स्य  न्याय  हो  रहा  हैं  ।  मत्स्य  न्याय  को

 रोकने  के  लिये  ब्रह्मा  ने  मनु  का  सृजन  किया  ।  बताया  कि  मत्स्य  न्याय  को  रोकना  हिन्दू  शास्त्र और  हिन्दू

 धर्म  का  seem हैं
 ।

 राजा  शक्ति  से  शक्ति  नहीं  रोकी  जा  शक्ति  प्रेम  से  रोकी  जा  सकती  शक्ति

 रहिसा  से  रोकी  जा  सकती  मत्स्य  न्याय  को  दूर  करने  का  तरीका  प्रेम  का  निकाय  लेना  हैं  ।  इसलिये

 में  इस  प्रस्ताव का  समर्थन  करता हुं  प्र  अपने  हिन्दू  महासभा के  माननीय  सदस्य  से  कहना  चाहता  हूं

 कि  दुर्गा की  पूजा  मां  के  रूप  में  करें तो  अच्छा  दुर्गा
 की

 पूजा  संहारक
 शाक्ति  के  रूप  में  हम  न  करें  ।

 हमारे  यहां  कहा  जाता  है  :

 काशी  में  लोग  बम-बम  महादेव  कहते हैं  ।  शिव  के  नाम  के  साथ  बम  का  प्रयोग  होता हैं  शिव “

 का रूप  संहारक  का  होते हुए  भी  कल्याणकारी 2  |  हम  शिव  के  लोक-कल्याण के  रूप  का  आश्रय

 लें
 तो  हम  इस  निष्कर्ष  पर पहुंचेंगे कि  भ्रमर  aera का  आ्राविष्कार  हो  गया  है  तो  उसका  प्रयोग

 लोक-कल्याण  के  लिये  होना  न  कि  लोक  के  नाश के  लिये  ।

 ब०  स०  मूर्ति  श्रीमान् मैं  जब श्री  देशपांडे का  भाषण  सुन  रहा था  उस  समय  मुझे

 अश्वत्थामा  का  स्मरण  रहा था  |  तरसीम  निराशा  के  समय  वह  इस  प्रकार  सोचने  लगा  था  :

 शापादपि  झरादपि  ।

 श्री  देशपांडे ने  इलोक  को  गलत  कहा--वास्तव में  यह  इस प्रकार है

 क्षत्रिय  बाप

 ब्राह्मण  बलं  बलं  ।'

 अर्थात्  ब्राह्मण  की  वास्तविक  शक्ति  तेजबल  होता  है  ।  इसी  कारण  यह  कहा  गया  है  |  अन्त  में

 अश्वत्थामा
 ने  ब्रह्मास्त्र  चलाया

 |
 इसके  बाद  श्रदवत्थामा  का  क्या  यह  सभी  को  पता  है  ।

 श्री  कामत
 ने  कहा

 कि  इस  प्रकार  के  संकल्प  स्वीकार  करने  के  लिये  यह  उपयुक्त  अवसर  नहीं

 है--मैं यह  कहना  चाहता हूं  कि  उपयुक्त  waar  वास्तव  में  राज  ही  है
 ।

 पश्चिमी  एशिया  तथा  हंगरी

 की
 घटनाओं  ने

 दुनिया  की  ate  खोल  दी  हैं  ।
 are  हमारे  प्रधान  मंत्री  ने  एक  ऐतिहासिक  बात  कही  है

 कि
 दुनिया  के  सामने  इस  समय  दो  रास्त ेहैं  एक  उद्जन  बम  का  कौर  दूसरा  पंचशील का  ।  हमारे  प्रधान

 मंत्री  ने  पंचशील  का  निर्माण किया  हैं  इसलिये  उन्हें  दुनिया को  इसी  रास्ते पर  ले  जानें का  प्रयत्न  करना

 चाहिये  ।

 श्री  घुले कर  (  जिला  कौर  ER  MEAL  |

 मूल  ग्रंग्रेजी  में



 3.0  सभा  का  कार्य  १६  १९५६

 श्री  ब०  स०  मूर्ति  :  दूसरा  कारण यह  है  कि  भारत  की  परम्परा प्रेम  तथा  शांति
 अधारित

 है  ।  ईसा  ने  कहा  था  ०  पड़ौसी  से  उतना  प्रेम  करोਂ  जितना तुम  wed  ares  करते  हो  ।  भगवान

 बुद्ध ने  कहा  है  | ह अ्रात्मवत्  सव  भूटानी  अर्थात सब सब  लोगों  को  wet  समान  समझो ।
 उपनिषदों

 से  हमें  यह  प्रकाश  मिलता  हैं  कहा  गया  है  :

 सतो  मा  सत्  समय

 तमसो  या

 मृत्योममिमृतं
 समय  |

 भारत  में  रहने  वाले  लोगों  की  इच्छा  यही  हैं  ।  राज  दुनिया  अंधकार  की  पोर  जा  रही  है  इसे

 प्रकाश की  ले  जाना है  ।  हमें  निराशावादी  होनें  की  भी  श्रावइ्यकता  नहीं  है  ।

 श्री  दी०  चं०  दार्मा ने कहा है कि कहा  है  कि  राज  संसार  ग्रंघेरे में  रास्ता  ढूंढ  रहा  है--कोई मूसा  इसे

 प्रकाश  का  मार्ग  बता  सकता  है  |  हमारे  नेता--हमारे  प्रधान  मंत्री  ही  मूसा  लोग  कह  सकते हैं  कि

 पंचशील  की  सफलता  की शर्तें क्या  हैं  ।  इस  बारे  में  कहावत |  बहु  विरमानी  0.0  हमारे  मार्ग

 में  बहुत  सी  रुकावटें  करायेंगी  ।  इसी  कारण  हिन्दु  प्रारम्भ  में  विघ्नेश्वर  का  पूजन  करते  हैं  ।  इस  समय

 हमारें देश  का  एक  महान  कर्त्तव्य है  उस  पर  एक  धर्म  है  ।  राज  हमें  बड़े  देशों  को  बता  देना  चाहिये कि

 वे  भ्र णु बमों  के
 विस्फोट  बन्द

 कर
 दें

 ।
 श्री  चट्टोपाध्याय ने  कहा  है  कि

 विस्फोटों
 के  कारण  भविष्य

 नह में
 निकम्मी  संतानें  पैदा  होंगी  ।  यह  ठीक हैं  बल्कि  इसके  प्रभाव  इससे  भी  भयानक  होंगे  ।  इसलिये  इ

 रोका  जाये  ।

 इन  शब्दों के  साथ  मैं  संकल्प  का  समर्थन  करता  हूं  ।  मैँ  चाहता हूं
 कि  संकल्प  का  पहला  भाग

 हटा  दिया  जायें  क्योंकि  अ्रनुसंघधान  बहुत  बार  हो  चुके  इन  विस्फोटों  के  भयानक

 प्रभाव  हमें  बहुत  से  विशेषज्ञ  बता  चुके  हैं  ।  यदि  सरकार  चाहे  तो  एक  संशोधन  प्रस्तुत  कर  सकती  है  ।

 संकल्प  में  निहित  भावना  को  स्वीकार  कर  लेना  चाहिये  ।

 सभा  का  कार्य

 महोदय  बगलें  वक्ता
 के  भाषण  प्रारम्भ करने  से  कृपया  संसद्-काय  मंत्री

 ७ अगल  सप्ताह  में  होने  वाले  सभा  के  कार्य  की  घोषणा  करे ं।

 मंत्री  (  श्री  सत्य  नारायण  fag  )
 :

 ural  अनुमति  मैं  १९

 १९४५६  से  प्रारम्भ  होने  वालें  सप्ताह  के  लियें  इस  सभा  के  सरकारी  कार्य  की  घोषणा  करता

 हूं  ।  वर्णित  क्रमानुसार  निम्नलिखित
 कार्य  करनें  का  विचार  है

 ।

 प्रधान  मंत्री  द्वारा  प्रस्तुत  निम्नलिखित  प्रस्ताव  पर  चर्चा :

 वर्तमान  अ्रन्तर्राष्ट्रीय  स्थिति  तथा  उसके  सम्बन्ध  में  भारत  सरकार  की  नीति  पर  विचार

 किया
 जायें  प

 विचारार्थ  विधेयक  तथा  उनको  पारित

 (१)  राज्य  पुनर्गठन  )  विधेयक

 (2)  अपहत  व्यक्ति  (  पुनर्प्राप्य तथा  प्रत्येक  जारी  रखना  विधेयक

 (३)  हैदराबाद  का  राज्य
 बैंक

 विधेयक

 मिल  sist  में  ।



 वर्ण  तथा  उद्जन  बमों  के  gy

 परीक्षणों  सम्बन्धी  संकल्प

 (४)  रेलवे  यात्रियों  पर  सीमा-कर  विधेयक

 (५)  तरुण  (  हानिकर  प्रकाशन  )  विधेयक

 (६)  प्रादेशिक  सेना  (  संशोधन  )  कौर

 (७)  फरीदाबाद  विकास  निगम  2EXY

 तथा  उद्जन  बमों  के  परीक्षणों  नम्बर

 सकल्प--समाप्त

 श्री टेक  चन्द  मैं  इस  संकल्प  का  समथेन  करता हूं  तथा  महसूस  करता

 हूं  कि  इतने  छोटे  संकल्प से  दुरूरत  जा  सकती  है  जिससे  मानवता  को  भयानक  गत  में  जाने

 से  रोका जा  सके  ।

 यदि  हम  इतिहास  का  भ्रध्ययन  करें  तो  हमें  यह  पता  लगता  हैं  कि  मानव  ने  ही  मानव का  विनाश

 किया  हैं  ।  यह  मानवता  की  एक  विद्यापति है  ।  यह  मामले  ऐसे  नहीं  हैं  जिन  पर  ध्यान  नहीं  दिया  जाये  ।

 मुझे  संस्कृत  के  इस  दलोक  के  गलत  अर्थ  लगाने  पर  श्राइचयें ४  |

 अग्रतः  चतरो  पृष्ठतः

 इद  ब्राह्मणं  इद  ara  श्यापादपि  दा राद पि ।

 हमें  तथा  में  से  एक  को  चुनना है  ।  लोक  में  इसका  अर्थ
 तथा

 नहीं  है  अपितु  है  ।

 शांति  के  युद्ध  की  तैयारी  एक  दम  गलत  सिद्धान्त  है  ।  इतिहास से  पता  लगता है

 कि  यह  सिद्धान्त  सर्वेक्षण  व्यर्थ  रहा  यदि  श्राप  युद्ध  चाहते  हैं  तो  शांति  किस  प्रकार  स्थापित  कर

 सकते  मेरे  विचार  में  संकल्प  को  स्वीकार  कर  लेना  चाहिये  क्योंकि  इसमें  सुझाव  दिया  गया

 है  कि  सरकार  को  सभी  राष्ट्रों  के  सहयोग  से  वैज्ञानिकों  का  एक  श्रन्तर्राष्ट्रीय  झ्रायोग  स्थापित  करना

 चाहिये  जो  श्रम  तथा  उद्जन  बमों  के  परीक्षणों  से  मानवता को  होने  वाली  हानि  की  जांच

 करे  ।  कुछ  ऐसे  व्यक्ति  होंगे  जो  इन  हथियारों  के  द्वारा  होने  वाली  हानि  से  प्रभावित  नहीं

 इसीलिये  ag  ठीक  होगा  कि  सभी  देशों  के  वैज्ञानिक  एक  साथ  मिलकर  इस  सम्बन्ध  में  जांच  करें  तथा

 अपने  निर्णयों  को  उन  देशों  को  बतायें  जो  इस  पर  विश्वास  नहीं  nea  कि  इन  हथियारों  से  हानि हो

 सकती है

 कुछ  सदस्यो ंने  कहा  कि  जो  व्यक्ति  मेरी  ही  विचाराधारा के  वे  भयाक्रान्त  हैं  तथा  यह

 कायरों  का  संकल्प  है  |  उनका  कहना  है  कि  हमें  एक  ऐसा  हथियार  ढूढना  चाहिये  जो  उन  हथियारों  से

 भी  ज्यादा  विनाशकारी  हो  ।  विस्व  की  स्थिति  art इस  प्रकार की  है  कि  इस  प्रकार  के  परीक्षणों

 से  पता
 चला  है  कि  इन  से  fara  के  सामने  बहुत  अधिक  खतरा  है  |  उनसे  यह  पता  लगा  है  कि  इन  से

 जनता  को  दुख  ही  उठाना  पड़ा  इसीलिये  मैं  संकल्प  के  रखने  वाले  सदस्य  से  सहमत  हूं  कि  इस  प्रकार

 का  जिस  का  सुझाव  संकल्प  में  दिया  गया  मानव  का  मस्तिष्क  परिवर्तित  कर  देगा  तथा

 इसी के
 परिणामस्वरूप  वह  आगे  आने  वाले

 खतरों  को
 जान  सकेगा  ।

 मैं
 संकल्प  को प्रस्तुत  करने

 वालें
 को  बधाई  देता हूं

 तथा  संकल्प  का  पूर्णरूपेण  समर्थन  करता  हूं  ।

 श्री  च०  रा०  नसीहत  यह  सभा  प्रस्तुत  संकल्प  क  लिये  श्री  गिडवानी

 को  बधाई
 देती  है  तथा  हिरोशिमा  के  विनाश  का  जो

 उन्होंने
 वर्णन  किया  उसको  देखते  हुये  झ्र

 नाट

 मूल  sas



 १३६  अरुण  तथा  उद्जन  बमों  के  १६  PEXE

 परीक्षणों  सम्बन्धी  संकल्प

 [  श्री  च०  रु०  नसीहत |

 किसी  वैज्ञानिक  की  राय  लेने  की  आवश्यकता  नहीं  रह  जाती  है  ।  श्राज  सवेरे  प्रधान  मंत्री  ने  भी

 अपना भाषण  इन  शब्दों  से  समाप्त  किया  कि  ars  दो  ही  विकल्प  उद्जन  बम  या  पंचशील ।  दूसरे

 दादों  में  उन्होंने कहा  कि  या  तो  सभी  मिलजुल  कर  जीना  नहीं  तो  सभी  एक  साथ  समाप्त हो

 जायेंगे  ।  चाहे  कोई  भी  धर्म या  विचारधारा  इस  प्रकार  विनाश  के  हथियारों  के  संग्रह

 से  सभी  देश  एक-दुहरे  जिनके  पास  ऐसे  हथियार  होंगे  या  हमारे  देश  या  उससे  संबद्ध  देशों  को  जो

 सहुभ्नस्तित्व का  समर्थन  करते  नष्ट  कर

 इस  संकल्प  का  क्षेत्र  बहुत  कुछ  सीमित  है  |  वास्तव  में  यह  हमारा  लोकोपकार है  कि  हम  अपने

 एक  मित्र-राष्ट्र पर  से  बहुत  उद्धिग्न किन्तु  हम  यह  भूल  जाते  हैं  कि  हम  तथा  प्राय  कई

 राष्ट्र  जो  किसी  गुट  नें  शामिल  नहीं  इन  नाभिकीय  परीक्षणों  के  रूप में  आक्रमण के  शिकार  हुये  हैं

 इस संकल्प में  इसी  पर  rater की  गयी  हैँ  ।

 इन  नाभिकीय  परीक्षणों  का  यह  परिणाम  gar  हैं  कि  वायु  कौर  खाद्य  पदार्थ  जिस  पर

 मानव  जीवित  रहता  विषाक्त  हो  गये  हैं  ।  अब  मुख्य  प्रदान  यह  है  कि  नाभिकीय
 दास्त्रास्त्र

 रखने
 वालें

 इन  राष्ट्रों  को  सारे  मानव  समाज  कौर  भावी  पीढ़ी  के  लिये  जल  कौर  भोजन  विषाक्त  करने  का

 अधिकार  है
 |

 हम  चाहते  हैं  कि  सद्बुद्धि  उत्पन्न  हो  कौर  उसके लिये  हम  सभी  सम्भव  कार्यवाही  करें
 ।

 एक  कार्यवाही  यह  है  कि  युद्ध  प्रिय  राष्ट्रों से  ग्रनुरोध  किया
 जाये  कौर

 उन  पर  नैतिक  दबाव
 डाला

 जायें
 ।  इसीलिये  मैं  यह  कहता हूं  कि

 ४०  करोड़  जनता
 का

 प्रतिनिधित्व
 करने  वाली  यह  सभा  यदि

 एक  संकल्प  पारित  कर  शापने  योग्य  प्रधान  मंत्री  को  पग  कार्यवाही  करने  का  अधिकार  देती  तो  उससे

 अच्छा  परिणाम  निकलेगा  ।  हमें  इस  विषय  में  श्राद्ञावादी  होना  चाहिये  पर  श् पृ प्त  सभी  झ्र धि कारों

 के
 लिये  हमें  उसका  विरोध  करना  चाहिये  ।  इस  संकल्प  का  यही  मुख्य  उद्देश्य  है  कौर  सरकार  को  वह

 संकल्प
 स्वीकार  करने  में  कोई  आपत्ति  नहीं  होनी  चाहिये

 |
 इस  संकल्प

 को
 स्वीकार  कर  वास्तव  में  वह

 गुटवाले  शक्तिशाली  राष्ट्रो ंको  समझदार  बनाने  में  अपना  कर  रही  है  |

 aa  fra  पर  आक्रमण  हो  रहा  है  किन्तु  अ्रमेरिका
 कौर

 रूस
 तटस्थ

 हैं  क्योंकि यदि  वे  तटस्थ

 न  रहते तो  उद्जन  बम  गिरते  प्राथमिक युद्ध  होता  ।  लेकिन  इससे  अन्य  आक्रमणकारी राष्ट्रों  को

 खुली  छूट  कौर  मन  चाहे  क्षेत्रों  पर  कब्जा  करने का  मौका  मिल  गया  है
 ।

 एक
 तो

 इस  प्रकार  के

 ग्रामीण  शहरों  उपनिवेशवाद  बढ़  रहा  है  और  दूसरी  झोर  वातावरण  अधिकाधिक  दूषित  होता  जा  रहा

 है
 ।

 श्री गिडवानी  तथा  अन्य  मित्र  यह  चाहते हैं  कि  इस  प्रकार  का  वर्तमान  उन्माद  दूर  करन ेके  लिये

 संसार
 का

 जनमत  तैयार  किया  जाये
 ।

 मैं  इसी  मुख्य  बात  पर  जोर  देना  चाहता हूं  ।

 चूंकि  हमने  पर्याप्त  कार्यवाही  नहीं  की  ये  परीक्षण  करने  वाले  लोग  यह  समझते हैं  कि  उन्होंने

 वातावरण  दुषित  करने  का  अधिकार प्राप्त  कर  लिया है
 |

 वे  एक  कारण  यह  सामने  रखते  हैं  कि  वास्तविक

 हानि  का  ठीक-ठीक  अंदाजा  नहीं  लगाया  गया  हैं  शौर  इसलिये  संदेह  लाभ  परीक्षण  कर्मियों  को  मिलना

 चाहिये ।  मैं  इसे  आपत्तिजनक  समझता हूं  ।  वैज्ञानिकों  से  प्राप्त  जानकारी  के  आधार पर  हम  यह  जानते

 हैं  कि  वे  परीक्षण बहुत  हानिकारक  हैं  श्र वे  बन्द  किये  जाने  चाहियें ।  जिन  राष्ट्रों  के  पास  ऐसे  शस्त्रास्त्र

 हैं  उनकी  से  कुछ  प्रलेखों  में  कहा  गया  है  कि  वे  उतने  हानिकारक  नहीं हैं  जितना कि  कहा  जाता

 फिर  भी  संदेह  लाभ  तटस्थ  राष्ट्रों  को  मिलना  न  कि  परीक्षण  करने  वाले  कौर  इन

 दिव्यास्त्रों  का  संचय  करने  वाले  राष्ट्रों को  ।

 उन  परीक्षणों की  हानि  मालूम  करने  कौर  उन  राष्ट्रों को  समझाने  के  लिये  भारत  को  प्रमुख

 वैज्ञानिकों
 atc  यदि  आवश्यक  हो  तो  नोबल  पुरस्कार

 प्राप्त  sr ि  पगों  का  एक  सम्मेलन  आयोजित  करना
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 परीक्षणों  सम्बन्धी  संकल्प

 सम्भव  होना  चाहियें  जिन  की  सहायता  से  उन  राष्ट्रों  को  समझाया  जा  सके  कि  इन  शस्त्रास्त्रों  का
 निर्माण

 बन्द न  करने  पर  सर्वनाश हो  जायेगा  |

 मेरे  विचार  से  यदि  सरकार  यह  संकल्प  इस  रूप में  aaa  उचित  संबोधित  रूप  में  स्वीकार

 करें  तो  इसमें  उसकी  कोई  गलती  नहीं  होगी  ।  उससे इन  परीक्षणों  के  विरुद्ध  जनमत  तैयार  करने

 श्र  दृढ़  करने में  सहायता ही  मिलेगी  ।  तराशा  है  कि  सरकार  इस  विषय
 का

 सावधानी
 से

 परीक्षण

 करेगी  शर सभा  का  उचित  मार्ग-दर्शन  करेगी  ताकि यह  सभा  दुनिया के  भ्रमण  राष्ट्रों
 का  मार्ग-दर्शन

 कर  सके  |

 श्रीमती  कमलेन्दुमति  शाह  गढ़वाल--पश्चिम  व  जिला  टिहरी  गढ़वाल  व  जिला

 :  2.0  का  हमारे  सामने  यह  बहुत  ही  महत्वपूर्ण  प्रदान है  |

 मैं  तो  सदन  से  केवल  यह  कहना  चाहती  हूं  कि  जो  हमारा  पुराना  इतिहास  उस
 को

 देखने  से  पता  चलता

 है  कि  एक-दूसरे से  लड़ाई  करने  में  कौर  भांति-भांति  के  शस्त्रों  का  निर्माण  ae  उन  का  प्रयोग करने  से

 हम  स्वतन्त्रता  और  शांति  स्थापित  करने  में  सफल  नहीं  हो  सके  हैं  ।  राज  फिर  हमारे  सामने  यह  कठिनाई

 है  ।  वर्षों  के  बाद  ore  फिर  आकाश  में  घनघोर  बादल  छाये  हुये  हैं  जिससे  हमें  डर  हो  रहा  है
 कि

 कहीं

 फिर से  युद्ध  न  छिड़  जाये  |  इस  के  वास्ते  हम  को  क्या  करना  है
 ?

 इस  के  लिये  हम  को  विचार  कर
 के

 कौर  सलाह  कर  के  यह  सोचना  है  कि  हम  कैसे  इस  प्राप्त  को  मारे  पास  से  हटा  सकते  हैं  इस  से  बच

 सकते हैं  ।  राज  बड़े-बड़े  तथा  शक्तिशाली  जो  देश  हैं  उनमें  भ्रामक में  होड़ लग  गई  है  ग्राम

 बे  श्रघिकाधिक  दास्त्रास्त्र  बनाने  में  जुटे  हुये  राज  उनके
 अन्दर

 यह  भावना है  कि  देखें
 कौन  सब

 से

 ज्यादा  बलवान  हो  सकता  है  ।  वे  समझते  हैं  कि  वे  वस्त्र  निर्माण  व  संग्रह  से  ही  बलवान  बन  सकते  हैं  जब

 कि  बलवान  बनने  के  लिये  कोई  कौर  ही  «उपाय  काम  में  लाये  जाने  होंगे  ।  भ्रमरी का  भांति-भांति  के

 अणुबम  बना  रहा  है  तथा  उनका  संग्रह कर  रहा  है  ।  रूस  भी  इसी  तरह  से  तरह-तरह  के  बना  रहा

 हू  |  दोनों  ही  इससे  हटना  नहीं  चाहते  हैं  ।  इस  तरह  के  विमान  रहा  है  जो  दूसरे  देशों  तक  ऋण-चय

 बमों
 को  क्षण  भर

 में
 पहुंचा  सकें

 ।
 इन  सब  का  परिणाम  क्या  होगा

 ?
 इनका  नतीजा  होगा  तबाही

 बरबादी  |  बड़े-बड़े  देश  भी  शांति  की  बात  करते  हैं  शांति  स्थापित  करने  का  इरादा  रखते  हैं

 wit  कहते  हैं  कि  उस  दिशा  में  वें  प्रयत्न  भी  कर  रहे  परन्तु  इसके  साथ  ही  साथ  वे  अ्रणुबम जसे
 भ ७

 आधुनिक  शस्त्रास्त्रों का  निर्माण  भी  करते  जा  रहे  इस  तरह  से  शांति  स्थापित  हो  सकती  यह

 मेरी  समझ  में  नहीं  जाता  |  जब  तक  वे  घातक  दिव्यास्त्रों  का  निर्माण  बन्द  नहीं  करते  तब  तक  कैसे  शांति

 स्थापन  की  बात  कर  सकते  यह  सोचने  की  बात  है  ।  ऐसी  हालत  में  उनके  कहने  पर  तथा  उनके

 इरादों  पर
 कौन  विश्वास  कर  सकता  है

 ?
 में  यह  कहती  हूं

 कि
 यदि  राज  वे  देश  व  दुनिया  में  शांति

 कायम
 रखना  चाहते  हैं  और  चाहत ेहैं  कि  कोई भी  लड़ाई न  हो  तो  उन्हें  तुरन्त  ही  घातक  अस्त्रों

 का
 निर्माण  बन्द  कर  देना  चाहिये  |  इन  भ्रस्त्रों  के  बनाने  पर  वे  कितना  ही  द्रव्य  व्यर्थ  में  नष्ट  कर  रहे

 हैं
 ।

 इस  द्रव्य  को  बचा  कर  वे  उन  लोगों  पर  जो  भूखों  मर  रहे  हैं  तरह-तरह  की  बीमारियों  से  पीड़ित

 खच
 कर  सकते  हैं  पौर  कई  प्रकार  से  उनकी  सहायता  कर  सकते  हैं  ।  यदि  इन  बड़े-बड़े  राष्ट्रों

 से
 पूछा  जाये  कि  ७ थि  का

 वे  क्यों  संग्रह कर  रहे  हैं  तथा  क्यों  इनके  भंडार  बना
 रहे  तो  मुझे

 विश्वास  है
 कि

 वे  इसका  कोई
 भी

 उत्तर  नहीं  दे  सकेंगे  ।  इसका  कारण  यह  है  कि  जिस  चीज  को  वे  तैयार

 कर  रह  उसको  प्रयोग  में  लाने  के  लिये  ही  तैयार  कर  रहे  हैं
 ।

 मेरा  यह  विश्वास  है  कि  हमारे  पास
 जो  थोड़े  बहुत  अस्त्र  हैं  उन्हीं  पर  निभंर  रह  कर  हमें  दुनिया  में

 शांति
 बनाये  रखने  का  प्रयत्न  करना  चाहिये  तथा  हमारे  प्रधान  मंत्री  दुनिया  में  शांति बनाये  रखने के

 दनिया
 जो

 प्रयत्न
 कर  रहे  उनमें  वह  सफल  होंगे  भ्र ौर  वह  क द  को

 युद्ध  की  विभीषिका से  बचा

 |



 836.0  अणु  तथा  उद्जन  बमों  के  १६  AR

 परोक्षणों  सम्बन्धी  संकल्प

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  मैं  वर्तमान  संकल्प  कौर  प्रस्थापित  संशोधनों  से  अ्रधिक  उपयुक्त

 अरन्य  संकल्प  कौर  संशोधन  की  कल्पना  नहीं  कर  फिर  भी  माननीय  सदस्यों  से  यह  निवेदन  करूंगा

 कि  वे  उसका  आग्रह  न  करें  क्योंकि  वहू  करना  इस  सरकार  की  क्षमता  में  नहीं  है  ।  उसमें  दूसरी  सरकारों

 से
 बहुमत  से  काम  कराने  होंगे  |  मैं  प्रस्तावक  महोदय  तथा  न्य  वक्ताओं

 से
 सहमत  हूं  कि  हमें

 प्रत्येक  प्रयत्न  करना  चाहिये  ।  इस  संकल्प  की  दूसरी  इंडिका  से  मैं  पुरी  तौर  से  सहमत  कौर  हर  कोई

 जानता  है  कि  पिछले  कई  वर्षों  से  जब  से  नाभिकीय  युद्ध  का  खतरा  दुनिया  के  सामने  पाया  हमारी

 वही  विचारधारा  रही  है  जो  इस  संकल्प  में  व्यक्त  की  गयो  है  ।  संकल्प  के  पहले  भाग  इसका  भ्रनुसंधान

 करनें  के  लिये  एक  ara  की  नियुक्ति  की  बात  कही  गयी  है  ।
 मैं  सभा  को  बताना  चाहता  हुं  कि  हमने

 पिछले  दो  या  तीन  वर्षों  से  वैज्ञानिकों  की  किसी  श्रंतर्राष्ट्रीय  संस्था  द्वारा  इसके  भ्रनुसंघान  करने  की

 संभावना  के  सम्बन्ध  में  प्रयत्न  किया  है
 |

 वास्तव  में  यह  सुझाव  प्रारम्भ  में  बॉन्ड  रसेल  से  प्राप्त  2.0
 था

 जो  इस  बात  के  लिये  बहुत  चिन्तित  थे  कि  ऐसी  कोई  कार्यवाही  की  जानी  चाहिये  ।  हमने  उन्हें  बताया

 कि  हम  तो  उस  सुझाव  का  स्वागत  करते  हँ  किन्तु  दूसरे  राष्ट्र  कहां  तक  सहयोग  यह  एक  दूसरी

 बात  है  |  वास्तव  में  उनका  सुझाव  यह  था  कि  यह  काम  उस  देश
 के

 वैज्ञानिक  करें  जो  ऐसे  प्रयोग  न

 करता  क्योंकि  बड़े-बड़े  राष्ट्र  उसमें  aga  ala  लगे  हुये  हं  ।  इस  विषय  का  अजीब  पहलू  यह  है  कि

 जिन  लोगों  को  इस  विषय  में  सबसे  अ्रधिक  जानकारी  जिन  देशों  ने  व्यवहारिक  रूप  में  उसका  विवेचन

 किया  है  वहां  के  वैज्ञानिक  उसमें  या  तो  भाग  नहीं  लेंगे  या  उन्हें  भाग  लेनें  की  भ्र नुम ति  नहीं  दी  जायेंगी

 are  केवल  वही  लोग  भाग  लेंगे  जिन्हें  केवल  पुस्तकों  या  लेखों  से  सैद्धांतिक  जानकारी  प्राप्त  ताकि

 वास्तविक  परिणाम  बहुत  संतोषजनक  नहीं  होंगे  ।

 हमने  यह  देखा  कि  इसे  करना  बहुत  आसान  नहीं
 ।

 तब  हमने यह  अनुभव  कि  इस  विषय में

 दूसरे  राष्ट्र  सम्मिलित  हों  इसकी  प्रतीक्षा  करने  की  बजाय  हमनें  ही  निम्न  स्तर  के  उन  प्रकाशित  प्रलेखों

 श्र  सामग्री  के  झ्राधार  पर  नाभिकीय  विस्फोट  से  मानवता  के  लिये  खतरे  मालूम  करने  प्रत

 उस  प्रयत्न  के  फलस्वरूप  ही  यह  पुस्तक  प्रकाशित  हुई  है  जिसमें  कोई  नयी  सामग्री  नहीं  क्योंकि  हमें

 केवल  प्रकाशित  कौर  भ्रधेप्रकाशित  सामग्री  पर  ही  निर्भर  रहना  फिर  भी  मैं  समझता  हुं  कि  यह

 पहला  अवसर है  जबकि  यह  सब  एक  पुस्तक  के  रूप  में  प्रकाशित  किया  गया  ।  पहलें  वह  सामग्री उच्च

 प्राविधिक  वैज्ञानिक  पत्रिकाओं  जो  जनता  को  या  तो  उपलब्ध  नहीं  थी  ar  यदि  उपलब्ध  हुई  तो

 जनता  उन्हें समझ  नहीं  सकती  प्रकाशित हुई  थी  ।  एक  प्रचलित  रूप  में  उस  सामग्री पर

 विचार  किया  गया  ait  उसे  संकलित कर  वह  एक  पुस्तक  के  रूप  में  प्रकाशित  की  गयी  ।  मैं  यह  भी

 बताना  चाहता  हूं  कि  इस  पुस्तक  का  वैज्ञानिकों  तथा  अरन्य  स्थानों  के  लोगों  नें  बड़ा  स्वागत  किया

 सामान्य  जनता  ने  नहीं  क्यों  कि  वह  इसे  पढ़  भी  नहीं  सकती  थी  ।  सारे  संसार में  इसका  स्वागत  केवल

 इस  कारण  हुआ  कि  जनता  के  सम्मुख  पढ़ने  योग्य  प्र  समझ  में  वाले  रूप  में  तथ्यों  को  रखने  के  बारे  में

 यह  पहला  संगठित प्रयत्न  है
 ।

 जब  से  यह  पुस्तक  प्रकाशित  हुई  है  तब  से  कुछ  प्रौढ़  सामग्री  उपलब्ध

 हो  गई  है  ।  इस  कारण  इस  पुस्तक  क  द्वितीय  संस्करण  में  कौर  भी  श्रमिक  जानकारी  दी  जायेंगी  |

 बात  wae  में  यह  है  कि  किसी  सम्मेलन  में  ये  सारी  बातें  प्रकट  नहीं  होतीं  ।  सम्मेलन में  तो  जितनी

 जानकारी  उपलब्ध  होती  है  उसका  भ्राता-प्रदान  किया  जाता  है  ।  ज्ञान  तो  बड़ी-बड़ी  प्रयोगशालाओं  से

 तथा  विभिन्न  देशों  में  जो  परीक्षण  हो  रहे  हैं  उनके  द्वारा  प्राप्त  होता  है  ।  प्रारम्भ  में  इस  सब  को  बिल्कुल

 गुप्त रखा  गया  था
 |  वास्तव

 में  इस  का
 Reo

 में  युद्ध  के  दिनों  में  किया  गया  जबकि
 अमरीका

 इन  प्रयोगों  को  कर  रहा  था  क्योंकि  उस  समय  उसे  इस  बात  का  भय  था  कि  जमाने  यह  चीज  कर  लेगा  और

 वह  यह  नहीं  चाहता  था
 कि

 जमनी  कोई  ऐसा  कार्य  जिसे  अमेरिका  नहीं  कर  सकता
 |  इस  कारण  यह

 मूल  म्रंग्रेजी  में
 ।
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 चीज
 गुप्त  रखी  गई  ।  युद्ध  के  पइचात् भी यही भी  यही  गोपनीयता चलती  रही  ।

 अभी  हाल तक  यह  जानना

 सम्भव  नहीं  था  कि  कया  हो  रहा  यहां  तक  वैज्ञानिकों  तक  को  इसका  पता  नहीं  था  |

 धीरे-धीरे इस  मानें  में  बहुत-सी  बातों  का  पता
 चल

 गया  ।  मैं  समझता  हूं  कि  सबसे  पहले  जबकि

 संसार  का  ध्यान  स्पष्ट  रूप  से  इस  तौर  गया  |  वह  मार्शल  द्वीप  समूह  अथवा  बिकनी  में  हुये

 विस्फोट  के  बारे  में  था  जबकि  कुछ  जापानी  मछुआरों  को  इस  से  हानि  उठानी  पड़ी  थी  ।  इससे  तत्काल  at

 ag  बात  सिद्धांत  के  क्षेत्र  से  वास्तविकता  के  क्षेत्र  में  ग्रा  गयी  तथा  कुछ  पूछताछ  करना  कौर  वक्तव्य  देना

 प्र निवार्य हो  गया  |  उस  समय  जो  वक्तव्य  दिये  गये  वे  नम्र  प्रकार  के  थे  ।  सारे  तथ्य  नहीं  बताये

 गये  थे  ।  वे  धीरे-धीरे  एक-दो  वर्ष  में  प्रकट  हो  गये  ।  कुछ  भी  हो  पिछले  वर्ष
 से  et  जिन-जिन  देशों  में  इस

 प्रकार  के  प्रयोग  किये  गये  वें  सब  गुप्त  रीति  से  ही  हुये  ।  प्रभी  पिछले  वर्ष  जेनेवा  में  अ्रणुशक्ति  सम्मेलन

 हमारे  देश  के  प्रसिद्ध  वैज्ञानिक  डा ०  भाभा  की  अ्रप्यक्षता  में  य् ष त्  था  |  इस  सम्मेलन  में  प्रथम  बार  बहुत  सें

 तथ्यों  का  पता  लगा  |  निस्सन्देह  पहले  इन  तथ्यों  का  पता  कुछ  वैज्ञानिकों  को  था  किन्तु  सम्बद्ध  रूप  में

 नहीं  ।  श्रलग-्रलग  सारी  बातें  उन्हें  ज्ञात  थीं  ।  इससे  बड़ी  सहायता  मिली  ।

 इसके  ष्  संयुक्त  राज्य  श्रणुशवित  आयोग  ने  कुछ  टेक्निकल  चीजें  प्रकाशित  कीं  कौर

 इंग्लिस्तान  ने  भी  कुछ  इसी  प्रकार  की  चीजें  छापीं  ।  इस  विषय  पर  रूस  ने  भी  कोई  चीज  इसके  बारे

 में  मुझे  जानकारी  नहीं है  किन्तु  ब्रिटिश  कौर  अमेरीकी  प्रकाशनों  से  इस  बारे  में  नये  तथ्य  प्रकाश  में

 आये  ।
 मैं  चाहता  हूं  कि  सभा  यह  बात  सदैव  स्मरण  रखे  कि  जितना  कुछ  इस  बारे  में  प्रकाशित  किया  गया

 वास्तव में  उससे  कहीं  अधिक  इस  बारे  में  जांच-पड़ताल  करने  के  दौरान  में  पता  लगा  चुका  था
 ।

 वे
 लोग

 किसी  ऐसी  चीज  का  पता  लगाना  चाहते  थे  जो  इस  प्रकार  के  पहले  के  वैज्ञानिक  प्रयोग  से  भिन्न  किस्म

 का  हो  ।  यह  इस  कारण  है  कि  झ्रणदाक्ति  हमें  इस  सामान्य  जगत  से  बाहर  ले  जाती  है  जिसका  परिणाम

 यह  होता है  कि  विस्फोट में  सदैव  अनिश्चितता रहती  है  are  कुछ  भी  हो  सकता  है  ।  हो  सकता है
 कि

 बहुत  प्रतीक  जांच-पड़ताल  करने  के  बाद  हम  उसका  कुछ  श्रेय देख  सकें  |  हमने  इसके  अ्रलावा  कुछ

 भी  होते  नहीं  देखा  है  जो  धीरे-धीरे  मनुष्य  की  समझ  में  भ्राता  जा  रहा  है  ।

 जांच-पड़ताल  करने  के  लिये  का  तात्पर्य  यह  होगा  कि  योग  प्राय  देशों  ढारा  की  गई

 जांच-पातालों  के  परिणाम  एकत्र  कर  संसार  को  बताये  ।  जब  तक  वह  समय  कराता  है  तब  तक  हो  सकता

 है
 कि

 छोटे-बड़े  देश  इस  नतीजे  पर  पहुंच  जायें  कि  इन  प्रयोगों  को  रोक  दिया  जायें
 ।

 जब  इस  प्रकार  की  चीज  चल  रही  है  कि  एक  देश  झ्रपने  नवीनतम  ज्ञान  के  बारे  में  दूसरे  देशों  को

 नहीं  बताना  चाहता  तो  फिर  यह  जानकारी  किसी  भी  सम्मेलन  अथवा  शभ्रायोग  को  किस  प्रकार  उपलब्ध

 हो  सकती  है  ।  हो  सकता  है  कि  राज  की  भांति  पर्याप्त  ज्ञान  उपलब्ध  हो  ।  एक  प्रौपचा  आयोग  भी  काफी

 सहायक  सिद्ध  हो  सकता  है  किन्तु  सबसे  अधिक  सहायता  तो  तब  मिलेगी  अबकि  वे  लोग  जो  ये  प्रयोग  कर

 रहे  प्रयोगों  के  परिणाम  प्रकाशित  करवा  दें  ।  यह  चीज  गुप्त  नहीं  रखी  जानी  चाहिये  जिससे  कि

 अन्य  लोग  उसे  प्राप्त  कर  सकें  ।  ऐसा  करने से  ही  प्रौढ़  लोग  उसे  एकत्र  कर  सकेंगे  |

 भारत  जैसा  देश  उन  महान्  देशों  से  जिनमें  प्रयोग  किये  जा  रहे  हैं  यह  कहने  की  स्थिति में  नहीं  है  कि

 वे  मिलकर  एक  सम्मेलन बुलायें
 ।  इस  बारे में  पहल  वही

 कर
 सकते  हैं  ।  कुछ हद  तक  हाल  ही  में  श्रणुदवित

 अ्रभिकरण  के  बन  जाने  से  प्रगति  हुई  है  किन्तु  ठीक  उस  दिशा  में  किन्तु  इस  प्रकार  के  निकाय  बन  जाने

 कौर  समस्त  संसार
 के

 वैज्ञानिकों  के  मिलने  प्रौर  में  चर्चा  करने से  ही  वे  सारी  बातें ज्ञात  हो  जायेंगी

 जो  पहले  गुप्त  रखी  जाती  थीं  ।

 संकल्प  के  द्वितीय  wa  में  यह  प्रस्ताव  है  कि  ऐसे  प्रयोगों  को  रोकने  के  लिये  नैतिक  दबाव  का

 योग  किया  जाना  चाहिये  ।  मैँ
 इससे  पूर्णतया सहमत  हूं  ।  च्वाठे  संभवत  राष्  खटो  अथवा

 AIG  wet  दि  न्य  31.0  watt  अन्य  कहीं  न  केवल
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 [  श्र  जवाहरलाल  नेहरू  ]

 भारत
 ने  ही  भ्रमित  कुछ  कौर  देशों  ने

 भी
 यह  प्रस्ताव  स्वीकार  किया  है

 ।
 मैं  इससे  पूर्णतया  सहमत  हूं

 कि

 ऐसा  किया  जाना  चाहिये  |  संशोधनों  में  भी  नाभिकीय  ate  ताप-नाभिकीय  परीक्षणों  को  रोक  देने  के  बारे

 में  उल्लेख है  ।  जैसा
 कि

 मैँ  झ्र भी  कह  चुका  हुं  कि  जो  कुछ  हम  तथा  कुछ  अन्य  देशों  के  लोग  भी
 करना

 चाहते  हूं  उसमें  हमें  सफलता  नहीं  मिल  रही  है  बड़े-बड़े  देश  कहते  हैं  कि  ऐसा  होना  चाहिये  किन्तु

 बे  स्वयं  न  करके  इस  बात की  प्रतीक्षा  कर  रहे  हैं  कि  दूसरा  पक्ष  ऐसा  करे  जिसका  परिणाम  यह  होता  है
 कि

 कोई  भी  नहीं  करता  |

 जहां  तक  इस  संकल्प  की  भावना  का  सम्बन्ध  में  इससे  पूर्णतया  सहमत  हु  ।  यह  उस  नीति  का

 योजक  है  जो  भारत  सरकार  जहां  तक  इसे  लागू  करने  का  सम्बन्ध  में  समझता  हुं  कि  इस

 समय  भारत  सरकार  के  लिये  यह  उपयुक्त  नहीं  कि  वह  दूसरी  सरकारों  को  लिखे  कि  ऐसा  करो  या  वैसा

 करो  ।  सफलता  की  सम्भावना  से  कोई  काम  किया  जा  सकता  है  कौर  उसका  कुछ  असर  हो  सकता  है
 ।  वैसे

 तो  ऐसी  बात  करना  यधाथंवादिता  नहीं  है  और  साधारणतया  कोई  सरकार  ऐसा  कदम  उठाती  |

 कोई  भाषण  दे  सकता  है  या  बयान  जारी  कर  सकता  परन्तु  यदि  सरकार  यथार्थवादी

 वक्तव्य  देने  लगे
 तो

 सरकारी  वक्तव्यों  का  मूल्य  ही  नहीं  मेरी  कठिनाई तो  यह  है
 |

 यदि  art  चाहें  तो  मैं  इससे  भी  अ्रधिक  व्यापक  प्रश्न  पर  कुछ  कह  सकता  हुं  जो  कि  wera

 के  परिणामस्वरूप  उत्पन्न  है  ।  कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  इस  प्रश्न  पर  बड़ी  जोशीली  बातें  कहीं  हैं  ।

 एक  माननीय  सदस्य  ने  हिन्दू  शास्त्रों  का  उल्लेख  किया  श्र  प्राचीन  ब्रह्माज्ञान  की  बातें  जिन्हें  में

 समझ  नहीं  पाया  प्रौढ़  न  मैं  उसका  ठीक-ठीक महत्व  समझता  हूं  ।  परन्तु हमें  यह  बात  याद  रखनी है  कि

 विज्ञान  ait  वैज्ञानिक  खोज  का  एक  मात्र  उद्देश्य  यह  है  कि  धीरे-धीरे  प्रकृति  कौर  उसकी  शक्तियों  को

 समझा  जाये
 |  मानव

 की  सारी  प्रगति  इसी  बात  में  हुई  है  कि  उसने  प्रकृति  प्रौढ़  उसकी  शक्तियों  को  समझा

 है  ौर  उनका  उपयोग  अपने  लाभ  के  लिये  किया  है  यद्यपि  इस  बात  के  कहने  का  यह  भी  प्रतिष्ठा  हो  सकता

 हैं  कि
 मानव  की  इस  प्रगति  में  प्रत्येक  प्रकार  की  प्रगति--झ्राध्यात्मिक  प्रगति--भी  सम्मिलित  है  जो

 विज्ञान  की  सीमायें  पार  करके  मन
 प्रौर

 आध्यात्म  तक  पहुंचती हैं  किन्तु  विज्ञान  का  एक  TAT

 तो  रहना  ही  चाहिये  |  यदि  विज्ञान  का  रहता  है  तो  यह  प्रगति  अन्य  क्षेत्रों  में  भी  हो  सकती  है  ।

 प्रगति  के  इस  सिलसिले  से  सभी  प्रकार  की  वे  शक्तियां  प्रकट  हो  गयी  हैं  जिनका  अस्तित्व  था  t

 आणविक शक्ति  कहीं  शून्य  से  नहीं  भाई  |  यह  है  कौर  रही  भी  है  बिल्कुल  बिजली  की  तरह जो
 बादलों  में

 श्र  अन्य  स्थानों में  थी  a  तब  तक  वैसी  ही  पड़ी  रही जब  कि  किसी  बुद्धिमान  व्यक्ति  ने  यहां  सोचा
 कि

 इसका  प्रयोग  मानव  के  लाभ  के  लिये  हो  सकता  है  प्रौढ़  उसने  विभिन्न  प्रयोगों  द्वारा  इसे  मानव  के  लिये

 उपयोगी बनाया  ।  हम  इसे  मानव  के  लाभ  के  लिये  प्रयुक्त  करते  हैं  ।

 इसी  प्रकार  अरन्य  शक्तियां  हैं  जिनका  पता  चल  जायेगा  |  वे  बहुत  बड़ी  शक्तियां  हूँ  जिन्होंने  विश्व  को

 बनाये  रखा  है  प्रौढ़  जिनके  कारण  इकट्ठे  इसका  परिणाम  यह  है  कि  मानव  के  हाथ  ऐसी

 शाक्ति  at  गयी  है  जिसका  प्रयोग  वह  या  तो  मानवता  के  कल्याण  के  लिये या  उसकी  तबाही के  लिये  कर

 सकता  है  |  यह  कहना  सम्भव  है  कि  इस  शक्ति  का  प्रयोग  ही  न  किया  जाये  या  इसका  उत्पादन  ही  न  किया

 जाये  |  संसार  स्थिर  नहीं  मानव  का  मस्तिष्क  गतिमान  है  ।  मानव  की  इस  इच्छा  पर  रोक  लगाना  न  तो

 सम्भव  है  कौर  न  वांछनीय  कि  वह  ब्रह्मांड  के  रहस्यों को  जाने  ।  यदि  सत्य  की  खोज  में  विपत्ति  areal  है

 तो
 वह  जायेगी  ही  परन्तु  यदि  मानवता  सत्य

 की
 खोज  ही  बन्द  कर  दे

 तो
 सर्वनाश  हो

 विज्ञान  सत्य  की  खोज  ही  है  चाहे  सत्य  को  बुरे  प्रयोजनों  के  लिये  काम  में  लाया  जाता  हो  |  एक  बार

 उस  वातायन  को  खोल  देते  हैं  जिससे  मानव  मस्तिष्क  ब्रह्मांड  के  रहस्यों की  एक  झलक  देख  तो

 फिर  are  उसे  बन्द  नहीं  कर  सकते  ।  ऐसा  नहीं  किया  जा  सकता  |



 १६  १९५६  अणु  तथा  उद्जन  बमों  के
 ब्र

 परीक्षणों  सम्बन्धी  संकल्प

 राजनीतिक  या  अन्य  कारणों  के  अतिरिक्त  संसार  कोई  स्थितिशील  स्थान  नहीं  है  कौर  न  मानव

 का  मन  ही  स्थितिशील  है  ।  हमें  यह  समझना  चाहिये  कि  आणविक  शक्ति  अस्तित्व में  रहेगी

 aire  aorta  शक्तियों  सम्बन्धी  आविष्कार  भ्रधिकाधिक  होंगे  ।

 यदि  यह  श्रवद्यम्भावी है  तो  दूसरा  प्रश्न  यह  है  कि  उसे  किस  प्रकार  काम  में  लाया  जाये
 ।  यह  सच

 है  कि  यह  एक  कठिन  seq  है  ।  स्वाभाविक  है  कि  श्रन्ततोंगत्वा  वह  उसके  उसकी

 उसकी  श्रथवा  वह  जो
 कुछ

 भी  उस  पर  निर्भर  करता  है  ।

 इन  शक्तियों  का  उचित  ate  मानव-जाति  के  कल्याण  के  लिये  उपयोग  करने  के  हित  यदि  मानव

 का  पर्याप्त  रूप  से  आन्तरिक  विकास  नहीं  होता  तो  उसका  नाश  निश्चित  है  कौर  उसे  किसी  प्रकार  बचाया

 नहीं  जा  सकता  ।  मेरा  है  कि  इन  बातों  का  उत्तर  कोई  नहीं  दे  सकता  कि  भविष्य में  क्या  होगा
 प्रौढ़

 मानवता  का  विकास  कैसे  होगा  ।  वर्तमान  स्थिति  विशेष  भ्राशाप्रद  नहीं  है  ।  मनुष्य  की  विचारधारा  को

 किसी  विशिष्ट  दिशा  में  मोड़ने  के  लिये  हम  केवल  प्रयत्न  ही  कर  सकते  हैं  ।

 a.

 में  यह  कहूंगा  कि  इस  समय  विचार  की  इस  प्रणाली  में  दो  तत्व  हैं  ।  एक  है  शक्तिशाली  तत्वों  का

 भय  al
 वह  यह

 कि
 यदि  इस  प्रकार  का  आणविक  युग  अस्तित्व  में  बना  रहता  है  भ्र  परस्पर

 को
 नष्ट

 करने  के  लिये  यदि  इन  शास्त्रों  का  प्रयोग  किया  जाता  है  तो  मानवता  नष्ट  हो  जायेगी  |  कौर  इसमें  सन्देह

 नहीं
 कि

 इन  शस्त्रों  के  प्रयोग  करने  वाले  लोगों  पर  यह  एक  शक्तिशाली  है
 ।

 दूसरा  तत्व  है  सद्भावना

 कौर वह  यह  हैकि  हमें  मानवता  को  किसी
 अन्य

 दिशा  में
 सोचने  की  दिक्षा  देनी  चाहिये  ताकि  ये

 शक्तियां--श्राप उन्हें  छिपा  नहीं  वे  भ्रातृत्व  में  रखा  गई  हैं  श्र  श्राप  यह  नहीं  कह  सकते
 कि

 चूंकि

 बे  दोस्तियाँ आपको  पसंद  नहीं  हैं  इसलिये  उनका  अस्तित्व  मिटा  दिया  श्राप  ऐसा  नहीं

 सकते--उचित  प्रयोजनों  के  मानवता के  कल्याण  के  लिये  उपयोग  में  लाई  जायें  ।  यही  एक

 वास्तविक प्रदान  है  जो  अन्ततोगत्वा  उत्पन्न  होता  है  ।  लोग  कहते  हैं  कि  आपको  ऐसा  नहीं  करना

 किन्तु उससे  कोई  लाभ  नहीं  होता  ।

 जहां  तक  भ्राणविक  प्रयोगों  का  सम्बन्ध  हम  बड़े  पैमाने के  परीक्षणों  के  विरोधी  रहें  हैं
 ।

 किन्तु  इसका  यह  we  नहीं  है  कि  प्राथमिक  शक्ति  के  बारे  में  निरन्तर  आविष्कार  प्रयोग
 किया

 न

 जायें  ।  जैसा  कि  सभा  को  ज्ञात  हमने  भारत में  बम्बई के  निकट  एक  आणविक  भट्टी  स्थापित

 की  है  ।  हम  इससे  भी  बड़ी  एक  भट्टी  स्थापित  कर  रहे  हैं  जो  लगभग  एक  के  बाद  चालू  होगी
 |

 संभव  है  कि  लगभग  चार  या  पांच  वर्ष  के  बाद  हम  पर्याप्त  मात्रा  में  आणविक  शीत  को  काम  में  ला

 जिसे  seg  या  बुरे  कार्यों  के  लिये  काम  में  लाया  जा  सकता  है  ।  यह  बात  किसी  भी  अन्य  afer के
 बारे  में

 कही  जा  सकती  है
 ।

 विद्युत्  शक्ति  का  प्रयोग  भ्रच्छे  या  बुरे  कार्यों  के  लिये  कर  सकते  हैं  किन्तु

 विद्युत्  शक्ति  से  मुंह  नहीं  मोड़  उसका  अस्तित्व  है  ।  यह  बात  है  कि  विद्युत्  शक्ति  को

 बुरे  कार्यों  के  लिये  प्रयोग  में  न  लाने  की  शिक्षा  राष्ट्र  को  दे  सकते  हैं
 ।

 कया  हमें  भारत  में  या  किसी  प्राय  देव

 में  ग्राणीण  शक्ति  का--बम  मेरा  भ्रामक  झ्राणविक  faa  से  प्राथमिक  शक्ति का  विकास

 न
 करें  क्योंकि संभव  है  कि  उसका  प्रयोग  बुरे  कामों  के  लिये  किया  जाये

 ?
 इसका  कज  केवल  इतना  ही  है

 कि  हम  एक  बड़ी  शक्ति  का  लाभ  उठाने  का  प्रयत्न  नहीं  करते  जबकि  दूसरे  देश  करते  हैं  ।

 पिछले  कम  से  कम  ३००  या  ४००  वर्षों  का  इतिहास  यही  बताता  है  कि  हम  भारतवासी  तथा

 एशिया के  अन्य  देश  वैज्ञानिक  कार्यों  में  स्थितिशील  रहे  हैं
 ।

 मुझे  यह  कहते  खेद  होता  है  कि  भारत  में  कई

 लोग  ऐसे  हैं  जो  जब  भी  पूर्ण  तथा  स्थितिशील  हैं
 ।

 उन्हें  विज्ञान  के  महत्व  श्र  प्रकृति  की  इन  विचित्र  शक्तियों

 ‘Aton  110  Reactor.



 VER  अणु  तथा  उद्जन  बमों  के  १६  PEXE

 परीक्षणों  सम्बन्धी  संकल्प

 [  श्री  जवाहरलाल  नेहर ू]

 के  बारे  में  कोई  जानकारी  नहीं  है  ।  उनके  विचार एक  संकुचित  दायरे  तक  सीमित  रहते  हैं  जिसके  बाहर  वे

 उस  की  तरह  कभी  देखते  नहीं
 ।

 यह  बिल्कुल  सही  है  ।  यही  कारण है
 कि  विज्ञान

 के  इस  युग  में

 हम  पिछड़ गये  ।

 अराज  हम  एक  ऐसे  संसार  में  रहते  जिसे  विज्ञान  और  विज्ञान जन्म  बातों  ने  बनाया  है  ।  प्राथमिक

 शक्ति  तथा  अरन्य  बातों  में  मे  रिका  कौर  सोवियत  संघ  विशेष  रूप  से  कयों  उन्नत  हैं
 *

 क्योंकि  उन्होंने  विज्ञान

 भ्र  प्रौद्योगिकी  के  मन्दिर  में  बहुत  अ्रभ्यर्थना  की  है  ।  वे  प्रतिवर्ष  कई  वैज्ञानिकों  और  प्रौद्योगिक ों  का  निर्माण

 करते  हैं  ।  सम्पूर्ण  वायुमंडल  वैज्ञानिक  विचारधारा  कौर  वैज्ञानिक  ०  का  बन  जाता  है  ।  यह  सच  है  कि

 वे  प्रत्येक  दिशा  प्रत्येक  वैज्ञानिक  दिशा  जिसमें  आणविक  शक्ति  का  उत्पादन  भी  शामिल उन्नति

 करेंगे  ।  एक  बात  जरूर  है  |  उनके  पास  पर्याप्त  संसाधन  हैं  ।  एक  छोटा  ऐसा  नहीं  कर  सकता  |

 संभव  है
 कि

 कुछ  समय  बाद  संसाधनों  का  इतना  महत्वपूर्ण  न  यह  बहुत  संभव  है  कि

 अधिक  संसाधनों  के  बिना  ही  किसी  प्रकार  का  आणविक  वस्त्र  बनाया  जा  सके  |  उस  समय  संसार  को  शर

 भी  भारिक  खतरा  होगा
 |

 मान  कोई
 भी

 इक्का-दुक्का  देश  उसे  बना  सके  उस  विशिष्ट  खतरे
 का

 सामना  संसार  किस  प्रकार  यह  तो  मैं  नहीं  जानता  |  इसकी  कल्पना  की  जा  सकती  वह  कोई

 ऐसी  बात  नहीं  है
 जो

 बिल्कुल  ही  हरसंभव  हो  |  किन्तु  राज  वही  देश  ऐसा  कर  सकता  है  जिसक  पास  संसाधन

 हैं  ।  जब  तक  केवल  तीन  देश  ऐसा  कर  सके  हैं  ।  सोवियत  संघ  कौर  भ्र मे रिका  के  अतिरिक्त  ब्रिटेन  ही  एक

 ऐसा  देश  है  जिसने  वास्तव  में  श्री  प्रौढ़  उद्जन  बम  के  परीक्षण  किये  हैं
 ।

 जेसा  कि  मैंने  इस  वैज्ञानिक  तत्व  के  अ्रतिरिक्त  एक  कौर  तत्व  भी  है  जो

 तया
 को

 एक  अन्य  क्षेत्र  में  ले  जाता  जिसे  are  नैतिक
 आध्यात्मिक

 तत्व  या  ग्न्य
 किसी

 नाम  से  जान  सकते  मनुष्य  में  यह  एक  ऐसा  तत्व  होता  है  जो  उसे  बुरे  काम  करने  से  रोकता  है प्रौर उस उस

 पर
 रोक  रखता है  ।  सभ्यता  की  वृद्धि की  एक  परिभाषा  संयम  की  वृद्धि  wera  मनुष्य  एक

 जंगली  जानवर
 के

 समान
 है

 ।  मनुष्य अपने  अपनी  भावनाओं कौर  aa
 गतिविधियों  पर  संयम

 रखता है  भ्र ौर  इस  प्रकार  उनका  समन्वय  करता  है  कि  उसके  साथियों  के  F  उनकी  भावनाओं  तथा

 गतिविधियों के  साथ  उनका  ः  न  हो

 इस  विषय  पर  जो  चर्चा  हुई  मैं  उसका  स्वागत  करता  परन्तु  मुझे
 खेद

 है  कि  इन  स्पष्ट

 कठिनाइयों के  कारण  मैं  इस  संकल्प  को स्वीकार नहीं  कर  सकता ।  में  इस
 चर्चा  का  स्वागत  करता  हूं

 क्योंकि एक  तो  यह  हमारी  सरकार  की  विचारधारा  का  प्रतिनिधित्व करती  दूसरे

 इस  चर्चा  की  देश  की  जनता  का  प्रौढ़  हो  सकता  है  विदेश  का  ध्यान  रक्षित  होता  है  |  यह  एक

 अच्छी  बात  है  ।
 उन्हें  मालूम  होना  चाहिये

 कि
 इस  विषय  में  हमारे  विचार  क्या  हैं

 ।
 परन्तु  मैं  इस  संकल्प को

 स्वीकार नहीं  कर  सकता  वास्तव  मैं  उसे  कार्यान्वित  नहीं  कर  सकता  |

 महोदय  :  FAT  संकल्प  का  प्रस्तावक  उत्तर  प्राप्त  करना  चाहता  है  ?

 श्री  गिडवानी
 :

 नहीं
 ।

 प्रधान  मंत्री
 न  जो  कुछ  उसे  देखते  हुए  मैं  अपना

 वापिस

 लेनें  की
 चाहता  हूं

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 मेरा  ख्याल  है  कि  संशोधनों  पर  भी  जोर  नहीं  दिया  जा  रहा  है  ।

 सभा  की  wat  वापिस  ले  लिये  गये  ।

 सभा  को
 सग

 ata
 र

 ले  लिया  गया  |

 मूल  च् ग्रंग्रेजी  में  ।



 १६  LENE  चरण  तथा  उद्जन  बमों
 के  १४२

 परीक्षणों  सम्बन्धी  संकल्प

 gto  ato  तिवारी  :  यदि  सभा  की  बैठक  समाप्त
 न  हो

 रही  तो  मैं  एक  अरन्य  संकल्प  प्रस्तुत  कर  दूं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  संभव  नहीं  यदि  हमने ५  बजे  से  पहले  समय  बढ़ाया  होता तो  यह

 संभव  था  ।  किन्तु  wa  हम  ऐसा  नहीं  कर  सकते  |

 इसके  पहचान  लोक-सभा  १९  १९५६  के  ग्यारह  बजे  तक  के  लिये  स्थगित  हुई  ।

 नवल
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 विषय  क

 दिवंगत  के  प्रति  श्रद्धांजलि  cE

 अध्यक्ष  महोदय ने  भारत  की  संविधान-सभा  )  के  एक  सदस्य  ठाकुर

 छुंदीलाल  शहरों  श्री  श्रीनारायण  महाता  जो  भारत  की  संविधान

 )  तथा  अस्थायी  संसद  के  सदस्य  निधन का  उल्लेख

 किया

 इसके  सदस्यगण  मृतक  के  प्रति  सम्मान
 प्रदर्शित

 करने  के  लिये एक

 मिनट  तक  मौन  खड़े  रहे  ।

 सभा-पटल  पर  रख  गय  पत्र  LE—Lok

 निम्नलिखित पत्र  सभा-पटल  पर  रखे

 (१)  कृषि  उत्पाद  तथा  भाण्डागार-व्यवस्था  )  निगम

 १९५६  की  धारा  ५२  की  उपधारा  (३  )  के  भ्र धि सूचना  संख्या

 एस०  कार  को  २४०८,  दिनांक  २७  PEUS  में  प्रकाशित

 कृषि  उत्पाद  तथा  निगम  नियम

 PENS  की  एक  प्रति  ।

 (2)  राज्य  पुनर्गठन  gaye  की  धारा  १२९  की  उपधारा  (२)

 ai  निम्नलिखित  अधिसूचनाओं  की  एक-एक  प्रति

 (  १)  अधिसूचना  संख्या  एस०  कार प्रो ०

 o&y  दिनांक  १७  १९४६

 )  अधिसूचना  संख्या  एस०
 करार  तरो ०

 १४७,  दिनांक  २९  PERE,

 (3)  खान  तथा  खनिज  तथा  विकास )  IEG  की

 धारा  १०  के  ग्रीन  खनिज  रियायत  १९४९  में  कतिपय  संशोधन

 करने  वाली  अ्रधिसूचनाशओओं  की  एक-एक  प्रति

 (१)  अधिसूचना  संख्या  एम  २--१५२  ५९  /X%,

 दिनांक  ४  PENS

 )  अधिसूचना  संख्या  एम  R— F4R  (so) /  44,

 दिनांक  १४  PEXZ

 (३)  अधिसूचना  संख्या  एम  R— AAXR  (30) /¥Y,

 दिनांक  १९  PYG

 (४)
 झ
 अधिसूचना

 संख्या  एम  २--१५२  (२६९)  /५३,

 दिनांक ३  १९४५६

 Ivy
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 Tay  पीठ

 (५)  अधिसूचना  संख्या  एम
 R— VAY  (१२) /  ५६,

 दिनांक  ८  PEXs | |

 (¥)  समद्र  सीमा-शुल्क  )  PEXR  द्वारा  निविष्ट  समुद्र

 सीमा-शल्क  १८७८ की  धारा  ४३  की  उपधारा (४)

 के  भ्रमित  सीमा-शुल्क  भ्र धि सूचनाओं  की  एक-एक

 (2)  अधिसूचना  संख्या  ५३,  दिनांक १४
 १९५६

 (२)  अधिसूचना  संख्या  ५४,  दिनांक  १४  १९५६

 (३)  अधिसूचना संख्या  ७६,  दिनांक  २२  १९६५६
 ।

 न्नावनकोर-कोचीन राज्य  विधान-मण्डल  का  प्रत्यायोजन  ) (x)

 १९४५६  की  धारा  ३  की  उपधारा (३)  के  अधीन  निम्न

 लिखित  अधिनियमों  की  एक-एक  प्रति--

 (१)  जोत  कार्यवाहियों का  रोका  द्वितीय

 संशोधन  PENS  (१९५६  का  राष्ट्रपति  का

 नियम  संख्या  ६)

 (२)  न्रावनकोर-कोचीन सिंचाई  १९५६  (2&RE  का

 राष्ट्रपति का  भ्र धि नियम  संख्या  ७)

 (  ३)  त्रावणकोर-कोचीन  निवेदन ae  सामान्य  खण्ड

 PEXR  (१९४६  का  राष्ट्रपति  का  भ्र धि नियम

 संख्या  ८)

 (४)  नगरपालिका  १९५६  (8eus

 राष्ट्रपति  का  अधिनियम  संख्या

 (4)  न्नञावनकोर-कोचीन  काश्तकारों  को  प्रतिकर  सुधार  भ्र धि नियम

 PENS  (१९५६  का  राष्ट्रपति  का  अ्रधघिनियम  संख्या  १०)

 (६)  त्रावणकोर-कोचीन चूने  के  डले  )  १  £४५६

 (2EReE  का  राष्ट्रपति  का  अधिनियम  संख्या  ११)  |

 (६)  जम्मू  तथा  काश्मीर  के  संविधान  के  प्रारूप
 की

 एक  प्रति  जिस  रूप  में  कि  वह

 उस  राज्य  की  संविधान-सभा  में  पुरःस्थापित  किया  गया  |

 श्वान  मंत्री  हारा  वक्तव्य  श

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  ने  भ्रन्तर्राष्ट्रीय

 स्थिति  के  बारे  में  एक  वक्तव्य  दिया  |

 काय  मंत्रणा  समिति  का  प्रतिवेदन  स्वीकार  ना  Fok

 बयालीसवां  प्रतिवेदन  स्वीकार  |

 प्रवर  समितियों  के  प्रतिवेदनों  को  प्रस्तुत  करने  at  अवधि  सें  ate  20%

 निम्नलिखित  विधेयकों  के  सम्बन्ध  में  प्रवर  समितियों  के  प्रतिवेदन  प्रस्तुत

 करने  की  अवधि  उनमें  से  प्रत्येक प्रत्येक  के  सामने  दी  हुई  तिथि  तक  बढ़ा  दी

 गई
 :
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 विषय

 (१)  स्त्रियों  तथा  लड़कियों  का  अनैतिक  पण्य  दमन
 .

 Rf  LEAS I

 (२)  बाल  राय-सभा  द्वारा  पारित  रूप  में

 ३०  PEUG

 eee  oe (3)  तथा  बाल  संस्था  अ्रनज्ञापन  विधेयक

 ३०  PEUg,

 १०9 पर:स्थापित  विधेयक

 (१)  अपहृत  व्यक्ति  तथा  प्रत्यर्पण  )  जारी  रखना  विधेयक

 (२)  राज्य  पुर्गेठन  )  विधेयक

 पारित रि  Ro\g— Ve

 तथा  विनियमन )  संशोधन  विधेयक  पर  खण्डवार  विचार

 बार  हुआ
 ।

 सत्
 २

 से
 ६  शर  १  विकृत  हुए  |  खण्ड  ७  संशोधित

 रूप  में  स्वीकृत  हम्ना  wie  विधेयक  संशोधित  रूप  में  पारित  |

 विचाराधीन  विधेयक  RIG—VZ १

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  ने  प्रस्ताव  किया  कि

 रेलवे  यात्रियों  पर  सीमा-कर  विधेयक  पर  विचार  किया  जाये  |

 कुछ  चर्चा के  न्  विधेयक  पर  आगे  चर्चा  स्थगित  कर  दी  गई  ।

 भेस-सरकारो  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति  का  प्रतिवेदन

 स्वागत  ९१

 । बासठवां  प्रतिवेदन  स्वीकार  हुसना

 शेर-सरकारो  सदस्य  का  संकल्प  वापिस ले  लिया  गया  -रेल

 श्री  गिडवानी  के  नाभिकीय  तथा  ताप-नाभिकीय  परीक्षणों के  बारे में  संकल्प

 पर  भ्र ग्रे तर  चर्चा  समप्त  हुई  ।
 सभा

 की
 अनुमति  से  संकल्प  वापिस  ले  लिया

 गया |

 at  seyt  fa
 १९  नवम्बर  EXE  चहक  |  काय  ATT  —

 भ्रन्तरराष्टीय  स्थिति  के  बारे  में  प्रस्ताव  पर  चर्चा  ।

 ब
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